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CCOONNTTEENNIIDDOO  

CCaappííttuulloo  11::11--22    PPáággiinnaa  33  

CCaappííttuulloo  11::33--55    PPáággiinnaa  1111  

CCaappííttuulloo  11::66--88    PPáággiinnaa  1188  

CCaappííttuulloo  11::99--1100    PPáággiinnaa  2222  

CCaappííttuulloo  11::1111--1122    PPáággiinnaa  2255  

CCaappííttuulloo  11::1133--1144    PPáággiinnaa  3300  

CCaappííttuulloo  11::1155--1177    PPáággiinnaa  3355  

CCaappííttuulloo  11::1188--1199    PPáággiinnaa  3399  

CCaappííttuulloo  11::2200--2233    PPáággiinnaa  4444    

CCaappííttuulloo  22::11--33    PPáággiinnaa  4488  

CCaappííttuulloo  22::44--77    PPáággiinnaa  5544  

CCaappííttuulloo  22::88--1100    PPáággiinnaa  5599  

CCaappííttuulloo  22::1111--1133    PPáággiinnaa  6633  

CCaappííttuulloo  22::1144--1166    PPáággiinnaa  6666  

CCaappííttuulloo  22::1177--1199    PPáággiinnaa  7722  

CCaappííttuulloo  22::2200--2222    PPáággiinnaa  7766  

CCaappííttuulloo  33::11--66    PPáággiinnaa  8822  

CCaappííttuulloo  33::77--99    PPáággiinnaa  8888  

CCaappííttuulloo  33::1100--1133    PPáággiinnaa  9922  

CCaappííttuulloo  33::1144--1166    PPáággiinnaa  9977  

CCaappííttuulloo  33::2200--2211    PPáággiinnaa  110044  

CCaappííttuulloo  44::11--33    PPáággiinnaa  110088  

CCaappííttuulloo  44::44--88    PPáággiinnaa  111133  

CCaappííttuulloo  44::99--1122    PPáággiinnaa  111199  

CCaappííttuulloo  44::1133--1166    PPáággiinnaa  112255  

CCaappííttuulloo  44::1177--2211    PPáággiinnaa  113311  



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

2 

 

CCaappííttuulloo  44::2222--2244    PPáággiinnaa  113377  

CCaappííttuulloo  44::2255--2277    PPáággiinnaa  114433  

CCaappííttuulloo  44::2288--3322    PPáággiinnaa  114499  

CCaappííttuulloo  55::11--22    PPáággiinnaa  115566  

CCaappííttuulloo  55::33--55    PPáággiinnaa  116600  

CCaappííttuulloo  55::66--88    PPáággiinnaa  116666  

CCaappííttuulloo  55::99--1122    PPáággiinnaa117711  

CCaappííttuulloo  55::1133--1166    PPáággiinnaa  117766  

CCaappííttuulloo  55::1177--2211    PPáággiinnaa  118800  

CCaappííttuulloo  55::2222--2244    PPáággiinnaa  118877  

CCaappííttuulloo  55::2255--2277    PPáággiinnaa  119933  

CCaappííttuulloo  55::2288--3333    PPáággiinnaa  119988  

CCaappííttuulloo  66::11--44    PPáággiinnaa  220044  

CCaappííttuulloo  66::55--99    PPáággiinnaa  221122  

CCaappííttuulloo  66::1100--1122    PPáággiinnaa  221199  

CCaappííttuulloo  66::1133--1177    PPáággiinnaa  222266  

CCaappííttuulloo  66::1188--2200    PPáággiinnaa  223333  

CCaappííttuulloo  66::2211--2244    PPáággiinnaa  224400  

BBiibblliiooggrraaffííaa      PPáággiinnaa  224455  
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CCaappííttuulloo  11::11--22  

VV..11))  PPaabblloo,,  aappóóssttooll  ddee  JJeessuuccrriissttoo  ppoorr  llaa  vvoolluunnttaadd  ddee  DDiiooss,,  aa  llooss  ssaannttooss  yy  ffiieelleess  eenn  

CCrriissttoo  JJeessúúss  qquuee  eessttáánn  eenn  ÉÉffeessoo::  ((22))    GGrraacciiaa  yy  ppaazz  aa  vvoossoottrrooss,,  ddee  DDiiooss  nnuueessttrroo  PPaaddrree  yy  

ddeell  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo..    

 

 Tiempo de Ministerio: Fue la ciudad donde el apóstol Pablo llevó a cabo su 

ministerio más extenso (2 años y 3 meses) según vemos en Hechos 19:8,10. 

Y entrando Pablo en la sinagoga, habló con denuedo por espacio de tres meses, 

discutiendo y persuadiendo acerca del reino de Dios. Pero endureciéndose algunos y 

no creyendo, maldiciendo el Camino delante de la multitud, se apartó Pablo de ellos y 

separó a los discípulos, discutiendo cada día en la escuela de uno llamado Tiranno. Así 

continuó por espacio de dos años, de manera que todos los que habitaban en Asia, 
judíos y griegos, oyeron la palabra del Señor Jesús.  

 

 Fecha y Situación histórica: 

Pablo la redactó estando preso (Ef. 3:1; 4:1; 6:20), probablemente en Roma,  por el año 

62 de nuestra era. En la misma época, escribió a los Filipenses y a Filemón y esperaba 

ser dejado pronto en libertad. Fil 2:23-24; Flm 22. 

Por otra parte, tenía una libertad suficiente para predicar el Evangelio (Hch. 28:30; Ef. 

6:19-20; Col. 4:3-4), y el pretorio, así como la casa de César de que habla, se hallan 

evidentemente en Roma (Fil. 1:13; 4:22). 

Así que Pablo está escribiendo desde la cárcel en Roma. 

 Comparación con Colosenses: Al igual que la carta a los Colosenses, la 

remitida a los Efesios fue enviada por medio de Tíquico (Ef. 6:21; Col. 4:7-8). La 

analogía de lenguaje y de pensamiento revela que las dos epístolas fueron redactadas en 

la misma época. Compárese, p. ej.: Ef. 1:1, 2 con Col. 1:1, 2 Ef. 1:3, 20; 2:6; 3:10; 6:12 

con Col. 1:5; 3:1-3 Ef. 1:6, 7 con Col. 1:13-14 Ef. 1:9; 3:9; 6:19 con Col. 1:26; 2:2; 4:3 

Ef. 1:10 con Col. 1:10, 25. Ef. 1:11 con Col. 1:12 Ef. 1:17 con Col. 1:10 Ef. 1:19, 20 

con Col. 2:12 Ef. 1:20 con Col. 3:1 Ef. 1:22 con Col. 1:18 Ef. 1:23 con Col. 2:9 Ef. 

4:22-24 con Col. 3:8-10 Ef. 4:32 con Col. 3:13 Este paralelismo llega a tal punto que, 

según Lewis, de los 155 versículos de Efesios, se hallan 78, con más o menos 

modificaciones («International Standart Bible Encyclopaedia», p. 959). Es evidente que 

el apóstol redactó estas dos epístolas bajo la presión de las mismas circunstancias. La 

epístola a los Efesios parece haber sido escrita inmediatamente después de la de 

Colosenses, siendo de mayor alcance que la anterior. 

 Auntenticidad: La autenticidad y paternidad paulina de esta epístola queda 

abundantemente constatada por pruebas internas y externas. Clemente de Roma, 

Ignacio, Policarpo, Hermas, Clemente de Alejandría, Tertuliano, Ireneo e Hipólito dan 

testimonio de que había sido reconocida y utilizada ya muy tempranamente de una 

manera constante.  

Incluso se puede afirmar que es indudablemente la carta más citada de los escritores de 

los primeros siglos. Figura en la lista de Marción y en el fragmento de Muratori (170 

d.C.).  
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Las pruebas internas son igualmente decisivas. El autor menciona dos veces su nombre 

(Ef. 1:1; 3:1). La distribución de los temas es paulino, empezando por la doctrina (Ef. 1-

3) y acabando por la temática práctica, fruto de la doctrina (Ef. 4-6). La forma de 

expresarse es totalmente de Pablo. Es esta epístola la que marca la cumbre de la 

enseñanza del apóstol. 

 Tema: El tema principal de la epístola a los Colosenses es la preeminencia de la 

persona y de la obra de Cristo; el de Efesios, los privilegios y responsabilidad de la 

Iglesia, que reúne «en Cristo» a todos los redimidos del Nuevo Testamento. La epístola 

a los Efesios resume, por así decirlo, toda la anterior enseñanza de Pablo; desarrolla el 

maravilloso plan que Dios ha puesto en marcha al enviar a su Hijo, la liberación de sus 

elegidos, la redención que debe manifestar al universo entero las riquezas de su gracia. 

Exponiendo la salvación por la fe, el llamamiento a los gentiles, la divinidad de Jesús, 

su obra perfectamente consumada, la santificación, la plenitud y la victoria concedidas a 

los santos, la epístola a los Efesios constituye un completo tratado teológico.  

Tema de cada capítulo: 

El capítulo 1 expone la obra divina consumada en favor de la Iglesia, constituida según 

los designios eternos del soberano Dios (Ef. 1:3-6); la obra de Cristo llevó a cabo estos 

designios (Ef. 1:7-12), que han quedado confirmados mediante el sello del Espíritu 

Santo (Ef. 1:13, 14). Pablo ora para que los efesios puedan comprender cuál es la 

grandiosa esperanza que ilumina la vocación cristiana, de la cual el Salvador resucitado 

y glorificado es a la vez las primicias y la garantía (Ef. 1:15-23).  

El capítulo 2 presenta el lado humano de la experiencia de la salvación: una gracia 

inmerecida libera a los elegidos del pecado y de la condenación (Ef. 2:1-10). Unidos por 

Cristo, judíos y gentiles forman un templo espiritual (Ef. 2:11-22).  

En el capitulo 3 el apóstol afirma su propia posición en el seno de la Iglesia: él es el 

revelador del misterio divino (Ef. 3:1-13); ora a fin de que los convertidos lleguen a 

conocer por la fe lo que Dios les ha preparado, y sean llenados por el Espíritu en toda su 

plenitud (Ef. 3:14-21).  

Los capítulos 4 a 6 son una exhortación a caminar en todas las circunstancias de la vida 

presente de una manera digna de su sublime llamamiento. Para empezar se debe 

conservar la unidad del Espíritu (Ef. 4:1-3) sobre una base séptuple claramente definida 

(Ef. 4:6); esta unidad comporta la diversidad de los dones y de los ministerios, así como 

la coordinación y el crecimiento conjunto de todos los miembros del cuerpo de Cristo 

(Ef. 4:7-16). Pablo aborda a continuación el tema de la santificación práctica en el 

dominio de las acciones, de las palabras y de los sentimientos, sobre el plan positivo y 

negativo, en la vida personal (Ef. 4:17-5:19), comunitaria (Ef. 4:19-21), conyugal (Ef. 

4:22-33), familiar (Ef. 6:1-4) y social (Ef. 6:5-9). Finalmente el apóstol muestra que la 

lucha contra el enemigo conduce a la victoria gracias a toda la armadura de Dios, a la 

Palabra y a la oración (Ef. 6:10-24).  

Otros temas: 

 

El Espíritu Santo: Se debe señalar la enseñanza extraordinariamente precisa de esta 

epístola acerca del Espíritu Santo: Él sella a aquel que cree en Cristo (Ef. 1:13-14); Él es 

quien alumbra acerca de la maravillosa salvación de Dios (Ef. 1:17-19); Él mora en el 

templo constituido por la Iglesia (Ef. 2:22), así como en el cuerpo del creyente 

individual, a quien fortalece y llena más allá de toda medida (Ef. 3:16-21; 1 Co. 6:19); 

no hay más que un Espíritu, el cual forma y mantiene la verdadera unidad (Ef. 4:3-4); 
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todo pecado le contrista (Ef. 4:30) y debe ser confesado y perdonado (1 Jn. 1:7-9); la 

voluntad formal de Dios es que el Espíritu nos llene día a día: ello es posible mediante 

la fe y la obediencia (Ef. 5:18; 3:16, 19; Jn. 7:37-39). 

 

El Cuerpo de Cristo: Antes de escribir la epístola a los Efesios, Pablo había visto nacer 

en el mundo una comunidad espiritual nueva, hecha de razas diversas. Había enseñado 

que esta comunidad, la Iglesia, es el cuerpo de Cristo, y había insistido acerca de la 

importancia de la armonía entre sus miembros (Ro. 12:4-8; 1 Co. 12:12-30; Col. 1:18; 

2:19).  

 

La Preeminencia de Cristo: Escribiendo ahora a las iglesias de la provincia de Asia, 

cuyos miembros, de las razas más diversas, estaban elaborando teorías que tendían a 

atribuir a Cristo un lugar sólo secundario, el apóstol proclama la preeminencia de 

Cristo, cabeza suprema de la Iglesia (Ef. 1:22, 23), «de quien todo el cuerpo, bien 

concertado y unido entre sí por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según 

la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en 

amor» (Ef. 4:16; cp. Ef. 2:11-22). Esta posición central del Señor queda más 

magníficamente expresada mediante la constante repetición de las expresiones «en 

Cristo», «en Él» (26 veces), y «en el Señor» (5 veces). Como lo dice en otro lugar el 

apóstol Pablo: «Vosotros estáis completos en él» (Col. 2:10). La epístola de Pablo a los 

Romanos, dirigida del oriente a los cristianos de occidente, indica, de una manera 

completa, el camino de la salvación. La epístola a los Efesios, enviada de occidente a 

los cristianos de oriente, expone perfectamente todo el plan eterno de Dios. 

 

 Éfeso fue en la antigüedad una localidad del Asia Menor, en la actual Turquía. 

Fue una de las doce ciudades jónicas a orillas del mar Egeo. Ha sido inscrito por 

la Unesco como Patrimonio de la Humanidad desde 2015.  

 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Anatolia
https://es.wikipedia.org/wiki/Turqu%C3%ADa
https://es.wikipedia.org/wiki/Mar_Egeo
https://es.wikipedia.org/wiki/Unesco
https://es.wikipedia.org/wiki/Patrimonio_de_la_Humanidad
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Fue también el lugar de residencia del apóstol Juan durante los últimos años de su vida. 

Efeso fue una de las grandes ciudades del mundo Mediterráneo durante los tiempos del 

Nuevo Testamento. Historiadores y arqueólogos dignos de confianza han estimado su 

población máxima durante el siglo II entre los 200.000 y los 500.000 habitantes. Las 

razones por las cuales la ciudad atraía tanta gente a sus centros fueron por lo menos tres: 

políticas, económicas y religiosas. El gobernador romano residía allí y Efeso 

prácticamente vino a ser la capital de Asia, aunque se discute si la capital fue 

oficialmente transferida allí durante los tiempos del Nuevo Testamento. Sus hazañas 

económicas residían en el hecho de que Efeso estaba en el gran camino que iba del norte 

al sur en el Asia Menor occidental y controlaba el comercio que fluía hacia el interior 

del Asia Menor a lo largo de los valles Meander y Lycus. Religiosamente, fue un gran 

centro de culto para la adoración de Diana o Artemisa. 

 

Efeso estaba ubicada a 6  kms.  del Egeo y poseía un puerto de entrada que conectaba 

con el río Cayster. El puerto era mantenido suficientemente grande y profundo sólo 

dragándolo constantemente.  

 

Los arqueólogos no empezaron a levantar el velo de las ruinas de Efeso sino hasta 1863. 

En ese año John T. Wood, un arquitecto inglés, empezó su larga búsqueda del templo de 

Diana, una de las maravillas del mundo antiguo. Finalmente llegó a sus ruinas el 31 de 

diciembre de 1869 y entonces empleó 5 años más trabajando en el sitio del templo. D. 

G. Hogarth excavó allí en 1904–5. Los excavadores encontraron que el templo había 

pasado a través de 5 fases de construcción (la primera comenzó en el  600  a. de J.C. ) y 

la del edificio que Pablo y Juan debieron conocer fue iniciada en el 350  a. de J.C. , y 

destruida por los godos durante la invasión del siglo III. 

 

El templo mismo tenía 55  mts.  de ancho y 115  mts.  de largo. El techo estaba 

sostenido por 117 columnas de 18  mts.  Estas columnas tenían 2  mts.  de diámetro y 36 

fueron esculpidas en su base con figuras de tamaño normal. El templo se edificó sobre 
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una plataforma de 73  mts.  de ancho y 127  mts.  de largo. El lugar santísimo era 

aparentemente abierto al cielo y contenía un altar de 38  mts. 2, detrás del cual estaba 

sin duda la estatua de Artemisa. Artemisa o Diana era comparada con la Cibeles de Asia 

Menor, la diosa madre. Como se le adoraba en Efeso, la diosa era una deidad de la 

fertilidad considerablemente orientalizada. Su estatua era una figura de muchos pechos 

(o como algunos piensan, con una fachada de huevos de avestruz que significaban 

fertilidad). Durante el Artemisón (marzo-abril) un mes dedicado a la adoración de la 

diosa, los devotos venían desde muchas provincias a participar de las festividades 

religiosas. 

 

Wood, al buscar el templo de Diana, despejó el teatro de Efeso, específicamente 

conectado con el ministerio de Pablo (Hch. 19:31). La estructura, ubicada en la falda 

occidental del monte Pion, medía  151  mts.  de diámetro y tenía una capacidad para 

unos 25.000 espectadores. El arreglo de los asientos estaba dividido en 3 secciones de 

24 hileras de asientos en cada una. 

 

En los tiempos apostólicos una calle de 529  mts.  de largo conducía desde el teatro 

hasta el puerto. Esta fue grandemente hermoseada durante el segundo siglo. A la 

derecha (norte) de esta calle fue construida el ágora romana en los días de Pablo y Juan. 

Y durante la época de Juan, Domiciano construyó baños y gimnasios en el mismo lugar.  

 

Hacia la esquina suroccidental del teatro estaba la antigua ágora helenística, centro 

principal de la ciudad en los tiempos apostólicos, de un total de 12.000  mts. 2, y 

limitada por los pórticos detrás de los cuales había pequeños almacenes. A la fecha la 

mayoría de los almacenes, así como la parte central del ágora no han sido excavados. 

Pero Miltner encontró allí almacenes de plateros. 

 

 Autor o Remitente: 

V.1) Pablo: El nombre Pablo significa «pequeño» 

Como en todas sus epístolas, Pablo escribe comenzando con su propio nombre poniendo 

en Segundo lugar su llamamiento o ministerio, aunque este haya sido dado por Dios. 

 

Esto es importante por varias razones:  

- Juan 10:3 dice que Jesús, el buen Pastor llama a sus ovejas por su nombre y no 

por su función o ministerio. 

- Ap 2:17 dice que una de las recompensas para el que venciere será una 

piedrecita con un nombre nuevo. 

 

Esto contradice la práctica empleada por muchos predicadores de la actualidad que se 

hacen llamar por su ministerio antes que por su nombre. 

 

El nombre define indentidad, personalidad y honra a quienes nos lo pusieron. 

 

 Apóstol: apóstolos: delegado; específicamente embajador del evangelio; 

oficialmente comisionado de Cristo. 

 

William McDonald: Se introduce como apóstol de Jesucristo. Esto significa que fue 

comisionado por el Señor ascendido para cumplir una misión especial.  
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Su primer encuentro con Cristo se relata en Hch 9:5-6 donde tiene un encuentro con el 

Jesús Resucitado, una de las condiciones para ser Apóstol. 

Esta misión era predicar el evangelio a los gentiles y enseñar la gran verdad tocante a la 

iglesia. Hch 9:15; Ef 3:8-9 

Ya que Efesios trata acerca de la iglesia, y que esta verdad fue por primera vez revelada 

a los apóstoles y profetas (Efe 3:5), es justo que Pablo se introduzca como apóstol. 

El ministerio apostólico fue comisionado en un inicio por Jesús a doce de sus 

discípulos. Las condiciones para este puesto eran: ser testigos del ministerio de Jesús 

desde su bautismo hasta la ascensión incluyendo la resurrección. 

 De Jesucristo: Esto indica que no fue un llamamiento de hombres o enfocado en 

la popularidad. Fue comisionado directamente por Cristo y para Cristo. Esto lo vemos 

en la siguiente declaración: Por la voluntad de Dios: No era señal de orgullo actuar así; 

más bien, se trataba de una explicación de cómo podía hablar con autoridad acerca de 

este tema. La fuente de su autoridad se expresa en las palabras, por la voluntad de 

Dios. Pablo no escogió su obra como ocupación a la que dedicarse. Ni había sido 

designado por hombre alguno para ello. Era un llamamiento divino de principio a fin. 

Gal 1:1 (no de hombres ni por hombre, sino por Jesucristo y por Dios el Padre que lo 

resucitó de los muertos). 

Por la voluntad de Dios también indica según el griego dsélema  determinación; 

elección, alternativa (específicamente propósito, decreto; abstractamente voluntad) o 

(pasivamente) inclinación. 

 

Esto indica que en ocasiones Dios nos llama o nos comisiona a algo que en un principio 

no nos agrada, pero es su voluntad. En muchas ocasiones el ministerio se torna difícil, 

costoso, afligido y es cuando tenemos que recordar que fuimos llamados por su 

voluntad, la cual según Ro 12:2 es buena, agradable y perfecta. 

También Cristo en el Huerto de Getsemaní oró pidiendo que se hiciera la voluntad de 

Dios por encima de la suya aunque esta pareciera o fuese más difícil de sobrellevar (Mt 

26:42).  

 Destinatarios: 

La epístola está dirigida «a los santos y fieles en Cristo Jesús que están en Éfeso».  

 Santos: usa la palabra griega jágios (cosa terrible), sagrado, físicamente puro o 

moralmente sin culpa. Ceremonialmente consagrado. Aparece 219 veces en el NT. 

Es la misma palabra usada para describer al Espíritu Santo (Mt 1:18); la misma palabra 

que usaron los demonios para describer a Jesús cuando se encontraban con él (Mr 1:24); 

Mr 8:38 usa esta palabra para describer a los santos ángeles de Dios. 

 

Así que Pablo escribe esta carta a personas que son consideradas santas al mismo nivel 

que los ángeles, que Jesús y que el Espíritu Santo. 

La santidad aquí referida es un atributo que la persona recibe inmediatamente en el 

momento que se arrepiente de sus pecados y acepta la sangre de Jesús como único pago 

por sus pecados (Hch 3:19). Pero al mismo tiempo es un proceso al cual estamos 

llamados que dura mientras estamos en esta tierra (1 Co 1:2). 

 

No va dirigida a incredulos sino a creyentes que han sido santificados por Cristo. 
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 Fieles: pistos, palabra gr que significa digno de confianza, confinable, 

fidedigno. Aparece 62 veces en el NT. Hace referencia al siervo fiel de Mt 24:45; 

también hace referencia a la fidelidad alabada y mostrada en la parabola de los talentos 

(Mt 25:21). Pero también hace referencia a la Fidelidad de Dios en 1 Co 1:9. 

 

La fidelidad es un requisito para ser un buen administrador de Dios (1 Co 4:2) 

 

Pistos también se traduce como creyente en Jn 20:27 y otros textos del NT. 

 

 En Cristo Jesús: Nos indica que tanto la santidad como la fidelidad 

atribuida al creyente es gracias a los méritos de Cristo por nosotros. Somos llamados 

santos y fieles en Cristo, por Cristo, a través de Cristo. Sin Cristo seríamos llamados 

pecadores, impuros, infieles tal y como muestran algunos textos: Ef 2:1-5; 1 Co 6:11. 

 

Otras versions lo traducen así: escribo esta carta al pueblo santo de Dios en Éfeso, 

fieles seguidores de Cristo Jesús. (NTV); a los que en la ciudad de Éfeso forman parte 

del pueblo santo y por la fe están unidos a Cristo Jesús. (DHH). 

Según Pablo, el creyente que pone su confianza en Cristo es puesto en una condición de 

santidad y de fidelidad que no sólo es atribuida a los ángeles, sino al mismo Señor 

Jesucristo, al Espíritu Santo y a Dios Padre. Fidelidad que al perseverar en ella es 

galardonada por Dios. 

 

 Que están en Éfeso:  

Algunos mss. muy antiguos omiten la palabra «en Éfeso», p. ej., los dos principales del 

NT, el Códice Sinaítico y el Códice Vaticano, así como el papiro de Chester Beatty, de 

inicios del siglo III, el ms. más antiguo que se posee de las epístolas de Pablo.  

¿Quiénes eran entonces los verdaderos destinatarios de la epístola? La explicación 

más plausible es que se trata de una carta circular enviada a todas las iglesias de la 

Provincia de Asia; Éfeso era la principal ciudad, quedando así su nombre en ella. La 

ausencia de alusiones a una situación concreta y a dificultades locales parece confirmar 

esta opinión. Se trata, en suma, de un tratado de doctrina y de moral, bajo la forma de 

epístola. 

Esto no es algo extraño pues Pablo pidió que la carta a los Colosenses fuese enviada 

también a la Iglesia en Laodicea y la de Laodicea a la de Colosas. (Col 4:16). 

 

V.2) Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo. 

 

 Gracia: del gr Járis: gracia como gratificante; se refiere específicamente a la 

influencia divina sobre el corazón y su reflejo en la vida. También se traduce como 

merecer aprobación, aprobar, congraciar, donativo, favor, gozo, mérito. Aparece 146 

veces en el NT y hace referencia a la gracia hallada por María en el anunciamiento (Lc 

1:30); la gracia de Dios que estaba sobre Jesús cuando era pequeño (Lc 2:40) 

Era un saludo común en la iglesia primitiva y que Pablo usó 13 veces en todas sus 

cartas. 

 Paz: Así como Gracia era una palabra característicamente griega, la palabra Paz 
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viene del hebreo Shalom. Pablo las unión en todas sus cartas y en estos saludos tenemos 

una miniatura del evangelio para todo el mundo, judíos y griegos. Es la verdad que 

Pablo expone en el mismo libro de Efesios en cuanto a la Iglesia formada por judíos y 

gentiles pero que forman un mismo Cuerpo en Cristo. 

 De Dios nuestro Padre: Pablo está reconociendo que la gracia, el favor, el 

mérito y la paz provienen de Dios, nuestro Padre. 

Según William McDonald, la palabra Dios tomada por sí misma podría comunicar la 

impression de Uno que es infinitamente elevado e inaccessible.  

En cambio, Padre, habla de uno que es infinitamente cercano y accessible. Es como si 

dijera, que el Dios del AT se ha acercado en forma de Padre. Al unir Dios y Padre en 

una misma frase tenemos la abrumadora verdad de que el Alto y Excelso Dios que 

habita la eternidad (Is 57:15) es el Padre amante de cada uno que ha nacido de Nuevo 

por la fe en Jesucristo. 

La palabra padre viene del gr pater y es usada 372 veces en el NT (11 veces en Efesios) 

para definir no sólo la Paternidad de Dios sino también la paternidad humana. 

 Y del Señor Jesucristo: 

Señor, del gr Kúrios: Supremacía, supremo en autoridad, soberano, ungido, amo, Cristo, 

Dios, dueño. Aparece 688 veces en el NT, de las cuales 27 son de Efesios. 

Jesucristo, nombre compuesto por Jesús y Cristo. Iesoús en gr y de origen hebreo 

(Yejoshúa). Josué viene de la misma raíz. 

Cristo viene del gr Jristós y significa ungido. El Mesías. 

 Al decir Pablo de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo está afirmando el título de 

nuestro Salvador como el Ungido, el Mesías, el Soberano Hijo que fue ungido por Dios 

Padre para venir a salvarnos. Lo define como nuestro amo absoluto. 

Pablo pone al mismo nivel a Dios nuestro Padre y al Señor Jesucristo sin hacer ninguna 

diferencia en cuanto a rango, valor o mérito.  
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Efesios 1:3-5 Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos bendijo 

con toda bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo, 4  según nos escogió 

en él antes de la fundación del mundo, para que fuésemos santos y sin mancha delante 

de él, 5  en amor habiéndonos predestinado para ser adoptados hijos suyos por medio 

de Jesucristo, según el puro afecto de su voluntad,  

V.3) Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos bendijo con toda 

bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo. 

 Bendito: palabra gr euloguetós: adorable.  

- Palabra usada por el sumo sacerdote para referirse a Jesús en Mr 14:61 

- Palabra usada por María para referirse a Dios en el anunciamiento Lc 1:68 

- También Pablo usa esta palabra para referirse al Creador Ro 1:25 

- Pablo usa esta palabra en otras ocasiones para referirse a Jesús y al Padre (Ro 

9:5; 2 Co 1:3; 11:31. 

- Y también Pedro usa esta Palabra para referirse al Dios y Padre en 1 P 1:3 

Este versículo es lo que se conoce como una doxología: En el cristianismo, la 

doxología del gr δόξα, "fama" u "opinión", y λόγος, "palabra" o "conocimiento, es la 

alabanza a Dios. En la antigua Grecia, la δόξα o fama u opinión, tenía un valor 

subjetivo, pero en el Cristianismo pasa a expresar la objetividad absoluta: la realidad 

de Dios y sus manifestaciones. 

Se usa para indicar la propiedad de dar gloria a Dios que debe tener el lenguaje 

teológico para ser auténtico. En cuanto a la liturgia, indica la oración de alabanza 

dirigida al Dios de los cristianos. 

 

 el Dios y Padre: Como indicábamos en el verso 2, Dios no sólo es el Dios 

Creador, Infinito y Todopoderoso, sino que además es nuestro Padre. Un Dios 

considerado Bendito como parte de sus atributos, que no es lo mismo que 

bendecido. Dios no es bendecido, porque nadie puede hacerle más bendito de lo 

que es. Dios es bendito porque esa es su propia naturaleza. 

Para los Israelitas del A.T., era el Dios Creador que hizo los cielos y la tierra; era el 

Dios que tenia la potestad de erradicar la vida en la tierra por su maldad y volver a 

hacerlo todo de nuevo como en los tiempos de Noé; era el Dios que se manifestaba en la 

Zarza, en el Monte, en Columna de Fuego y Nube, el Dios Proveedor, el Eterno, el Dios 

de los Cielos para Nehemías (1:4); Jehová de los Ejércitos para Ana madre de Samuel 1 

S 1:3; 1:11; Para David 17:45; Para Elías 1 R 18:15; el Dios que respondía con Fuego 1 

R 18:24; con Maná o Codornices Ex 16:13 y 15. 

Para otros fue el Dios que convierte a la gente en sal; que trae juicio sobre naciones con 

fuego y azufre; que convierte a reyes en animales; que tapa la boca de leones y hace que 

el fuego pierda su poder para quemar. 

 

Ese Dios que es bendito, adorable, nos fue presentado por primera vez por Jesús como 

Padre: Mt 5:16 y Mt 6:9 
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El nombre Dios descrito en gr aquí como Theos es el más usado en el NT con unas 

1173 veces. 

Por otro lado, Padre es traducido como Pater y aparece 372 veces en el NT. Un Padre 

que es Bendito, que es visto con diversas figuras en el A.T., pero que también toma la 

figura de un Padre que disciplina por y con amor (He 12:7). 

 

 Bendijo: euloguéo: Se usa 45 veces en el NT. Es una palabra que en su origen 

significa hablar bien de alguien. Pronunciar bendición o cosas buenas hacia 

alguien. 

Es una palabra de la familia de euloguetós, que es la palabra para referirse a Dios como 

Bendito. La diferencia es, que Dios es Bendito por su propia naturaleza y nosotros 

somos bendecidos por Él. Significa que Dios ha hablado bien de nosotros y lo sigue 

haciendo. Dios, el cual es Bendito, según Pablo está pronunciando bendición y cosas 

buenas hacia nosotros. 

- Es la misma bendición que Jesús pronunció sobre los panes y peces en Mt 14:19 

lo cual produjo multiplicación. 

- La misma bendición que expresaba la gente hacia Jesús cuando entraba en 

Jerusalén en Mt 21:9 

Bendijo: no que nos bendecirá en un futuro, sino que ya lo ha hecho. Ya nos ha 

bendecido. 

 Toda: pas: Palabra que en el griego expresa: Todo, cualquier cosa, toda clase 

o de toda manera. 

 

 Bendición: eúlogía: Se usa 14 veces en el NT. Es una palabra que se deriva de 

la anterior hablar bien pero que también es usada en otros textos de la Biblia 

para expresar generosidad como en 2ª Co 9:5-6. También expresa alabanza 

como en Ap 5:12-13 

 

En resumen, lo que Pablo inspirado por el Espíritu Santo nos está diciendo o recordando 

es, que  Dios Padre, por nuestra unión a Cristo nos ha dado toda clase de bendición, nos 

ha mostrado toda su generosidad.  

 

 Espiritual: palabra gr: pneumatikós: no carnal; etéreo, espíritu, sobrenatural, 

regenerado. 

La bendición que Dios ya nos ha dado, que ya ha pronunciado sobre nosotros, es 

espiritual como lo era el don que Pablo quería transmitir a los Romanos (Ro 1:11); o 

como lo es la Ley de Dios (Ro 7:14). 

Es la palabra usada por Pablo para diferenciar entre los nacidos de Nuevo y los carnales 

o los que no han nacido de Nuevo en 1 Co 2:15  

 

Él nos bendijo con toda bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo. 
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Aquí tenemos una pirámide de gracia: 

bendición 

bendición espiritual 

toda bendición espiritual 

bendición espiritual en los lugares celestiales 

toda bendición espiritual en los lugares celestiales en Cristo 

La manera más sencilla de explicar esto según Williams McDonald es contrastarlo con 

las bendiciones de Israel bajo la ley.  

- En el AT, un judío fiel y obediente era recompensado con una larga vida, una 

gran familia, abundantes cosechas y protección de sus enemigos (Deu_28:2-8).  

- Las bendiciones del cristianismo, en cambio, son espirituales, es decir, tratan 

con tesoros no materiales, invisibles e imperecederos. Es cierto que los santos 

del AT también gozaban de algunas bendiciones espirituales, pero, como 

veremos, el cristiano goza en la actualidad de unas bendiciones que eran 

desconocidas en tiempos anteriores. 

 

Nuestras bendiciones están en los lugares celestiales, literalmente, «en los 

celestiales». En lugar de ser bendiciones materiales en lugares terrenales, son 

bendiciones espirituales en los lugares celestiales. La expresión en los lugares 

celestiales se emplea cinco veces en Efesios para denotar: 

Ef 1:3 La esfera de nuestra bendición espiritual; 1:20 La escena de la actual 

entronización de Cristo; 2:6 La escena de nuestra actual entronización con Cristo; 3:10 

La situación desde la que los ángeles son testigos de la sabiduría de Dios exhibida a la 

iglesia; 6:12 La región que es el origen de nuestro presente conflicto con malos 

espíritus. 

Cuando unimos estos pasajes, tenemos una definición verdaderamente escrituraria de 

los lugares celestiales.  

 

 En Cristo: Como lo expresa Unger, son «el ámbito de la posición y experiencia 

del creyente como resultado de haber sido unido con Cristo por el bautismo del 

Espíritu». Todas las bendiciones espirituales son en Cristo. Fue Él quien nos 

las consiguió por medio de Su obra consumada en el Calvario. Ahora están 

disponibles por medio de Él. Todo lo que Dios tiene para el creyente está en el 

Señor Jesús. Para recibir las bendiciones hemos de estar unidos a Cristo por la 

fe. En aquel momento en que un hombre está en Cristo, viene a ser poseedor de 

todas ellas. Chafer escribe: «Estar en Cristo, que es la porción de todos los 

salvos, es ser partícipe de todo lo que Cristo ha hecho, de todo lo que es, y de 

todo lo que será jamás». 

Otras versiones lo traducen así: 

NTV: Toda la alabanza sea para Dios, el Padre de nuestro Señor Jesucristo, quien nos 

ha bendecido con toda clase de bendiciones espirituales en los lugares celestiales, 

porque estamos unidos a Cristo.   

NC: …en Cristo nos bendijo con toda bendición espiritual en los cielos. 

DHH: pues en nuestra unión con Cristo nos ha bendecido en los cielos con toda clase 

de bendiciones espirituales. 

1:4  según nos escogió en él antes de la fundación del mundo, para que fuésemos 

santos y sin mancha delante de él,  
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 Escogió: elegir: Según Williams McDonald: La doctrina de la elección suscita 

graves problemas en la mente humana, por lo que deberíamos considerar más a 

fondo lo que la Biblia enseña (y no enseña) acerca de esta cuestión. 

 

Primero, enseña que Dios desde luego escoge a hombres para salvación 2Ts 2:13 Pero 

nosotros debemos dar siempre gracias a Dios respecto a vosotros, hermanos amados 

por el Señor, de que Dios os haya escogido desde el principio para salvación, mediante 

la santificación por el Espíritu y la fe en la verdad,  

Se dirige a los creyentes como aquellos que son «elegidos según la presciencia de Dios» 

1Pe 1:2 elegidos según la presciencia de Dios Padre en santificación del Espíritu, para 

obedecer y ser rociados con la sangre de Jesucristo. También Ro 8:29 Porque a los 

que antes conoció (saber de antemano), también los predestinó para que fuesen hechos 

conformes a la imagen de su Hijo, para que él sea el primogénito entre muchos 

hermanos.  

Lo Primero que nos muestra esta palabra ―escogió‖, es que la salvación es una 

iniciativa de Dios no nuestra. Nosotros no tenemos el poder para salvarnos aún si así 

lo deseáramos. 

Por lo tanto no hay nada humano que podamos hacer para salvarnos, ni oraciones, ni 

repeticiones, ni obras, ni actos religiosos o actos de bondad. Nada. Dios es el que salva 

y decide hacerlo o no. 

Jesús mismo declaró las palabras: Juan 6:37  Todo lo que el Padre me da, vendrá a mí; 

y al que a mí viene, no le echo fuera.  

Juan 6:44  Ninguno puede venir a mí, si el Padre que me envió no le trajere; y yo le 

resucitaré en el día postrero.  

Juan 6:65  Y dijo: Por eso os he dicho que ninguno puede venir a mí, si no le fuere 

dado del Padre.  

Santiago 1:18 El, de su voluntad, nos hizo nacer por la palabra de verdad, para que 

seamos primicias de sus criaturas.  

Primero, enseña que Dios desde luego escoge a hombres para salvación (2Ts_2:13). Se 

dirige a los creyentes como aquellos que son «elegidos según la presciencia de Dios» 

(1Pe_1:2). Nos enseña que las personas pueden saber si son elegidas por su respuesta al 

evangelio: los que lo oyen y creen son elegidos (1Ts_1:4-7). 

Por otra parte, la Biblia nunca enseña que Dios elige a los hombres a la perdición. El 

hecho de que Él elija a algunos para salvación no implica que arbitrariamente condene a 

todo el resto. Él nunca condena a nadie que merezca ser salvo (y no hay nadie), pero sí 

salva a algunos que merecen ser condenados. La doctrina de la elección deja a Dios ser 

Dios. Él es soberano, es decir, puede hacer como le plazca, aunque nunca le place hacer 

nada injusto. 

Pero hay otro aspecto de esta cuestión. La misma Biblia que enseña la elección 

soberana enseña también la responsabilidad humana. Nadie puede usar la doctrina de la 

elección como excusa para no ser salvo. Dios hace un ofrecimiento genuino de 

salvación a todos en todas partes (Jua_3:16; Jua_3:36; Jua_5:24; Rom_10:9; 

Rom_10:13). Cualquiera puede ser salvo arrepintiéndose de sus pecados y creyendo en 

el Señor Jesucristo. Así, si alguien se pierde, se debe a que elige ser perdido, no porque 

Dios lo desee. 
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El hecho es que la misma Biblia enseña la elección y la libre salvación para todos los 

que la reciban. Ambas doctrinas se encuentran en el mismo versículo: «Todo lo que el 

Padre me da, vendrá a mí; y al que a mí viene, de ningún modo le echaré fuera» 

(Jua_6:37). La primera mitad del versículo habla de la elección soberana de Dios; la 

segunda mitad extiende la oferta de misericordia a todos. 

La primera bendición que vemos aquí al estar unido a Cristo es la misericordia de Dios 

revelada a nuestra vida. Dios nos salvó, en su misericordia escogió que fuésemos 

salvos. No nos dejó en la dureza de nuestro corazón o en nuestra incredulidad sino que 

nos atrajo a Cristo. 

Por eso dice la Biblia 1Jn 4:10  En esto consiste el amor verdadero: no en que nosotros 

hayamos amado a Dios, sino en que él nos amó a nosotros y envió a su Hijo como 

sacrificio para quitar nuestros pecados.   

No hablamos de una doctrina de Predestinación como doctrina Calvinista, sino una 

Doctrina de Elección según la Presciencia de Dios (Ro 8:29 y 1 P 1:2). Pero también 

vemos su Soberanía. Su poder salvífico, su amor e iniciativa y la insuficiencia del 

hombre para acercarse a Él por sí sólo. 

 En Él: se está refiriendo a Cristo como un enlace del verso 3. Así que una vez 

más, Pablo pone el énfasis en Cristo como la fuente y el medio por el cual 

tenemos todo lo que Dios nos da. 

 

 Antes de la fundación del mundo: Esto nos habla de su Preexistencia, de su 

Eternidad, pero también de su Omnisciencia ya que aún antes de haber sido 

creados, en sus planes y pensamientos estaba salvarte a ti con nombre y 

apellidos. 2 Ti 1:9 y 2 Ts 2:13 

También nos habla de que fue Dios quien creó el mundo y lo fundó. 

Pero como dice que nos escogió en Cristo antes de la fundación del mundo, también  

está afirmando que no sólo Dios es Eterno, sino también el Hijo, como vemos en Jn 

17:5; 17:24. 

Para que fuésemos santos y sin mancha delante de Él.  

 Para: es importante esta palabra porque indica ―Propósito‖. Fuimos escogidos, 

elegidos, estábamos en la mente de Dios aún antes de crear el Universo, con un 

propósito, con una función específica, con un para que.  

 Que fuésemos santos: fuésemos: palabra gr que indica ser.  

 Santos: usa la palabra griega jágios (cosa terrible), sagrado, físicamente puro o 

moralmente sin culpa. Ceremonialmente consagrado. Aparece 219 veces en el 

NT. La misma definición que Pablo usa en el verso 1 para refererirse a los 

cristianos de Roma. 

Es la misma palabra usada para describer al Espíritu Santo (Mt 1:18); la misma palabra 

que usaron los demonios para describer a Jesús cuando se encontraban con él (Mr 1:24); 

Mr 8:38 usa esta palabra para describer a los santos ángeles de Dios. 

Así que Pablo escribe esta carta a personas que son consideradas santas al mismo nivel 

que los ángeles, que Jesús y que el Espíritu Santo. 

La santidad aquí referida es un atributo que la persona recibe inmediatamente en el 

momento que se arrepiente de sus pecados y acepta la sangre de Jesús como único pago 
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por sus pecados (Hch 3:19). Pero al mismo tiempo es un proceso al cual estamos 

llamados que dura mientras estamos en esta tierra (1 Co 1:2). 

Entonces, lo que Pablo está diciendo es que Dios nos escogió, eligió en Cristo aún antes 

de la fundación del mundo, pensó en nosotros aún antes de que nada fuese creado con 

un propósito, el propósito de que seamos sagrados, puros, sin culpa. Tan santos como 

lo puede ser un angel o el mismo Jesús. 

Así que la cualidad de Santidad en el creyente es un atributo obtenido por los méritos de 

Cristo que poseemos en el presente, pero al que al mismo tiempo estamos llamados a 

serlo (1 Co 1:2). 

 Sin mancha: gr: Sin defecto: palabra usada por Pablo en Ef 5:27 para referirse a 

la Iglesia; en Col 1:22;  pero también la usa el escritor de Hebreos para referirse 

al sacrificio Cristo sin mancha o sin defecto (He 9:14) expression que también 

usa Pedro (1 P 1:19); Judas 1:24; Ap 14:5 usa esta descripción para referirse a 

los 144.000 como quienes no se contaminaron. 

 Delante de él: katenópion: directamente en frente de él. Es lo que el autor de 

Hebreos dice al expresar: Sin santidad nadie verá al Señor (He 12:14). De 

acuerdo al resto de versos que hablan de la necesidad de la Iglesia de ser sin 

mancha, lo que Pablo dice es que hemos sido escogidos para ser santos y sin 

mancha, para el día en el que estamos delante del Él. Ya que de otra manera, no 

podremos verle o estar con Él para la eternidad. 

 

1:5  en amor habiéndonos predestinado para ser adoptados hijos suyos por medio de 

Jesucristo, según el puro afecto de su voluntad,  

 En amor: agape: afecto, benevolencia. Como un festín de amor. Viene de 

agapao: amar mucho. Es el amor de Dios, el amor perfecto a diferencia del amor 

filios o eros. 

La exigencia de ser santos y sin mancha para el día en el que nos toque presentarnos 

delante de Cristo está impregnada con el amor de Dios. Dios no separa su santidad ni su 

justicia de su amor. Todo lo hace por amor y en amor. 

Esto nos habla de que esta misma exigencia de santidad es otra muestra más de su amor, 

de un Padre que nos ama y nos pide ser santos para nuestro propio beneficio. 

 Habiéndonos predestinado para ser adoptados hijos suyos: 

Según Williams McDonalds  significa que Dios determinó por adelantado que todos los 

salvos serían también adoptados en Su familia como hijos. Él podría habernos salvado 

sin hacernos Sus hijos, pero escogió hacer ambas cosas. 

 Adoptados: juiodsesía: colocar como hijo. Es el mismo término usado para 

describer el espíritu de adopción que hemos recibido (Ro 8:15); por otro lado es 

una adopción que como la santidad, la obtenemos ya, pero todavía no, tiene que 

ser culminada (Ro 8:26). 

Se entiende por adopción o filiación adoptiva al acto jurídico mediante el cual se crea 

un vínculo de parentesco entre una o dos personas, de tal forma que establece entre ellas 

una relación de paternidad y/o maternidad. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Acto_jur%C3%ADdico
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En el NT, adopción significa la introducción del creyente en la familia de Dios como 

hijo maduro, adulto, con todos los privilegios y responsabilidades de la relación filial 

(Gál_4:4-7). El Espíritu de adopción implanta en el creyente el instinto de dirigirse a 

Dios como Padre (Rom_8:15). 

Como hijo adulto porque en la época bíblica, el hijo que era heredero no se convertía en 

heredero hasta alcanzar la mayoría de edad, mientras tanto tenía los mismos derechos 

que un siervo (Ga 4:1). 

 Por medio de Jesucristo: Una vez más Pablo aclara que todo es por medio de 

Cristo, la santidad y la fidelidad atribuida al creyente, la salvación, la elección 

aún antes de la fundación del mundo. Pero además, lo que Cristo pagó por 

nosotros no sólo fue nuestra redención o salvación, sino nuestra adopción como 

hijos adultos con derecho a heredar desde el mismo instante en que somos 

adoptados.  

Esta frase se repite una y otra vez a lo largo del N.T.: (Jn 1:17; Hch 10:36; Ro 3:22; 5:1; 

1 Co 8:6; 15:57; Filp 1:11; 1 Ts 5:9; 1 P 2:5) En estos versos se aclara los beneficios 

que obtenemos por medio de Jesucristo: La gracia; El Evangelio de la Paz; La Justicia 

de Dios; Paz; todas las cosas; victoria; frutos de justicia; salvación; sacerdocio.  

Según el puro afecto de su voluntad  

 Puro afecto: eudokía: satisfacción; deleite, amabilidad, deseo o propósito. 

 Voluntad: dsélema. Determinación.  

Esto responde al ¿por qué Dios lo hizo? ¿Por qué Dios piensa bien de nosotros? ¿Por 

qué planea bendiciones, nos aparta para ser santos, nos salva, nos adopta y nos hace 

herederos habiendo sido sus enemigos? 

Por el puro afecto de su voluntad: por su propia satisfacción, su deleite en bendecirnos. 

Él así lo había determinado. Tal y como nos lo muestran algunos versos como: Mt 

11:26; Lc 10:21; Lc 12:32. 

A Él le ha placido y es algo que ha salido de su puro afecto, de su amabilidad, de su 

deseo pero en ninguna manera de nuestro merecimiento, obras o que lo hayamos 

ganado. 
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Efesios 1:6-8  para alabanza de la gloria de su gracia, con la cual nos hizo aceptos en 

el Amado, 7  en quien tenemos redención por su sangre, el perdón de pecados según las 

riquezas de su gracia, 8   

VV..66))    ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  llaa  gglloorriiaa  ddee  ssuu  ggrraacciiaa,,  ccoonn  llaa  ccuuaall  nnooss  hhiizzoo  aacceeppttooss  eenn  eell  

AAmmaaddoo,,  

El verso 5 termina con las palabras ―según el puro afecto de su voluntad‖ ¿Por qué 

Dios piensa bien de nosotros? ¿Por qué planea bendiciones, nos aparta para ser santos, 

nos salva, nos adopta y nos hace herederos habiendo sido sus enemigos?  

Por el puro afecto de su voluntad: por su propia satisfacción, su deleite en bendecirnos. 

Él así lo había determinado. Tal y como nos lo muestran algunos versos como: Mt 

11:26; Lc 10:21; Lc 12:32.  

A Él le ha placido y es algo que ha salido de su puro afecto, de su amabilidad, de su 

deseo pero en ninguna manera de nuestro merecimiento, obras o que lo hayamos 

ganado. 

 

Pero aún así, Dios nunca hace nada sin Propósito. Nos bendice, nos muestra toda su 

generosidad, nos escoge, diseña un plan aún antes de fundar el mundo para nosotros 

para que seamos santos y sin mancha. Lo hace por amor a nosotros. Nos adopta y nos da 

el Espíritu de adopción para que tengamos la seguridad de que somos sus hijos. Todo 

esto lo hace porque a Él le place, pero lo hace… 

 PPaarraa:: indica propósito, rumbo, un porqué, una motivación. 

 AAllaabbaannzzaa  ddee  llaa  gglloorriiaa  ddee  ssuu  ggrraacciiaa:: gr: elogio. Según McDonalds, esta frase 

indica una exclamación, una explicación y una exhortación:  

- Es una exclamación -una santa expresión de asombro ante las glorias 

trascendentes de tal gracia-.  

- Es una explicación de que el objeto y resultado de todos los tratos de Dios en 

gracia para con nosotros es Su propia gloria. Se le debe adoración eterna por un 

favor tan incomparable. Observemos las condiciones de Su gracia - nos hizo 

libremente aceptos- . Los receptores de Su gracia - nosotros-. El canal de Su 

gracia - en el Amado- .  

- Finalmente, es una exhortación. Pablo nos está diciendo: «Alabémosle por Su 

gloriosa gracia». ¡Hagámoslo, antes de proseguir! 

Es una expresión que se repite de manera similar en los versos 12 y 14. 

NTV: De manera que alabamos a Dios por la abundante gracia que derramó sobre 

nosotros,  

BLPH: De este modo, la bondad tan generosamente derramada sobre nosotros por 
medio de su Hijo querido, se convierte en himno de alabanza a su gloria. 

 

Este texto podría hacer referencia a Jn 9:3 nació así para que el poder de Dios 

resplandezca en él. 

(BLPH). 

 

Lo que Dios busca de alguna manera (aunque no lo necesite) mostrándonos su gracia, su 
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generosidad, es que le glorifiquemos, que le alabemos. Este podría ser el principal 

propósito por el cual estamos aquí: Juan 17:4 

  ccoonn  llaa  ccuuaall  nnooss  hhiizzoo  aacceeppttooss  eenn  eell  AAmmaaddoo,,  

Con la cual, se refiere a la gracia. Somos aceptados en el Amado, en Cristo por esa 

gracia de Dios, por ese puro afecto de su voluntad. 

En realidad cada uno de nosotros no somos aptos ni dignos de ser aceptados por Dios 

por nosotros mismos. Nuestras buenas obras son consideradas por Dios como Trapos de 

inmundicia (Is 64:6).  

Lo que realmente Dios aceptó es el Pago de Cristo, el Sacrificio que Jesús ofreció por 

nosotros. No nos aceptó a nosotros sino a Cristo, y al creer y aceptar a Cristo, somos 

incluidos en esa aceptación. 

 NNooss  hhiizzoo:: lo cual verifica lo que tratamos de explicar. Nos hizo porque no lo 

éramos, no éramos aceptables y dejaríamos de serlo separados de Cristo. 

 AAcceeppttooss:: Jaritóo: otorgar gracia,  investir con honor especial:- hacer acepto, 

muy favorecida.  

 AAmmaaddoo:: Título dirigido a Cristo usado por Pablo en Col 1:13, pero también por 

Dios mismo en Mt 3:17 y Mr 9:7. La palabra Amado del gr agapao. Es una palabra que 

deriva de Ágape que es como se describe el amor de Dios. 

Es lo que Pablo expresa en Rom 3:24  siendo justificados gratuitamente por su gracia, 

mediante la redención que es en Cristo Jesús,  o en   Rom 5:15 Pero el don no fue como 

la transgresión; porque si por la transgresión de aquel uno murieron los muchos, 

abundaron mucho más para los muchos la gracia y el don de Dios por la gracia de un 
hombre, Jesucristo.  

 

VV..77))    eenn  qquuiieenn  tteenneemmooss  rreeddeenncciióónn  ppoorr  ssuu  ssaannggrree,,  eell  ppeerrddóónn  ddee  ppeeccaaddooss  sseeggúúnn  llaass  

rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  ggrraacciiaa,,  

 EEnn  qquuiieenn:: habla de Cristo, del Amado. Esto hace referencia a 1 Timoteo 2:5 

donde nos dice que hay un solo mediador entre Dios y los hombres, el cual es Cristo. 

O también a Hch 4:12 donde se nos dice que no hay otro nombre dado a los hombres 

para ser salvos. 

Somos aceptados en Cristo. Tenemos algo de Dios por Cristo. Somos adoptados, en 

Cristo, santos, sin mancha, escogidos, fieles, en Cristo. 

 TTeenneemmooss  rreeddeenncciióónn:: Significado: Librar a una persona de una obligación, de 

un dolor o de una situación penosa. Conseguir la libertad de una persona o sacarla de 

la esclavitud mediante el pago de un precio. 

Lo tenemos, es algo que ya es nuestro. Nos ha sido concedido por gracia. Cristo 

presentó el precio, el dinero por nuestro rescate y fue su propia vida. Dios lo aceptó y 

como beneficio de ello obtenemos redención. Ya la tenemos, es nuestra, pero nos ha 

sido dada por gracia. 

Es la misma palabra usada en Luc 21:28  Cuando estas cosas comiencen a suceder, 
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erguíos y levantad vuestra cabeza, porque vuestra redención está cerca.  

Rom 3:24  siendo justificados gratuitamente por su gracia, mediante la redención que 

es en Cristo Jesús,…  

Rom 8:23  y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos las primicias 

del Espíritu, nosotros también gemimos dentro de nosotros mismos, esperando la 

adopción, la redención de nuestro cuerpo.  

1Co 1:30  Mas por él estáis vosotros en Cristo Jesús, el cual nos ha sido hecho por 
Dios sabiduría, justificación, santificación y redención;  

Pablo usa esta misma palabra en esta carta a los Efesios en 1:14 y 4:30 

Col 1:14 también lo menciona como otro de los versos que son similares a Efesios. 

He 9:15 usa esta palabra para hablar de la remisión de las transgrensiones bajo el 

antiguo Pacto. 

He 11:35 la usa para hacer mención del rescate que rechazaron algunos heroes de la fe. 

 PPoorr:: esta sencilla palabra nos indica que esta redención, esta libertad, esta 

remisión o rescate ha sido efectuado debido a algo ocurrido o a alguien. No fue 

un accidente, una casualidad o algo que simplemente ocurrió, sino que se debió 

a algo. 

 

 SSuu  ssaannggrree:: este fue el precio de la redención. Está hablando de la sangre de 

Cristo, del que es considerado como Amado por Dios y para Dios. Como en el A.T., se 

ofrecía la sangre de animales perfectos en cada sacrificio u ofrenda como dice He 9:7, 

18 y 22 que sin sangre no hay remisión de pecados.  

EEll  ppeerrddóónn  ddee  ppeeccaaddooss::  esta frase vendría a explicar lo que se considera como remisión o 

redención. Perdón se traduce del gr áfesis como libertad. Lo cual indica nuestra 

situación sin Cristo, de exclavitud tal y como expresa 2 P 2:19. Es el resultado del 

precio ofrecido, de la sangre de Cristo tal como se anunciaba en Mt 1:21 

  SSeeggúúnn  llaass  rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  ggrraacciiaa:: la NTV lo traduce así: DDiiooss  eess  ttaann  rriiccoo  eenn  

ggrraacciiaa  yy  bboonnddaadd  qquuee  ccoommpprróó  nnuueessttrraa  lliibbeerrttaadd  ccoonn  llaa  ssaannggrree  ddee  ssuu  HHiijjoo  yy  ppeerrddoonnóó  

nnuueessttrrooss  ppeeccaaddooss..    

Esta frase se repite en 2:7. Está hablando de la abundancia de su gracia, de toda esa 

bendición espiritual que habla el verso 3, de toda su generosidad.  

 QQuuee  hhiizzoo  ssoobbrreeaabbuunnddaarr  ppaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss:: Pablo usa una palabra gr, perisseúo 

que significa: superabundar, en cantidad o calidad. Haber en exceso, ser superfluo. 

Sobresalir, aumentar o crecer. 

Es una palabra usada 35 veces en el NT y se traduce como ser mayor Mt 5:20; tener 

más Mt 13:12; sobrar Mt 14:20; abundancia Lc 12:15; aumentar Hch 16:5; ser más 1 

Co 8:8; crecer 1 Co 15:58; sobreabundar 2 Co 4:15; tener abundancia Filp 4:12. 

 PPaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss:: Según las definiciones anteriores de las riquezas de la gracia 

de Dios, lo que Pablo está diciendo es que Dios, conforme a su abundancia de gracia o 
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Dios que tiene abundante gracia, hizo que esa gracia fuese mayor en nosotros, creciera, 

que tuviéramos más gracia, que sobrara, que aumentara en nosotros. 

 

  EEnn  ttooddaa  ssaabbiidduurrííaa  ee  iinntteelliiggeenncciiaa::    

NTV: Él desbordó su bondad sobre nosotros junto con toda la sabiduría y el 
entendimiento.   

NVI: que Dios nos dio en abundancia con toda sabiduría y entendimiento.  

BLPH: ¡Qué derroche de gracia sobre nosotros, al llenarnos de sabiduría e inteligencia 

En Cristo o por el sacrificio de Cristo, por su sangre derramada por nosotros, no sólo 

somos aceptados por Dios, somos considerados hijos, herederos con todos los derechos, 

somos bendecidos con toda la generosidad de Dios, adoptados, hechos santos, fieles y 

sin mancha, sino que además Dios desborda su sabiduría e inteligencia sobre nosotros. 

Sabiduría: Conjunto de conocimientos amplios y profundos que se adquieren mediante 

el estudio o la experiencia. 

Inteligencia: Facultad de la mente que permite aprender, entender, razonar, tomar 

decisiones y formarse una idea determinada de la realidad. 

La inteligencia es la capacidad para aprender y la sabiduría sería la aplicación de ese 

aprendizaje lo cual va creando experiencia y madurez. Dios nos ha dado ambas cosas en 

abundancia.  

Esto hace referencia a 1 Co 2:16 donde dice que tenemos la mente de Cristo. Y también 

a Sgo 1:5 donde se nos insta a pedir sabiduría y se nos promete recibir con abundancia. 

Aquí no caben las excusas referentes a no puedo o no se o no me veo capaz. 

La palabra toda es Pas que como veíamos en el verso 3, habla de todo en absoluto. Así 

que lo que Pablo trata de explicarnos es que en Cristo, además de todo lo anterior, 

recibimos toda la sabiduría e inteligencia que necesitemos, siempre que la pidamos y 

tengamos necesidad de ella. No dice que seamos las personas más sabias o inteligentes, 

porque de hecho, según 1 Co 1:28 Dios escogió lo vil y menospreciado. Lo que dice es 

que tenemos acceso a la abundante gracia de Dios no sólo para perdón de pecados, sino 

también para obtener sabiduría e inteligencia cuando la necesitemos y la pidamos con 

fe. 

No es la sabiduría del mundo la cual según 1 Co 3:19 es comparada con la insensatez, y 

referida por Sgo como diabólica (Sgo 3:15). Sino la sabiduría de Dios que según Pr 1:7 

produce temor de Dios. 
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Efesios 1:9-10  dándonos a conocer el misterio de su voluntad, según su beneplácito, el 

cual se había propuesto en sí mismo, 10  de reunir todas las cosas en Cristo, en la 

dispensación del cumplimiento de los tiempos, así las que están en los cielos, como las 

que están en la tierra.  

VV..99))    ddáánnddoonnooss  aa  ccoonnoocceerr  eell  mmiisstteerriioo  ddee  ssuu  vvoolluunnttaadd,,  sseeggúúnn  ssuu  bbeenneepplláácciittoo,,  eell  ccuuaall  ssee  

hhaabbííaa  pprrooppuueessttoo  eenn  ssíí  mmiissmmoo,,  

 ddáánnddoonnooss:: me indica algo recibido, algo que no obtenía pero que he obtenido 

porque alguien me lo ha dado.  

 AA  ccoonnoocceerr:: Viene del gr gnorízo: hacer conocer, dar a conocer, manifestar, 

mostrar, declarar, hacer notorio, saber. 

En sí lo que esta sencilla palabra nos indica es que otra de las bendiciones añadidas a las 

anteriores por nuestra unión a Cristo es que Dios nos hace conocer el misterio de su 

voluntad, nos lo manifiesta o lo hace manifiesto, nos muestra su voluntad, nos la 

declara, la hace notoria o se asegura que la sepamos.  

El misterio de su voluntad que había estado oculto según Col 1:26 y Ro 16:25, a 

nosotros al unirnos a Cristo, se nos ha dado el conocerlo. 

 EEll  mmiisstteerriioo::  Del griego mustérion: cerrar la boca, secreto o misterio. Mediante 

la idea de silencio impuesto por iniciación de ritos religiosos. 

Es la misma palabra que Jesús usó para decir en Mt 13:11 que a nosotros se nos había 

dado a conocer los misterios del Reino de los Cielos. (Mr 4:11; Lc 8:10). 

1 Co 4:1 dice que somos administradores de estos misterios de Dios. Quiere decir, que 

si se nos ha dado a conocer este misterio de su voluntad (hablando de Cristo y la 

salvación), somos administradores de ello, y Dios nos pedirá cuentas sobre que hemos 

hecho con esta revelación. 

Pablo habla de este misterio revelado en el cap 3:3, 4, 9; 5:32 y 6:19 y lo que habla de 

este misterio que a nosotros nos ha sido dado (Cristo), es que a él le fue revelado; que 

este misterio es algo grande y pide oración para que pueda dar a conocer este misterio 

con denuedo. 

 DDee  ssuu  vvoolluunnttaadd:: del Gr dsélema: determinación, elección, alternativa, 

propósito, decreto, inclinación. De alguna manera, lo que está diciendo Pablo tomando 

como referencia el verso 8 es que eessaa  ssaabbiidduurrííaa  ee  iinntteelliiggeenncciiaa  qquuee  nnooss  hhaa  ssiiddoo  ddaaddaa  nnooss  

lllleevvaa  aa  ccoonnoocceerr  aallggoo  qquuee  hhaabbííaa  eessttaaddoo  ooccuullttoo::  EEll  ppllaann  ddee  rreeddeenncciióónn  aa  ttrraavvééss  ddee  CCrriissttoo.. 

Por esta razón Pablo expresa a los Corintios que Cristo es para los llamados, Sabiduría 

de Dios y Poder de Dios (1 Co 1:24).  

Por esta razón el cap 1 de Corintios habla de la sabiduría del mundo y la de Dios. El 

hombre más sabio no puede llegar a conocer ni comprender el Plan de Dios a través de 

Cristo porque para él está encubierto (2 Co 4:3), pero al venir a Cristo, nos es revelado 

que el Plan de Dios que ni la gente más inteligente puede llegar a comprender: Cristo, la 

Propiciación por nuestros pecados, el Redentor, el Único Sacrificio válido. 
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 SSeeggúúnn  ssuu  bbeenneepplláácciittoo:: eudokía: agradar (Mt 11:26); anhelo (Ro 10:1); 

satisfacción; puro afecto (Ef 1:5); buena voluntad (Filp 1:15); deleite, 

amabilidad, deseo o propósito (2 Tes 1:11); También traducido como ―buen 

tiempo‖.  

 eell  ccuuaall  ssee  hhaabbííaa  pprrooppuueessttoo  eenn  ssíí  mmiissmmoo::  protédsemai: colocar antes; exhibir; 

proponerse o determinar.  

 

VV..1100))  ddee  rreeuunniirr  (anakefalaíomai: resumir)  ttooddaass  (pas: todo, cualquiera, cada una)    llaass  

ccoossaass  eenn  (preposición primario que denota posición. En lugar, tiempo o estado. Bajo)   

CCrriissttoo,,  eenn  llaa  ddiissppeennssaacciióónn  (oikonomía: administración, economía, mayordomía)  ddeell  

ccuummpplliimmiieennttoo  (pléroma: rellenar o terminar)  ddee  llooss  ttiieemmppooss  (kairós: ocasión, tiempo 

fijo o apropiado. Es el tiempo de Dios),,  aassíí  llaass  qquuee  eessttáánn  eenn  llooss  cciieellooss,,  ccoommoo  llaass  qquuee  

eessttáánn  eenn  llaa  ttiieerrrraa..  

 

V.9) Ahora Dios nos ha dado a conocer su misterioso plan acerca de Cristo, un plan 

ideado para cumplir el buen propósito de Dios.  10  Y el plan es el siguiente: a su 

debido tiempo, Dios reunirá todas las cosas y las pondrá bajo la autoridad de Cristo, 

todas las cosas que están en el cielo y también las que están en la tierra. (NTV)   

  

En sí lo que Pablo nos está diciendo es que Dios, antes aún de la fundación del mundo 

diseñó un plan perfecto, un plan que gira en torno a Cristo. Ese plan incluía nuestra 

redención (mostrado por primera vez en Gn 3:15). Un plan que no sólo incluía hacernos 

santos, sin mancha, hijos, herederos sino que además, por medio de la sabiduría e 

inteligencia que Él nos da, nos hace saber que ese plan va mucho más allá. Ese plan no 

queda en nuestra salvación, en nuestra santificación, en nuestra adopción, ese plan 

incluye que en el buen tiempo de Dios, en el tiempo perfecto, en el tiempo de Dios, Él 

reuniría o resumiría (Ro 13:9) todo en Cristo, en su autoridad, todo lo que está en el 

cielo y todo lo que esta en la tierra. 

De la misma manera que fue en el cumplimiento del tiempo de Dios, en el Tiempo 

Perfecto de Dios que Cristo vino por primera vez (Ga 4:4), así será que en ese mismo 

tiempo perfecto que Dios ha planeado, Cristo gobernará, reinará con autoridad sobre 

todo lo que existe en el cielo y en la tierra y como dice Filp 2:10 aún sobre lo que está 

debajo de la tierra. 

Esto, es algo que Dios se había propuesto, lo había determinado. 

¿De qué está hablando Pablo? Del Reino Milenario de Cristo, del Milenio y 

posteriormente de los Cielos Nuevos y Tierra Nueva como lo expresa McArthur: 

Al final de la historia de este mundo, Dios reunirá a los creyentes en el reino milenario 

que aquí se llama ―la dispensación del cumplimiento de los tiempos‖, como alusión a 

que la historia llegará a su fin (Apo.20:1-6). Después de esto, Dios reunirá todas las 

cosas en Él mismo para al futuro eterno, a partir de la creación de cielos nuevos y 

tierra nueva (Apo. 21:1). El nuevo universo quedará unificado por completo bajo el 

señorío de Cristo (1Co. 15:27-28; Flp. 2:10-11). 
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Según Jamieson Fausset Brown: Aquí se quiere decir todos los tiempos. Palabra usada 

en 1 Co 10:11 para hablar de sazones o tiempos debidamente señalados. Como el 

tiempo de los gentiles en Lc 21:24 o los tiempos que el Padre puso en su sola potestad 

(Hch 1:7). Dios tiene tiempos donde serán restauradas todas las cosas y que habló por 

boca de sus profetas según Hch 3:20-21. La venida de Jesús por primera vez fue en el 

cumplimiento de ese tiempo (Ga 4:4). La venida del Espíritu Santo fue cuando se 

cumplieron los días o el tiempo de Pentecostés (Hch 2:1). Fue en otro tiempo de Dios 

que el testimonio sería dado por los apóstoles (1 Ti 2:6). La conversión de los judíos 

después del tiempo de los gentiles, la segunda venida de Cristo, la restauración de todas 

las cosas, el Reino Milenial, los Cielos y Nueva Tierra. 
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EEffeessiiooss  11::1111--1122    EEnn  ééll  aassiimmiissmmoo  ttuuvviimmooss  hheerreenncciiaa,,  hhaabbiieennddoo  ssiiddoo  pprreeddeessttiinnaaddooss  

ccoonnffoorrmmee  aall  pprrooppóóssiittoo  ddeell  qquuee  hhaaccee  ttooddaass  llaass  ccoossaass  sseeggúúnn  eell  ddeessiiggnniioo  ddee  ssuu  vvoolluunnttaadd,,  

1122    aa  ffiinn  ddee  qquuee  sseeaammooss  ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa,,  nnoossoottrrooss  llooss  qquuee  pprriimmeerraammeennttee  

eessppeerráábbaammooss  eenn  CCrriissttoo..    

VV..  1111)) EEnn  ééll:: está hablando de Cristo. O como dice la NTV ―Es más, dado que estamos 
unidos a Cristo, hemos recibido.‖ 

Al estar unidos a Cristo, recibimos muchas bendiciones, algunas ya mencionadas en los 

versos anteriores, como la santificación, la adopción, la aceptación, la redención, el 

perdón de pecados, la sabiduría y la inteligencia para entender su plan, y además de 

todo esto, al estar unidos a Cristo, recibimos una herencia. 

AA  ssíí  mmiissmmoo:: Según Jamiesson Fausset: La palabra ―asimismo‖ no quiere decir 

―asimismo nosotros‖, ni ―en quien ―asimismo‖; sino que significa que además de 

habernos ―descubierto el misterio de su voluntad‖, también ―fuimos hechos su 

herencia‖, o ―también tuvimos suerte‖. 

HHeerreenncciiaa:: es una palabra usada sólo en este texto y viene del gr kleróo – kléros: 

porción, adquisición, patrimonio, parte o incluso suerte. 

Nos hace referencia al Salmo 16:5-6 tanto la suerte como la herencia mencionadas aquí 

son palabras similares. 

Así lo traduce la Biblia de Oro de Torres Amat: Por él fuimos también nosotros 

llamados como por suerte… 

Así lo comenta también Beacon Hill: El verbo kleróo significa básicamente el ―escoger 

por suerte‖. Pero el concepto ―suerte‖ desapareció con el paso del tiempo, y ―el 

pensamiento es esencialmente el que aparece frecuentemente en el A.T., cuando se 

habla de Israel como ―la porción de Dios.‖ 

Siendo así las cosas, una mejor traducción sería: ―Fuimos hechos una herencia‖. El 

pensamiento, dice Beacon, es que Israel fue la porción especialmente escogida de Dios, 

no para su privilegio personal, sino con propósitos salvíficos.  

Otro aspecto a destacar según Baecon Hill es: La herencia de Dios no era algo fortuito 

sino algo que Dios mismo predestinó (11b) Dios decidió desde la eternidad tener un 

pueblo que fuera suyo.  

Pero aún de ese pueblo predestinado, algunos decidieron rebelarse y no andar el camino 

de bendición, de ahí las palabras de Dios en Deut 30:19 y aquí se destaca la palabra 

escoge que viene del hebreo bakjar: trata, selecciona, califica, decide, entresaca, 

estima, acepta, etc. 

Sin Cristo, sin estar en Él, no hay ninguna herencia adquirida, somos personas como 

Mefiboset, desterrados, habiéndolo perdido todo. Pero en el momento en que somos 

unidos a Cristo, obtenemos Herencia, tal y como también dice Rom 8:17. 
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SSeeggúúnn  MMccDDoonnaalldd, este texto está dirigido específicamente a los creyentes judíos. Y dice 

que su derecho a una parte no se basa en sus anteriores privilegios nacionales, sino sólo 

en su unión con Cristo. 

JJaammiieessssoonn  FFaasssseett  ttaammbbiiéénn  aavvaallaa  eessttoo::  El ―nosotros‖ sobreentendido aquí y en el v. 12, 

quiere decir los creyentes judios (de donde surge nacionalmente la elección de Israel), 

en contraste con ―vosotros‖ (v. 13) los creyentes gentiles. conforme al propósito. 

OOttrraass  ttrraadduucccciioonneess  lloo  eexxpprreessaann  aassíí:: Fuimos hechos una herencia o su herencia‖ y 

esto refuerza el hecho de que estas palabras hayan sido expresadas a los judíos 

crisitianos tal y como se respalda en Deu_4:20; Deu_9:29; Deu_32:9 

 

HHaabbiieennddoo  ssiiddoo  pprreeddeessttiinnaaddooss:: Proorizo: limitar de antemano, i.e. (figurativamente) 

predeterminar:- determinar antes, predestinar. 

SSeeggúúnn  WWiilllliiaamm  MMccDDoonnaalldd y avalado por otros comentaristas: El apóstol se refiere al 

misterio en relación con los creyentes judíos en los versículos Efe_1:11 y Efe_1:12; en 

relación con los creyentes gentiles en el versículo Efe_1:13; y luego combina a ambos 

en el versículo Efe_1:14. 

Desde toda la eternidad, estos cristianos judíos habían sido marcados para este puesto 

de privilegio en la voluntad soberana de Dios, habiendo sido predestinados conforme 

al propósito del que efectúa todas las cosas según el designio de su voluntad. 

CCoonnffoorrmmee  aall  pprrooppóóssiittoo:: frase que nos recuerda a Romanos 8:28. Dios siempre hace 

todas las cosas no conforme a nuestros propósitos, sino a los suyos.  

Su plan, como indicábamos en los versos 9 y 10 es reunir todas las cosas y ponerlas a 

los pies de Cristo. Este fue su plan desde antes de la fundación del mundo, su propósito. 

Y lo que hace Dios es incluirnos en ese propósito o hacernos parte de él, uniéndonos a 

Cristo, haciéndonos herederos  

Dios ha escogidos, ha predestinado que Israel fuese su pueblo, pueblo por el cual 

vendría el Salvador y nosotros fuimos incluidos en ese propósito al ser insertados en el 

olivo. 

Era necesario para cumplir el propósito, establecer un Pacto con un Pueblo que antes no 

era pueblo. Con una nación que no existía. Dios escogió a un hombre idólatra, de una 

familia idólatra para comenzar con él esa nación llamada Israel, y así cumplir ese 

propósito: Establecer una genealogía de la cual nacería el Cristo para después morir por 

los pecados de la humanidad y después de resucitar y establecer su reino ser puesto por 

encima de todo lo creado. Por eso Pablo dice que Dios predestine (a los judíos) 

conforme al propósito o para el propósito. 

 

DDeell  qquuee  hhaaccee  ttooddaass  llaass  ccoossaass:: Dios es el que hace todas las cosas, conforme al 

propósito, a su propósito. Otras traduciones de hacer todas las cosas  sería: efectuar, 

obrar, operar, ser efectivo o eficiente. Así que conforme al propósito (Poner todas las 

cosas bajo la autoridad de Cristo), Dios es eficiente, efectivo, Dios obra todas las cosas. 

 

La frase todas las cosas puede parecer algo general, pero lo cierto es que solo en el NT., 
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esta frase apareace 91 veces.  

MMtt  1111::2277    TTooddaass  llaass  ccoossaass  mmee  ffuueerroonn  eennttrreeggaaddaass  ppoorr  mmii  PPaaddrree;;  

MMtt  1177::1111    RReessppoonnddiieennddoo  JJeessúúss,,  lleess  ddiijjoo::  AA  llaa  vveerrddaadd,,  EEllííaass  vviieennee  pprriimmeerroo,,  yy  rreessttaauurraarráá  

ttooddaass  llaass  ccoossaass..    

MMrr  1144::3366    YY  ddeeccííaa::  AAbbbbaa,,  PPaaddrree,,  ttooddaass  llaass  ccoossaass  ssoonn  ppoossiibblleess  ppaarraa  ttii;;  

JJnn  11::33    TTooddaass  llaass  ccoossaass  ppoorr  ééll  ffuueerroonn  hheecchhaass,,  

JJnn  33::3355    EEll  PPaaddrree  aammaa  aall  HHiijjoo,,  yy  ttooddaass  llaass  ccoossaass  hhaa  eennttrreeggaaddoo  eenn  ssuu  mmaannoo..  

JJnn  1144::2266    MMaass  eell  CCoonnssoollaaddoorr,,  eell  EEssppíírriittuu  SSaannttoo,,  aa  qquuiieenn  eell  PPaaddrree  eennvviiaarráá  eenn  mmii  

nnoommbbrree,,  ééll  ooss  eennsseeññaarráá  ttooddaass  llaass  ccoossaass,,    

11CCoo  1155::2277    PPoorrqquuee  ttooddaass  llaass  ccoossaass  llaass  ssuujjeettóó  ddeebbaajjoo  ddee  ssuuss  ppiieess..hh  YY  ccuuaannddoo  ddiiccee  qquuee  

ttooddaass  llaass  ccoossaass  hhaann  ssiiddoo  ssuujjeettaaddaass  aa  ééll,,  ccllaarraammeennttee  ssee  eexxcceeppttúúaa  aaqquueell  qquuee  ssuujjeettóó  aa  ééll  

ttooddaass  llaass  ccoossaass..  

11CCoo  1155::2288    PPeerroo  lluueeggoo  qquuee  ttooddaass  llaass  ccoossaass  llee  eessttéénn  ssuujjeettaass,,  eennttoonncceess  ttaammbbiiéénn  eell  HHiijjoo  

mmiissmmoo  ssee  ssuujjeettaarráá  aall  qquuee  llee  ssuujjeettóó  aa  ééll  ttooddaass  llaass  ccoossaass,,  ppaarraa  qquuee  DDiiooss  sseeaa  ttooddoo  eenn  ttooddooss  

Sólo en Efesios aparece siete veces esta frase. 

 

Algunos de los 91 versos que hablan de todas las cosas se refieren a cosas específicas y 

otros textos hablan en forma general pero lo que nos hace entender es que Dios está al 

control de todo lo que ocurre, que Él tiene autoridad, que nada ocurre sin su permiso o 

sin que Él lo sepa. Y si todas las cosas buenas o malas, ayudan a bien a aquellos que 

amamos a Dios (Ro 8:28) cuánto más todas las cosas ayudarán a cumplir el Propósito, 

que Cristo sea Señor de todo. 

SSeeggúúnn  eell  ddeessiiggnniioo  ddee  ssuu  vvoolluunnttaadd::    

DDeessiiggnniioo:: RAE: Propósito, intención o plan para realizar algo. Gr: boulé: voluntad, 

aconsejar, propósito, acuerdo o acordar, intención. 

VVoolluunnttaadd: esta ese la palabra gr dsélema: determinación, elección, alternativa, querer. 

Pero el 97% de las veces se usa para expresar voluntad. 

 

Así que según estas definiciones, lo que Pablo quiere expresarnos es que Dios, hablando 

a los judíos cristianos, escogió, determinó escoger a un pueblo para cumplir por medio 

de Él su propósito, y como Él es el dueño y Soberano sobre todas las cosas, hace que 

todas las cosas se alineen para llevar a cabo ese Propósito. Propósito en el cual hemos 

sido incluidos nosotros los gentiles como veremos en los próximos versos. Y todo esto 

lo hace según el Propósito, la intención de su voluntad, su decision, su Soberanía. 

 

VV..  1122)) aa  ffiinn  ddee  qquuee  sseeaammooss  ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa,,  nnoossoottrrooss  llooss  qquuee  pprriimmeerraammeennttee  

eessppeerráábbaammooss  eenn  CCrriissttoo.. 

AA  ffiinn  ddee  qquuee:: Este verso 12 sigue siendo escrito principalmente para los judíos, como lo 

expresa la NTV: El propósito de Dios fue que nosotros, los judíos —que fuimos los 
primeros en confiar en Cristo—, diéramos gloria y alabanza a Dios. 

A fin de que habla de Propósito como indica la NTV, de intencionalidad. Nos habla 

como decíamos antes, que Dios está al control de todas las cosas y hace que todas las 

cosas se conduzcan según su Propósito.  El propósito de que todas las cosas se hagan 
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según el designio de su voluntad tiene otro propósito, otra finalidad: SSeeaammooss  ((llooss  jjuuddííooss  

ccrriissttiiaannooss))  ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa.. 

  

SSeeaammooss:: jeinai: existir. Se usa 124 veces en el NT., para referirse a ser o estar. 

A Dios le importa más lo que podemos llegar a ser que lo que podamos hacer. Parte de 

su Propósito es que seamos, que existamos para un propósito bien definido: Ser 

alabanza de su Gloria. 

 

SSeeggúúnn  MMccDDoonnaalldd:: El propósito de esta predestinación era que ellos (judíos) fuesen 

para alabanza de su gloria. En otras palabras, son trofeos de la gracia de Dios, 

exhibiendo lo que Él puede hacer con unas materias brutas tan poco prometedoras, y de 

esta manera dándole gloria a Él. 

MMccAArrtthhuurr  ddiiccee:: La gloria de Dios es el propósito supremo de la redención. Como 

también se nos recuerda en Ef 1:6 y 1:14. 

Así que el Propósito de Dios va tomando cada vez más forma. Habíamos hablado 

primeramente de que Dios nos salvó, nos redimió, nos adoptó, santificó, escogió, nos 

bendijo, nos aceptó y todo esto con un Propósito definido en Ef 1:6 para alabanza de su 

gloria. 

Después el Propósito va tomando más forma y continúa diciendo que estaba velado pero 

a nosotros nos ha sido descubierto y el propósito es resumir o poner todo bajo la 

autoridad de Cristo (V 10). 

Entonces el apóstol inspirado por el Espíritu Santo, vuelve a definir el Propósito y 

vuelve a repetir que todo es para la alabanza de su gloria. ¿Tiene sentido esto o parece 

contradictorio? ¿Es el propósito salvarnos y hacernos hijos? ¿Es el propósito hacer de 

Cristo Cabeza de todo? ¿Es el propósito que Dios sea glorificado? 

11CCoo  1155::2277    PPoorrqquuee  ttooddaass  llaass  ccoossaass  llaass  ssuujjeettóó  ddeebbaajjoo  ddee  ssuuss  ppiieess..  YY  ccuuaannddoo  ddiiccee  qquuee  

ttooddaass  llaass  ccoossaass  hhaann  ssiiddoo  ssuujjeettaaddaass  aa  ééll,,  ccllaarraammeennttee  ssee  eexxcceeppttúúaa  aaqquueell  qquuee  ssuujjeettóó  aa  ééll  

ttooddaass  llaass  ccoossaass..  2288    PPeerroo  lluueeggoo  qquuee  ttooddaass  llaass  ccoossaass  llee  eessttéénn  ssuujjeettaass,,  eennttoonncceess  ttaammbbiiéénn  eell  

HHiijjoo  mmiissmmoo  ssee  ssuujjeettaarráá  aall  qquuee  llee  ssuujjeettóó  aa  ééll  ttooddaass  llaass  ccoossaass,,  ppaarraa  qquuee  DDiiooss  sseeaa  ttooddoo  eenn  

ttooddooss  

Sí, todo esto tiene sentido. Nosotros fuimos sujetados a Cristo como parte del Propósito. 

Cristo fue hecho Cabeza de todo como parte del Propósito. Y según estos textos de 1 

Co, cuando todas las cosas estén sujetas a Cristo, el Hijo se sujetará al que le sujetó 

todas las cosas para que al final, Dios sea glorificado en todo, siendo este como dice 

McArthur, el propósito supremo de la redención. 

Este fue el propósito de Jesús en la tierra según Jn 17:4 y debe ser el nuestro. En este 

contexto, Ro 8:28 cobra más sentido. De una manera casi egoísta, leemos este texto 

centrándolo en nosotros mismos, en nuestro bien, en que todas las cosas ayuden a 

nuestro propio bien, pero el verso sigue diciendo,  a los que conforme a su propósito 

son llamados. Así que realmente lo que debería querer expresar es que todas las cosas, 

malas y buenas nos ayudan a nosotros a cumplir su propósito, que Dios sea glorificado 

en lo bueno y en lo malo. 
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NNoossoottrrooss:: este nosotros es lo que anteriormente veníamos diciendo y así avalaban 

varios comentarios: que se está refiriendo a los judíos, como Pablo. Los judíos fueron 

escogidos para ser alabanza de la gloria de Dios. Por eso Dios escogió a usar a Abraham 

siendo idólatra, de edad avanzada y con una mujer estéril. Por eso escogió usar a Moisés 

siendo tartamudo y cuando ya tenía 80 años. Por eso escogió usar Jueces débiles, 

amedrentados, como Josué, imperfectos como Sansón, mujeres como Débora, de 

reputación dudosa como Jefté, y así podríamos hablar de Rahab, Rut, los apóstoles. 

LLooss  qquuee  pprriimmeerraammeennttee  eessppeerráábbaammooss  eenn  CCrriissttoo:: esto confirma aún más la idea de que 

se refiere a judíos ya conversos. Pues ellos estaban esperando la venida del Salvador: 

Mt 15:43; Lc 2:25; Hch 26:6-7; 28:20. 

Pero no habla a los judíos sin más, sino a los judíos conversos, pues está hablando de 

aquellos que primeramente esperaban en Cristo o como dirían otras traducciones: Los 

primeros judíos en confiar en Cristo. Puesto que el Evangelio se predicó en toda 

Jerusalén, Judea y Samaria pero no todos respondieron a Cristo. 

PPrriimmeerraammeennttee  eessppeerráábbaammooss:: proelpízo: esperar con antelación. De ahí también que 

Jesús dijera en Jn 4:22 que la salvación (de los gentiles) viene de los judíos, los que 

primeramente esperaban y de los cuales, solo algunos creyeron. 
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EEffeessiiooss  11::1133--1144    EEnn  ééll  ttaammbbiiéénn  vvoossoottrrooss,,  hhaabbiieennddoo  ooííddoo  llaa  ppaallaabbrraa  ddee  vveerrddaadd,,  eell  

eevvaannggeelliioo  ddee    vvuueessttrraa  ssaallvvaacciióónn,,  yy  hhaabbiieennddoo  ccrreeííddoo  eenn  ééll,,  ffuuiisstteeiiss  sseellllaaddooss  ccoonn  eell  

EEssppíírriittuu  SSaannttoo  ddee  llaa  pprroommeessaa,,    qquuee  eess  llaass  aarrrraass  ddee  nnuueessttrraa  hheerreenncciiaa  hhaassttaa  llaa  rreeddeenncciióónn  

ddee  llaa  ppoosseessiióónn  aaddqquuiirriiddaa,,  ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa..    

VV..  1133))  EEnn  ééll:: Esta frase ―en él‖ se repite cuatro veces en la carta a los Efesios: 1:4, 11, 
13; 3:12 

Una vez más, Pablo enfatiza a Cristo como el Centro de todo y por el cual lo obtenemos 

todo. Si algo somos, es en él. Si algo tenemos, es en él. 

TTaammbbiiéénn  vvoossoottrrooss:: Este ―vosotros‖ contrasta con el ―nosotros‖ del verso 12 y como 

dijimos anteriormente, este ―vosotros‖ está haciendo mención al os gentiles, mientras 

que el ―nosotros‖ del verso 12 hace mención a los judíos. Y es de los judíos de quién 

está hablando de predestinación, escogiendo a Abram aún cuando era politeísta para 

formar a partir de él un pueblo escogido para mostrar su gloria y del cual nacería el 
Salvador. 

 

Pero ahora Pablo se dirige a vosotros, los gentiles y así lo atestigua W. McDonald: 

 Ahora Pablo pasa de los creyentes que habían nacido judíos a los que habían nacido 

gentiles. Indica esto pasando de «nosotros» al vosotros. Los que han sido salvados del 

paganismo tienen una parte en el misterio de la voluntad de Dios, junto a los judíos 

convertidos. Y así el apóstol sigue aquí los pasos por los que los efesios y otros gentiles 

habían sido llevados a la unión con Cristo. 

 

Jamiesson Fausset: Vosotros gentiles. La prioridad de nosotros los judíos, no os 

excluye a vosotros los gentiles de tener parte en Cristo (Hch 13:46) 

Oyeron el evangelio; Creyeron en Cristo; Fueron sellados … con el Espíritu Santo 

de la promesa. 

Habiendo oído: Como dice McArthur, el Evangelio de Jesucristo revelado por Dios 

debe ser oído (Rom 10:7) primeramente para después ser creído (Jn 1:12) y así traer 
salvación. 

 

Primero oyeron la palabra de verdad, el evangelio de su salvación dice W. 

McDonald. Básicamente, esto se refiere a las buenas nuevas de la salvación por medio 

de la fe en el Señor Jesús. Pero, en un sentido más amplio, incluye todas las enseñanzas 

de Cristo y de los apóstoles. 

Habiendo oído este mensaje, hicieron una entrega de sí mismos a Cristo mediante un 

acto decisivo de fe. El Señor Jesús es el verdadero objeto de la fe. La salvación se 

encuentra sólo en Él. 

OOíírr:: aquí no es meramente oír y ya, sino que tiene un sentido mucho más amplio. Viene 
del verbo gr akoúo entender, escuchar, hablar, obedecer. 

- Marco 6:20 usa la misma palabra para describir como Herodes escuchaba de 

buena gana a Jesús. (Jn 8:43) 

- Hch 4:19 la menciona para hablar sobre la necesidad de obedecer a Dios antes 
que a los hombres. 

- Hch 22:19 la menciona Pablo en su testimonio del encuentro con Jesús para 

describir como los hombres que con él estaban oyeron la voz, pero no la 
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entendieron. También 1 Co 14:2 la usa para hablar de entender. 

- He 2:1 la palabra oír con la connotación de atender. 

- Mr 6:11 habla de oír con la connotación de recibir. 

Así que, en Cristo, también vosotros (nosotros los gentiles) habiendo oído, escuchado 

con atención, habiendo recibido lo oído, habiendo entendido, habiendo oído con la idea 
de obedecer… 

 

LLaa  ppaallaabbrraa  ddee  VVeerrddaadd:: Se está refiriendo evidentemente a la Palabra de Dios, la Biblia 

y aquí podríamos mencionar muchas cosas, pero solo vamos a hacer referencia a esta 

descripción de la Palabra, la de Verdad. 

PPaallaabbrraa:: Lógos. Una palabra usada 316 veces en el NT, que significa: algo dicho, 

incluído el pensamiento; razonamiento; motivo; cálculo; expresión Divina; noticia, 

palabra, plática, pleito, predicar, pregunta, propuesta, razón, sentencia, tratado, verbo, 

arreglar, asunto, cosa, cuenta, decir, derecho, dicho, discurso, doctrina, evangelio, 

exhortar, fama, frase, hablar, hecho, mensaje. 

 

El texto más destacable es Jn 1:1 En el Principio era el Verbo, y el Verbo estaba con 

Dios y el Verbo era Dios. V.14) Y aquel Verbo fue hecho carne y habitó entre nosotros. 

 

VVeerrddaadd::  

Jesús lo mencionó en Jn 8:32 Y conoceréis la Verdad, y la Verdad os hará libres. Esta 

Verdad descrita aquí es la misma que habla Efesios. Alédseia, verdad, veraz o 

verdaderamente. 

Una verdad que primeramente debe ser oída como dice Ef 1:13, conocida como en Jn 

8:32, practicada como en Jn 3:21; amada y enseñada (Mt 22:16); ser llenos de esa 

verdad (Jn 1:14); guiados por ella para adorar (Jn 4:23); testificar de ella (Jn 5:33). 

 

Al oír esa Palabra de Verdad, somos santificados (Jn 17:17) 

 

Esta Verdad es manifestada por la Palabra de Dios (Ef 1:13; por el Espíritu de Verdad 

(Jn 14:17) y por Cristo mismo (Jn 14:6). 

 

EEll  EEvvaannggeelliioo  ddee  vvuueessttrraa  ssaallvvaacciióónn::  

Esta Verdad aquí es descrita por Pablo como el Evangelio: euanguélion: buen mensaje. 

Que es diferente aunque de la misma familia que euangelízo: anunciar buenas nuevas, 

evangelizer, noticia, nueva, predicar, anunciar, bueno. 

 

Euanguélion: denotaba originalmente una recompensa por buenas nuevas; más tarde 

desapareció la idea de la recompensa, y la palabra vino a denotar las mismas buenas 

nuevas (auangelízo). En el NT denota las buenas nuevas del Reino de Dios y de la 

salvación a través de Cristo, que debe ser recibida por la fe, sobre la base de su muerte 

expiatoria, su sepultura, resurrección y ascensión. 

 

SSaallvvaacciióónn:: Soteria: denota liberación, preservación, salvación. Viene de la palabra 

Sóter: Libertador. 

No habla del Evangelio de la prosperidad, ni de la fama, ni del Evangelio que hace que 

todo salga bien. Es un Evangelio de Salvación, que salva del pecado, de la condenación 

en la que ya estábamos. 
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YY  hhaabbiieennddoo  ccrreeííddoo  eenn  ééll:: Despúes de haber oído con la connotación de entender, 

recibir y obedecer, le sigue el creer tal y como indica Rom 10:14 ¿Cómo, pues, 

invocarán a aquel en el cual no han creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien no han 

oído? 

Es imposible creer sin haber oído antes. Pero no todos los que oyen son salvados, ni 

todos los que oyen creen, sino todos los que oyen con la idea de entender y obedecer 

(Mt 13:23). 

 

CCrreeííddoo:: pisteúo: tener fe, crédito, confiar, encomendar, fiar, guardar, creer, creyente. 

Viene del verbo pistis persuación, credibilidad, moralmente convicción, fe, fidelidad, 

fiel o gracia. 

 

Así que el oir la Palabra de Verdad, no solo es oír, sino como decíamos anteriormente, 

es oír con la connotación de entender, recibir y obedecer, pero además añadiéndole el 

creer, el tener fe o el poner la confianza en esa Palabra que se está oyendo, entendiendo 

y recibiendo. 

 

Esto es lo que ocurrió con los oyentes gentiles a los que Pablo se estaba dirigiendo. 

Habían oído, habían entendido y por lo tanto obedecido la Palabra de Verdad, pero 

además aclara que la recibieron con fe, con confianza. Guardaron esa Palabra, le dieron 

credibilidad tanto a Pablo quien predicaba como al mensaje en sí. 

 

En él: Es interesante esta frase pues aclara que los gentiles de entonces creyeron en 

Cristo. No está hablando de creer o poner la confianza en Pablo ni sus palabras sino en 

Cristo. Esto nos habla de dos cosas: 

1) Que Pablo era un representante de Cristo, un embajador como dice en 2 Co 5:20 

y por lo tanto las palabras que Pablo hablaba no eran suyas sino las de Cristo.  

2) Por otro lado nos muestra que si estábamos hablando las Palabras de Cristo el 

que nos recibe a nosotros recibe a Cristo. 

Habiendo creído en él, habiendo puesto vuestra confianza en él, en su Palabra, en esa 

Palabra de Verdad o en esa Verdad la cual es Cristo. Recibieron, creyeron, aceptaron, 

confiaron en las palabras de Pablo porque Pablo era un embajador de Cristo y porque 

Pablo no hablaba sus palabras sino el Mensaje de Cristo. 

 

FFuuiisstteess  sseellllaaddooss  ccoonn  eell  EEssppíírriittuu  SSaannttoo  ddee  llaa  pprroommeessaa::  

McArthur dice que el Espíritu de Dios mismo viene para morar en el creyente, en gran 

parte para asegurar y preservar su salvación eterna. El sello del que habla Pablo se 

refiere a una marca oficial de identificación que se colocaba en cartas, contratos y otros 

documentos importantes. Así el documento quedaba bajo la autoridad auténtica y oficial 

de la persona cuya marca quedara impresa en el sello. Hay cuatro verdades primordiales 

que se establecen por medio de un sello: 1) seguridad (Dan_6:17; Mat_27:62-66), 2) 

autenticidad (1Re_21:6-16), 3) propiedad (Jer_32:10) y 4) autoridad (Est_8:8-12). El 

Espíritu Santo es dado por Dios como su juramento de la herencia futura del creyente en 

la gloria (2Co_1:21). 

 

McDonald dice: tan pronto como hubieron creído, fueron sellados con el Espíritu Santo 

de la promesa. Esto significa que cada verdadero creyente recibe el Espíritu de Dios 

como señal de que pertenece a Dios y de que será guardado a salvo por Dios hasta el 

momento en que reciba su cuerpo glorificado.  
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FFuuiisstteeiiss  sseellllaaddooss:: usa el verbo sfragízo que denota estampar (con anillo o marca 

privada) para seguridad o preservación. Guardar secreto, atestiguar, entregar, 

impedir, sellado, señalar. 

 

Además, ese fuisteis está en 2ª persona plural del pretérito perfecto de indicativo. El 

pretérito perfecto de indicative se utilize para hablar de acciones que tuvieron lugar en 

el pasado y ya han concluido. 

 

Dice McDonald que nuestro sello es llamado el Espíritu Santo de la promesa. Primero, 

es el Espíritu Santo; esto es lo que es en Sí mismo. Luego, es el Espíritu de la promesa. 

El fue prometido por el Padre (Joel 2:28; Hch 1:4) y por el Señor Jesús (Jn 16:7). 

Además, es la garantía de que se cumplirán todas las promesas de Dios al creyente. 

 

También Romanos 8:16 dice que el mismo Espíritu Santo da testimonio a nuestro 

espíritu de que somos hijos de Dios. 

 

Este sello, esta seguridad, este testimonio por parte del Espíritu Santo viene sobre la 

persona como una resultado de haber oído con la connotación de entender, recibir y 

obeder, además de hacerlo con fe, con la confianza en esa Palabra, con la seguridad de 

que el que habló, cumplirá lo prometido. Entonces, se produce el milagro de la 

salvación y el sello que atestigua la salvación. 

Esto nos ayuda a entender aun mucho más que la salvación es un milagro que solo Dios 

puede efectuar. Que no todos los que oyen entienden y mucho menos reciben y por lo 

tanto no obedecen. Que al oír sin entendimiento no se produce la fe necesario para creer 

en esas palabras y por lo tanto el milagro de la salvación no se efectúa en la persona. 

Las evidencias después son notables pues no tiene al Espíritu Santo. 

 

Este verso 13 reúne las primeras de muchas menciones de la Trinidad en esta carta: 

Dios el Padre, v. 1:3 

Dios el Hijo, v. 1:7 

Dios el Espíritu Santo, v. 1:13 

 

Warren W. Wiersbe bosqueja los versos 3 al 14 de la siguiente manera: 

3-6  las bendiciones del Padre 

7-12  las bendiciones del Hijo 

13-14  las bendiciones del Espíritu Santo 

 

VV..1144))  qquuee  eess  llaass  aarrrraass  ddee  nnuueessttrraa  hheerreenncciiaa  hhaassttaa  llaa  rreeddeenncciióónn  ddee  llaa  ppoosseessiióónn  

aaddqquuiirriiddaa,,  ppaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa..  

QQuuee  eess  llaass  aarrrraass  ddee  nnuueessttrraa  hheerreenncciiaa::  

Está hablando del Espíritu Santo como sello, como señal, como ajente testificador. 

AArrrraass:: verbo gr arrabón de origen hebreo arabón en sentido de intercambio, prenda 

dada como garantía. En gr, es un término que habla de la parte del dinero de compra o 
propiedad que se daba por adelantado como garantía.  

Es una palabra que solo aparece tres veces en la Biblia: 2 Co 1:22; 5:5;  

 

NNuueessttrraa::  Aquí Pablo ahora ya no habla de nosotros (los judíos) o de vosotros (los 

gentiles) sino que dice nuestra, tanto de judíos como gentiles que están unidos a Cristo.  
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HHeerreenncciiaa:: kleronomía: calidad de heredero, (concretamente) patrimonio o 

(generalmente) posesión:- heredad, herencia. 

 

Así que el Espíritu Santo es ese sello o esa garantía de que recibiremos tal herencia. Es 

como dicen varios comentaristas, el primer pago de lo que recibiremos. 

 

De ahí que siga diciendo, hasta la redención de la posesión adquirida. Lo cual indica 

que es una parte pero que que aún ha de completarse esa obra de redención. Es lo que 

llamaríamos al Reino de Dios pero todavía no. Cristo nos ha salvado, pero debemos 

perseverar. 

RReeddeenncciióónn:: apolútrosis: el acto de redención en pleno; librarse, salvación, remisión o 
rescate. 

  

PPoosseessiióónn  aaddqquuiirriiddaa:: peripoíesis: adquisición, preservación, alcanzar. En otras 

palabras, lo que está diciendo Pablo es que el Espíritu Santo nos ha sido dado como un 

primer pago, o como una señal hasta que alcancemos la salvación, hasta que nos 

libremos de este cuerpo de muerte (Ro 8:23; 7:24). 

 

NTV: El Espíritu es la garantía que tenemos de parte de Dios de que nos dará la 

herencia que nos prometió… 

PPaarraa  aallaabbaannzzaa  ddee  ssuu  gglloorriiaa:: Y aquí de nuevo el Propósito. Propósito que se pretendía 

y se cumplía en la Predestinación y salvación de los judíos, pero también en la salvación 
de los gentiles. Todo es para la alabanza de su gloria. Este es el propósito. 
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EEffééssiiooss  11::1155--1177  PPoorr  eessttaa  ccaauussaa  ttaammbbiiéénn  yyoo,,  hhaabbiieennddoo  ooííddoo  ddee  vvuueessttrraa  ffee  eenn  eell  SSeeññoorr  

JJeessúúss,,  yy  ddee  vvuueessttrroo  aammoorr  ppaarraa  ccoonn  ttooddooss  llooss  ssaannttooss,,  1166    nnoo  cceessoo  ddee  ddaarr  ggrraacciiaass  ppoorr  

vvoossoottrrooss,,  hhaacciieennddoo  mmeemmoorriiaa  ddee  vvoossoottrrooss  eenn  mmiiss  oorraacciioonneess,,    

VV..1155))  PPoorr  eessttaa  ccaauussaa::  La causa es lo que encontramos en los versos 3 al 14, que según 

McDonald en el griego es una sola oración gramatical, es un todo. La gracia mostrada a 

judíos y gentiles, las bendiciones en Cristo. La seguridad de salvación y el sello del 

Espíritu Santo. 

Teniendo en cuenta todo lo anterior ¿a qué se está refiriendo Pablo? ¿Qué es lo que 

tiene en cuenta o cuál es la causa que le lleva a orar? Está haciendo referencia a todo lo 

anterior, a los versos 3 al 15.  

Pablo está haciendo referencia a todo la manera en la que Dios nos ha bendecido,  

- a toda esa bendición espiritual que ya nos ha sido dada (v.3) 

- A la bendición de haber sido escogidos y haber sido hechos santos y sin mancha 

(v.4) 

- A esa adopción como hijos suyos (v.5) 

- A esa aceptación hacia nosotros (v.6) 

- A esa redención y perdón de nuestros pecados (v.7) 

- A esa capacidad que nos fue dada de saber y entender sus planes y misterios 

(v.8-9) 

- A esa herencia que obtenemos por Cristo, o al hecho de que hayamos sido 

hechos su herencia. A esa predestinación y salvación del pueblo judío (vv.11-12) 

- A esa salvación de los gentiles, a ese sello del Espíritu Santo, a esas arras como 

seguridad de que nos dará todo cuanto ha prometido (vv.13-14) 

Todas estas bendiciones ya otorgadas tanto a judíos como a nosotros los gentiles, hacen 

que Pablo se ponga a orar por ellos, por nosotros, por los que han creído y han recibido 
estas bendiciones 

Teniendo en cuenta esto, el apóstol Pablo dice: ttaammbbiiéénn  yyoo,,  hhaabbiieennddoo  ooííddoo  ddee  vvuueessttrraa  ffee  

eenn  eell  SSeeññoorr  JJeessúúss::  La fe de los creyentes había sido tal, que se hablaba de ella. Por lo 

tanto no era una fe muerta y por lo tanto no era una fe sin obras como dice Santiago. Era 

una fe viva, activa y llena de obras que hacía que la gente hablara de ello y llegara hasta 
los oídos del apóstol. 

Según McDonald, los eruditos bíblicos que no creen que esta carta fue escrita 

exclusivamente a los efesios señalan a este versículo como evidencia. Pablo habla aquí 

de que había oído de la fe de sus lectores, como si nunca los hubiese conocido 

personalmente. Pero había pasado al menos tres años en Éfeso según Hch 20:31. Por 

ello concluyen que la carta se envió a varias congregaciones locales, de las cuales 

Éfeso era sólo una. 

Son muchas las cosas que la gente puede oír de la Iglesia, pero que bueno cuando se oye 
de nuestra fe y no de cosas más negativas. 

ddee  vvuueessttrraa  ffee  eenn  eell  SSeeññoorr  JJeessúúss::  Pero no de cualquier fe o de una fe en las 

circunstancias, la suerte, en un credo, en la iglesia o los hombres. Está oyendo de la fe 
en el Señor Jesús. El Cristo resucitado, exaltado a la diestra de Dios. 

En ciudades tradicionales o religiosas se oye de la fe de la gente en Dios, en la religión, 

en ídolos y aún en la Iglesia, pero es la fe en Cristo lo que realmente importa. 

FFee:: Aquí la fe viene del verbo pistis que se traduce como persuasión, credibilidad, 
convicción, confianza o incluso fidelidad. 

Y esto confirma que es una fe viva, eficaz y no religiosa ya que de lo que Pablo está 

admirado es de esa Credibilidad o esa convicción o confianza que los creyentes han 
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puesto en Jesús. Una fe religiosa no tiene nada de credibilidad o de confianza y mucho 

menos convicción. 

VVuueessttrroo  aammoorr  ppaarraa  ccoonn  ttooddooss  llooss  ssaannttooss::  agape es el tipo de amor descrito aquí. Es un 

amor, afecto o benevolencia utilizado para describir el amor de Dios. Un amor perfecto. 

Es según el gr, un festín de amor. 

No solo Pablo había oído hablar de la fe de los creyentes, sino también de su amor. Esta 

es otra razón para creer que la fe de estos creyentes era una fe viva y eficaz, porque iba 

acompañada del amor, un amor que llegó a oídos de Pablo. 

Sería catastrófico que llegaran a hablar de nuestra fe sin amor, de nuestros Milagros, 

maravillas y prodigios carentes de amor.  

La fe y el amor van juntos tal y como expresa Pablo en 1 Co 13:2 

 

Pero Pablo no está maravillado del amor que expresan o sienten hacia Dios. Sería fácil 

sentir tal amor agape hacia Dios teniendo en cuenta toda la Gracia mostrada por 

Jesucristo en cada una de las bendiciones anteriormente descritas. 

De lo que Pablo está hablando y de lo que ha escuchado es del amor agape por todos 

los santos. 

No es un amor por personas perfectas sin defecto, sino por personas que han sido 

hechas santas por su union a Cristo tal y como dice en el verso 4. 

Está usando la palabra jágios, cosa terrible, sagrado, puro, sin culpa, consagrado. 

 

Al igual que una fe sin amor no es digna de hablar de ella, tampoco un amor hacia Dios 

que no se demuestra amando al resto de creyentes. Esto daba que hablar, no solo tenían 

fe en Jesús, la practicaban con buenas obras (de otra manera estaría muerta) y esas obras 

serían en parte con otros creyentes, lo que demostraba el amor los unos a los otros. Esto 

daba mucho que hablar y Pablo oyó de ello. 1 Juan 2 habla de ello una y otra vez. 

 

TTooddooss  llooss  ssaannttooss:: Esto indica que nuestro amor no debería limitarse a los que tenemos 

cerca, nuestro propio ámbito de comunión, sino a todos los creyentes, los que asisten a 

otras denominaciones y a aquellos que nunca hemos visto y están en otros lugares. 

 

Todas las bendiciones anteriormente vistas como fruto de nuestra union a Cristo y ese 

sello del Espíritu como arra de nuestra herencia es confirmado por esta fe y este amor. 

Es la evidencia de que realmente ha habido una union a Cristo y existe un sello 

espiritual. 

VV..1166))  nnoo  cceessoo  ddee  ddaarr  ggrraacciiaass  ppoorr  vvoossoottrrooss,,  

Pablo se sentía movido a dar gracias a Dios por esta evidencia de la union con Cristo. 

Por este fruto. 

NNoo  cceessoo:: Pablo usa una palabra gr: paúo: que se traduce como pausa, cesar o parar. 

Retraerse, cejar, desistir, llegar a un fin, refrenar, terminar o acabar. 

Lo que está diciendo motivado por el fruto de los creyentes es: No hago una pausa en 

mi agradecimiento. No me retraigo, no desisto, no llego al final de dejar de dar gracias 

por vosotros. 

En los manuscritos más antiguos se omite ―de vosotros‖. Así que la traducción podría 

ser, ―haciendo memoria de ellos‖ (vuestra ―fe y amor‖). 

 

Esta es una muestra de la vida de oración que tenían los creyentes de la Iglesia 
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primitive, oraciones sin cesar repletas de agradecimiento por los frutos y el crecimiento 

mostrado de los creyentes. 

  hhaacciieennddoo  mmeemmoorriiaa  ddee  vvoossoottrrooss  eenn  mmiiss  oorraacciioonneess::  Hacer memoria es una expresión que 

otras versiones traducen así: no he dejado de dar gracias por ustedes al recordarlos en 

mis oraciones. (NVI); Los recuerdo constantemente en mis oraciones  (NTV). 

Pablo usa una palabra gr mneía: para hablar de recuerdo, recital, mención, acordarse, 

recordar con cariño. No cesaba, no se detenía de dar gracias recordando con cariño o 
haciendo mención de estos creyentes en sus oraciones. 

A menudo oramos por otros creyentes a modo de intercesión por sus problemas y 

pruebas, pero tan importante es recordarlos en nuestras oraciones con agradecimiento 
por el fruto mostrado de su unión a Cristo. 

EEffeessiiooss  11::1177  ppaarraa  qquuee  eell  DDiiooss  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo,,  eell  PPaaddrree  ddee  gglloorriiaa,,  ooss  ddéé  

eessppíírriittuu  ddee  ssaabbiidduurrííaa  yy  ddee  rreevveellaacciióónn  eenn  eell  ccoonnoocciimmiieennttoo  ddee  ééll,,    

PPaarraa::  El motivo por el cual Pablo oraba sin cesar, sin detenimiento o sin ver el final, no 

sólo era motiva por la acción de gracias, sino que además había un motivo, una 

dirección concreta que guiaba su oración hacia los amados creyentes. Había 

agradecimiento por el fruto mostrado, pero también intercesión por un continuo 

crecimiento. 

QQuuee  eell  DDiiooss  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo,,  eell  PPaaddrree  ddee  gglloorriiaa::  Pablo está enfatizando la 

deidad, la Paternidad de Dios y la economía de Dios ya que cada uno tiene su papel en 

la Trinidad. 

Otras versiones lo expresan diciendo el Padre glorioso. McDonald expresa que esta 
expresión puede significar: 

1. La fuente u Originador de toda gloria. 

2. Aquel a quien pertenece toda gloria, o 

3. El Padre del Señor Jesús, que es la manifestación de la gloria de Dios. 

OOss  ddéé  eessppíírriittuu  ddee  ssaabbiidduurrííaa  yy  ddee  rreevveellaacciióónn  eenn  eell  ccoonnoocciimmiieennttoo  ddee  ééll..  Dios. 

Este dar es un verbo gr dídomi que expresa conceder, confiar, entregar, ofrecer, 
permitir, producir, repartir, infundir, etc. 

También nos muestra el carácter Dadivoso de Dios. Sgo 1:17 dice que toda buena 

dádiva o don perfecto proviene de Dios, del Padre de las luces. Así que Pablo está 

apelando a este carácter dadivoso de Dios para que dé a los creyentes algo concreto que 

les ayude a seguir creciendo y dando esta clase de fruto por el cual daba gracias. 

EEssppíírriittuu  ddee  ssaabbiidduurrííaa  yy  ddee  rreevveellaacciióónn:: La palabra que usa para espíritu es Pneuma 

utilizada para referirse entre otras descripciones al Espíritu Santo. La versión NTV lo 

traduce de esta manera y la NVI habla de una sabiduría espiritual, que por lo tanto no es 

ni carnal ni diabólica como expresan la carta de Corintios y de Santiago. Todo esto da a 

entender que está hablando de una sabiduría y una revelación que vienen directamente 
del Espíritu Santo. 

No es en sí un espíritu de sabiduría o de revelación, sino que es el Espíritu Santo dando, 

concediendo, entregando, ofreciendo o produciendo sabiduría y revelación. 

1 Co 2:10 confirman esto. 

Pero esta sabiduría o revelación no son un fin en sí mismas, sino el conducto para algo 
mayor, un conocimiento de Dios más profundo. 1 Co 2:10 al 16 continúa en esta línea. 

La NTV expresa: para que crezcan en el conocimiento de Él y la NVI: para que lo 
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conozcan mejor. 

Jn 14:6 expresa que Jesús es el camino al Padre. Podríamos decir que es el Camino 

inicial por el cual podemos acercarnos como dice Heb 4:16 con confianza. De la misma 

manera, Jesús declaró en una ocasión: el que me ha visto a mí, ha visto al Padre (Jn 

14:9). Pero ahora, en nuestra unión a Cristo recibimos al Espíritu Santo quien es el 

medio por el cual crecemos en ese conocimiento de Dios a través de una revelación 

constante de su amor, de su gracia, de su Palabra, etc. 

 

Esto nos habla de que Dios desea ser conocido como también expresa Jer 9:24. Pablo 

está haciendo todo un listado de las bendiciones que los creyentes obtienen en su unión 

a Cristo pero menciona que una cosa es saber esto teóricamente y otra es llegar a 

conocerlo, a darse cuenta y esto solo puede producirse por medio de la revelación que 

da el Espíritu Santo como también indica 1 Co 2:12. 

No podemos conformarnos en nuestro conocimiento de Dios. Esta es otra de las 

bendiciones del creyente en su unión a Cristo. La posibilidad que tiene de ahondar en su 
relación con Dios por medio del Espíritu. 
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EEffeessiiooss  11::1188--1199  aalluummbbrraannddoo  llooss  oojjooss  ddee  vvuueessttrroo  eenntteennddiimmiieennttoo,,  ppaarraa  qquuee  sseeppááiiss  ccuuááll  eess  

llaa  eessppeerraannzzaa  aa  qquuee  ééll  ooss  hhaa  llllaammaaddoo,,  yy  ccuuáálleess  llaass  rriiqquueezzaass  ddee  llaa  gglloorriiaa  ddee  ssuu  hheerreenncciiaa  eenn  

llooss  ssaannttooss,,  1199    yy  ccuuááll  llaa  ssuuppeerreemmiinneennttee  ggrraannddeezzaa  ddee  ssuu  ppooddeerr  ppaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss  llooss  qquuee  

ccrreeeemmooss,,  sseeggúúnn  llaa  ooppeerraacciióónn  ddeell  ppooddeerr  ddee  ssuu  ffuueerrzzaa,,    

 

VV..1188))  AAlluummbbrraannddoo  llooss  oojjooss  ddee  vvuueessttrroo  eenntteennddiimmiieennttoo:: La manera en la que el 

Espíritu Santo nos revela más a Dios para que le conozcamos es alumbrando los ojos 

de nuestro entendimiento. 

Es una palabra gr fotízo, que significa emitir rayos, brillar, iluminar, sacar a luz, 

aclarar, resplandor. Esto concuerda con la idea de que esta revelación de Dios se 

manifiestan por medio del Espíritu Santo iluminando, aclarando, sacando a la luz las 

verdades de Dios. 

LLooss  oojjooss  ddee  vvuueessttrroo  eenntteennddiimmiieennttoo::  Muchas otras versiones como la RVR77, la NVI o 

la NTV dicen: alumbrando los ojos de vuestro corazón. Tanto los mss. más antiguos 

como la vasta mayoría de los mismos dicen corazón, que en el gr es Kardias. 

Pero el corazón es el centro vital de la vida y la fuente de los pensamientos; de aquí que 

el corazón en las Escrituras, incluya la mente, así como también las inclinaciones 

naturales. 

En contraste, el estado contrario de los incrédulos, es que tienen el corazón 

entenebrecido (cap. 4:18; Mt 13:15). 

Lo que realmente Pablo está pidiendo es que Dios Padre nos de un espíritu de sabiduría 

y revelación que no es otra cosa que una iluminación de esa vision espiritual, una 

aclaración de nuestra vision que nos permitirá conocer más a Dios. Esto podría hacer 

referencia a Ap 3:18. 

 

En la práctica esto ocurre cuando estamos leyendo las Escrituras y el Espíritu Santo nos 

da esa sabiduría o revelación y de repente comenzamos a ver el texto o las Escrituras de 

una manera distinta, como si se hubiera abierto, iluminado, salido a la luz y esto nos 

permite conocerle major ya que nos lleva a un entendimiento de lo que lo que estamos 

leyendo.  

Lo mismo podría ocurrir al escuchar a alguien predicar, o por medio de una vision o 

sueño. 

 

La NTV lo diría así: Pido que les inunde de luz el corazón para que puedan entender… 

 

Lo que viene diciendo es que donde Dios interviene NO ES en su Propia Palabra, sino 

en nuestro corazón. No es la Palabra la que es alumbrada, sino nuestro corazón. La 

razón de esto es porque la revelación de Dios ya ha sido completa, dada a nosotros, ya 

hemos recibido todas las bendiciones que hablan los versos 3 al 14 pero nuestro corazón 

a menudo está en tinieblas, en oscuridad, turbado, como a ciegas y necesita una 

intervención sobrenatural de Dios. La Semilla es Buena, lo que tiene que ser trabajado 

es el Terreno donde esta va a ser plantada.  

 

Así que esto nos muestra que Dios desea revelarse a nuestra vida, que le conozcamos y 

lo hace por medio del Espíritu Santo que abre nuestro corazón, que lo ilumina. 
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Dios no juega al escondite: Buscad y hallaréis (Mt 7:7); Me buscaréis y me hallaréis 

(Jer 29:13). 

 

PPaarraa  qquuee  sseeppááiiss:: Esta revelación por medio de una intervención en nuestro corazón o en 

nuestra vision tiene un propósito. La primera parte del Propósito es Conocerle mejor. La 

segunda parte del propósito es que sepamos o como dicen otras versiones, que 

entendamos. O como diría en el gr: que percibamos, reconozcamos, entendamos o no 

ignoremos. 

 

Esto nos pone en la la situación de que leer las Escrituras (aunque siempre es más 

provechoso que no hacerlo) no es suficiente. Nuestro corazón debe ser iluminado como 

fruto de una más estrecha relación con el E.S.,  y como resultado se debe producir una 

revelación de lo que estamos leyendo o estudiando. Es un acto sobrenatural, es una 

intervención de Dios la que necesitamos cada vez que leemos, escuchamos o incluso 

oramos. De otra manera nuestro corazón quedará a oscuras y sin entendimiento de lo 

que estamos leyendo o escuchando y donde no hay entendimiento, no hay fruto ni 

crecimiento (Mt 13:23). 

El propósito de la revelación es que entiendas, que sepas, que comprendas. 

11..  CCuuááll  eess  llaa  eessppeerraannzzaa  aa  qquuee  ééll  ooss  hhaa  llllaammaaddoo::    

Esperanza: 1) Confianza en que ocurrirá o se logrará lo que se desea: Tengo la 

esperanza de encontrar un trabajo. 2) Objeto o persona en la cual se confía para 

obtener lo que se desea: Mi única esperanza es que amplíen el plazo; mis hijos son mi 

esperanza. 3) Virtud teologal por la que se espera con firmeza que Dios dé los bienes 

que ha prometido. 

 Sinónimos: confianza, seguridad, certidumbre, creencia, promesa, perspectiva, ilusión, 

optimismo 

Del griego: elpis – elpo: esperar con anhelo; expectación; confianza. 

 

Efesios 2:12  En aquel tiempo estabais sin Cristo, alejados de la ciudadanía de Israel y 

ajenos a los pactos de la promesa, sin esperanza y sin Dios en el mundo. 

“Dios quiere que sepas cuál es la esperanza a que has sido llamado” 

¿Lo sabes? ¿Lo has entendido? ¿A qué esperanza se está refiriendo? ¿Cuál es nuestra 

esperanza? 

 

- Podría referirse a Cristo mismo al decir ―Cristo en vosotros la esperanza de 

gloria‖ (Col 1:27). 

- Prodría referirse al Cielo al decir ―a causa de la esperanza reservada para 

ustedes en el cielo‖ (Col 1:5). 

- Podría referirse a la salvación al decir ―Pero nosotros, que somos del día, 

seamos sobrios, habiéndonos vestido con la coraza de fe y de amor, y con la 

esperanza de salvación como yelmo‖ (1 Ts 5:8). 

- Podría referirse a la Vida Eterna al decir ―nuestra esperanza es la vida 

eterna…‖ (Tito 1:2). 
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- Podría referirse a la Venida de Cristo al decir ―mientras aguardamos la bendita 

esperanza, es decir, la gloriosa venida de nuestro gran Dios y Salvador 

Jesucristo‖ (Tito 2:13). 

Sabemos de manera intelectual estas cosas, que existe un cielo, que hay una salvación e 

incluso que Cristo regresa, pero la revelación de Dios al iluminar nuestro corazón 

permite que de alguna manera comprendamos estas cosas. 

LLaa  eessppeerraannzzaa  aa  qquuee  ééll  ooss  hhaa  llllaammaaddoo:: Aquí la palabra llamado se traduce del gr Klésis, 

invitación, vocación, llamamiento.  

22..  CCuuáálleess  llaass  rriiqquueezzaass  ddee  llaa  gglloorriiaa  ddee  ssuu  hheerreenncciiaa  eenn  llooss  ssaannttooss::  

Definición: La herencia es un acto jurídico que consiste en el traspaso de bienes, 

derechos u obligaciones de una persona que muere a otras, generalmente familiares. 

La Real Academia Española define a la herencia como: 

1- Derecho de heredar. 2- Conjunto de bienes, derechos y obligaciones que, al morir 

alguien, son transmisibles a sus herederos o a sus legatarios. 

Tal como nos señalan, cuando una persona muere tiene el derecho de dejar todo lo que 

poseía en vida, en manos de las personas que desee o estime conveniente. Estos son los 

llamados herederos, que en Derecho, son las personas físicas o jurídicas con el derecho 

de recibir parte de una herencia. 

Una herencia es cualquier cosa que una persona desee traspasar a otra. Mientras 

exista algo que la persona que va a morir desee dar a otra, eso es una herencia.  

Los herederos pueden ser los que estén incluidos en un testamento o los que la Ley 

considere si no existe dicho testamento. Ellos tienen la posibilidad de aceptar o 

renunciar a una herencia.  

“Dios quiere que sepas cuáles son las riquezas de la gloria de su herencia en los 

santos,” 

Esto haría referencia a Col 1:27 Pues él quería que su pueblo supiera que las riquezas y 

la gloria de Cristo también son para ustedes, los gentiles. (NTV). 

Las riquezas de la gloria de su herencia en los santos habla de la abundancia de esa 

herencia como apuntaba el ver. 3 Nos ha bendecido con toda bendición espiritual, nos 
ha mostrado toda su generosidad. 

Ro 8:17 dice que somos herederos de Dios y coherederos con Cristo, por medio de 

Cristo heredamos todo lo que Cristo ganó, pero esto sólo es posible conocerle o 
entenderlo por medio de la revelación que Dios da al iluminar nuestro corazón. 

 

La NTV expresa que nosotros somos su rica herencia haciendo referencia a  Deut 32:9 

Sólo a través de la revelación de Dios iluminando nuestros corazones seremos capaces 

de entender que nosotros, los creyentes, somos la rica herencia de Dios, pero que 

también aquellos que aún no están en Cristo, también Dios quiere que sean su rica 

herencia. 

 

33..  VV..1199))  yy  ccuuááll  llaa  ssuuppeerreemmiinneennttee  ggrraannddeezzaa  ddee  ssuu  ppooddeerr  ppaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss  llooss  qquuee  

ccrreeeemmooss,,  sseeggúúnn  llaa  ooppeerraacciióónn  ddeell  ppooddeerr  ddee  ssuu  ffuueerrzzaa,,    

EEmmiinneennttee:: Que sobresale o se destaca entre los demás; Alto, elevado, que descuella 

entre los demás. Que sobresale y aventaja en mérito, precio, extensión u otra cualidad. 
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A esto le añadimos la palabra SUPER: Por encima de; Puede significar también 

preeminencia‘ o ‗excelencia‘. Significa ‗en grado sumo‘. Significa ‗exceso‘. 

 

SSuuppeerreemmiinneennttee:: Por encima la marca más alta. Sobrepasar cualquier marca. Más que 

eminente, más que elevado, más que ventajoso. Exceder en abundancia. 

Superabundante. No hay quien lo pueda igualar. Cuando alguien deja una marca, Dios 

la supera. 

La NVI en lugar de supereminente usa la palabra incomparable. 

 

Otras versiones: Extraordinaria (fuera de orden o regla natural o 

común); Soberana; Cuan grande y sin límites; excelsa; sobre 

excelente;  inmensurable (que no puede medirse); formidable (excesivamente grande 

en su línea); sobrepujante (exceder cualquier línea); 

Todo esto es a lo que Pablo se refiere cuando trata de describir el Poder de Dios. 

Y según Pablo, el creyente sólo puede llegar a entender esto por medio de la revelación 

de Dios que ocurre cuando nuestro corazón es iluminado, nuestra visión es abierta.  

Y esta es la razón por la cual muchos creyentes viven vidas apáticas, vacías, pasivas, 

porque no han entendido nnii  llaa  eessppeerraannzzaa  aa  llaa  qquuee  hhaann  ssiiddoo  llllaammaaddooss,,  nnii  llaa  hheerreenncciiaa  qquuee  

lleess  ppeerrtteenneeccee  oo  eenn  llaa  qquuee  ssee  hhaann  ccoonnvveerrttiiddoo,,  yy  mmuucchhoo  mmeennooss  llaa  ssuuppeerreemmiinneennttee  ggrraannddeezzaa  

ddeell  ppooddeerr  ddee  DDiiooss. Y no lo han entendido por una falta de búsqueda del Espíritu Santo y 

como resultado una falta de revelación que resulta también en una falta de conocimiento 
de Dios. 

GGrraannddeezzaa:: del gr mégedsos: magnitud. 

PPooddeerr::  Significado: Dúnamis: fuerza; específicamente poder milagroso; eficacia, 

fuerza, impetuoso, maravilla, milagro, capacidad… ―Es la operación del poder de su 

fuerza‖ Significa que el resultado de su poder es operar; ser eficaz, dar resultados. 

Siempre que Dios mostró su poder algo sobrenatural ocurrió: Fue hecho el mundo, el 

ser humano, la vida, se abrieron o cerraron los cielos, muertos resucitados, enfermos 

sanados, vidas cambiadas, multiplicación de recursos, etc. 

Ese poder, esa fuerza milagrosa, que es supereminente, que excede a cualquier poder, 

que sobrepasa, que excede. Ese poder descrito (por las diferentes versiones) 

como Extraordinario; Soberano; Grande y sin Límites; Excelso; Sobre Excelente; 

Inmensurable; Formidable y Sobrepujante…es según la NTV para nosotros, los que 

creemos o según la NVI, a favor de los que creemos. 

LLooss  qquuee  ccrreeeemmooss:: La palabra ―creemos‖  es pisteúo: No solo tener fe, sino dar crédito 

a algo o alguien, confiar. 

Esto nos clara varias cosas: 

1. No es para todos, sino para los creyentes. Ni siquiera es para todos los creyentes, 

sino para los que creen, para los que dan más crédito a lo que Dios dice que a los 

que las circuntancias gritan. 

2. No es un poder que tenga que venir o que nos tenga que ser dado, es un poder 

que ya ha sido dado, pero que accedemos a él en la medida que vamos 

comprendiendo y creyendo. 

3. No se trata de hacer, sino de creer en lo que ya sido hecho, creer en el poder del 

Espíritu Santo, creer en lo que Cristo ya hizo, en su victoria, en su gracia, en que 

a Él le ha placido. 

Juan 6:28 
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CCOONNCCLLUUSSIIÓÓNN  

Y nada os sera imposible (Mt 17:20); al que cree todo le es possible (Mr 9:33); Todo lo 

puedo en Cristo (Filp 4:13);  Todos estos versos dejarán de ser textos aprendidos para 

convertirse en una realidad práctica y diaria. 

 

Así que ese poder que sobrepasa cualquier cosa, que es más eminente, elevado y 

ventajoso que cualquier otra cosa, actúa en nostros como resultado de una revelación de 

Dios que produce que nuestro corazón sea iluminado y crea o confíe plenamente en la 

obra de Cristo y en el Espíritu Santo. Y esto ocurre según su eficiencia, su operación, su 

poder, su fuerza. Esto nos habla de que no es nada que nosotros podamos producir o 

hacer, sino que es su Poder. Nuestra única labor es CREER. 

  

Ocurrió con David y el Filisteo 

Ocurrió con Saulo camino a Damasco 

Ocurrió con Pedro y Juan en el Templo La Hermosa 

Al principio no fue así, no podían hacer huir a los demonios (Mt 17:19), pero luego 

vinieron diciendo: Señor en tu Nombre aún los demonios se nos sujetaban (Lc 10:17) 
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EEffeessiiooss  11::2200--2233  llaa  ccuuaall  ooppeerróó  eenn  CCrriissttoo,,  rreessuucciittáánnddoollee  ddee  llooss  mmuueerrttooss  yy  sseennttáánnddoollee  aa  ssuu  

ddiieessttrraa  eenn  llooss  lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess,,  2211    ssoobbrree  ttooddoo  pprriinncciippaaddoo  yy  aauuttoorriiddaadd  yy  ppooddeerr  yy  

sseeññoorrííoo,,  yy  ssoobbrree  ttooddoo  nnoommbbrree  qquuee  ssee  nnoommbbrraa,,  nnoo  ssóólloo  eenn  eessttee  ssiigglloo,,  ssiinnoo  ttaammbbiiéénn  eenn  eell  

vveenniiddeerroo;;  2222    yy  ssoommeettiióó  ttooddaass  llaass  ccoossaass  bbaajjoo  ssuuss  ppiieess,,  yy  lloo  ddiioo  ppoorr  ccaabbeezzaa  ssoobbrree  ttooddaass  

llaass  ccoossaass  aa  llaa  iigglleessiiaa,,  2233    llaa  ccuuaall  eess  ssuu  ccuueerrppoo,,  llaa  pplleenniittuudd  ddee  AAqquueell  qquuee  ttooddoo  lloo  lllleennaa  eenn  

ttooddoo..    

En el verso anterior, Pablo termina hablando de la Supereminente grandeza del poder de 

Dios, que dijimos que: 

EEmmiinneennttee:: Significa que sobresale o se destaca entre los demás; Alto, elevado, que 

descuella entre los demás. Que sobresale y aventaja en mérito, precio, extensión u otra 

cualidad. 

 

A esto le añadimos la palabra SUPER: Por encima de; Puede significar también 

preeminencia‘ o ‗excelencia‘. Significa ‗en grado sumo‘. Significa ‗exceso‘. 

 

Tenemos la palabra supereminente que significa: Por encima la marca más alta. 

Sobrepasar cualquier marca. Más que eminente, más que elevado, más que ventajoso. 

Exceder en abundancia. Superabundante. No hay quien lo pueda igualar. Cuando 

alguien deja una marca, Dios la supera. 

La NVI en lugar de supereminente usa la palabra incomparable. Y otras versiones: 

Extraordinaria, Soberana, grande y  sin límites, sobre excelente, inmensurable o 

formidable. 

 

También dijimos que este poder descrito de esta manera, actúa en nosotros o para con 

nosotros. 

 

Y hablando de este poder sobrenatural e ilimitado, Pablo dice: LLaa  ccuuaall  ooppeerróó  eenn  CCrriissttoo:: 

OOppeerróó: energéo: ser activo o eficiente. 

Pablo dice que ese poder de Dios ilimitado es para con nosotros, los que creemos 

(presente), pero que antes, ese mismo poder operó, actuó en Cristo. 

RReessuucciittáánnddoollee  ddee  llooss  mmuueerrttooss:: Esta es una demostración de esa supereminente 

grandeza de su poder. Cuando ya nadie puede hacer nada, Dios actúa, opera y sobrepasa 

las expectativas. Es lo que vendría a decir Romanos 8:11 ―el Espíritu que levantó a 

Jesús de los muertos, mora en nosotros‖. 

Es el mismo poder, el mismo Espíritu, el mismo Dios operando en Cristo resucitándole 

de los muertos, y es para con nosotros, los que creemos. 

McArthur dice: Pablo no oró para que el poder de Dios fuera dado a los creyentes, sino 

que los creyentes fueran conscientes del poder que ya poseían en Cristo y que lo usaran. 

Es lo mismo que viene diciendo en Efesios 3:20 Y a Aquel que es poderoso para hacer 

todas las cosas mucho más abundantemente de lo que pedimos o entendemos, según el 

poder que actúa en nosotros,  

Y lo mismo que Pablo dice en Col 1:29 para lo cual también trabajo, luchando según 
la potencia de él, la cual actúa poderosamente en mí.  
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En Ro 8:11 dice que fue el Espíritu Santo quien levantó a Jesús de los muertos. 

En Ef 1:20 dice que fue la supereminente grandeza del poder de Dios 

Hch 2:24 dice que fue Dios quien levantó a Jesús de la muerte. 

Esto nos aclara dos cosas sobre el Espíritu Santo: Que es Dios y que es Poder ilimitado 

y ese Dios ilimitado vive en nosotros, actúa en nosotros y a través de nosotros (1 Co 

6:19). 

Y sentándole a su diestra en los lugares celestiales: Esa manifestación de la 

supereminente grandeza de su poder a través del Espíritu Santo no sólo operó o actuó 

venciendo a la muerte del Hijo de Dios, sino que también intervino sentándole a su 

diestra en los lugares celestiales. 

Se necesitó del poder ilimitado del Espíritu Santo para sentar a Cristo en lugares 

celestiales, ahora pregúntese ¿Qué hizo que nosotros estemos sentados junto con Cristo 

en lugares celestiales? El mismo poder que actúa en nosotros los que creemos (v.19), el 

mismo poder que levantó a Jesús de los muertos y que vive en nosotros (Ro 8:11), el 

mismo poder que actúa poderosamente en nosotros (Col 1:29), actuó primeramente en 

Cristo. 

SSeennttaarrssee:: viene de una palabra gr que indica además: Montar o quedar. Indica 

autoridad, dominio, gobierno. Los espíritus gloriosos están en pie alrededor del trono de 

Dios, más no se sientan a la diestra de Dios (He 1:13). Fue ese poder ilimitado el que lo 

resucitó y lo sentó a la diestra de Dios. 

Cuando Jesús resucitó dijo las palabras: Toda autoridad me ha sido dada, ¿Qué hizo 

Jesús con esa autoridad, con ese poder que lo resucitó a Él y lo sentó en el lugar de 

honor en el cielo? Entre otras cosas, lo usó para resucitarnos a nosotros y hacernos 

sentar a su diestra, en un lugar de honor donde ni los ángeles que nunca pecaron pueden 

estar. 

Seguro que nunca vio de esta manera Juan 14:3 …para que donde yo estoy, vosotros 

también estéis. 

LLuuggaarreess  cceelleessttiiaalleess:: ¿A que lugar se refiere donde Cristo está sentado? Es una palabra 

gr eporuranios y es el mismo lugar donde Ef 2:6 dice que nosotros estamos sentados y 

el mismo lugar de donde recibimos las bendiciones de Dios según Ef 1:3 

Mat 20:21  El le dijo: ¿Qué quieres? Ella le dijo: Ordena que en tu reino se sienten 

estos dos hijos míos, el uno a tu derecha, y el otro a tu izquierda. 22  Entonces Jesús 

respondiendo, dijo: No sabéis lo que pedís. ¿Podéis beber del vaso que yo he de beber, 

y ser bautizados con el bautismo con que yo soy bautizado? Y ellos le dijeron: 

Podemos. 23  El les dijo: A la verdad, de mi vaso beberéis, y con el bautismo con que 

yo soy bautizado, seréis bautizados; pero el sentaros a mi derecha y a mi izquierda, no 

es mío darlo, sino a aquellos para quienes está preparado por mi Padre.  
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NVI: pero el sentarse a mi derecha o a mi izquierda no me corresponde concederlo. Eso 

ya lo ha decidido mi Padre.  

NTV: Mi Padre preparó esos lugares para quienes él ha escogido.   

V.21) SSoobbrree  ttooddoo  pprriinncciippaaddoo:: Sobre viene del gr juperáno: encima, hacia arriba, 

grandemente más alto, en lugar o rango, por encima. 

TTooddoo:: gr pás: todo, cualquiera, cada uno, el todo, toda clase. 

 

PPrriinncciippaaddoo::  arjé: jefe, en varias aplicaciones de orden, tiempo, lugar o rango. Dominio, 

gobernante, magistrado, poder, primero.  

  

Ese mismo poder que actúa en nosotros los que creemos, o que está morando en 

nosotros por medio del Espíritu Santo, ese mismo poder que no sólo levantó a Jesús y lo 

sentó a la diestra sino que también hizo que nosotros nos sentáramos a la diestra de 

Jesús, también ha puesto a Jesús por encima de todo principado. Por encima de 

cualquier gobierno, autoridad, dominio. Si alguien está el primero, Jesús está por 

encima. 

Es lo que viene diciendo en Col 1:16; Col 2:10. Son los mismos principados que Jesús 

despojó en Col 2:15 y los mismos principados a los cuales nosotros nos enfrentamos en 

Ef 6:12. 

YY  aauuttoorriiddaadd:: Esta es una palabra gr exousía que habla de capacidad, fuerza, 

competencia, libertad, maestría, sobrehumano, potentado, símbolo de control, influencia 

delegada. 

Jesús no sólo está por encima de las principales autoridades, de los jefes o las cabezas, 

sino por encima de cualquier otra autoridad. 

YY  ppooddeerr  yy  sseeññoorrííoo:: Los términos ―principado y autoridad y poder y señorío‖ eran la 

alusión tradicional que hacían los judíos para designar a los seres angelicales de más 

alto rango entre las huestes de Dios. 

Y sobre todo nombre que se nombra, no solo en este siglo sino también en el venidero: 

De arriba abajo, Pablo va mencionando niveles de autoridad, desde el Principado, el 

primero, pasando por autoridades delegadas, a personas o espíritus con poder hasta 

llegar a cualquier persona o espíritu que se pueda nombrar. Jesús está sentado, 

gobernando por encima de todo ello. 

La palabra siglo también se traduce como mundo y por eso otras versiones lo traducen 

así: no sólo en este mundo sino también en el mundo que vendrá (NTV); no sólo en este 

mundo sino también en el venidero (NVI). 

VV..2222))  yy  ssoommeettiióó  ttooddaass  llaass  ccoossaass  bbaajjoo  ssuuss  ppiieess:: Por si no quedaba claro que Jesús 

gobernaba sobre todo lo que se pueda nombrar, Pablo añade que ese poder ilimitado de 

Dios, también sometió a Cristo todas las cosas bajo sus pies: del gr, subordinar. 

Esto hace referencia a Sal 8:6 y Heb 2:8. Es una señal de autoridad y aunque en la 

actualidad como dice He 2:8 no vemos que todas las cosas estén sujetas bajos sus pies, 

Dios así lo establecido que ocurra.  
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YY  lloo  ddiioo  ppoorr  ccaabbeezzaa  ssoobbrree  ttooddaass  llaass  ccoossaass  aa  llaa  IIgglleessiiaa: Pablo ha ha descrito la 

resurrección, glorificación y dominio de Cristo. Según McDonald, no podemos leer este 

verso de manera descuidada. No dice que Cristo es la cabeza de la Iglesia (que esto es 

cierto) pero aquí dice mucho más. Dice que la Iglesia tiene una estrecha asociación con 

Aquel que ha recibido el dominio universal. 

Como diría la NTV: a quien hizo cabeza de todas las cosas para beneficio de la iglesia. 

  

Jamieson Fausset dice lo siguiente: El término cabeza da a entender no sólo su dominio 

sobre nosotros, sino nuestra unión con él. Por lo tanto, al verlo nosotros a la diestra de 

Dios, nos vemos a nosotros mismos en el cielo, como dice Apo 3:21. 

Crisóstomo decía: La Cabeza y el cuerpo no son separados por nada que intervenga, de 
otra manera el cuerpo dejaría de ser cuerpo y la Cabeza dejaría de ser Cabeza.  

Al dar a Cristo por Cabeza a la Iglesia, lo que hace Dios es beneficiar a la Iglesia, unir a 

la Iglesia con Cristo de manera que donde esté Cristo, estemos nosotros (Jn 14:3). 

VV..2233))  LLaa  pplleenniittuudd  ddee  AAqquueell  qquuee  ttooddoo  lloo  lllleennaa  eenn  ttooddoo:: Aquí la palabra plenitud se 

traduce en el gr como pléroma: rellenar o terminar, abundancia, cumplimiento, pleno, 
restauración.  

Esta frase hace referencia a la Iglesia al decir: la cual es su cuerpo, la plenitud de Aquel 

que todo lo llena en todo. 

Conybeare y Howson dice: ―La iglesia es la plena manifestación de su ser, por estar 

compenetrada de su vida.‖  
Aquí vemos dos descripciones de la Iglesia: 

1. EEss  ssuu  ccuueerrppoo:: Como dice McDonald, ninguna relación puede ser más estrecha 

que la de la cabeza y el cuerpo. La iglesia es una compañía de personas 

llamadas del mundo entre Pentecostés y el Arrebatamiento, salvados por 

maravillosa gracia, y habiendo recibido el singular privilegio de ser el cuerpo 

de Cristo. Ningún otro grupo de creyentes en ninguna era ha tenido jamás ni 

tendrá esta distinción. 

2. EEss  llaa  PPlleenniittuudd  ddee  AAqquueell:: Denota plenitud, aquello de lo cual una cosa está 

llena. La Iglesia está llena de Cristo, de su poder. Es lo que vendría a decir Juan 

1:16 de su plenitud tomamos todos… y también Ef 3:19 para que seáis llenos de 

toda la plenitud de Dios. Ef 4:13 hasta que todos lleguemos a… la medida de la 

estatura de la plenitud de Cristo. Y Col 1:19 y 2:9 dice que en Cristo habita no 

sólo toda la Plenitud, sino toda la Plenitud de la Deidad. 

Y esto, fue dado a la Iglesia. Con razón Jesús diría algo como: La gloria que me diste, 

yo les he dado (Jn 17:22). 

En suma, Pablo ora para que sus lectores comprendan que el poder que obra en la 

iglesia es el mismo poder que producirá la nueva creación, un nuevo universo en total 

armonía, unido bajo Cristo. En su unión con Cristo la iglesia ya ha recibido un anticipo 

de ese final. 
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EEffeessiiooss  22::11--33  YY  ééll  ooss  ddiioo  vviiddaa  aa  vvoossoottrrooss,,  ccuuaannddoo  eessttaabbaaiiss  mmuueerrttooss  eenn  vvuueessttrrooss  ddeelliittooss  

yy  ppeeccaaddooss,,  22  eenn  llooss  ccuuaalleess  aanndduuvviisstteeiiss  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo,,  ssiigguuiieennddoo  llaa  ccoorrrriieennttee  ddee  eessttee  

mmuunnddoo,,  ccoonnffoorrmmee  aall  pprríínncciippee  ddee  llaa  ppootteessttaadd  ddeell  aaiirree,,  eell  eessppíírriittuu  qquuee  aahhoorraa  ooppeerraa  eenn  

llooss  hhiijjooss  ddee  ddeessoobbeeddiieenncciiaa,,  33  eennttrree  llooss  ccuuaalleess  ttaammbbiiéénn  ttooddooss  nnoossoottrrooss  vviivviimmooss  eenn  oottrroo  

ttiieemmppoo  eenn  llooss  ddeesseeooss  ddee  nnuueessttrraa  ccaarrnnee,,  hhaacciieennddoo  llaa  vvoolluunnttaadd  ddee  llaa  ccaarrnnee  yy  ddee  llooss  

ppeennssaammiieennttooss,,  yy  éérraammooss  ppoorr  nnaattuurraalleezzaa  hhiijjooss  ddee  iirraa,,  lloo  mmiissmmoo  qquuee  llooss  ddeemmááss..    

William McDonald: Esto no es una interrupción del capítulo 1 sino que más bien 

contemplamos el inmenso poder de Dios al resucitar a Cristo del sepulcro y coronarle 

de gloria y de honra. Ahora vemos cómo aquel mismo poder ha obrado en nuestras 

propias vidas, levantándonos de la muerte y sentándonos con Cristo en los lugares 

celestiales. 

Este pasaje se asemeja al primer capítulo de Génesis. En cada uno de ellos tenemos: 

(1) una escena de desolación, caos y ruina (Gén_1:2 a; Efe_2:1-3); 

(2) la introducción de poder divino (Gén_1:2 b; Efe_2:4); 

(3) la creación de nueva vida (Gén_1:3-31; Efe_2:5-22). 

YY  ééll  ooss  ddiioo  vviiddaa:: ζσδωοποηέω: suzoopoiéo: reanimar o vivificar conjuntamente; dar 

vida. Se usa en 2:5 y Col 2:13 para hablar de la vida espiritual con Cristo impartida a los 

creyentes en el momento de su conversion. 

 

Este ―él‖ de quien habla es Cristo, pues como hemos dicho, este capítulo 2 es la 

continuidad del capítulo 1. La Biblia describe a Jesús como la Vida (Jn 14:6); el Autor 

de la Vida (Hch 3:15); En Cristo estaba la Vida (Jn 1:4). 

Juan 3:15-16, 36; 4:14; 5:21, 24, 26 son algunos de los versos que hablan de la Vida 

que ofrece Jesús a los que en Él creen.  

Sólo Aquel que es considerado como la Vida, puede otorgar vida a los que a Él se 

acercan.  

Parte de la autoridad que Cristo recibió al resucitar (Mt 28:18) fue el dar Vida. De 

hecho, Juan 3:36 dice claramente que el que cree en el Hijo tiene vida Eterna pero el 

que rehusa creer en Él no verá la vida. 

Entendemos entonces que no es suficiente creer en Dios, sino que es necesario creer en 

el Hijo, en Cristo. Los receptores de esta carta eran tanto judíos como gentiles. Los 

gentiles no tenían ningún conocimiento de Dios, pero sí los judíos y no obstante, 

necesitaron conocer a Cristo para tener vida. 

ccuuaannddoo  eessttaabbaaiiss  mmuueerrttooss  eenn  vvuueessttrrooss  ddeelliittooss  yy  ppeeccaaddooss::   

Muertos: Nekros: se usa para hablar de la muerte del cuerpo (Sgo 2:26); para hablar de 

la condición espiritual de los inconversos (Mt 8:22; Jn 5:25; Ef 2:1; Ef 2:5, 14; Flp 3:11; 

Col 2:13 y Lc 15:24); También para hablar de una Iglesia en decadencia (Ap 3:11); Para 

hablar de cual es nuestra condición en cuanto al pecado (Ro 6:11); se habla de la muerte 

del pecado sin la ley (Ro 7:8); de las obras muertas (He 6:1); y de la fe muerta sin obras 

(Sgo 2:17, 26). 
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Esta es la condición anterior a recibir vida. Nadie puede recibir vida si primero no está 

muerto. Evidentemente está hablando de la muerte espiritual, de esa desconexión de 

Dios que a su vez produce muerte (Ro 3:23; 6:23). 

En nuestra condición de muertos espiritualmente, no podemos comunicarnos con Dios, 

no podemos sentirlo, experimentarlo. Y como todo lo que está muerto, experimentamos 

el proceso de descomposición donde poco a poco vamos deteriorándonos física, 

emocional y espiritualmente a diferencia de cuando tenemos Vida espiritual que sólo 

nos deterioramos físicamente (2 Co 4:16). 

EEnn  vvuueessttrrooss  ddeelliittooss: paráptoma: desliz, lapso o desviación, error intencional o 

transgresión voluntaria, ofensa, pecado, falta, defección, delito. 

Es una palabra relacionada con Heb 6:6 ―recayeron‖ una caída al lado, una desviación 

de la rectitud y la verdad, una infracción. Hacer alusión a la caída de Adán como un 

desliz. 

 

YY  ppeeccaaddooss:: jamartia: errar el blanco. Da a entender corrupción innata y alejamiento de 

Dios, enajenación de la mente de la regal de la verdad, exhibidos en across de pecado. 

 

McDonald aclara esta diferencia entre delitos y pecados: Los pecados son cualquier 

forma de mala acción, tanto si se cometen de manera consciente como inconsciente, y 

aquellos pensamientos o acciones que no alcanzan a la perfección de Dios. Por delitos 

se denotan aquellos pecados que se cometen en abierta violación de una ley conocida. 

En un sentido más amplio pueden también incluirse todos los pasos en falso o errores. 

Esto concuerda con la clase de recptores de Pablo pues algunos como hemos dicho eran 

judíos conocedores de esa ley que estaban infringiendo y por lo tanto se les consideraba 

como delito, y otros eran gentiles, ausentes de la Ley de Dios y por lo tanto hacedores 

de toda clase de acción pecaminosa. 

 

Es como si dijéramos que antes de conocer a Cristo éramos pecadores o estábamos en 

pecado y después de conocer a Cristo nuestros pecados son borrados, pero una vez que 

tenemos el conocimiento de la Verdad y volvemos a pecar, nos convertimos en 

delincuentes, infractores de la Verdad o de sus Mandamientos. 

Ambas cosas, tanto el pecado como los delitos producen muerte espiritual que genera en 

muerte física y emocional, según Pablo. 

VVuueessttrrooss:: Es importante analizar esta palabra pues denota algo importante. No son los 

pecados o delitos de otros, ni siquiera los de Adán los que nos producen muerte, sino los 

nuestros, aquellos que voluntariamente cometemos. 

EEnn  llooss  ccuuaalleess  aanndduuvviisstteeiiss  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo::  Andar: Peripateo: se traduce con el verbo ir 

en Mr 16:12; o ibas en Jn 21:12. Caminar, ocupar, encaminar, hacer, ir, conducir, 

proceder.  
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En otro tiempo indica pasado, cuando estábamos muertos, cuando estábamos sin 

conocimiento de Dios y de Cristo, sin vida. Habla como algo que formó parte de nuestra 

vida, de nuestro andar pero que tiene que haber quedado allí, en nuestro pasado (1 Co 

6:11). 

SSiigguuiieennddoo  llaa  ccoorrrriieennttee  ddee  eessttee  mmuunnddoo::  

SSiigguuiieennddoo:: Según la RAE, significa ir después o detrás de alguien; ir en busca de 

alguien o algo, caminar hacia él o ello, proseguir o continuar en lo empezado. 

Aquí Pablo nos está mostrando varias cosas: 1) Por el hecho de estar muertos por el 

pecado, no tenemos voluntad propia y por lo tanto como todo lo que está sin vida, es 

arrastrado por la corriente del aire, del agua o de cualquier otra influencia. 2) Aquellos 

que ya tuvieron un conocimiento de Dios o de la Verdad, acaban delinquiendo o 

cometiendo delitos que los matan¸ recayendo por seguir la corriente de este mundo. 

Esta es una advertencia para aquellos cristianos que quieren seguir la corriente del 

mundo, de sus modas, hábitos, maneras de pensar, tal y como indica en 1 Jn 2:15 y 

también se convierte en una evidencia para dejar de seguir este mundo lo cual acabará 

en recaer de la verdad, infringir, delinquir contra Dios lo cual produce muerte, 

separación. 

Literalmente, según Pablo inspirado por el Espíritu Santo, seguir la corriente del mundo 

produce pecados y delitos que acaban en muerte espiritual. 

McArthur se refiere al orden del mundo que corresponde a los valores y parámetros de 

la humanidad aparte de Dios y de Cristo. 

McDonald añade que se habían conformado al espíritu de este siglo. Se habían dado a 

los pecados de sus tiempos. El mundo tiene un molde en el que pone a sus devotos. Es 

un molde de engaño, inmoralidad, impiedad, egoísmo, violencia y rebelión. Es un 

molde de depravación. 

Es lo que hallamos en Gálatas como obras de la carne. Uno no tiene que hacer nada, 

simplemente dejarse llevar y producirá aquellas obras que caracterizan al mundo 

enumeradas en Gal 5:19 

MMuunnddoo:: Este mismo mundo que al seguirlo nos lleva al pecado y al delito provocando 

la muerte y separación espiritual es el mismo mundo del cual nos advierte Juan de no 

amarlo (1 Jn 2:15); es el mismo mundo en el cuál sufriríamos aflicción (Jn 16:33) es 

interesante que sea el mismo auto quien escribe ambos textos. Hace referencia al mismo 

mundo mostrado por Satanás y con el cual tentó a Jesús en Mt 4:8; el mismo mundo 

descrito como en oscuridad y por el cual somos llamados a ser luz (Mt 5:14);  es el 

mismo mundo con el cual Jesús hace una similitud entre ganarlo y perder el alma (Mt 

16:26); es el mismo mundo que no conoció a Jesús (Jn 1:10).  

CCoonnffoorrmmee  aall  pprríínncciippee  ddee  llaa  ppootteessttaadd  ddeell  aaiirree::  McDonald: Habían seguido el ejemplo 

del diablo, el príncipe de la potestad del aire. Habían sido dirigidos por el principal 
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gobernante de los malos espíritus, cuyo ámbito está en la atmósfera. Habían dado una 

obediencia bien dispuesta al dios de este siglo. Esto explica por qué los inconversos a 

menudo se rebajan a unas formas de conducta inferiores a las de los animales. 

CCoonnffoorrmmee:: gr: Katá: abajo (en lugar y tiempo). En relación a esto significa estar de 

bajo de o a la manera de. Así que lo que vendría a decir es que quienes se dejan llevar 

por la corriente de este mundo, en realidad están siendo influenciados bajo la potestad o 

autoridad de Satanás o están andando a la manera de Satanás (o terminarán haciéndolo). 

PPrríínncciippee:: Es un título referido a Satanás indicando dos cosas: Que tiene autoridad, pero 

que está por debajo del Rey. Es el mismo título usado por los Fariseos para referirse al 

príncipe de los demonios (Mt 9:34); También en Mt 12:24 es relacionado como 

Belzebú: dios de las moscas, príncipe de los demonios, Satanás. Es el título que Juan da 

al príncipe de este mundo (Jn 12:31; 14:30; 16:11); es una palabra relacionada con Ef 

6:12 hablando de esos principados con los cuales luchamos. 

DDee  llaa  ppootteessttaadd  ddeell  aaiirree:: La palabra potestad viene del gr exousía, privilegio, fuerza, 

capacidad, competencia, libertad, maestría o símbolo de control. Es la misma palabra de 

Ef 6:12 refiriéndose a las potestades. Satanás es un Principado que está por encima de 

las potestades o es el Príncipe de las potestades. 

DDeell  aaiirree:: está refiriéndose a la atmósfera. Mr 4:4 habla de que una parte de la semilla 

cayó en el camino y vinieron las aves del cielo y comieron la semilla. Estas aves 

representan a Satanás que vienen del cielo o del aire, de la atmosfera o como dice Ef 

6:12 en regiones celestes, palabra que del gr se traduce como epouránios: sobre el 

cielo. 

El gr. aer denotaba los cielos más bajos, los más cercanos a la tierra y muchas veces se 

consideraba que eran el lugar donde habitaban los seres espirituales de maldad. 
 

EEll  eessppíírriittuu  qquuee  aahhoorraa  ooppeerraa  eenn  llooss  hhiijjooss  ddee  ddeessoobbeeddiieenncciiaa::  

OOppeerraa:: energéo: ser activo, eficiente:- obrar, operar. Es la misma palabra usada para 

describir el Poder de Dios o del Espíritu Santo que levantó a Jesús de los muertos. 

 

Así que básicamente lo que está diciendo es que este espíritu de las tinieblas, este 

Principe de las potestades, opera sobre aquellos que desobedecen a Dios en un sentido, 

en la misma manera que el poder de Dios opera sobre aquellos que creen en Cristo. De 

manera eficiente o activa. 

 

DDeessoobbeeddiieenncciiaa:: apeídseia: incredulidad (obstinada y rebelde):- desobediencia. Viene 

del verbo: apeidsés: impersuadible, contumaz:- rebelde, desobediente. 

 

Está hablando no solo de aquellos que desobedecen a los Mandamientos de Dios, sino a 

aquellos que de manera obstinada y rebelde se consideran incredulous, impersuadibles. 

  

Pablo describe quién es el Príncipe de las potestades y aclara que aquellos que quieren 
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seguir las corrientes de este mundo se ponen bajo su autoridad, bajo su gobierno. Esto 

hace que terminen delinquiendo contra los Mandamientos de Dios produciendo muerte.  

 

Pero ahora para que no haya duda, aclara que este Principe de las tinieblas, es un 

espíritu que opera de manera eficiente y activa sobre aquellos que viven en 

desobediencia por no creerle a Dios. 

 

EEnnttrree  llooss  ccuuaalleess  ttaammbbiiéénn  ttooddooss  nnoossoottrrooss  vviivviimmooss  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo::  

EEnnttrree  llooss  ccuuaalleess:: entre estos hijos de desobediencia, entre estas personas que siguen o 

se dejan arrastrar por la corriente del mundo, entre estas personas que están muertas 

espiritualmente por haber desobedecido, por no haber creído, por haber infringido los 

Mandamientos del Señor. 

 

TTaammbbiiéénn  ttooddooss  nnoossoottrrooss:: Esto nos habla del pecado universal. De que todos por 

naturaleza estamos muertos espiritualmente y separados de Dios (Rom 3:23). Ninguno 

nació siendo bueno. Nadie está exento del pecado y por lo tanto de la necesidad de 

recibir vida por medio de Cristo. 

Podemos escandalizarnos del pecado de otros, pero no somos mejores. La diferenciar no 

la hacemos nosotros, la hace Cristo en nosotros. 

  

VViivviimmooss  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo:: Vivir viene de un verbo gr anastréfo: voltear, regresar, 

ocuparse, permanecer, volcarse. 

Así que básicamente lo que está diciendo es que cuando estábamos sin Cristo, todos y 

cada uno de nosotros vivíamos practicando el pecado, volcados en el pecado 

permaneciendo en él. 

 

EEnn  llooss  ddeesseeooss  ddee  nnuueessttrraa  ccaarrnnee:: Deseo se traduce como epidsumía: un deseo por lo 

prohibido, la codicia, la concupiscencia, tal y como le ocurrió a Adán y Eva o Acán. 

 

Este texto tiene relación con Gal 5:16 Digo, pues: Andad en el Espíritu, y no satisfagáis 

los deseos de la carne. (Sarx) 

Sin Cristo vivíamos de esta manera, en pecados, delitos, siguiendo la corriente del 

mundo, bajo la autoridad de Satanás, el príncipe de los demonios, muertos 

espiritualmente, separados de Dios, considerados como desobedientes e incrédulos 

influenciados por espíritus que nada tienen que ver con Dios, y andando en los deseos 

de la carne que son contrarios al Espiritu y que según Ro 8:5 y Gal 5:17-21 producen 

muerte y condenación. 

 

HHaacciieennddoo  llaa  vvoolluunnttaadd  ddee  llaa  ccaarrnnee  yy  ddee  llooss  ppeennssaammiieennttooss::  Lo que básicamente está 

diciendo es que aquellos que no han recibido la Vida de Cristo, continúan en esta 

condición, como esclavos del pecado, de la carne, de satanás. Aquellos que no han 

recibido la Vida que Cristo ofrece, no son hijos de Dios sino más bien hijos de satanás 

que es a lo que se refiere con hijos de desobediencia.  

Aquellos que no han recibido la Vida que Cristo ofrece andan y viven para satisfacer 

sus malos deseos, deseos de obtener o hacer aquello que está prohibido, que es malo. 

Viven sin voluntad propia para decidir. Viven bajo la voluntad y la decision de sus 

propios deseos corruptos y bajo la voluntad de sus propios pensamientos malvados. 

 

Por esta razón el mismo apóstol que escribe a los Efesios, también escribe a los 

Romanos en el cap 12:2 diciéndoles, que no se conformen a este mundo, que no se 
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dejen llevar, arrastrar por la corriente de este mundo lo cual les llevaría a la muerte y 

la esclavitud del pecado. Por lo contrario, les anima a renovar sus pensamientos, a no 

conformarse al modo de pensar de aquellos que viven en el pecado, sino a comenzar a 

pensar de acuerdo a la Voluntad de Dios, a su Palabra lo cual en lugar de muerte 

produce transformación de vida. 

Es lo que vienen diciendo Pro 23:7 que el hombre es o se convierte en lo que piensa. 

 

Aquí vemos un contraste enter el verdadero hijo/a de Dios y el hijo de satanás: Uno es 

es influenciado por sus pensamientos malvados haciendo que se convierta cada vez más 

en un desobediente, incrédulo, hijo de satanás y esclavo del pecado. El creyente en 

cambio al recibir a Cristo obtiene la mente de Cristo (1 Co 2:16). 

 

YY  éérraammooss  ppoorr  nnaattuurraalleezzaa  hhiijjooss  ddee  iirraa,,  lloo  mmiissmmoo  qquuee  llooss  ddeemmááss::  

 

Se describe a aquellos que no han recibido la Vida de Cristo como hijos de 

desobediencia influenciados directamente por Satanás y como consecuencia, hijos de 

ira. Y esto es por naturaleza. Palabra que viene del gr fúsis y significa crecimiento, 

expansión, germinación.  Indica algo que crece en nosotros. Éramos hijos de ira por el 

mismo pecado que ha ido creciendo en nosostros. 

McDonald: Esto significa que tenían una predisposición natural a la ira, malicia, 

amargura y ardor temperamental. Y compartían esto con el resto de la humanidad. 

Naturalmente, es también cierto que están bajo la ira de Dios. Están designados para 

muerte y juicio. Observemos que los tres enemigos se mencionan en los versículos 

Efe_2:2 y Efe_2:3: el mundo (v. Efe_2:2), el diablo (v. Efe_2:2) y la carne (v. 

Efe_2:3). 

Hay que destacar los verbos pasados: cuando estabais muertos; en los cuales 

anduvisteis; todos nosotros vivimos en otro tiempo; éramos por naturaleza. 

Esto nos indica varias cosas: 

1) Que esta era nuestra condición sin Cristo, sin la Vida que Cristo ofrece y por lo 

tanto separarnos de Cristo nos llevaría directamente a esta condición de muerte y 

condenación. 

2) Que estas conductas, este estilo de vida formó parte de nuestro pasado y por lo 

tanto de ninguna manera (si es que verdaderamente hemos recibido a Cristo) 

podemos volver a practicar, vivir o andar en ello. Estas conductas son propias de 

personas que no han recibido a Cristo, que están muertas, separadas de Dios, 

arrastrados por el mundo, influenciados por espíritus, sometidos al Principe de 

los demonios, personas consideradas como incrédulas, desobedientes, esclavos 

de los malos deseos y de los pensamientos corruptos y por lo tanto expuestos a 

la ira de Dios. 
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EEffeessiiooss  22::44--77  PPeerroo  DDiiooss,,  qquuee  eess  rriiccoo  eenn  mmiisseerriiccoorrddiiaa,,  ppoorr  ssuu  ggrraann  aammoorr  ccoonn  qquuee  nnooss  

aammóó,,  55    aauunn  eessttaannddoo  nnoossoottrrooss  mmuueerrttooss  eenn  ppeeccaaddooss,,  nnooss  ddiioo  vviiddaa  jjuunnttaammeennttee  ccoonn  CCrriissttoo  

((ppoorr  ggrraacciiaa  ssooiiss  ssaallvvooss)),,  66    yy  jjuunnttaammeennttee  ccoonn  ééll  nnooss  rreessuucciittóó,,  yy  aassiimmiissmmoo  nnooss  hhiizzoo  

sseennttaarr  eenn  llooss  lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess  ccoonn  CCrriissttoo  JJeessúúss,,  77    ppaarraa  mmoossttrraarr  eenn  llooss  ssiiggllooss  

vveenniiddeerrooss  llaass  aabbuunnddaanntteess  rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  ggrraacciiaa  eenn  ssuu  bboonnddaadd  ppaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss  eenn  

CCrriissttoo  JJeessúúss..    

La última noticia del verso anterior decía::  yy  éérraammooss  ppoorr  nnaattuurraalleezzaa  hhiijjooss  ddee  iirraa,,  lloo  

mmiissmmoo  qquuee  llooss  ddeemmááss..    

PPeerroo  DDiiooss::  Después de aclarar cuál era nuestra condición sin la Vida que Cristo ofrece, 

el apóstol Pablo introduce un PPeerroo  DDiiooss…… 

Este ―Pero‖ indica un cambio, una transición. Indica que no es el estado en el que Dios 

quiere que queden las cosas. Dios no es un Dios de destrucción o de Juicio, sino como 

vemos aquí, de Misericordia. 

William McDonald indica: Las palabras Pero Dios constituyen una de las más 

significativas, elocuentes e inspiradoras transiciones en toda la literatura. Indican que 

ha tenido lugar un cambio prodigioso. Es un cambio de la fatalidad y desesperanza del 

valle de la muerte a los deleites indecibles del reino del Hijo del amor de Dios. El Autor 

del cambio es el mismo Dios. Nadie más hubiese podido hacerlo; nadie más hubiese 

querido hacerlo. 

Éramos por naturaleza hijos de ira, de destrucción, de juicio, de condenación y esto 

debido a nuestra propia naturaleza, a nuestro propio pecado el cual iba creciendo en 

nosotros, Pero Dios, intervino, pero Dios, cambió las cosas, actuó a nuestro favor. 

Warren W. Wiersbe: «Pero Dios». Estas palabras están entre las más grandiosas de 

la Biblia. Dios pudo dejarnos seguir en el pecado y vivir eternamente con el diablo en 

el infierno, pero en lugar de eso Él decidió salvarnos. 

QQuuee  eess  rriiccoo  eenn  mmiisseerriiccoorrddiiaa::  La palabra rico tiene que ver con abundancia y 

misericordia viene de la palabra gr éleos que indica compasión activa. La misericordia 

se describe como una inclinación a sentir compasión por los que sufren y ofrecerles 

ayuda. La misericordia es que no nos da lo que merecemos. Recuerde: ¡¡éramos por 

naturaleza hijos de ira!! Merecemos el fruto de esa ira, la separación o la muerte por 

nuestros pecados, pero Dios, que es rico en misericordia, que se compadece de nosotros, 

no nos pagó conforme a lo que merecían nuestros actos, tal y como muestra el Salmo 

103:10. 

PPoorr  ssuu  ggrraann  aammoorr  ccoonn  qquuee  nnooss  aammóó:: El amor de Dios va unido a su misericordia. 

Podríamos decir que el amor es lo que siente hacia nosotros y la misericordia es ese 

amor puesto en práctica, un amor activo, práctico, cercano y manifestado. 

Fue su amor activo, puesto en marcha lo que hizo enviar a Jesucristo por nosotros para 

salvarnos tal como muestra Jn 3:16. Es con ese mismo amor que dice Juan 13:1 que 

Jesús nos amó hasta el final. Fue el mismo amor de Dios que fue derramado en nuestros 

corazones según Ro 5:5. Romanos 5:8 dice que Dios muestra su amor para con 

nosotros en que siendo aún pecadores Cristo murió por nosotros.  
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Éramos hijos de ira, estábamos muertos, separados, llevados por la corriente del mundo, 

bajo el príncipe de las potestades, considerados como hijos de desobediencia o 

incredulidad, pero Dios es Misericordioso, Dios es amor y nos amó. 

Pero no está hablando de cualquier amor, ni siquiera de un amor pequeño o diminuto. 

Está hablando de su gran amor. Está usado la palabra gr polus  para describir ese gran 

amor y habla de un amor grande, de muchísimo amor, de amor en abundancia, en 

cantidad. 

El amor de Dios es grande porque Él es un Dios grande. El amor de Dios ese grande 

porque el precio pagado fue grande,  la ofrenda por nosotros fue grande y la salvación 

obtenida es grande en gran manera. 

AAúúnn  eessttaannddoo  nnoossoottrrooss  mmuueerrttooss  eenn  ppeeccaaddooss:: Dios no mostró su misericordia cuando 

estábamos bien, o cuando no la necesitábamos o cuando éramos buenas personas. Dios 

mostró su misericordia y su gran amor aún cuando nosotros estábamos muertos en 

pecados. ¿Qué significa esto? 

Es como lo dice la NTV: A pesar de que estábamos muertos por causa de nuestros 

pecados. 

Esto es una repetición de lo que encontramos en el verso 1): Y él os dio vida cuando 

estabais muertos en delitos y pecados. 5) Tuvo misericordia debido a su gran amor aún 

cuando estábamos muertos por nuestros propios pecados. 

En el verso 1 nos muestra que fue esa supereminente grandeza del poder de Dios la que 

nos dio vida, la misma que operó en Cristo resucitándole de los muertos. En el verso 5 

vemos que ese poder ilimitado de Dios fue motivado por su gran amor, por su cualidad 

de misericordioso. 

Si Dios no fuese misericordioso, si no tuviera un gran amor, nos hubiera dejado en 

nuestro estado natural pecaminoso, expuestos a la ira, al juicio, a las consecuencias. 

Seguiríamos muertos, separados de Él, bajo la autoridad del príncipe de las potestades. 

Pero Dios es rico en misericordia y esa misericordia se manifestó en nosotros a través 

de su gran amor. Dios nos amó y lo sigue haciendo. Ro 8:32 El que no escatimó ni a su 

propio hijo, ¿Cómo no nos dará con juntamente todas las cosas? 

NNooss  ddiioo  vviiddaa  jjuunnttaammeennttee  ccoonn  CCrriissttoo:: Todo gira en torno a la vida y la muerte. La Vida 

proviene de Cristo, la muerte proviene de nuestros pecados. 

- Éramos hijos de ira, pero Dios es rico en misericordia y gran amor 

- Estábamos muertos en pecados, pero nos dio vida juntamente con Cristo. 

 Comentario de la Biblia Siglo XXI: Decir que nos dio vida (la expresión se refiere 

comúnmente a la resurrección) juntamente con Cristo parece ser una forma abreviada 

de decir: ―Seremos resucitados juntamente con Cristo a una vida en la nueva creación, 

y podemos hablar de eso como si fuera algo ya logrado porque, primero, el hecho 

decisivo de la resurrección del Hombre representativo, Jesús, ya sucedió, y segundo, ya 
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comenzamos a participar de algunos aspectos de esa vida en la nueva creación en 

nuestra actual unión con él.‖ 

 

Crisóstomo: Estando sentada la Cabeza, que es Cristo, a la diestra de Dios, se sienta 

allí también con él el cuerpo, que somos nosotros. 

 

La Biblia Diario Vivir: Dios no nos quita del mundo ni tampoco nos convierte en 

muñecos, sentiremos como que pecamos y algunas veces lo haremos. La diferencia 

radica en que antes de ser cristianos éramos esclavos de nuestra naturaleza pecaminosa, 

pero ahora podemos escoger vivir para Cristo (véase también Gal_2:20). 

 

La palabra gr para referirse a  Juntamente sería: jáma: partícula primario, propiamente 

al mismo tiempo, pero usada libremente como preposición o adverbio denotando 

asociación estrecha:- con, juntamente, también, y. 

 

Lo que está diciendo es que en el mismo momento en el que Cristo resucitó de los 

muertos, nosotros y otuvimos la vida. Es una vida ya obtenida, ya entregada pero que 

debe ser recibida para disfrutar de ella. Por eso Ef 1:3 dice que Dios ya nos bendijo con 

toda bendición espiritual, ya nos mostró toda su generosidad, pero no fue hasta el 

momento en el que yo me rindo a Cristo que la disfruto o la recibo. 

 

Lo mismo ocurre con toda la bendición de Dios, con su gracia, con su poder, con cada 

dávida. Dios ya nos la ha entregado, pero no las disfrutamos hasta que somos capaces 

de entender que nos pertenecen y las aceptamos y las experimentamos. Por esta razón 

Jesús exclamó en la Cruz: Consumado es. Todo está pagado. 

 

La palabra juntamente está relacionada con una gran cantidad de bendiciones en Cristo: 

 

Ro 6:4-5 Habla de estar sepultados juntamente con Cristo con el resultado de resucitar 

con Él y andar en vida nueva. Ef 2:6 

Ro 6:6; Ga 2:20 Habla de que fuimos crucificados junto a Jesús con el fin de no servir 
más al pecado. 

Ro 8:17 Habla de padecer junto a Jesús y ser glorificados junto a Jesús. 

 

PPoorr  ggrraacciiaa  ssooiiss  ssaallvvooss:: Usa la palabra járis: gracia, merecer aprobación, aprobar, 

congraciar, donativo, favor, gozo, mérito. Es la influencia divina sobre el corazón y su 
reflejo en la vida. 

Aquí vemos una asociación entre la mmiisseerriiccoorrddiiaa y la ggrraacciiaa.. La misericordia es como 

dijimos que Dios no nos da lo que merecemos, el castigo, la ira. La gracia es que Dios 

nos da lo que no merecemos, el favor, el mérito, la aprobación. 

 

La palabra salvos viene del gr sozó: y tiene que ver con estar seguro, salvar, library, 

proteger, preserver y sanar. 

Se traduce como sanidad en Mt 6:56 y como libertad en Mt 27:49 así que lo que hizo 

la misericordia de Dios y su gran amor fue que en el momento en el que Cristo murió y 

resucitó, proveyó nuestra salvación espiritual, nuestra libertad del pecado y nuestra 

sanidad.  

 

YY  jjuunnttaammeennttee  ccoonn  ééll  nnooss  rreessuucciittóó:: Esto es lo que vendría a decir la frase anterior (nos 
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dio vida juntamente con Cristo). 

 

La palabra que usa Pablo para juntamente es la misma que la anterior: jáma: partícula 

primario, propiamente al mismo tiempo, pero usada libremente como preposición o 

adverbio denotando asociación estrecha:- con, juntamente, también, y. 

 

Está hablando de una unión a Cristo que hace que todo lo que Él recibe se extienda 

hacia nosotros. 

Resucitar viene del gr sunegeíro que significa levantarse de la muerte en compañía de 

o con. Revivificar. Resucitar con él.  

 

AAssíímmiissmmoo  nnooss  hhiizzoo  sseennttaarr  eenn  llooss  lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess  ccoonn  CCrriissttoo  JJeessúúss:: Asímismo 
indica continuación, una añadidura, algo más que hace.  

La misericordia de Dios manifestada en su gran amor hizo que no recibiéramos lo que 

merecíamos. 

La gracia de Dios hizo que recibiéramos lo que no merecíamos. Vida, favor, salvación, 

aprobación, sanidad y libertad. Pero por si fuera poco, no sólo nos libra del castigo y de 

la condenación, no sólo nos da vida, sino que también nos hace sentar del gr 

sunkadsízo: dar o tomar asiento en compañía de o con… sentarse o hacer sentar. 

Si Cristo es la Cabeza, como decía Crisóstomo, donde se sienta la Cabeza se sienta el 

cuerpo. Si la Cabeza resucita, el cuerpo vive junto a Él. 

Así lo traduce la NTV: Pues nos levantó de los muertos junto con Cristo y nos sentó con 

él en los lugares celestiales, porque estamos unidos a Cristo Jesús.  

La NVI también enfatiza que esto se debe a nuestra unión con Cristo. 

PPaarraa  mmoossttrraarr  eenn  llooss  ssiiggllooss  vveenniiddeerrooss  llaass  aabbuunnddaanntteess  rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  ggrraacciiaa  eenn  ssuu  

bboonnddaadd  ppaarraa  ccoonn  nnoossoottrrooss  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss..    

Toda esta misericordia mostrada junto a su gran amor hacia nosotros tiene un propósito 

además de beneficiarnos. Tiene el propósito de mostrar las abundantes riquezas de su 
gracia. 

Según la NTV, lo que Dios hace es ponernos como ejemplo de su increíble riqueza en 

gracia y bondad. 

 

Todo lo que Dios nos ha dado por gracia ya nos habla de que su gracia es abundante, 

pero aquí la palabra abundancia se traduce como juperbálo: habla de lanzar más allá de 

la marca usual, de sobrepasar, de algo supereminente, que excede. 

Es la misma palabra para describer el poder de Dios que levantó a Jesús de los muertos 

en Ef 1:19. Dios es abundante en poder y en gracia. Dios desea mostrar, indicar, que se 

vean las riquezas de su gracia, de su favor que son no solo abundantes, sino que 

sobrepasan cualquier expectativa.  

 

Sólo al pensar que hemos sido salvados, perdonados, y unidos a Cristo, en ocasiones 

sentimos que no merecemos tal generosidad por parte de Dios. Pero lo que está diciendo 

aquí es que esa bondad, esa gracia de Dios va mucho más allá. Sobrepasa, excede. 

Y Dios quiere mostrar a la gente esta abundante bondad a través de lo que ha hecho en 

nosotros, pero como somos nosotros los que la publicamos, primeramente debemos 

entender todo lo que Dios ha hecho en nosotros y todo lo que nos ha dado para después 
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publicarlo. 

 

Al quedarnos faltos de entendimiento, no solo dejamos de disfrutar toda la bondad de 

Dios sino que además también fallamos en anunciarla, en publicarla. Si vemos a un 

Dios pequeño, mostraremos a un Dios pequeño, si somos capaces de ver a un Dios 

grande en amor, en misericordia, en gracia, en bodad, tal que sobrepasa nuestras 

expectativas, sera el Dios que anunciaremos. 
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EEffeessiiooss  22::88--1100  PPoorrqquuee  ppoorr  ggrraacciiaa  ssooiiss  ssaallvvooss  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  ffee;;  yy  eessttoo  nnoo  ddee  vvoossoottrrooss,,  

ppuueess  eess  ddoonn  ddee  DDiiooss;;  99    nnoo  ppoorr  oobbrraass,,  ppaarraa  qquuee  nnaaddiiee  ssee  gglloorrííee..  1100    PPoorrqquuee  ssoommooss  

hheecchhuurraa  ssuuyyaa,,  ccrreeaaddooss  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppaarraa  bbuueennaass  oobbrraass,,  llaass  ccuuaalleess  DDiiooss  pprreeppaarróó  ddee  

aanntteemmaannoo  ppaarraa  qquuee  aanndduuvviiéésseemmooss  eenn  eellllaass..    

  

PPoorrqquuee  ppoorr  ggrraacciiaa  ssooiiss  ssaallvvooss::  El verso 7 terminaba diciendo que Dios quiere mostrar a 

través de nosotros las abundantes riquezas de su gracia en su bondad. Y el verso 8 

continúa respondiendo a esto: Porque por gracia sois salvos. 

La gracia es traducida como járis: gracia, como gratificante. También se traduce como 

merecer aprobación, aprobar, congraciar, donativo, favor, mérito. 

La salvación aquí se traduce como sózo que viene a ser salvación, librar, proteger, 

misericordia, preservar, sanar.  

 

Cuando el ser humano entiende y reconoce que no puede hacer nada en absoluto para 

ser salvado, librado del pecado, de la condenación o la culpabilidad, es cuando la Gracia 

de Dios es suficiente y de esta manera, Dios muestra las abundantes riquezas de su 

gracia. 

 

La gracia aceptada produce salvación, pero además trae consigo sanidad física, 

emocional, libertad del pecado, de las cadenas, de la vieja naturaleza. La Gracia es la 

aprobación de Dios por un lado del Pago que Jesús efectuó en la Cruz y por otro lado 

del resultado que ocasiona en quienes aceptan ese pago.  

Sin la gracia, no podemos ser aceptados, no somos aprobados, no recibimos el favor de 

Dios. Sin la gracia no hay salvación, no hay libertad, no hay protección, no hay 

misericordia, no hay sanidad. 

 

Muchos se conforman con la salvación, pero la gracia abarca mucho más. 

 

SSooiiss:: segunda persona plural presente indicativo. Como dice McDonald se da como una 

posesión presente. Los que son salvos pueden saberlo. Escribiendo a los efesios, Pablo 

les dice: Habéis sido salvados. Él lo sabía y ellos también. 

Se traduce como en el v. 5, ―Estáis salvados‖, tiempo perfecto, voz pasiva, ―Habéis sido 

salvados, y quedáis salvados.‖ 

 

 

PPoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  ffee:: La palabra gr diá denota el canal de un acto. Somos salvos 

mediante la fe. Indica pasar a través de la fe, la fe es el conducto por el llegamos a la 

gracia.  

Por esta razón He 11:6 dice que sin fe es imposible agradar a Dios.  Por que la fe nos 

lleva a la gracia, al favor, a la aprobación de Dios. Sin la fe, no hay gracia, no hay 

aprobación. 

 

FFee:: Usa la palabra gr pístis: persuasión, credibilidad, convicción. También se traduce 

como fidelidad, fiel o incluso gracia. 

Así que lo que Pablo trata de explicar es que todo el favor de Dios, toda su bendición, 

toda su buena dádiva, toda su abundante riqueza de su gracia está a nuestra disposición 

pero sólo podemos acceder a ella por medio de la fe, de la convicción de que Él es Fiel 
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y nos dará lo que ha prometido. Lo mismo ocurre con el resto de beneficios de la 

Gracia: La sanidad, la llenura del Espíritu, la capacidad, las fuerzas, el gozo, etc, todo 

esto está incluido en esa gracia, y sólo es posible acceder a través de la fe. Sin fe, es 

imposible ser salvo, ser sano, ser aceptado por Dios. 

 

Es como si Dios tuviera toda la abundancia de su gracia, todas las bendiciones que 

necesitamos, toda la sanidad, toda la provisión, etc., en una habitación a la que tenemos 

que entrar para acceder a ello. Pero Dios está a la puerta. Para poder entrar tiene que ver 

fe en nosotros, de otra manera, no podemos acceder.  

La fe es lo que Jesús vio una y otra vez en cada persona que pudo acceder a Él y las 

bendiciones que daba:  

- Mat 8:10  Al oírlo Jesús, se maravilló, y dijo a los que le seguían: De cierto os 

digo, que ni aun en Israel he hallado tanta fe.  

- Mat 9:2  Y sucedió que le trajeron un paralítico, tendido sobre una cama; y al 

ver Jesús la fe de ellos, dijo al paralítico: Ten ánimo, hijo; tus pecados te son 
perdonados.  

- Mat 9:22  Pero Jesús, volviéndose y mirándola, dijo: Ten ánimo, hija; tu fe te 

ha salvado. Y la mujer fue salva desde aquella hora. 

- Mat 9:29  Entonces les tocó los ojos, diciendo: Conforme a vuestra fe os sea 
hecho.  

Y así hasta 24 veces en los Evangelios y 228 veces en el todo el NT. Es por la fe, o la 

convicción de que Dios es Fiel que se hicieron cada una de las hazañas que menciona 

He 11. Sin fe, nada hubiera sido hecho. 

 

yy  eessttoo  nnoo  ddee  vvoossoottrrooss,,  ppuueess  eess  ddoonn  ddee  DDiiooss:: O como diría la NTV: Ustedes no tienen 

ningún mérito en eso; es un regalo de Dios.   

Jamieson dice: Es decir, el acto de creer, o ―la fe‖, no proviene de vosotros.  

McDonald: Cualquier idea de que el hombre pueda jamás ganar o merecer la 

salvación queda para siempre eliminada con estas palabras: Y esto no proviene de 

vosotros. Los  muertos nada pueden hacer, y los pecadores nada merecen sino el 

castigo. 

 

Comentario Siglo XXI: Dice que la salvación que hemos experimentado ya, al ser 

transferidos de ―muerte‖ a ―vida‖ en unión con Cristo, es una revelación dramática 

del poder de Dios, lleno de gracia, precisamente porque deriva por completo de él. No 

es producto de, ni recompensa dada por, nuestras obras; es el don de Dios para la fe 

(el gr. que usa Pablo no sugiere que esté diciendo que la fe también sea puramente 

gracia de Dios, aunque eso quede implícito a partir de otras consideraciones).  

 

Diario Vivir: Cuando alguien le da un regalo, ¿diría usted: "¡Qué lindo es!, ¿cuánto le 

debo?" No, la respuesta apropiada es: "Gracias". Con cuánta frecuencia los cristianos, 

aun después de habérseles dado la salvación, se sienten obligados a hacer algo para 

llegar hasta Dios. Debido a que nuestra salvación e incluso nuestra fe son regalos, 

debiéramos responder con gratitud, alabanza y regocijo. 

 

Aquí Don se traduce mayoría de veces en el NT como Ofrenda, y otras ocasiones como 

Regalo. Está hablando de la fe necesaria para acceder a la Gracia. Es un regalo de Dios, 

una Ofrenda. Esto nos abre aún más la posibilidad de que podamos acceder a esa gracia 
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ya que Dios es como si dijera: Para acceder a la gracia necesitas fe, pero si no la tienes 

sólo necesitas pedírmela y te la doy. Quiero que accedas a toda mi bendición. 

  

PPoorrqquuee  ssoommooss  hheecchhuurraa  ssuuyyaa:: Hechura se traduce como Poíema: producto, fabricación. 

Sólo hay dos versos en el NT que usan esta palabra: Ro 1:20 y Ef 2:10 

 

Está haciendo referencia a la creación espiritual como que es Dios quien lo hace, quien 

nos hace salvos, santos, aceptados. Somos como diría la NTV su obra maestra. Dios 

hizo al ser humano y dijo que era bueno en gran manera, pero el pecado nos deformó, 

nos deterioró y Dios por medio de su gracia y a través de la fe nos hace nuevos. 

 

Somos, es un verbo primario personal plural e indicativo: Ser. Es algo ocurrido en 

presente. Como diría 2 Co 5:17 El que está en Cristo, nueva criatura es.  

 

CCrreeaaddooss  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss:: Una paráfrasis correcta sería: creados por medio de lo que 

hizo Cristo o creados a partir de Cristo. Es como si Cristo fuese el modelo, el 

Primogénito, el Primero y de ahí Dios tomaría a Jesús como modelo para hacer el resto 

de sus hijos.  

 

Por esta razón Ef 2:7 indica en la NTV que Dios quiere tomarnos como ejemplo de su 

rica y abundante gracia para mostrar a otros lo que Él quiere hacer con ellos. 

 

Es lo que vendría a decir Ro 8:29 Porque a los que antes conoció, también los 

predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para que él sea el 

primogénito entre muchos hermanos.  

 

Esto arroja luz al hecho de que estemos sentados con Cristo en lugares celestiales, que 

hayamos recibido la gloria que Él recibió del Padre, que seamos su Cuerpo. Porque 

hemos sido creados en base a Cristo como modelo. Es como si Dios mostrara a Cristo y 

dijera: esto es lo que quiero hacer con ustedes.  

Jamás seremos Cristo. Cristo siempre será el Primero, Cristo es Dios, Cristo no pecó. 

Pero por eso es gracia y por eso es fe porque es un regalo que Dios da que se recibe por 

fe, por creer que Dios está diciendo la verdad, que no miente y que es fiel para 

cumplirlo. 

 

Es lo que vendría a decir Jn 17:24 Padre, aquellos que me has dado, quiero que donde 

yo estoy, también ellos estén conmigo, para que vean mi gloria que me has dado; 

porque me has amado desde antes de la fundación del mundo.  

 

DDoonnddee  yyoo  eessttooyy:: eimí: donde yo existo. 

TTaammbbiiéénn  eellllooss  eessttéénn:: sean 

CCoonnmmiiggoo:: metá: acompañamiento, asociación, sucesión. Con, conmigo, contigo, pasar, 

poner. Indica participación o proximidad. 

 

Padre, aquellos que me has dado, quiero que donde yo estoy, existo, también ellos, así 

como eso, estén conmigo, sean conmigo, me acompañen, sean puestos conmigo, pasen 

conmigo, participen conmigo. 

 

Todo esto nos habla de IDENTIDAD cristiana o en Cristo. Es lo que el Espíritu Santo 

está queriendo transmitir por medio de Pablo a los creyentes. Identidad en Cristo. Dios 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

62 

 

envió a Cristo al mundo para tomar nuestro lugar y así después nosotros podamos tomar 

su lugar. Envió a Cristo para mostrarnos lo que Él quiere hacer con nosotros. Cristo es 

el Modelo a seguir, y el Modelo que Dios usa para hacernos. Identidad que el diablo 

trata de robar según Jn 10:10, Mt 4:3; 26:63; Mat 13:4 

 

PPaarraa  bbuueennaass  oobbrraass::    

Epí: superimposición de tiempo, lugar, orden, etc. Distribución, sobre, encima. Hacia. 

 

Lo que Pablo trata de decir con esta palabra epí¸ es que hemos sido creados con el 

Modelo de Cristo para buenas obras, para ir hacia las buenas obras. Es como diría 

McDonald Aunque es cosa cierta que no somos salvados mediante buenas obras, es 

igualmente cierto que somos salvados para buenas obras. Las buenas obras no son la 

raíz, sino el fruto. No obramos para ser salvos, sino porque hemos sido salvos. 

 

McArthur: Las buenas obras no pueden producir salvación pero son su resultado 

subsiguiente y constituyen frutos y evidencias de ella, producidos en el poder de Dios 

(cp. Jua_15:8; Flp_2:12-13; 2Ti_3:17; Tit_2:14; Stg_2:16-26) 

 

Hemos sido creados, salvados para dar fruto. La evidencia de que hemos sido salvados 

es que damos frutos. La evidencia de que somos una creación basada en el Modelo de 

Jesús es como dice 1 Jn 2:6  El que dice que permanece en Él, debe andar como Él 

anduvo.  

Lo que está diciendo es que así como Dios no envió a Jesús sin Propósito, sino con el 

propósito de hacer una obra imposible para nosotros, así ahora nosotros no hemos sido 

salvados por las obras, sino por la obra de Cristo, pero para hacer las obras que Cristo 

hacía o continuar con lo que Cristo comenzó. 

 

Un cristiano sin obras dice Sgo es un cristiano muerto cuya fe está muerta. Una higuera 

pronta a ser maldecida y a secarse. Un cristiano de nombre que verdaderamente no ha 

nacido de nuevo, porque no da fruto. Un cristiano que no ha sido creado por Dios 

porque lo que Dios hace o ha hecho, da fruto, se espera que produzca porque fue hecho 

a semejanza de Cristo o bajo el Modelo de Cristo. 

 

Es como si Dios hiciera algo con un propósito, pero luego no funciona, no cumple ese 

propósito. ¿De qué sirve una tostadora que no tuesta? ¿Qué finalidad tiene un 

ventilador que no da aire? ¿De qué sirve una fe que no da fruto o que no produce 

obras? Santiago lo resume en el cap 2 diciendo que no sirve para nada porque está 

muerta, sin función, sin propósito, sin utilidad. Es algo digno de ser desechado porque 

perdió su capacidad para lo cual fue creado. Dios creó o capacitó a los creyentes con 

una nueva naturaleza (2 Co 5:17) con el propósito de que llevaran a cabo las buenas 

obras, que Él preparó de antemano para que andemos en ellas. 

Aquí usa el verbo peripatéo: andar todo alrededor. Como una prueba de capacidad. 

Ocupar, encaminar, hacer, ir, caminar, conducir, proceder. 

 

Así que según esto, Dios nos hizo con utilidad, con una función específica. Dios preparó 

oportunidades, obras, necesidades para que mostremos lo que somos capaces de hacer 

por medio de Cristo y del Espíritu Santo. 

Dios espera que nos ocupemos de ello, de servir, de hacer, que encaminemos nuestra 

vida en esto, que vivamos, vayamos, nos conduzcamos o procedamos en hacer aquello 

para lo cual fuimos creados. 
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Efesios 2:11 Por tanto, acordaos de que en otro tiempo vosotros, los gentiles en 

cuanto a lacarne, erais llamados incircuncisión por la llamada circuncisión hecha 

con mano en lacarne. 12 En aquel tiempo estabais sin Cristo, alejados de la 

ciudadanía de Israel y ajenos a lospactos de la promesa, sin esperanza y sin Dios en el 

mundo. 13 Pero ahora en Cristo Jesús,vosotros que en otro tiempo estabais lejos, 

habéis sido hechos cercanos por la sangre de Cristo. 

 

La semana pasada terminamos con el vr. 10 del cual vimos que lo que Pablo quería 

decir es quehemos sido creados en Cristo, es decir que Cristo es el modelo a partir del 

cual hemos sidoformados, diseñados. Somos hechura suya, y esto es con un propósito… 

para que hagamos lasobras que él nos ha preparado, para continuar con la obra que 

Jesús comenzó. Y todo esto es debidoa que es el Espíritu de Cristo que mora en 

nosotros, por ello Jesús les dijo a sus discípulos… ―osconviene que yo me vaya…‖ 

 

V.11) …Por tanto (otras versiones dicen: ―por lo cual‖) es decir… debido a esto!!!... 

por este motivo….Teniendo en cuenta esto…El apóstol Pablo nos insta a tener en 

cuenta todo lo anterior, a tener en cuenta la abundante riqueza 

de la gracia de Dios al compartir la gloria de Cristo con nosotros. 

… Acordaos: del gr: mnemoneúo que significa ejercer memoria, recorder. También 

repasar, ensayar, mencionar. 

 

El mismo Apóstol que en otra ocasión nos dice: ―olvidando ciertamente lo que queda 

atrás, y extendiéndome a lo que está delante…‖ Flp 3:13¿Porque ahora nos dice 

recordad… acordaos de lo de atrás… de lo que érais antes…? 

 

Creo que tiene el mismo sentido que el texto de Isaías: 

Is. 51:1 ―Mirad a la piedra de donde fuisteis cortados, y al hueco de la cantera de 

donde fuisteis arrancados. Mirad a Abraham, vuestro padre, a Sara, que os dio a luz. 

Cuando yo lo llamé era solouno, pero lo bendije y lo multipliqué…‖ 

 

¿Qué quiere decir este texto de Isaías?... la idea del texto es: mirad de donde vinisteis… 

era algo imposible… pero fue Dios quien lo hizo… porque a él le plació… de la misma 

forma seguro Dios restaurará a Sión. Es decir… ¿lo veis difícil?... pues es Dios y sólo 

Dios. La palabra Mirad que se repite dos veces viene del Hebreo nabát: y habla de 

examinar, de mirar intencionadamente, de considerar con placer, con favor o con 

atención. 

De la misma manera en Efesios el apóstol Pablo después de dejarnos estupefactos, 

asombrados y maravillados de la posición que tenemos en Cristo, la gloria que Dios nos 

ha dado, el lugar de autoridad que nos ha otorgado, etc… hace un énfasis y nos dice 

por tanto acordaos de donde os a sacado Dios, recordad en todo momento que no es 

por vosotros, que no lo merecíais, acordaos que sólo es porque a Dios le ha placido 

escogeros, acordaos que es puramente por gracia. 

 

V.11)… de que en otro tiempo ( en otras versiones: eran antes… anteriormente 

vosotros…), los gentiles en cuanto a la carne, erais llamados incircuncisión por la 

llamada circuncisión hecha con mano en la carne. 

 

El apóstol recuerda a sus lectores que antes de su conversión eran gentiles por 

nacimiento, y por ello mismo proscritos por lo que a los judíos respectaba. En primer 

lugar, eran menospreciados. 
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Esto se indica por el hecho de que los judíos los llamaban incircuncisión. Esto 

significaba que los gentiles no tenían la señal quirúrgica en su carne que marcaba a los 

israelitas como el pueblo de Dios por el pacto. El nombre «incircunciso» era un insulto 

étnico, similar a los nombres que se emplean hoy día para designar a nacionalidades 

menospreciadas. Podemos sentir algo de su aguijón cuando oímos decir a David, acerca 

de Goliat, que era gentil: «¿Quién es este filisteo incircunciso, 

para injuriar a las huestes del Dios viviente?» (1Sa_17:26). (Comentario William 

MCDonald) 

 

Efesios 2:12 En aquel tiempo estabais sin Cristo (otras versiones: apartados de 

Cristo), alejados de la ciudadanía de Israel y ajenos a los pactos de la promesa, sin 

esperanza y sin Dios en el mundo.  

 

 Estabais… jén: Verbo imperfecto: Yo (tú, etc.) Estaba, estabas, estábamos. 

No es estar en un lugar, sino más bien erais… se refiere a nuestra anterior 

identidad. Estábamos sin identidad cuando Dios nos dio una Identidad 

sobrenatural en Cristo. 

 

 Alejados…. Apalotrióo: alejarse pasivamente y figurativamente. No ser 

participante. Ser un extraño. Ajenos… xénos: traducido como extranjero, 

extraño, forastero, un desconocido. 

Es llamativo aquí el énfasis de Pablo… Estábais sin Cristo, apartados, alejados, 

ajenos, extraños, sin las promesas, sin esperanza, Sin Dios....  

 

 Sin esperanza: La palabra Sin está compuesta por dos palabras griegas: 

- mé: que es una particular primaria de negación.  

- Y éjo: que es un verbo primario que indica tener, sostener. Se usa en varias 

aplicaciones como Posesión, capacidad, contigüidad, relación o condición. 

 

Otros textos del NT usan esta palabra para hablar de estimar, conservar, guardar, 

necesidad, pasar, pertenecer, poder, reinar e incluso se usa esta palabra para hablar de 

enfermedad como en Mt 14:35; Mt 9:12. Según el diccionario VINE del NT, esta 

palabra que usa Pablo para definir SIN ESPERANZA en la mayoría de las veces se usa 

para referirse a tener por lo cual lo que Pablo estaría diciendo es que no teníamos 

esperanza, pero según el VINE esta palabra también se utiliza en Mr 16:18 traducido 

como sanarán. Así que lo que Pablo está diciendo es mucho más profundo, en realidad 

está diciendo que nuestra condición cuando Dios decidió compartir con nosotros la 

Gloria de Cristo, darnos vida, y mostrarnos toda la abundancia de su gracia, era una 

condición de estar no solo sin Esperanza, sino sin salud, sin posesión alguna, sin reino, 

sin pertenencia, sin capacidad.  

 

 Sin Dios en el mundo… ellos que tenían tantos dioses pero eran falsos dioses, 

asi que en realidad no tenían ninguno, estaban huérfanos y desamparados… pues 

ellos no tenían al único y Dios verdadero. Tenían dioses, pero no esperanza. 

Tenían idolatría, pero no pactos basados en promesas de un Dios cuyas 

promesas son sí y amén. 

 

Efesios 2:13 Pero ahora en Cristo Jesús, vosotros que en otro tiempo estabais lejos, 

habéis sido hechos cercanos por la sangre de Cristo.  
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 Pero… del gr dé que significa verdaderamente. Esta palabra marca una 

diferencia, un cambio dramatico. Pablo está expresando nuestra condición 

anterior y exhortándonos a recordarlo para saber de dónde hemos sido sacados. 

Está hablando de una falta de identidad, de esperanza, de vida, de pactos, de 

posición, de pertenencia, e incluso de salud espiritual.  

Y de repente interrumpe diciendo Pero indicando que aquí no acaba todo, que Dios no 

se conformó, que Dios tenía un Plan, algo major para nosotros, un cambio sobrenatural, 

radical, nos hace pasar de no tener absolutamente nada, a tenerlo todo en absoluto. Esto 

es herencia, esto es gracia.  

 

 Ahora… del gr nuní: traducido como ahora mismo.  

 

 En… que en el gr denota posición fija en lugar, tiempo y estado. Habla de 

instrumentalidad. 

 

 Cristo Jesús… Este cambio dramatico y sobrenatural, esta abundante muestra de 

la  gracia de Dios sobre nostros los gentiles, gira en torno a la Persona de Cristo, es en 

Cristo que ocurre en cambio, es en Cristo que somos transformados, es en Cristo que 

pasamos de la anterior descripción fatal a estar en una situación privilegiada como 

hemos descrito en los versos anteriores. Es en Cristo por lo que 

Jesús mismo oraba y pedía para nosotros en Jn 17:24 quiero que donde yo estoy eimi, 

existo, ellos también estén omega, sean completos conmigo…‖ 

Y este cambio no es futuro, no es algo a esperar, es descrito como ahora, actualmente, 

ahora mismo.  

 

 Vosotros que en otro tiempo estábais lejos… Pablo usa las misma palabras que 

en nuestra descripción anterior para reforzarlo, para darle mayor sentido al 

cambio que Dios ha hecho en nosotros.  

 

 Habéis sido hechos: del gr gínomai: hacer que sea. También se traduce como 

acercar, alcanzar, convertir, levantar, librar, volver y en Mt 5:18 se traduce 

como Cumplimiento. Es la misma palabra que en Mt 6:10 Hágase tu voluntad: 

hacer que sea. 

 

 Cercanos… engús: traducido como cerca, próximo en lugar y tiempo. 

Así que lo que Pablo está diciendo es que gracias a Cristo hemos pasado de una 

situación catastrófica de muerte espiritual, de falta de identidad, de esperanza de 

todo, a ser hechos (lo cual indica que alguien lo hizo, no nosotros) cercanos. 

Como decíamos antes, también se traduce como Cumplimiento lo cual tiene 

sentido pues lo que Cristo pidió al Padre en Jn 17:24, Dios lo ha cumplido.  

 

 Por la Sangre de Cristo… Aquí la palabra por es la misma palabra gr en para 

decir en Cristo y que indica instrumentalidad, posición fija en lugar, tiempo y estado. 

Esto habla de Sacrificio, de muerte, de un precio y de un pago. Cristo lo hizo, nos 

acercó, nos posicionó, nos transformó, nos hizo aceptos, cambió nuestra condición de 

condenación a adopción, a herederos. Cristo compartió su Gloria con nosotros (Jn 17:5 

y 17:22) y aunque para nosotros fue por Gracia, a Él le costó su vida, dolor, sufrimiento 

extremo como indica Is 53. Por eso Pablo dice en cuanto a nuestra anterior condición: 

Acordáos… He 9:22 dice claramente que sin derramamiento de sangre no hay remisión, 
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lo cual se traduce como libertad o perdón. Así que son dos las cosas que hoy y siempre 

debemos recordar o como dice Pablo acordarnos:  

- Que Cristo pagó un gran precio, su sangre, su vida, su muerte, para acercarnos a Dios, 

para 

darnos esperanza, vida, promesas, identidad, herencia, posición, etc. 

- Y que todo esto es por gracia, un regalo, en el cual nosotros nada hemos hecho ni 

participado. Éramos… pero ahora somos. Y todo en Cristo y por Cristo. 
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EEffeessiiooss  22::1144  PPoorrqquuee  ééll  eess  nnuueessttrraa  ppaazz,,  qquuee  ddee  aammbbooss  ppuueebbllooss  hhiizzoo  uunnoo,,  ddeerrrriibbaannddoo  llaa  

ppaarreedd  iinntteerrmmeeddiiaa  ddee  sseeppaarraacciióónn,,  1155    aabboolliieennddoo  eenn  ssuu  ccaarrnnee  llaass  eenneemmiissttaaddeess,,  llaa  lleeyy  ddee  

llooss  mmaannddaammiieennttooss  eexxpprreessaaddooss  eenn  oorrddeennaannzzaass,,  ppaarraa  ccrreeaarr  eenn  ssíí  mmiissmmoo  ddee  llooss  ddooss  uunn  

ssoolloo  yy  nnuueevvoo  hhoommbbrree,,  hhaacciieennddoo  llaa  ppaazz,,  1166    yy  mmeeddiiaannttee  llaa  ccrruuzz  rreeccoonncciilliiaarr  ccoonn  DDiiooss  aa  

aammbbooss  eenn  uunn  ssoolloo  ccuueerrppoo,,  mmaattaannddoo  eenn  eellllaa  llaass  eenneemmiissttaaddeess..    

VV..1144))  PPoorrqquuee  ééll  eess  nnuueessttrraa  ppaazz::  El apóstol Pablo, continúa hablando de Cristo y 

después de mencionar que por medio de Cristo hemos sido hechos cercanos a Dios, a 

las promesas, a la esperanza, al Pacto, ahora menciona un ―Porqué‖. Este del verbo gr 

gár es una partícula primaria que asigna una razón usada en discusión, en una 

argumentación, en una explicación o una intensificación. Es traducido como acontecer 

o consistir. 

Pablo está haciendo referencia al verso 13 ―Pero ahora en Cristo Jesús, vosotros que en 

otro tiempo estabais lejos, habéis sido hechos cercanos por la sangre de Cristo.‖ Y con 

este porqué está dando una explicación, una argumentación de por qué ha ocurrido esto, 

de cómo hemos podido pasar de no tener nada a estar cerca de Dios. El verso 14 podría 

perfectamente comenzar diciendo: Esto ha acontecido por… esta cercanía a Dios, al 

Pacto, a la Esperanza y aún al Pueblo de Israel, a consistido en… qquuee  CCrriissttoo  eess,,  hhaa  

ssiiddoo  nnuueessttrraa  PPaazz.. 

Esto es importante porque nos habla de que sin Cristo, no sólo éramos lejanos de Dios, 

del Pacto, de las promesas, de la esperanza, de Israel, sino que además éramos 

enemigos, no estábamos en paz con Dios, lo cual también puede indicar que había una 

deuda que jamás podríamos pagar. 

Pero hablando del contexto entre los gentiles y el pueblo de Israel, está queriendo 

mostrarnos que existía una enemistad entre nosotros, los gentiles e Israel, el pueblo de 

la Promesa. Una enemistad que como dijimos la semana pasada, se evidenciaba en la 

manera en la que Israel nos veía, como incircuncisos, como inferiores, como paganos, 

como perros.  

Pero Cristo no sólo nos ha reconciliado con Dios, no sólo nos ha acercado a Dios, sino 

también al Pueblo del Pacto, a Israel. Tan cerca estamos ahora de este pueblo que según 

Romanos 11:23-24 estamos injertados en el Olivo. Estamos tan unidos a Israel como el 

Cuerpo que es la Iglesia está unida a la Cabeza que es Cristo. Al ser injertados, ya no 

somos algo aparte, sino parte del árbol, del pueblo. 

 

Todos nacemos de Adán, de Abraham y de Jacob que es Israel, pero sabemos que tanto 

los descendientes de Ismael como los descendientes de Esaú siempre fueron enemigos 

del pueblo de Israel desde hace siglos, y en Cristo, se produce esa Paz, esa Unión 
Espiritual y Sobrenatural. 

 

 qquuee  ddee  aammbbooss  ppuueebbllooss  hhiizzoo  uunnoo::  Esto es exactamente lo que estamos explicando 

y Pablo lo confirma, lo afirma. Esta es la Paz a la que verdaderamente se refiere 
este verso. 

Así lo traduce la NTV ―Él unió a judíos y a gentiles en un solo pueblo‖.  

Lo que hace Jesús, además de acercarnos a Dios y abrirnos el acceso a toda su Gracia, 

es eliminar el concepto de 2 pueblos distintos para crear uno sólo. Un solo pueblo donde 

como dice el mismo Pablo en Gal 3:28 Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni 

libre; no hay varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús.  
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Nos pone en situación como si desde un principio hubiéramos formado parte del pueblo 

escogido, hijos de Abraham, de Isaac, de la Promesa. 

Lo interesante aquí no es que nosotros ya no somos gentiles, sino que los judíos ya no 

son judíos. Esto es lo que dice Gal 3:28 Ya no hay judío ni griego… como dice 

McDonald: 

Así es cómo: Cuando un judío cree en el Señor Jesús, pierde su identidad nacional; a 

partir de entonces está «en Cristo». Del mismo modo, cuando un gentil recibe al 

Salvador, ya no es más un gentil; a partir de entonces está «en Cristo». En otras 

palabras, el judío creyente y el gentil creyente, antes divididos por la enemistad, son 

ahora uno en Cristo. Su unión con Cristo necesariamente los une el uno al otro. Por 

ello, un Hombre es la paz, precisamente como había predicho Miqueas (Miq_5:5). 

Ya no somos más gentiles o más judíos, sino cristianos, tal como continúa explicando 

McDonald ―Estrictamente hablando, no es exacto siquiera referirse a ellos como 

cristianos judíos o cristianos gentiles. Todas las distinciones carnales, como 

nacionalidades, fueron clavadas en la cruz.‖ 

En el momento en el que aceptamos la adopción como hijos de Dios, todos, judíos y 

gentiles pasamos a ser extranjeros en esta tierra y como dice Pablo a los Filipenses Mas 

nuestra ciudadanía está en los cielos, de donde también esperamos al Salvador, al 

Señor Jesucristo (Filp 3:20). 

 ddeerrrriibbaannddoo  llaa  ppaarreedd  iinntteerrmmeeddiiaa  ddee  sseeppaarraacciióónn::  Usa la palabra gr lúo para 

hablar de aflojar, soltar, librar, soltar de las cadenas, derribar, desatar, 

deshacer, destruir, quebrantar, quitar. 

 LLaa  ppaarreedd:: mesótoijon: division; pared intermedia. 

 IInntteerrmmeeddiiaa  ddee  sseeppaarraacciióónn:: fragmós: cerca, o barrera que encierra (literalmente 

o figurativamente):- separación, vallado, cercar. 

 

La palabra derribando está indicando la manera en la que Dios hizo de los dos pueblos 

uno solo. Lo que hace es destruir, quitar, deshacer la division que había entre los judíos 

y los gentiles. Quitó la cerca o barrera, el vallado que impedia que ambos pueblos 

pudieran estar juntos.  

En la antigüedad esto era un mandamiento para preservar al pueblo de Dios de la 

idolatría, del paganismo. Dios puso esa barrera, esa cerca, esa pared intermedia hasta 

que viniera el tiempo de los gentiles. 

En el momento en el que Jesús muere y resucita no solo es partido el velo del Templo 

que nos separaba de Dios sino que también es rota esa barrera de protección, de 

separación entre el pueblo gentil y el judío. 

Ahora, esto solo ocurre mientras ambos pueblos se conviertan al Señor. Si un judío se 

convierte en cristiano y un gentil también, ya no son ni judíos ni gentiles en el ámbito 

espiritual sino cristianos y al pertenecer a Cristo ya no hay riesgo de contaminación 

pues se supone que ambos obedecerán las mismas Palabras de Dios. 

 

Jamieson Fausset lo explica así: 

Habia una balaustrada de piedra que separaba el patio de los gentiles del lugar 

santo (en el templo de Jerusalén), y si un gentil la cruzaba, sufría la pena de muerte. 

Pero esta pared, a la cual se refiere el apóstol incidentalmente, no era sino un símbolo 

de la separacion misma, es decir, de ―la enemistad‖ entre ―ambos‖ y Dios (v. 15), 

siendo ésta la verdadera causa de la separación de Dios, y la causa mediata de la 

separacion entre judíos y gentiles. Por esto hupo doble pared de separacion; la pared 
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interior, que separaba al pueblo judío de la entrada al lugar santo del templo donde 

oficiaban los sacerdotes, y la otra la pared exterior que evitaba que los prosélitos 

gentiles tuviesen acceso al patio de los judíos (comp. Eze_44:7; Act_21:28). Así pues, 

esta pared doble representaba la ley sinaitica, que separaba a todos los hombres, aun a 

los judios, de su acceso a Dios (por el pecado, que es la violación de la ley), y también 

separaba a los gentiles de los judíos. Así como la palabra ―pared‖ da a entender la 

firmeza de la partición; así el término ―vallado‖ da a entender algo que podia ser 

fácilmente quitado por Dios cuando viniera el tiempo propicio.  

 

Según McDonald: En la pared había avisos que decían: «Que ninguna otra nación 

pase dentro de la valla y barrera alrededor del Lugar Santo. Quienquiera que sea 

atrapado haciéndolo será responsable él mismo de la muerte que sufrirá». 

Y así de esta manera lo confirman el resto de los comentaristas. 

 

Vemos en Hch 10:14 vemos claramente esta barrera que existía en la mente de los 

judíos, aún de los propios apóstoles. Y es cuando Dios le muestra que Él ha quitado esa 

barrera, que ha limpiado lo que era inmundo y ahora para Dios es igual de inmundo 

tanto un judío como un gentil sin Cristo. 

 

VV..1155))  AAbboolliieennddoo  eenn  ssuu  ccaarrnnee:: katargéo: estar (dejar) enteramente inmóvil (inútil), 

literalmente o figurativamente:- inutilizar, invalidar, libre, abolir, acabar, dejar, 

deshacer, desligar, destruir, perecer, quitar, suprimir. 

 

El comentario de la Biblia Siglo XXI dice que esto hace una referencia a la muerte de 

Cristo en la cruz que Col. expresa como el despojarse del ―cuerpo pecaminoso carnal‖ 

(Col. 1:22; 2:11; ver versículo 16). 

 

Evidentemente aunque aquí usa la palabra gr sarx que puede traducirse tanto como la 

carne física y la naturaleza pecaminosa, está hablando de su cuerpo, de su muerte como 

pago por los pecados, como el Sacrificio Perfecto. 

 

 LLaass  eenneemmiissttaaddeess:: éjdsra: hostilidad; por implicación razón para oposición:- 

enemistad, enemistado. 

Es el mismo tipo de hostilidad o enemistad comparada con la enemistad entre Pilatos y 

Herodes (Lc 23:12); o entre la carne y el Espíritu (Ro 8:7); también Ga 5:20 la 

menciona como obra de la carne o del pecado; es comparada con la enemistad que se 

ocasiona entre nosotros y Dios cuando queremos ser amigos del mundo (Sgo 4:4). 

Esta palabra es de la familia de ejdsrós que es la palabra gr para definer a un enemigo 

como Satanás (Sgo 4:4). Es una palabra también traducida como odiar u odioso. 

 

Y esto es lo que existía entre el pueblo judío y el gentil, entemistad, odio, hostilidad. 

 

Y esto es lo que Cristo abolió con su muerte en la cruz. 

  

 LLaa  lleeyy  ddee  llooss  mmaannddaammiieennttooss:: Aquí no hay que confundirse porque como dice 

McArthur, Cristo abolió las leyes, fiestas, sacrificios del A.T., que tanto 

distinguieron a los judíos de los gentiles. Ahora bien, la ley moral de Dios, los 

Diez Mandamientos no fueron abolidos sino incorporados en el Nuevo Pacto a 

modo de dos mandamientos: Amar al Señor sobre todas las cosas y al prójimo 
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como a nosotros mismos (Mr 12:33). 

 

El mismo apóstol dice que la Ley de Dios permanence escrita en los corazones de todos 

(Ro 2:15) y dice que la Ley es santa, justa y buena (Ro 7:12) 

Así que ¿de qué está hablando? Como dice en Col 2:16, las comidas, bebidas, fiestas, 

lunas nuevas o días de resposo eran sombra de lo que había que venir. 

Y es precisamente de esto de lo que está hablando, de aquellas cosas que no podían 

quitar el pecado. Los judíos se sentían orgullosos de participar de todos estos rituales y 

por lo tanto se veían como superiores a los gentiles.  

Era algo de lo cual se alardeaban los fariseos (Mt 23:23: Lc 18:11). 

Cristo mismo dijo que no había venido a abrogar la Ley (Mt 5:17). 

 

Y esta fue la razón por la que Juan el Bautista presentó a Jesús como el Cordero de Dios 

que quita el pecado del mundo, porque los rituales no podían hacerlo y más bien se 

convertían en una pared inermedia de separación entre gentiles y judíos. 

 

La frase expresados en ordenanzas lo confirma. Está hablando de dogmas palabra gr 

para hablar de leyes, civiles, ceremoniales o eclesiales, edictos, actas o decretos tales 

como los que Jesús anuló y clavó en la cruz (Col 2:14). 

 

McDonald lo enumera como tres actos de Cristo: 1) La unión de ambos pueblos; 2) La 

demolición de la pared intermedia; 3) La abolición de la enemistad. 

 

 ppaarraa  ccrreeaarr  eenn  ssíí  mmiissmmoo  ddee  llooss  ddooss  uunn  ssoolloo  yy  nnuueevvoo  hhoommbbrree: Y esto Dios lo hizo 

con un propósito, con un para como indica la siguiente frase: Para crear… 

usando la palabra gr ktízo: mediante la idea de propiedad del fabricante, fabricar, 

fundar, formar, dar origen a algo. 

 

 EEnn  ssíí  mmiissmmoo:: Se define a sí mismo como ese fabricante, ese creador, fundador 

tal y como muestra He 12:2 autor y consumador de la fe. 

 

Indica que es por medio de Él, que esta nueva creación está basada en su Sacrificio, en 

su muerte y resurrección tal y como muestra Pablo en 2 Co 5:17 el que está en Cristo, 

es nueva criatura o nueva creación, nuevo pueblo, ni judío ni gentil, sino un pueblo 

nuevo de creyentes. 

 

 UUnn  ssoolloo  yy  nnuueevvoo  hhoommbbrree: tal y como dice McDonald: 

1. Es nuevo que un gentil tenga los mismos derechos y privilegios que un judío. 

2. Es nuevo que tanto judíos como gentiles pierdan sus identidades nacionales 

volviéndose cristianos. 

3. Es nuevo que judíos y gentiles sean juntamente miembros del Cuerpo de Cristo. 

4. Es nuevo que un judío tenga la esperanza de reinar con Cristo en lugar de ser un 

súbdito en Su reino. 

5. Es nuevo que un judío no esté ya más bajo la ley. 

Esto da resultado a Ro 10:12-13 y a Ef 4:24 un nuevo hombre creado según Dios. 

 

HHaacciieennddoo  llaa  ppaazz:: Por el contrario de la enemistad anterior, Cristo hace la paz, elimina la 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

71 

 

enemistad, la separación, la hostilidad. Así como la enemistad es una obra de la carne, 

la paz es un fruto del Espíritu (Gal 5:22). 

 

Por otro lado, vemos una vez más que es Cristo quien lo hace. Anteriormente vimos que 

fue Dios en Cristo quien unió, quien destruyó, quien abolió, y quien hizo o creó un solo 

pueblo. Ahora es también Él quien hace la paz. Es un resultado de la justificación por fe 

como dice Rom 5:1. 

 

 MMeeddiiaannttee:: diá: una preposición primaria que denota el canal de un acto: pasar a 

través, atravesar, la causa, el conducto. 

 LLaa  ccrruuzz:: Así como en el verso 8 se nos decía que accedemos a la gracia 

mediante la fe, esta misma palabra se utiliza para explicar que esa paz entre gentiles y 

judíos y por supuesto mucho más entre ambos y Dios se ocasiona mediante o por causa 

de la cruz. Literalmente, para que esa paz entre ambos pueblos y para que esa paz exista 

entre Dios y gentiles o judíos, hay que pasar a través de la cruz, atravesar la cruz, usar 

el conducto de la cruz. No hay otro camino, otra alternativa, otro nombre. Por esa razón 

Jesús dijo: Si es posible pasar esta copa… (Mt 26:39) lo cual no fue posible porque no 

había otra alternativa. Es la razón por la que se encuentran versos como Hch 4:12 y 1 Ti 

2:5. 

RReeccoonncciilliiaarr::  apokatalásso: reconciliar totalmente:- perecer, reconciliar. 

Esta palabra reconciliar también hace alusión a ese conflicto que existía entre ambos 

pueblos, pero sobre todo, a esa enemistad entre el judío o gentil y Dios sin Cristo. 

 

CCoonn  DDiiooss  aa  aammbbooss:: aquí ya no habla tanto de la reconciliación entre pueblos sino de la 

reconciliación de los dos pueblos con Dios. Como dijimos, ambos pueblos, judíos y 

gentiles están separados de Dios sin Cristo. La Cruz, es como dijimos, el conducto, el 

canal para hallar dicha reconciliación. No importa que los judíos fuesen el pueblo del 

pacto o que estuvieran circuncidados o incluso que guardaran la ley y todos los rituales, 

ambos pueblos necesitan la Cruz para dicha reconciliación. 

 

 EEnn  uunn  ssoolloo  ccuueerrppoo:: utiliza la palabra soma: el cuerpo (como un todo completo), 

usado en aplicación muy amplia, literalmente o figurativamente:- esclavo, 

corporal, cuerpo. 

O cómo decíamos anteriormente: en un solo hombre o una sola nacionalidad o un solo 

pueblo. 

 MMaattaannddoo:: apokteíno: de G575 y κτείνω kteíno  (matar); matar al instante; 

figurativamente destruir:- herir, matar, morir, muerte, acabar, dar. 

 

 EEnn  eellllaa  llaass  eenneemmiissttaaddeess:: Se está refiriendo a la cruz. La cruz no sólo mató a 

Jesús, sino que hirió, mató, acabó con la enemistad entre el pueblo judío y gentil 

y entre ambos pueblos y Dios. 

No fue una obra progresiva, sino como indica la palabra griega, fue una muerte o una 

destrucción de la enemistad en el instante. Por esa razón Jesús gritó las palabras 

―Consumado es‖ (Jn 19:30), porque fue una obra completa en ese mismo instante. 

 

La reconciliación es un fruto de nuestra union con Cristo como dice Rom 5:10 y 

también se convierte en un ministerio que Dios nos da según 2 Co 5:17-20 
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EEffeessiiooss  22::1177--2222 YY  vviinnoo  yy  aannuunncciióó  llaass  bbuueennaass  nnuueevvaass  ddee  ppaazz  aa  vvoossoottrrooss  qquuee  eessttaabbaaiiss  

lleejjooss,,  yy  aa  llooss  qquuee  eessttaabbaann  cceerrccaa;;  ppoorrqquuee  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  ééll  llooss  uunnooss  yy  llooss  oottrrooss  tteenneemmooss  

eennttrraaddaa  ppoorr  uunn  mmiissmmoo  EEssppíírriittuu  aall  PPaaddrree..  AAssíí  qquuee  yyaa  nnoo  ssooiiss  eexxttrraannjjeerrooss  nnii  

aaddvveenneeddiizzooss,,  ssiinnoo  ccoonncciiuuddaaddaannooss  ddee  llooss  ssaannttooss,,  yy  mmiieemmbbrrooss  ddee  llaa  ffaammiilliiaa  ddee  

DDiiooss,,  eeddiiffiiccaaddooss  ssoobbrree  eell  ffuunnddaammeennttoo  ddee  llooss  aappóóssttoolleess  yy  pprrooffeettaass,,  ssiieennddoo  llaa  pprriinncciippaall  

ppiieeddrraa  ddeell  áánngguulloo  JJeessuuccrriissttoo  mmiissmmoo,,  eenn  qquuiieenn  ttooddoo  eell  eeddiiffiicciioo,,  bbiieenn  ccoooorrddiinnaaddoo,,  vvaa  

ccrreecciieennddoo  ppaarraa  sseerr  uunn  tteemmpplloo  ssaannttoo  eenn  eell  SSeeññoorr;;  eenn  qquuiieenn  vvoossoottrrooss  ttaammbbiiéénn  ssooiiss  

jjuunnttaammeennttee  eeddiiffiiccaaddooss  ppaarraa  mmoorraaddaa  ddee  DDiiooss  eenn  eell  EEssppíírriittuu..    

  

VV..1177))  Siguiendo hablando de Cristo de cómo reconcilió a los gentiles con los judíos 

mediante el acto de la Cruz, ahora dice Pablo: ―Y vino…‖ Palabra gr érjomai que se 

traduce como acercar, arribar, entrar, ir, llegar, pasar, redundar, salir, sobrevenir, venir o 

venidero. 

Hay más de 300 profecías acerca de Cristo, de su venida, de su vida, de su ministerio, 

etc, y la mayoría ya se han cumplido. 

Y vino… es el cumplimiento de muchas de estas profecías algunas desde Adán, 

Abraham y Moisés… 

Está hablando de Dios hecho hombre, del Creador viniendo a la Tierra, haciéndose 

carne, uno entre nosotros. 

YY  aannuunncciióó  llaass  bbuueennaass  nnuueevvaass::  Es la palabra gr euangelízo: anunciar buenas nuevas, 

evangelizar, noticia, nueva, predicar, evangelio, bueno. 

Está hablando de la nueva noticia de salvación, de que los hombres tenían la 

oportunidad de conocer a Dios y recibir el perdón de sus pecados sin la necesidad de 

más sacrificios. 

Cristo no solo vino, sino que vino anunciando, proclamando. Esto da a entender su 

deseo de que todos lo supieran, todos tuvieran la oportunidad de conocerle y recibir el 

perdón de pecados. 

DDee  ppaazz:: del gr eirene: de un verbo gr eiro que se traduce como unir, paz o prosperidad. 

Las buenas nuevas de paz indican una ausencia del conflicto, de la deuda. Tal como 

indica Ro 5:1 la justificación por fe en Cristo trae paz. Esta paz tiene que ver con el 

conflicto o deuda que el hombre tenía con Dios, es la consecuencia por los pecados, la 

deuda o la sentencia por la infracción de sus leyes. Esto causa una sentencia en contra 

del hombre que debía ser saldada. Cristo vino a saldar esa deuda, y la estuvo 

anunciando durante tres años y sigue haciendolo por medio de su Iglesia. 

  

AA  vvoossoottrrooss  qquuee  eessttaabbaaiiss  lleejjooss:: Aquí está hablando de los gentiles, de los que 

espiritualmente estaban lejos de Dios, de Cristo, de las Escrituras, del Pacto, de la 

Gracia. 

Evidentemente todo aquel que no tiene a Cristo se encuentra lejos de Dios tanto si es 

judío como gentil, pero este vosotros indica a los gentiles ya que Pablo habla como 

judío. 
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Lejos es una palabra gr makrán traducida como a distancia, o distar. 

YY  aa  llooss  qquuee  eessttaabbaann  cceerrccaa:: Esta hablando de los judíos y esto indica que no importaba 

cuan cerca se sintieran de Dios o del Pacto, necesitaban oír las buenas nuevas de paz 

porque espiritualmente también se hallaban en conflicto con Dios por una deuda que sus 

contínuos sacrificios no podia satisfacer. 

 

Esta es una frase repetida en Hechos 2:39 hablando de la promesa del Espíritu Santo. Es 

el cumplimiento de Is 57:16-19 

Porque no contenderé para siempre, ni para siempre me enojaré; pues decaería ante mí 

el espíritu, y las almas que yo he creado.17  Por la iniquidad de su codicia me enojé, y 

le herí, escondí mi rostro y me indigné; y él siguió rebelde por el camino de su corazón. 

18  He visto sus caminos; pero le sanaré, y le pastorearé, y le daré consuelo a él y a sus 

enlutados;19  produciré fruto de labios: Paz, paz al que está lejos y al cercano, dijo 

Jehová; y lo sanaré. 

Es lo que viene diciendo el verso 13 vosotros que estábais lejos, habéis sido hechos 

cercanos… 

VV..1188))  PPoorrqquuee  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  ééll::    

PPoorr  mmeeddiioo:: la palabra gr diá que habla de canal, mediante, pasar a través, atravesar, 

una causa, un conducto.  

Esta es la causa el porqué de este acercamiento, lo que ha hecho que tanto judíos como 

gentiles sean acercados a Dios sin la necesidad de sacrificios. 

 

Evidentemente está hablando de Jesús como esa causa, ese canal, ese conducto que nos 

da acceso al Padre. Cristo se ve aquí una vez más como el mediador  que habla 1 Ti 2:5; 

el único nombre que menciona Hch 4:12, el único Camino con el cual se denominaba 

Jesús, el único Cordero de Dios que quita el pecado (Jn 1:29). 

LLooss  uunnooss  yy  llooss  oottrrooss:: una vez más está haciendo referencia tanto a judíos como gentiles 

y no hace ninguna diferencia en cuanto a su necesidad de salvación. 

TTeenneemmooss  eennttrraaddaa:: usa la palabra prosagogé que nos habla de admisión, de acceso. 

Es una palabra que solo aparece tres veces en el NT y siempre se usa en relación a la 

salvación, a la entrada a la gracia por medio de Cristo: Ro 5:2; Ef 2:18; 3:12 

 

Así que Cristo es el canal, el conducto por el cual tanto judíos como gentiles, religiosos 

o ateos, buenos y malos tienen acceso, entrada al Padre o a la Gracia. 

El canal o el conducto para tener acceso a Dios no es definido como las obras, el buen 

comportamiento, ni los sacrificios ni ningún acto humano de acercamiento a Dios. 

Cristo es el acceso, el canal, el conducto, el mediador. 

PPoorr  uunn  mmiissmmoo  EEssppíírriittuu  aall  PPaaddrree:: En este texto vemos la Trinidad. Por medio de Cristo 

tenemos acceso al Padre por medio del Espíritu Santo. 1 Co 12:13 dice que a todos se 
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nos dio a beber de un mismo Espíritu. Filp 1:27 nos anima a estar firmes en un mismo 

espíritu. 

Aunque mencione a Cristo y después al Espíritu Santo, no es una contradicción ya que 

como el verso menciona a Cristo de manera literal como el medio: porque por medio de 

él. Y como decíamos, habla de conducto, de canal, de mediador. Pero cuando menciona 

al Espíritu Santo dice: Por un mismo Espíritu al Padre. 

Aquí la palabra por  se traduce del gr como instrumentalidad. Cristo en su sacrificio 

pagó, anuló, saldó nuestra deuda con Dios. Esto nos hizo santos y por lo tanto proveyó 

que pudieramos recibir al Espiritu Santo. El Espíritu Santo se define en 1:13 como el 

Sello de nuestra redención.  

Así que no tener al Espíritu sería como no haber sido redimido por Cristo, no haber 

aceptado el pago de Cristo. Por esta razón Cristo es el Canal que nos permite accede al 

Padre por medio del Espiritu que recibimos como Sello o Arras de la Herencia. 

VV..1199))  AAssíí  qquuee  yyaa  nnoo  ssooiiss  eexxttrraannjjeerrooss:: la palabra gr ára se usa para traducir ―así‖ y 

hace mención a la idea de sacar una conclusión. Una inferencia o deducción más o 

menos decisiva. 

QQuuee:: esta palabra se traduce como oún: ciertamente, así que, entonces, pues… 

YYaa:: es la palabra gr oukéti que se traduce como no todavía, no más. 

Lo que Pablo está haciendo es sacar un conclusion de las palabras anteriores. Está 

diciendo… teniendo en cuenta que Cristo nos ha acercado al Padre, que por medio de 

Él y del Espiritu Santo tenemos entrada… ciertamente, entonces, como conclusion… ya 

no sois extranjeros. Lo érais, estábais lejos, pero ya no más. 

 

EExxttrraannjjeerrooss:: xénos: también se traduce como húesped, extraño, ajeno, desconocido, 

forastero. 

 

La palabra huesped se define como persona que se aloja en un  hotel o en casa de otra 

persona, bien como invitado o bien pagando por ello. 

 

Esto es interesante porque nos situa muy bien en cual era nuestra situación sin Cristo. 

Un huesped no es el dueño, no tiene acceso a la casa a menos que sea invitado o tiene 

que pagar por alojarse, por refujiarse. Pero Cristo pagó para que no fuésemos huespedes 

sino hijos, herederos, para que tuvieramos acceso a toda la Gracia de Dios. 

 

AAddvveenneeddiizzooss:: de la palabra gr pároikos: tener una casa cerca, morador, residente 

extranjero. 

 

La NTV lo traduce como desconocidos ni extranjeros y la NVI como extraños ni 

extranjeros. 

 

El comentarísta Jamieson comenta: Más bien, ―transeúntes‖, término contrario a 

―miembros de familia‖; así como la palabra ―extranjeros‖ está opuesta a 
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―conciudadanos‖.  

 

La Biblia Plenitud comenta: La palabra vino a referirse a un extranjero que habita 

como un transeúnte o peregrino en un país, sin los derechos de ciudadanía. El vocablo 

se aplica a Abraham y Moisés, peregrinos en un país que no era el de ellos (Act_7:6, 

Act_7:29), y al cristiano que viaja por este mundo como un extranjero, cuya ciudadanía 

y residencia última se hallan en el cielo (1Pe_2:11). 

 

SSiinnoo:: de la palabra gr alá: no obstante, contrariamente, si bien. 

 

CCoonncciiuuddaaddaannooss:: sumpolítes: nativo del mismo pueblo o poseedor de la misma 

ciudadanía. 

Es una palabra única en todo el NT.  

 

DDee  llooss  ssaannttooss:: jágios de ἅγος jágos  (cosa terrible) sagrado (físicamente puro, 

moralmente sin culpa o religioso, ceremonialmente consagrado):- santísimo, santo, 

santa. 

 

Los santos aquí de los que habla son los mismos a los que Pablo se refiere en Ef 1:1, a 

los oyentes, a los receptores de esta carta, a como dice 1 Co 1:2 a todos los que en 

cualquier lugar invocan el nombre de nuestro Señor Jesucristo. 

 

Es lo que dice en Ap 5:9 …y con tu sangre nos has redimido para Dios, de todo linaje y 

lengua y pueblo y nación;  

Son los mismos santos que menciona Ap 7:9 y 10 Después de esto miré, y he aquí una 

gran multitud, la cual nadie podía contar, de todas naciones y tribus y pueblos y 

lenguas, que estaban delante del trono y en la presencia del Cordero, vestidos de ropas 

blancas, y con palmas en las manos; 10  y clamaban a gran voz, diciendo: La salvación 
pertenece a nuestro Dios que está sentado en el trono, y al Cordero.  

 

YY  mmiieemmbbrrooss  ddee  llaa  ffaammiilliiaa  ddee  DDiiooss:: del gr oikeíos: doméstico, pariente, adherente, casa, 

familia. 

 

Así que por medio de Cristo y del Espíritu Santo, pasamos de ser lejanos, extranjeros, 

transeúntes o peregrinos sin derechos, a conciudadanos, a tener una ciudad, unos 

derechos, una identidad, un hogar, una nacionalidad y además, miembros de la familia 

lo cual indica aún más, cercanía.  

 

Y todo esto, por medio de Cristo lo cual sin Cristo, como bien hemos dicho, una 

persona se encuentra lejos de Dios, extranjera, sin derechos, sin ciudadanía, sin 

identidad. Lejos de ser familia, y lejos de ser santo/a sería enemiga de Dios, endeudada 

no importando su condición social o religiosa. 

 

Cristo es el medio, el mediador, el conducto, el acceso a toda la gracia de Dios. 
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EEffeessiiooss  22::2200--2222  eeddiiffiiccaaddooss  ssoobbrree  eell  ffuunnddaammeennttoo  ddee  llooss  aappóóssttoolleess  yy  pprrooffeettaass,,  ssiieennddoo  llaa  

pprriinncciippaall  ppiieeddrraa  ddeell  áánngguulloo  JJeessuuccrriissttoo  mmiissmmoo,,  2211    eenn  qquuiieenn  ttooddoo  eell  eeddiiffiicciioo,,  bbiieenn  

ccoooorrddiinnaaddoo,,  vvaa  ccrreecciieennddoo  ppaarraa  sseerr  uunn  tteemmpplloo  ssaannttoo  eenn  eell  SSeeññoorr;;  2222    eenn  qquuiieenn  vvoossoottrrooss  

ttaammbbiiéénn  ssooiiss  jjuunnttaammeennttee  eeddiiffiiccaaddooss  ppaarraa  mmoorraaddaa  ddee  DDiiooss  eenn  eell  EEssppíírriittuu..    

 

VV..2200)) EEddiiffiiccaaddooss:: del verbo gr epoikodoméo: Construir, sobreedificar, edificar 

encima. También podría traducirse como Criar. 

La NTV lo traduce como juntos constituimos su casa. 

El verso 19 decía: Así que ya no sois extranjeros ni advenedizos, sino conciudadanos de 
los santos, y miembros de la familia de Dios…    

Decíamos que esto nos está hablando de que no somos huéspedes, extraños, sino 

ciudadanos con derecho, Miembros del Hogar, de la Familia, con todos los derechos, 
con acceso a toda la gracia de Dios.  

Y sobre esta declaración, el Apóstol Pablo continúa diciendo: Somos edificados, 

construidos, edificados encima del fundamento de los apóstoles y profetas. 

SSoobbrree  eell  ffuunnddaammeennttoo  ddee  llooss  aappóóssttoolleess  yy  pprrooffeettaass:: Esto quiere decir ellos, los apóstoles y 

profetas pusieron un fundamento, comenzaron la obra, la edificación, los cimientos, y 

nosotros somos edificados encima de ese fundamento, de ese cimiento. Como anotaba 

la NTV, somos constituidos su casa, sobre el fundamento que anteriormente colocaron 

los apóstoles y profetas. 

 

 SSoobbrree:: del gri epi: significa superimposición, de tiempo, lugar, orden.  

 FFuunnddaammeennttoo:: del gr dsemélios: algo derribado, derribar, fundamento o 

cimiento. 

 

SSeeggúúnn  WWiilllliiaamm  MMccDDoonnaalldd:: Pablo está hablando de los apóstoles y profetas del NT 

porque según él, los del AT nada sabían de la Iglesia. Por otro lado, en el AT habían 

profetas, pero no apóstoles.  

 

EEll  ccoommeennttaarriissttaa  JJaammiieessoonn  ddiiffiieerree  ddee  eessttoo  aall  ddeecciirr::  la clara referencia del apóstol al 

Salmo 118:22, ―la piedra, cabeza del ángulo‖, evidencia que los profetas del Antiguo 

Testametno están aquí implicados en especialidad. A David se le llama ―profeta‖ en 

Hch 2:30. Compárese también Is 28:16. Este es otro profeta que viene a la mente de 

Pablo, y cuya profecía se apoya en una anterior de Jacob (Gn 49:24). El sentido del 

contexto también conviene a esto: Una vez erais extranjeros de la república de Israel 

(en el tiempo de los profetas del Antiguo Testamento), pero ahora sois miembros del 

verdadero Israel, edificados sobre el fundamento de los apóstoles del Nuevo 

Testamento y los profetas del Antiguo. Pablo continuamente identifica su enseñanza 

con la de los viejos profetas de Israel 

 

No está hablando de que los apóstoles y profetas sean el fundamento, sino que ellos 

pusieron el fundamento. El fundamento como indica 1 Co 3:11 es Cristo y así también 

lo dijo Jesús mismo en Mt 16:18 refiriéndose a Él mismo como la Roca sobre la cual 

sería edificada la Iglesia y no Pedro como algunos indican. 

Según Ap 21:14 los apóstoles son asociados con los doce fundamentos de la Santa 

Jerusalén, no que sean el fundamento mismo sino asociados con él ya que ellos fueron 
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los primeros en enseñar la gran verdad acerca de Cristo. 

SSeeggúúnn  llaa  BBiibblliiaa  ddeell  SSiigglloo  XXXXII:: La sintaxis gr. en esta expresión, en que un artículo rige 

a los dos sustantivos (como en 3:5), sugiere un grupo fundacional, los apóstoles 

funcionando como profetas (es decir, que traen revelación), y no dos (como sugiere 

aquí la RVA), 

 

Además, no dice apóstoles y los profetas sino apóstoles y profetas como ofícios de un 

mismo individuo. 

Así que lo que básicamente está diciendo es que los Apóstoles que recibieron la 

enseñanza directamente de Cristo pusieron el fundamento de lo que vendría a ser la 

Iglesia. El fundamento es Cristo, su vida, sus enseñanzas, y sobre ese fundamento 
nosotros pasamos a ser parte como Piedras Vivas, edificio de Dios, su Iglesia. 

AAppóóssttoolleess:: del gr apóstolos, delegado, específicamente embajador del evangelio. 

Oficialmente comisionado de Cristo. Enviado, enviar o mensajero.  

Aparece 80 veces en el NT y es la palabra usada para referirse a los apóstoles en los 
Evangelios y al apóstol Pablo. 

PPrrooffeettaass:: profétes: uno que predice, orador inspirado. Aparece 143 veces en el NT. 

 

CCoommeennttaarriioo  JJaammiieessoonn::  La misma figura de un edificio usó el apóstol en el cap. 3:18, en 

su discurso ante los ancianos de Efeso (Hch 20:32) y en su Epístola a Timoteo en Efeso 

(1 Ti 3:15 y 2 Ti 2:19). Naturalmente esta figura fué sugerida por la arquitectura 

espléndida del templo de Diana; la gloria del templo cristiano es eterna y real, no mera 

ostentación idolátrica. La imagen de un templo espiritual es apropiada a los cristianos 

judíos; así como el templo en Jerusalén fué la fortaleza del judaísmo; y el de Diana lo 

era del paganismo. de los apóstoles—Es decir, ―sois edificados sobre su ministerio y 

vivo ejemplo.‖ 

 

 SSiieennddoo  llaa  pprriinncciippaall  ppiieeddrraa  ddeell  áánngguulloo  JJeessuuccrriissttoo  mmiissmmoo:: aquí aparece la 

palabra gr akrogoniaíos que significa perteneciente a la esquina extrema. 

 

CCoommeennttaarriioo  SSiigglloo  XXXXII:: Jesús mismo se identifica como la piedra angular, aquella a 

partir de la cual se construye el resto del fundamento hacia afuera, siguiendo la línea 

de lo que serán las paredes. El punto central aquí sería, entonces, que el templo se 

construye hacia arriba y hacia afuera a partir de la revelación dada en Cristo. 

 

El concepto de piedra angular o piedra base (del griego: Άκρογωνιεîς y latín: Primarii 

Lapidis) se deriva de la primera piedra en la construcción de una base de una 

cimentación de albañilería, importante, ya que todas las otras piedras se establecerán en 

referencia a esta piedra, lo que determina la posición de toda la estructura. 

 

También se refiere, en una edificación, a la piedra, usualmente de gran tamaño, que se 

colocaba en una esquina para darle rigidez, al sostener o unir dos grandes lienzos de 

muro. 

 

VV..2211))  EEnn  qquuiieenn  ttooddoo  eell  eeddiiffiicciioo:: En quien evidentemente se está refiriendo a Cristo 

como la última mención del verso anterior.  

El edificio al que se refiere no es un edificio físico, sino que está hablando de la Iglesia 

compuesta por cada uno de los creyentes nacidos de nuevo y que a la vez conforman el 
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Cuerpo de Cristo.  

 

 BBiieenn  ccoooorrddiinnaaddoo:: del gr sunarmologéo: unir estrechamente, organizar 

compactadamente. Algo bien concertado, bien cordinado, bien unido. 

Esta palabra solo aparece 2 veces en el NT y la segunda está en Ef 4:16 para hacer 

referencia otra vez a la Iglesia como su Cuerpo el cual está bien concertado. 

  

  VVaa  ccrreecciieennddoo:: auxáno: crecer, agrandar, aumentar, dar crecimiento.  

 

Así que lo que Pablo inspirado por el Espíritu Santo está diciendo es que Cristo es el 

fundamento de la Iglesia, nosotros somos las Piedras Vivas con la cual se edifica la 

Iglesia. Es una edificación que va en aumento, en crecimiento. Pero para que el 

crecimiento sea constante y correcto, se necesita una buena coordinación, una buena 

union estrecha, compactada.  

 

Esto aclara la razón por la cual un creyente (piedra viva) separado del resto de creyentes 

(piedras vivas) no recibe su crecimiento, sino que se convierte en una piedra aislada del 

edificio. Alguien que podría crecer, podría añadir, contribuir, pero no lo está haciendo 

por estar separado del resto del edificio. 

 

Si señalaramos una edificación (sea una Iglesia o cualquier otro edificio físico) no nos 

referimos a él como un montón de piedras sino como lo que es: un edificio, una Iglesia, 

una casa. 

Pero por lo contrario cuando señalamos una piedra aislada, nos referimos a ella como lo 

que es, una piedra. 

 

Podría formar parte de algo más, de un edificio, ser esculpida, dar forma, dar 

crecimiento a algo, estar en las manos de un arquitecto, pero al estar aislada, pierde 

identidad porque pierde el propósito. 

 

El crecimiento de la Iglesia o de cada creyente en particular al estar bien unidos o 

estrechamente unidos unos a otros es comparado en los siguientes versos como: 

- Los lirios del campo cuando crecen (Mt 6:28) 

- La semilla de mostaza (hacienda referencia al Reino de Dios) la cual crece hasta 

convertirse en un árbol (Mt 13:32) 

- La semilla (de la Palabra de Dios) cuando cae en buena tierra y da fruto y 

produce a treina, sesenta y ciento por uno (Mr 4:8) 

- Al crecimiento de Jesús en su niñez (Lc 1:80; 2:40)  

- Al crecimiento de la Palabra de Dios  y al número de los discípulos en la 

Primera Iglesia (Hch 6:7;12:24; 19:20) 

 

Es un crecimiento, que como hemos dicho es fruto de un trabajo coordinado:  

1. Un Fundamento: Cristo (1 Co 3:11; Mt 16:18) 

2. Un arquitecto: Apóstoles y Profetas (Ef 2:21; 1 Co 3:10) 

3. Edificadores: Los ministerios (Ef 4:12) 

4. Las Piedras Vivas bien unidas  o estrechamente unidas (Ef 2:21) o como dice 

Col 2:19 unidos por las coyunturas y ligamentos, crece con el crecimiento que 

da Dios. 

Ahora, este crecimiento tiene un propósito, una finalidad. El verso dice va creciendo 

para… hay un Para: palabra gr eis: es una preposición primaria que indica ―a‖o 
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―adentro‖ indicando el punto alcanzado o al que se ha entrado de lugar, tiempo o 

propósito, resultado. También se traduce como alcanzar. A menudo usado en 

composición con el mismo sentido general, pero sólo con verbos que expresan 

movimiento literalmente o figurativamente. 

 SSeerr  uunn  tteemmpplloo  ssaannttoo  eenn  eell  SSeeññoorr:: naós y jágios: un santuario o templo sagrado, 

puro, sin culpa, consagrado. 

 

Hay varias cosas importantes aquí: El crecimiento, como decíamos, tiene un PARA, un 

propósito que en el verbo gr indica movimiento que nos lleva a alcanzar el propósito, el 

resultado. 

Esta es otra razón por la que un creyente no puede estar separado del resto del Cuerpo o 

de la Edificación, que es la Iglesia, porque no alcanzaría su propósito, ―Ser un templo 

santo en el Señor‖. 

 

Lo Segundo que vemos aquí es que el Templo sería el resultado del proceso 

anteriormente explicado: Fundamento, arquitectos, edificadores, piedras bien unidas.  

 

Lo tercero es que este Templo compuesto por todas las Piedras Vivas bien coordinadas, 

es un Templo Santo, consagrado, puro. 

 

Y lo ultimo es que esto es posible en el Señor y por el Señor. La piedra agular es Cristo, 

pero al mismo tiempo, nos convertimos en Templo Santo por Cristo: En el Señor. 

 

VV..2222))  EEnn  qquuiieenn:: Por segunda vez se repite esta frase refiriéndose a Cristo otra vez como 

el Fundamento y la razón por la que todo funciona. 

  

 VVoossoottrrooss:: está refiriéndose a los gentiles como parte de este Templo, de esta 

maravillosa Obra de Edificación. Como dice McDonald: En aquel tiempo no 

podían acercarse a la morada de Dios. ¡Ahora ellos mismos constituyen una 

buena parte de esta morada! 

  

 TTaammbbiiéénn  ssooiiss  jjuunnttaammeennttee  eeddiiffiiccaaddooss:: sunoikodoméo: construir, componer en 
compañía con otros creyentes. Edificar. 

 

Los gentiles también forman parte de la edificación, de la Iglesia. Pero es una 

edificación conjunta, en compañía de otros creyentes, piedras unidas estrechamente con 
otras piedras. La palabra juntamente es otra alusión al congregarse. 

 

 PPaarraa:: aquí la palabra para es la misma que anteriormente e indica lo mismo. un 

propósito que en el verbo gr indica movimiento que nos lleva a alcanzar el 

propósito, el resultado.  

Está hablando a los gentiles y les está diciendo que también ellos, de la misma manera 

que los judíos, juntamente son edificados.  

 
 MMoorraaddaa  ddee  DDiiooss  eenn  eell  EEssppíírriittuu:: Es decir, se convierten en un edificio al estar juntos o 

juntos conforman el edificio, la casa de Dios, la Iglesia. La edificación conjunta tiene 
movimiento, tiene vida, tiene propósito, meta que alcanzar: Ser morada de Dios en el 
Espíritu. 
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Aunque es cierto que cada creyente de manera individual es morada del Espíritu Santo, 

todos juntos conforman la casa de Dios, su Templo y el Cuerpo de Cristo. 

Es la Tercera Persona de la Trinidad la cual es Dios quien mora en nosotros. Dios en el 

Espíritu Santo o Dios Espíritu Santo como indican los versos 1 Co 3:16-17; 1 Co 6:19; 

2 Co 6:16. 

 

Hasta aquí y basado en la Carta a los Efesios, la identidad del creyente es vista como: 

- Santos (1:1) 

- Fieles (1:1) 

- Hijos de Dios (1:2) 

- Bendecidos con toda su generosidad (1:3) 

- Escogidos (1:4) 

- Santos y sin mancha (1:4) 

- Adoptados como hijos adultos, con derecho (1:5) 

- Alabanza de la gloria de su gracia (1:6,12) 

- Aceptados (1:6) 

- Redimidos (1:7) 

- Perdonados (1:7) 

- Sobreabundados en sabiduría e inteligencia (espiritual) (1:8) 

- Conocedores de su voluntad (1:9) 

- Herederos o hechos su herencia (1:11) 

- Con propósito (1:11) 

- Sellados con el Espíritu Santo y receptores de las arras que nos dan seguridad 

del cumplimiento de sus promesas (1:13,14) 

- Con esperanza bienaventurada (1:18) 

- Poseedores de las riquezas de la gloria de su herencia (1:18) 

- Poseedores de la supereminente grandeza de su poder (1:19) 

- Somos el Cuerpo de Cristo, somos Iglesia (1:22) 

- Somos la Plenitud de Cristo (1:23) 

- Poseedores de Vida (2:1) 

- Amados con misericordia (2:4) 

- Salvos por Gracia (2:5) 

- Poseedores de la vida de Cristo (2:5) 

- Resucitados con Cristo (2:6) 

- Sentados con Cristo (2:6) 

- Ejemplos para el mundo de su abundante riqueza de su gracia (2:7) 

- Hechura suya (2:10) 

- Creados a partir del modelo de Jesús (piedras sacadas de la Roca que es Jesús 

(2:10) 

- Hechos cercanos (2:13) 

- Pacificados o reconciliados (2:14) 

- Hechos un pueblo con los judíos (2:14) 

- Hechos un nuevo hombre (2:15) 
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- Reconciliados (2:16) 

- Con entrada accesible al Padre por el Espíritu (2:18) 

- Conciudadanos o miembros de la misma ciudad que el resto de los creyentes 

(2:19) 

- Miembros de la Familia de Dios (2:19) 

A todo esto, le añadimos los nuevos ingredientes de nuestra identidad hallados en los 

versos 20 al 22 

- Edificados sobre el Fundamento que es Cristo el cual pusieron los apóstoles 

(2:20) 

- Templo del Señor (2:21) 

- Morada del Dios en el Espíritu 
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EEffeessiiooss  33::11--66  PPoorr  eessttaa  ccaauussaa  yyoo  PPaabblloo,,  pprriissiioonneerroo  ddee  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppoorr  vvoossoottrrooss  llooss  

ggeennttiilleess;;  22    ssii  eess  qquuee  hhaabbééiiss  ooííddoo  ddee  llaa  aaddmmiinniissttrraacciióónn  ddee  llaa  ggrraacciiaa  ddee  DDiiooss  qquuee  mmee  ffuuee  

ddaaddaa  ppaarraa  ccoonn  vvoossoottrrooss;;  33    qquuee  ppoorr  rreevveellaacciióónn  mmee  ffuuee  ddeeccllaarraaddoo  eell  mmiisstteerriioo,,  ccoommoo  

aanntteess  lloo  hhee  eessccrriittoo  bbrreevveemmeennttee,,  44    lleeyyeennddoo  lloo  ccuuaall  ppooddééiiss  eenntteennddeerr  ccuuááll  sseeaa  mmii  

ccoonnoocciimmiieennttoo  eenn  eell  mmiisstteerriioo  ddee  CCrriissttoo,,  55  mmiisstteerriioo  qquuee  eenn  oottrraass  ggeenneerraacciioonneess  nnoo  ssee  ddiioo  

aa  ccoonnoocceerr  aa  llooss  hhiijjooss  ddee  llooss  hhoommbbrreess,,  ccoommoo  aahhoorraa  eess  rreevveellaaddoo  aa  ssuuss  ssaannttooss  aappóóssttoolleess  yy  

pprrooffeettaass  ppoorr  eell  EEssppíírriittuu::  66    qquuee  llooss  ggeennttiilleess  ssoonn  ccoohheerreeddeerrooss  yy  mmiieemmbbrrooss  ddeell  mmiissmmoo  

ccuueerrppoo,,  yy  ccooppaarrttíícciippeess  ddee  llaa  pprroommeessaa  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppoorr  mmeeddiioo  ddeell  eevvaannggeelliioo,, 

  

 VV..11))  PPoorr  eessttaa  ccaauussaa:: Está haciendo referencia a los últimos versos del capítulo 

2.  

La causa que lleva a Pablo a seguir escribiendo es: que ya no somos extranjeros, 

extraños, que ahora somos ciudadanos, miembros de la familia de Dios, que somos 

edificados y edificio, morada del Espíritu Santo destinados a crecer. 

Teniendo en cuenta todo esto, Pablo dice: Por esta causa… o como diría la NVI: Por 

esta razón…  o la NTV: Cuando pienso en todo esto… 

 YYoo  PPaabblloo:: Pablo se presenta con su propio nombre. Era apóstol, incluso profeta 

(como veíamos en 2:20), pero mantiene clara su identidad, su nombre por el cual 

sería llamado un día (Filp 4:3) y por el cual el Buen Pastor lo conoce y lo llama 

(Jn 10:3). 

 PPaabblloo:: del gr Paúlos. Nombre latino cuyo significado es pequeño. 

Muy a pesar de lo que su nombre significa, Pablo continuó conservando su identidad 

por medio de su propio nombre.  

Lo que esto nos transmite es la siguiente idea: Por esta causa, teniendo en cuenta que 

ya no somos extranjeros, que no somos extraños, que somos ciudadanos, miembros de 

la familia de Dios, piedras vivas, edificio, morada del Espíritu Santo… Yo sigo siendo 

Pablo, pequeño. Esto hace que la Gracia de Dios se vea más abundante y gloriosa. 

 PPrriissiioonneerroo  ddee  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppoorr  vvoossoottrrooss  llooss  ggeennttiilleess::  Désmios: Cautivo (como 

atado). En otras ocasiones Pablo usa la palabra Doulos para referirse a su 

condición espiritual con Cristo, pero aquí usa la descripción de Cautivo que 

viene a se algo similar. 

Hace referencia al preso Barrabás en Mt 27:15; a los presos de la cárcel de Filipos (Hch 

16:25); o a los presos de los que habla Heb 13:3 

No dice que fuese prisionero de Roma (como estaba sucediendo literalmente) sino que 

alude a su condición como Prisionero de Cristo Jesús. 

MMccDDoonnaalldd:: Pero no se refiere a sí mismo como preso en Roma. Esto podría haber 

indicado una sensación de derrota, un sentimiento de autocompasión o un anhelo de 

simpatía. Pablo se refiere a sí mismo como prisionero de Cristo Jesús; esto habla de 

aceptación, de dignidad y de triunfo. 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

83 

 

RRuutthh  PPaaxxssoonn lo expresa muy bien: No hay olor de cárcel en Efesios, porque Pablo no 

está ligado en espíritu. Está ahí como prisionero de Roma, pero no lo admite, y afirma 

ser prisionero de Cristo Jesús. ¿Cuál es el secreto de esta victoriosa trascendencia del 

mundo? El espíritu de Pablo está con Cristo en los lugares celestiales, aunque su cuerpo 

languidezca en la cárcel.  

JJaammiieessoonn::  Después de decir ―por esta causa‖, el apóstol hace una digresión, y no 

termina la idea que pensaba exponer hasta llegar al v. 14. donde reasume el pensamiento 

con las mismas palabras ―por esta causa‖, es decir: Porque conozco vuestro llamamiento 

de parte de Dios, como gentiles (cap. 2:11-22), a ser ―coherederos‖ con los judíos.  

 

Como decíamos antes, Pablo está aludiendo a la situación espiritual de los gentiles que 

se han acercado a Cristo. Está hacienda referencia al llamamiento de los gentiles, al plan 

de Dios de mostrarles la misma gracia que a los judíos, y por eso Pablo expresa que no 

le importa ser prisionero de Cristo Jesús por los gentiles, porque Dios quiere salvarlos, 

forman parte del plan de Dios. 

 

Es la misma razón por la cual a nosotros no debería importarnos ser prisioneros de 

Cristo Jesús o sufrir por Cristo por amor a los musulmanes, hindúes, españoles, 

asiáticos, ect… porque forman parte del plan de Dios, porque Dios quiere salvarlos. 

 

Esto podría hacer referencia a las palabras de Pedro: 1Pe 2:19 Porque esto merece 

aprobación, si alguno a causa de la conciencia delante de Dios, sufre molestias 

padeciendo injustamente. 20  Pues ¿qué gloria es, si pecando sois abofeteados, y lo 

soportáis? Mas si haciendo lo bueno sufrís, y lo soportáis, esto ciertamente es 

aprobado delante de Dios. 21  Pues para esto fuisteis llamados; porque también Cristo 

padeció por nosotros, dejándonos ejemplo, para que sigáis sus pisadas;  

 

 VV..22))  SSii  eess  qquuee  hhaabbééiiss  ooííddoo:: la palabra para oír aquí viene del gr akoúo: que 

significa también: entender, escuchar, hablar, llegar a oído, obedecer. 

 

La NTV lo expresa diciendo: doy por sentado que ustedes saben. Y la NVI: Sin duda se 

han enterado… 

El modo indicativo del gr indica que no se supone nada sino que en verdad lo han oído, 

saben, se han enterado, tienen conocimiento de ello. 

 

 DDee  llaa  aaddmmiinniissttrraacciióónn:: oikonomía: habla de la administración de una familia o 

propiedad, de la economía, mayordomía (Lc 16:2-4), commission (1 Co 9:17),  o 

dispensacion (Ef 1:10). 

 DDee  llaa  ggrraacciiaa  ddee  DDiiooss:: de la járis: de la aprobación de Dios, de su favor, de su 

donativo… 

 

 QQuuee  mmee  ffuuee  ddaaddaa  ccoonn  vvoossoottrrooss:: Como dice McArthur: Pablo no escogió la 

administración de su apostolado o su ministerio. 

MMee  ffuuee  ddaaddaa:: usa la palabra gr dídomi: conceder, confiar, constituir, dejar, entregar, 

infundir, permitir, presentar, repartir, etc. 

 

 

MMccDDoonnaalldd dice que se trataba de una administración de la gracia de Dios en al menos 

tres sentidos: 
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1. En cuanto a aquel que había sido escogido. Fue por un favor inmerecido que Pablo 

fue seleccionado para un tan gran privilegio. 

2. En cuanto al contenido del mensaje. Era el mensaje de la libre e inmerecida bondad 

de Dios. 

3. En cuanto a sus receptores. Los gentiles eran totalmente indignos de ser tan 

favorecidos. 

Pero esta administración de la gracia le había sido dada a Pablo para que a su vez la 

pudiese impartir a los gentiles. 

JJaammiieessoonn  comenta: La obligación de disponer, como mayordomo, la gracia de Dios que 

me fué (no ―es‖) dada para vosotros‖, es decir, para dispensaros a vosotros. 

 

Entonces Pablo está diciendo: Teniendo en cuenta la situación y posición en la que Dios 

os ha puesto a vosotros los gentiles, yo Pablo (el cuál soy pequeño y por lo tanto nada 

en lo que gloriarme), sufro como prisionero de Cristo (por amor a vosotros y al plan de 

Dios hacia vosotros). Sé que sabéis, sé que ya os habéis enterado de que Dios me 

concedió, me confió la mayordomía, la administración de esa gracia para con vosotros. 

 VV..33))  QQuuee  ppoorr  rreevveellaacciióónn:: apokálupsis: manifestación.  

Según el DRAE: Es un descubrimiento o manifestación de algo secreto, oculto o 

desconocido. 

 
Esto hace referencia a Gal 1:12 

Como dice McDonald: Ya se había mencionado que un misterio es un secreto sagrado 

hasta aquel momento desconocido, humanamente incognoscible, y ahora divinamente 

revelado. El apóstol había aludido al misterio de forma breve en Ef 1:9-14; Ef 1:22-23 

y 2:11-12. 

 MMee  ffuuee  ddeeccllaarraaddoo:: gnorízo: hacer conocer, dar a conocer, manifestar, mostrar, 

declarar, hacer notorio. 

 EEll  mmiisstteerriioo:: del gr mustérion: de un derivado de múo: cerrar la boca. Secreto 

mediante la idea de silencio impuesto por iniciación en ritos religiosos. 

También Pablo hace alusión a que los gentiles saben, tienen conocimiento de que esta 

mayordomía, esta commisión de Pablo hacia los gentiles le había sido dada por medio 

de revelación. No fue comisionado por hombre alguno o por alguna Iglesia sino por 

Dios mismo. 

 

Las razones de esto es porque de manera natural existía un rechazo hacia los gentiles y 

la idea de que Dios quisiera extender su gracia a los gentiles en la misma manera que a 

los judíos sonaba a blasfemia. Es cierto que ya en el A.T., existían profecías y el 

mensaje de que los gentiles tendrían acceso a esa gracia, pero esto fue rechazado una y 

otra vez por los maestros judíos. 

 

Así que Pablo tiene que recibir este mandato, esta commisión o esta mayordomía por 

revelación directa de Dios. Así mismo le ocurrió a Pedro antes de ir a predicar a la casa 

de Cornelio (Hch 10:1-48). 
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 VV..44))  LLeeyyeennddoo  lloo  ccuuaall:: usa la palabra gr anaginósko que significa aprender de 

nuevo. 

  

 PPooddééiiss  eenntteennddeerr:: noiéo, noéo: ejercer la mente, (observar), i.e. 

(figurativamente) comprender, captar, prestar atención:- entender, considerar. 

 

 CCuuááll  sseeaa  mmii  ccoonnoocciimmiieennttoo  eenn  eell  mmiisstteerriioo  ddee  CCrriissttoo:: súnesis: poner juntos 

mentalmente, inteligencia, intelecto. 

 

La NTV lo traduce así: Cuando lean esto que les escribo, entenderán la percepción que 

tengo de este plan acerca de Cristo.   

La NVI lo expresa de la siguiente manera: Al leer esto, podrán darse cuenta de que 

comprendo el misterio de Cristo.   

 

BBllaaiikkiiee parafrasea este pasaje como sigue: 

Con referencia a lo cual, es decir, a lo que he escrito antes: para hacer esto más 

inteligible escribo ahora más plenamente acerca de este tema, para que veáis que 

vuestro instructor está plenamente informado en esta cuestión del misterio… 

JJaammiieessoonn comenta: Podéis ver mi entendimiento en este misterio revelado por Cristo: 

El término ―leyendo‖ da a entender que, por profundos que sean los misterios de esta 

Espístola, pueden llegar a entenderlos al leer la misma (2 Ti 3:15-16). Cuando 

entiendan el conocimiento que tiene Pablo de estos misterios, ellos también estarán 

capacitados para entenderlos. 

 

  VV..55))    mmiisstteerriioo  qquuee  eenn  oottrraass  ggeenneerraacciioonneess  nnoo  ssee  ddiioo  aa  ccoonnoocceerr  aa  llooss  hhiijjooss  ddee  llooss  

hhoommbbrreess::  

SSeeggúúnn  MMccAArrtthhuurr:: Dios había prometido una bendición de alcance universal a través de 

Abraham (Gn 12:3), el significado pleno de esa promesa se hizo claro cuando Pablo 

escribió: Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay varón ni mujer; 

porque todos vosotros sois unos en Cristo Jesús. Y vosotros sois de Cristo, ciertamente 

linaje de Abraham sois, y herederos según la promesa (Gal 3:28-29). 

Isaías 49:6 profetizó la salvación para todas las razas, pero fue Pablo quien escribió el 

cumplimiento de ese juramento divino en Hch 13:46-47 Entonces Pablo y Bernabé, 

hablando con denuedo, dijeron: A vosotros a la verdad era necesario que se os hablase 

primero la palabra de Dios; mas puesto que la desecháis, y no os juzgáis dignos de la 

vida eterna, he aquí, nos volvemos a los gentiles. 47  Porque así nos ha mandado el 

Señor, diciendo: Te he puesto para luz de los gentiles, 

A fin de que seas para salvación hasta lo último de la tierra. 

Pablo reveló una verdad que ni siquiera los más grandes profetas entendieron, que 

dentro de la iglesia, la cual está compuesta por todos los salvados desde el Pentecostés 

como un cuerpo unido, no habría distinciones raciales, sociales ni espirituales. 

 

Es lo que también habla Col 1:26  el misterio que había estado oculto desde los siglos y 

edades, pero que ahora ha sido manifestado a sus santos,  

 

ccoommoo  aahhoorraa  eess  rreevveellaaddoo  aa  ssuuss  ssaannttooss  aappóóssttoolleess  yy  pprrooffeettaass  ppoorr  eell  EEssppíírriittuu:: apokalúpto: 

quitar la cubierta, descubrir, manifesar. 
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Al decir apóstoles y profetas algunos podrían pensar que se refiere a los apóstoles del 

NT, y a los profetas del A.T. Pero esto contradeciría las palabras expresadas en este 
mismo verso: eenn  oottrraass  ggeenneerraacciioonneess  nnoo  ssee  ddiioo  aa  ccoonnoocceerr  aa  llooss  hhiijjooss  ddee  llooss  hhoommbbrreess..  

CCoonnoocceerr::  Está usando la palabra gnorízo: hacer conocer, dar a conocer, manifestar, 

mostrar, declarar o hacer notorio. 

  

Así que a lo que realmente se refiere es a los apóstoles que al mismo tiempo son 

profetas. Es lo mismo que encontramos en 2:20. A ellos, los apóstoles, les fue dado, 

revelado, descubierto esta revelación, este misterio (A Pedro con Cornelio, a Pablo con 
los gentiles en general). 

Por el Espíritu: Esto confirma que dicha revelación es espiritual y viene de Dios y no de 

los hombres. Como Pablo mismo indica en 1 Co 2:9-10 cosas que nadie ha conocido 
aún a nosotros nos son reveladas por el Espíritu. 

 

 VV..66))  QQuuee  llooss  ggeennttiilleess  ssoonn  ccoohheerreeddeerrooss:: Este es el misterio al que Pablo se 

refiere. 

- El misterio que había estado oculto (Col 1:26) 

- El misterio del cual había sido hecho mayordomo. 

- El misterio que fue revelado a los apóstoles en profecía o por revelación.  

 

 Que los gentiles son coherederos: sunkleronómos: participante común. 

Así lo confirma McDonald: Primero, son coherederos. Por lo que toca a la herencia, la 

comparten a pie de igualdad con los judíos salvos. Son herederos de Dios, coherederos 

con Jesucristo, y coherederos con todos los redimidos. 

Siempre existen problemas al cobrar una herencia. Aquellos que son herederos quieren 

la mejor parte. Es normal encontrar discusiones, pleitos y divisiones al cobrar una 

herencia entre miembros de la misma familia. 

 

Esto no es diferente en este contexto. Había una clara y seria rencilla entre judíos y 

samaritanos, esto es porque los samaritanos eran judíos mezclados con gentiles que los 

asirios llevaron a la región después de la caída de Israel en el 722 a.C. 

Con cuánta mayor razón existía una mayor rencilla, separación e incluso odio hacia el 

gentil, así que el anuncio de que los judíos debían ―compartir‖ la herencia con los 

gentiles, eso debió ser mucho para algunos judíos. 

 

Es por eso que la revelación tuvo que venir directamente de Dios. Y es en muchas 

ocasiones la misma razón por la que a un musulmán se le revela ―el Hombre de 

Blanco‖, el Cristo resucitado. Porque de manera natural los musulmanes tienen un 

rechazo hacia los judíos. Y el hecho de creer que Dios pueda tener un hijo le resulta 

imposible de creer y de recibir, cuánto más pensar que ese hijo, ese Cristo o Salvador 

era judío. 

 

Pero para agravar aún más por un lado el conflicto y por otro lado la Gracia, Pablo 

continúa con la siguiente declaración: 

 

 YY  mmiieemmbbrrooss  ddeell  mmiissmmoo  ccuueerrppoo:: sússomos: una palabra gr compuesta que quiere 

decir: de cuerpo junto.  

Esto crea una unidad increíble pues no solo los gentiles son coherederos de la Herencia, 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

87 

 

sino que pasan a ser miembros de un mismo cuerpo. A partir de Cristo, todo aquel que 

confesara a Cristo como Señor y Salvador, ya no sería identificado como judío o como 

gentil, sino como Cristiano, como miembro del Cuerpo de Cristo, como ciudadano del 

Reino de los Cielos. Los gentiles y judíos (cristianos) serían identificados como uno 

solo. 

 

 CCooppaarrttíícciippeess  ddee  llaa  pprroommeessaa:: summétojos: coparticipante. 

Epangelía: anuncio, mensaje, promesa o prometer. Tal y como muestra en Gal 3:14, la 

promesa de Abraham. Esta frase sería un resumen de Ef 2:11-22 

 EEnn  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppoorr  mmeeddiioo  ddeell  EEvvaannggeelliioo:: Toda esta gracia demostrada al judío 

y al gentil tiene sentido en Cristo Jesús. Es Cristo, su muerte y resurrección la 

que garantiza la herencia y cada una de las promesas. 

 EEvvaannggeelliioo:: euanguélion: buen mensaje.  

El Evangelio es esta buena noticia, es el mensaje de gracia, la buena nueva de que en 

Cristo, todos por igual, judíos y griegos tienen acceso a la Gracia. 
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EEffeessiiooss  33::77--99  ddeell  ccuuaall  yyoo  ffuuii  hheecchhoo  mmiinniissttrroo  ppoorr  eell  ddoonn  ddee  llaa  ggrraacciiaa  ddee  DDiiooss  qquuee  mmee  hhaa  

ssiiddoo  ddaaddoo  sseeggúúnn  llaa  ooppeerraacciióónn  ddee  ssuu  ppooddeerr..  88    AA  mmíí,,  qquuee  ssooyy  mmeennooss  qquuee  eell  mmááss  ppeeqquueeññoo  

ddee  ttooddooss  llooss  ssaannttooss,,  mmee  ffuuee  ddaaddaa  eessttaa  ggrraacciiaa  ddee  aannuunncciiaarr  eennttrree  llooss  ggeennttiilleess  eell  

eevvaannggeelliioo  ddee  llaass  iinneessccrruuttaabblleess  rriiqquueezzaass  ddee  CCrriissttoo,,  99    yy  ddee  aaccllaarraarr  aa  ttooddooss  ccuuááll  sseeaa  llaa  

ddiissppeennssaacciióónn  ddeell  mmiisstteerriioo  eessccoonnddiiddoo  ddeessddee  llooss  ssiiggllooss  eenn  DDiiooss,,  qquuee  ccrreeóó  ttooddaass  llaass  

ccoossaass;;    

 DDeell  ccuuaall  yyoo  ffuuii  hheecchhoo  mmiinniissttrroo:: la palabra usada para ministro es diákonos que 

significa ―hacer mandados, ayudante, mesero, servidor. 

Pablo está afirmando que él fue hecho ministro del Evangelio, un siervo o sirviente del 

Evangelio. Así que lo que nos indica es que el Evangelio, te lleva a servir, es un servicio 

a los demás. Y esto concuerda con las palabras de Jesús en Mt 20:28: como el Hijo del 

Hombre no vino para ser servido, sino para servir, y para dar su vida en rescate por 

muchos.  

Dice ―fui hecho‖ lo cual indica que no es algo que nosotros mismos podamos hacer. 

Dios nos llama  a servir, en el momento en el que venimos a Cristo somos hechos 

servidores del Evangelio, otra cosa es que querramos o no servir. 

 PPoorr  eell  ddoonn  ddee  llaa  ggrraacciiaa  ddee  DDiiooss:: la palabra don se traduce del gr como dorea y 

denota según el dicc VINE ―don libre‖ acentuando su carácter de gratuito. En el 

NT se usa siempre de un don espiritual o sobrenatural como en Jn 4:10; Hch 

8:20; Hch 11:17. También aparece en Ef 4:7 conforme a la medida del don de 

Cristo… el don es el dado por Cristo. En Hch 2:38 aparece como don del 

Espíritu Santo (siendo el don el mismo Espíritu Santo). O en Ro 5:17 como el 

don de la Justicia. 

La palabra gracia es la más usada en el NT y se refiere a járis: gracia, como 

gratificante. Merecer aprobación, aprobar, congraciar, donativo, favor, mérito. 

Así que Pablo fue hecho un siervo o servidor, ministro o diákono por el don gratuito de 

la gracia, del favor de Dios. Lo que está diciendo es que fue Dios quien escogió a Pablo 

y por su pura gracia y favor, de manera gratuita o como un regalo, lo hizo ministro, 

servidor del Evangelio. Además dice de la gracia de Dios, de Él. 

¿Hay algo aquí de lo cual podamos gloriarnos? 

 QQuuee  mmee  hhaa  ssiiddoo  ddaaddoo:: aquí usa la palabra dídomi que traducido es conceder, 

confiar, constituir, entregar… 

Es Dios quien hace a alguien ministro, diakono, siervo. Es Dios quien otorga el don. Es 

Dios quien da la gracia, el favor. Pero a mi me ha sido dado. Dios nos da, nos confiar, 

nos concede o entregar tal honor, privilegio y responsabilidad. De alguna manera, 

confió en Pablo la salvación de los gentiles, el que oyeran. 

Le fue dado ser ministro, servidor, le fue dado el don, le fue dada la gracia. Dios pedirá 

cuentas de aquello que nos da y de como lo hemos usado. Independientemente de que lo 

usemos bien o mal o no lo usemos, la Biblia dice en Ro 11:29 que irrevocables son los 

dones y el llamamiento. 
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 SSeeggúúnn  llaa  ooppeerraacciióónn  ddee  ssuu  ppooddeerr:: Aquí la palabra operación se traduce de 

muchas maneras del verbo gr energéia: 

Esta energéia se usa del poder de Dios en la resurrección de Cristo (Ef 1:19); en el 

llamamiento y don dados a Pablo (Ef 3:7); en sus tratos retributivos al enviar un poder 

engañoso sobre aquellos bajo el poder del hombre de pecado que no reciben el amor de 

la verdad, sino que se complacen en la iniquidad (2 Ts 2:11). 

También esta energéia se nutre del poder de Cristo de manera general (Filp 3:21); en la 

Iglesia e individualmente (Ef 4:16); también satanás usa la energéia para potenciar al 

hombre de pecado en su venida (2 Ts 2:9). 

 PPooddeerr se traduce del gr como dunamis: capacidad inherente. Se usa de obras de 

origen y carácter sobrenatural, que no podrían ser producidas por agente y 

medios naturales. Se traduce como Milagros en Mt 7:12; 11:20-21; 11:23; Hch 

2:22; 1 Co 12:10; He 2:4 y muchos otros textos del NT. 

 

Habla de eficacia, de fuerza, de algo impetuoso, de capacidad sobrenatural. 

 

Así que Pablo es hecho ministro, siervo, y esto no es por voluntad propia, sino que ha 

sido un regalo de Dios, un llamamiento de Él otorgado por la Gracia, por el Favor de 

Dios. Es algo que le ha sido dado, concedido o confiado y esto gracias a la energía del 

poder eficaz y milagroso de Dios. 

 

Vuelvo a repetir… ¿Puede el hombre o la mujer desempeñar un ministerio de servicio al 

Evangelio sin haber sido llamado/a por Dios? De ninguna manera, porque el 

llamamiento es de Dios, el que lo hace es Dios, el Evangelio es de Dios, el que otorga el 

don es Dios, el que da la gracia es Dios, la energía del poder es de Dios. Nosotros, como 

Pablo simplemente lo recibimos: me ha sido dado. 

 

 VV..88))  AA  mmíí,,  qquuee  ssooyy  mmeennooss  qquuee  eell  mmááss  ppeeqquueeññoo  ddee  ttooddooss  llooss  ssaannttooss:: O como lo 

diría la NTV ―que soy el menos digno de todo el pueblo de Dios‖. La NVI lo 

traduce como aunque soy el más insignificante de todos los santos‖. 

La frase ―menos que el más pequeño‖ se traduce del gr elajistóteros como mucho 

menos. 

 

Es la única vez que se menciona esta palabra gr en el NT. Pero por ejemplo la palabra 

elajistós que es de la misma familia, se traduce como menos, más pequeño en tamaño, 

cantidad y dignidad y aparece en textos como: Mt 2:6 para referirse a la ciudad más 

pequeña (Belén) de quien saldría un guiador; Mt 5:19 para referirse a quebrantar los 

más pequeños mandamientos… sera llamado muy pequeño en el reino de los Cielos; Mt 

25:40 para referirse a los hermanos más pequeños; Lc 12:26 para referirse a afanarse 

por lo que es menos. 

Lc 16:10 lo traduce como muy poco 

1 Co 6:2 lo traduce como cosas muy pequeñas 

Y el mismo apóstol se llamó a sí mismo el más pequeño de los apóstoles usando esta 

misma palabra en gr (1 Co 15:9). 

 

Esto da más sentido a la pregunta que hacíamos anteriormente ¿Hay algo de lo cual 

podamos gloriarnos? 
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 DDee  ttooddooss  llooss  ssaannttooss:: se refiere al pueblo de Dios, a los creyentes, a los santos de 

la palabra jágios: cosa terrible, sagrado, puro, sin culpa, santísimo.  

Recuerden que usa la misma palabra para referirse a la santidad de Dios Padre, Hijo y 

Espiritu Santo. ¿Lo somos? Por su gracia, por Cristo, por el Espíritu Santo que mora en 

nosotros. ¿Lo merecemos? De ninguna manera ¿Lo entendemos? Menos aún. 

 

Ante Dios, Pablo es igual de santo que cualquiera de los otros creyentes. No hay 

distinción, no hay superiores e inferiores pero Pablo está describiendo su manera de 

pensar en cuanto a su merecimiento del favor de Dios. Porque por otro lado, Pablo 

aceptaba lo que era, apóstol y reconocía que lo era por la gracia de Dios. Así que sentir 

o pensar que somos los menos dignos de ese llamamiento no debe impedirnos no 

obstante, ejecutar o ejercer dicho llamamiento porque al fin y al cabo ¿quien es digno? 

Y es Dios quien lo hace. 

 

 MMee  ffuuee  ddaaddaa  eessttaa  ggrraacciiaa:: Esto es una repetición de lo visto anteriormente. Le 

fue dada, confiada, entregada la gracia, el favor, el merecimiento. Uno no puede 
gloriarse de aquello que ha recibido, que no ha creado, que no se ha ganado. 

¿Está Pablo errando al pensar así de sí mismo? De ninguna manera, pues él mismo dice 

en Filp 2:5 que tengamos el mismo sentir que hubo en Cristo Jesús, el cual… se 

humilló, se vació, se despojó, se hizo siervo, obediente, etc. 

Está siendo obediente a las palabras de Jesús: Ejemplo os he dado para que como yo he 

hecho, hagáis vosotros también así (Jn 13:15). 

 DDee  aannuunncciiaarr:: usando la palabra gr euangelizo: anunciar o predicar las buenas 

nuevas. Evangelizar. Se traduce el verbo dar en Lc 1:19; 2:10; 4:19 y 1 Ts 3:6 

 EEnnttrree  llooss  ggeennttiilleess:: entre los édsnos: tibu, alguien foráneo no judío, pagano, 

linaje, nación, pueblo. 

 

  EEll  eevvaannggeelliioo  ddee  llaass  iinneessccrruuttaabblleess  rriiqquueezzaass  ddee  CCrriissttoo::    

El evangelio de las anexicniastos: que no puede ser trazado afuera. No se puede 

rastrear. También aparece en Ro 11:33 hablando de los caminos del Señor. 

 

No habla de que el Evangelio sea inescrutable, imposible de rastrear o de trazar. Habla 

de las riquezas de Cristo, de las ploútos (como llenura), dinero, posesiones, abundancia, 

legado valioso. 

 

Pablo ve como una gracia, un favor inmerecido el poder anunciar, predicar. Algunos lo 

ven como una obligación, un mandato. Pero habla del Evangelio como un mensaje que 

anuncia las inescrutables, imposibles de rastrear o trazar las riquezas o abundancias de 

Cristo. 

 

Cuando hablamos de la gracia, de lo que somos, de lo que hemos obtenido en Cristo, de 

la posición en la que hemos sido puestos, algunos se extrañan, se mantienen escépticos, 

incredulos, pero precisamente ese Evangelio está lleno de esa abundancia, de esa 

riqueza que es inescrutable, imposible de rastrear, trazar o medir. En realidad, todo lo 

que sabemos de la gracia, es mucho menos de lo que realmente es. 
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En esta ocasión no dice que las riquezas sean de Dios, sino de Cristo ¿Por qué?  

Porque está haciendo referencia al sacrificio, a la gracia otorgada por Cristo o por su 

pago, su muerte. 

 

 VV..99))  YY  ddee  aaccllaarraarr  aa  ttooddooss:: usando la palabra gr fotízo:  emitir rayos, brillar, 

iluminar, sacar a la luz, alumbrar, resplandecer. 

 

Ahora, ¿qué es lo que debía aclarar, hacer brillar o sacar a la luz? 

 

 CCuuaall  sseeaa  llaa  ddiissppeennssaacciióónn  ddeell  mmiisstteerriioo  eessccoonnddiiddoo:: la palabra dispensación se 

traduce en la NVI como la realización del plan de Dios.  

 

Según McDonald  La segunda parte del ministerio de Pablo era aclarar a todos cuál 

sea la administración del misterio, en otras palabras, iluminarlos acerca de cómo el 

misterio estaba siendo llevado a cabo en la práctica. 

 

Según Jamieson: Y de hacer ver a todos cómo ha parecido bien a Dios en este tiempo 

dispensar (por medio de mí y otros de sus mayordomos) lo que hasta ahora fué un 

misterio‖. Ellicott traduce por ―dispensación‖, ―el arreglo‖ o ―la regulación‖ del 

misterio—Es decir, la unión de judíos y gentiles en Cristo; misterio cuyo origen ha sido 

trazado y reconocido como existente en el consejo de Dios, y ahora ha sido revelado a 

los poderes celestiales por medio de la iglesia. 

 

 En cuanto al misterio: Según el diccionario Vine: En el NT denota no lo que 

es misterioso, como sucede con el término castellano, sino aquello que, estando 

más allá de la posibilidad de ser conocido por medios naturales, solo puede 

llegarse a saber por revelación divina, y se hace saber de una manera y en un 

tiempo señalados por Dios, y Solo a aquellos que están iluminados por su 

Espíritu. En su sentido ordinario, un misterio significa conocimiento retenido; su 

significado bíblico es verdad revelada. De ahí que los términos especialmente 

asociados con este tema sean «dado a conocer», «revelado», «declarado», 

«dispensación», etc. 

 

De ahí la palabra escondido que se traduce del gr apokrúpto como esconder, ocultar, 

mantener en secreto. 

  

 DDeessddee  llooss  ssiiggllooss  eenn  DDiiooss:: Aión: Está hacienda referencia a una era, una 

perpetuidad, un periodo. Se traduce como tiempo antiguo, eterno. 

 

Expresa que este misterio estaba escondido en Dios queriendo hacer entender que es 

Dios quien lo mantenía oculto y quien tiene la capacidad de hacerlo visible, de 

reverlarlo. Una vez revelado a sus siervos los profetas, los apóstoles, estos reciben, 

como Pablo, el llamado, la gracia y el don de hacerlo brillar, sacarlo a la luz para que 

todos vean los propósitos de Dios de salvación. 

 

 QQuuee  ccrreeóó  ttooddaass  llaass  ccoossaass:: Aquí Pablo pone a Dios como el Creador y por lo 

tanto como decíamos anteriormente, el único que tiene potestad de revelar ese 

misterio. 

Así lo confirma la palabra gr ktízo: que se traduce como creador, crear o hacer 

mediante la idea de propiedad del fabricante, fabricar o fundar. 
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EEffeessiiooss  33::1100--1133  ppaarraa  qquuee  llaa  mmuullttiiffoorrmmee  ssaabbiidduurrííaa  ddee  DDiiooss  sseeaa  aahhoorraa  ddaaddaa  aa  ccoonnoocceerr  

ppoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  iigglleessiiaa  aa  llooss  pprriinncciippaaddooss  yy  ppootteessttaaddeess  eenn  llooss  lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess,,  1111    

ccoonnffoorrmmee  aall  pprrooppóóssiittoo  eetteerrnnoo  qquuee  hhiizzoo  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss  nnuueessttrroo  SSeeññoorr,,  1122    eenn  qquuiieenn  

tteenneemmooss  sseegguurriiddaadd  yy  aacccceessoo  ccoonn  ccoonnffiiaannzzaa  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  ffee  eenn  ééll;;  1133    ppoorr  lloo  ccuuaall  

ppiiddoo  qquuee  nnoo  ddeessmmaayyééiiss  aa  ccaauussaa  ddee  mmiiss  ttrriibbuullaacciioonneess  ppoorr  vvoossoottrrooss,,  llaass  ccuuaalleess  ssoonn  

vvuueessttrraa  gglloorriiaa..    

 

El verso 9 finalizaba diciendo: ―y de aclarar a todos cuál sea la dispensación del 

misterio escondido desde los siglos en Dios, que creó todas las cosas;‖ 

O como lo traduce la NTV: ―Fui elegido para explicarles a todos el misterioso plan que 
Dios, el Creador de todas las cosas, mantuvo oculto desde el comienzo.‖ 

 

VV..1100))  PPaarraa:: En el verso 10 el apóstol Pablo continúa aclarando cuál es el propósito por 

el cual ese misterio ha sido revelado, aclarado o sacado a la luz. Este PARA indica 

Propósito, indica un porqué, indica que todo cuanto Dios hace está plenamente 

diseñado, pensado. 

 QQuuee  llaa  mmuullttiiffoorrmmee  ssaabbiidduurrííaa  ddee  DDiiooss:: polupoíkilos: está hablando de la muy 

variada o multicolor sabiduría de Dios. 

La NVI describe la sabiduría de Dios como muy diversa. La NTV lo traduce como una 

sabiduría de amplia variedad. 

 

 SSaabbiidduurrííaa:: Pablo usa la palabra más común Sofía para hablar de sabiduría. 

 

Los griegos tenían tres grandes palabras que describían otras tantas grandes cualidades 

de la mente, y si un hombre poseía estas tres cualidades, contaba con una mente bien 

equipada. Sophía: Sabiduría; Phronesis: Prudencia o inteligencia; Sunesis: Unión, 

encuentro, la falcultad de unir por parejas.  

 

Los escritores del NT se apropiaron de las tres palabras, pues estaban convencidos de 

que cuanto describen se encontraba en Jesús y sólo en Jesús. 

Generalmente Shopía se traduce como  sabiduría de las últimas cosas. Conocimiento de 

las cosas tanto humanas como divinas y de sus causas, según CClleemmeennttee  ddee  AAlleejjaannddrrííaa. 

 

AArriissttóótteelleess en cambio lo describe como el más perfecto de los modos del conocimiento, 

no sólo de las conclusions, sino también de los principios primeros. Aristóteles decía 

que Shopía era conocimiento consumado de los órdenes más exaltados. (Aristóteles, 

Ética a Nicómeco 1141 a 20). 

 

AAgguussttíínn  por otro lado decía que Shopía pertenece al conocimiento de las cosas eternas. 

(De Div. Quaest. 22). 

 

CCiicceerróónn por otro lado traduce Shopía de la palabra sapentia, ―conocimiento de lo 

humano y divino‖. (Tusculanas 4.26). También dijo que era la principal de las virtudes. 

(Cicerón, De Officiis 1.43). 

 

PPllaattóónn decía que toda la sabiduría (Shopía) que esté divorciada de la justicia y del 

resto de las virtudes es astucia, pero no sabiduría. (Menexeno 19). 
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JJeennooffoonnttee, citando a Sócrates, dice: Justicia, y cualquier otra forma de virtud, es 

sabiduría, Shopía. (Memorabilia 3.9.5). 

 

Para el griego, Shopía, sabiduría, bondad y nobleza van juntas. No puede existir la una 

sin la otra. 

Así que si traducieramos este texto de Pablo según las definiciones de estos sabios 

hablaríamos del muy variado o muy diverso Conocimiento de las cosas tanto humanas 

como divinas y sus causas. 

Estaríamos hablando del más amplio, variado y perfecto de todos los modos de 

conocimiento. Para un griego, la multiforme, muy variada y diversa sabiduría de Dios 

estaría acompañada de bondad y nobleza. 

 

 SSeeaa  aahhoorraa  ddaaddaa  aa  ccoonnoocceerr:: según el gr gnorízo, sea ahora hecha notoria, 

mostrada, manifestada. 

 

Esto muestra el deseo de Dios de manifestar su sabiduría, bondad, nobleza, 

conocimiento profundo de las cosas divinas y humanas y sus causas. Esto muestra que 

no es la voluntad de Dios que permanezcamos ignorantes, confusos. Nos muestra la 

intención de Dios de querer contínuamente revelarse más y más.  

 

Esto es lo que expresa 1 Co 2:10 Pero Dios nos las reveló a nosotros por el Espíritu; 

porque el Espíritu todo lo escudriña, aun lo profundo de Dios.  

 

 PPoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  IIgglleessiiaa:: Esto es sumamente importante ya que por un lado 

como anotábamos, Dios desea revelarse, desea dar a conocer, manifestar, hacer 

notoria su sabiduría, su bondad, su nobleza, su conocimiento de las cosas 

humanas y divinas. Pero por otro lado, muestra que el agente revelador o por el 

cual se revela este conocimiento es la Iglesia. Evidentemente a nosotros nos es 

revelado como dice 1 Co 2:10 por el Espíritu, pero con este propósito, de que 

nosotros a su vez seamos un agente revelador. 

 

 PPoorr  mmeeddiioo:: según el gr diá indica el canal de un acto mediante el cual pasa, 

atraviesa o se conduce algo. Este canal por done pasa, atraviesa o fluye la 

diversa, variada sabiduría de Dios es la Iglesia, la Iglesia dirigida y llena del 

Espíritu Santo. 

 

 IIgglleessiiaa:: aquí usa la palabra gr ekklesía. Llamar fuera, reunion popular, 

congregación. Asamblea. 

 

A los principados y potestades en los lugares celestiales:  

 

 PPrriinncciippaaddooss:: del gr arjé: iniciación, jefe. Habla de un poder primero que ejerce 

dominio. De un primero, de un punta de lanza, de un gobernante que está en 

primer lugar o rango. 

Es la misma palabra usada por Pablo en Ef 6:12 cuando habla de nuestra lucha contra 

demonios. 

 

 PPootteessttaaddeess:: palabra gr exousía que habla de privilegio, de capacidad, de 

competencia. Habla de una influencia delegada, de una autoridad a la cual se le 
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ha entregado jurisdicción, libertad o poder. 

 

¿Existen principados y potestades dentro del grupo de ángeles de Dios? Existen ángeles 

con funciones específicas y diferentes, pero en ningún momento se muestran rangos o 

superioridad. De hecho, en Apocalipsis 20:1 vemos que el angel encargado de atar al 

mismo Diablo por 1000 años con una cadena es un angel común sin rango aparente. 

 

Aquí Pablo al mencionar a principados  o potestades parece estar hablando de ángeles 

caídos, de demonios, pero al mencionar los lugares celestiales crea la duda porque no se 

habla de demonios en los lugares celestiales sino en las regiones celestes.  

 

 Estos lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess son los mismos expresados en Ef 1:3, 1:20, 2:6 donde 

en todos habla de lugares de bendición, del lugar donde está sentado Cristo a la 

diestra de Dios. Del lugar donde nosotros somos sentados junto con Cristo así 

que aquí no puede caber ningún agente demoniaco. 

 

Por esta razón, algunos comentarístas creen que Pablo está hablando tanto de ángeles 

buenos como malos. Según Jamieson, la multiforme sabiduría de Dios es revelada a 

los distintos órdenes de ángeles primeramente buenos, los cuales moran en los lugares 

celestiales más elevados. Esta sabiduría notificada a ellos para su gozo reverente según 

1 Ti 3:16 y 1 P 1:12. 

 

Pero en Segundo lugar según Jamieson, la sabiduría de Dios es notificada a los ángeles 

malos, quienes viven en los lugares celestiales más bajos, por ejemplo el aire, como 

indica Ef 2:2. Pero en este caso esta notificación de la sabiduría de Dios les es de 

espanto (1 Co 15:24; Col 2:15). 

 

RReessuummiieennddoo, ¿que trata de expresar Pablo en el verso 10? ppaarraa  qquuee  llaa  mmuullttiiffoorrmmee  

ssaabbiidduurrííaa  ddee  DDiiooss  sseeaa  aahhoorraa  ddaaddaa  aa  ccoonnoocceerr  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  iigglleessiiaa  aa  llooss  pprriinncciippaaddooss  

yy  ppootteessttaaddeess  eenn  llooss  lluuggaarreess  cceelleessttiiaalleess,, 

 

Lo que Pablo trata de explicar son varias cosas: 

 

1. Que esa sabiduría multiforme, multicolor, diversa o variada, ese conocimiento 

profundo de las cosas humanas y divinas se basa en lo que Dios ha hecho con la 

Iglesia. Su Gracia demostrada y manifestada en salvación, santificación, 

aceptación, adopción, justificación. El ser hechos el Cuerpo de Cristo. El ser 

sellados con el Espíritu Santo. El ser llenos de la Plenitud de Dios. El ser 

capacitados con la misma supereminente grandeza del poder de Dios que levantó 

a Cristo de los muertos, el acceso a toda esa gracia es descrito como ese 

conocimiento, esa sabiduría de Dios multiforme y variada. 

2. Que esta revelación va dirigida a los seres espirituales, ángeles buenos y 

demonios. A ellos les es notificada esta sabiduría. A ellos les es anunciado este 

plan de redención expresado en el punto 1. 

3. Que la manera en la que Dios revela toda esta gracia, todo este conocimiento de 

su Plan, toda esta sabiduría es mostrando lo que ha hecho en la Iglesia y con la 

Iglesia, en el hombre y la mujer que acepta a Cristo. Los ángeles y demonios ven 

en la Iglesia esa sabiduría revelada, ese conocimiento. 

 

Como dice McDonald Pablo emplea la metáfora de la escuela.  
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- Dios es el Maestro.  

- El universo es el aula.  

- Los dignatarios angelicos son los estudiantes.  

- La lección que se da trata de la polifacética sabiduría de Dios. 

- La Iglesia es el tema a estudiar.  

Desde el cielo, según McDonald, los ángeles y demonios ven como Dios ha enviado lo 

mejor del cielo para lo peor de la tierra. Ven como ha redimido a sus enemigos con un 

enorme coste, los ha conquistado mediante el amor, y los ha preparado como Esposa 

para su Hijo. Ven como los ha bendecido con toda clase de bendiciones espirituales en 

los lugares celestiales (Ef 1:3). Y ven que por medio de la obra del Señor Jesús en la 

cruz, más gloria ha venido a Dios y más bendición ha venido a judíos y gentiles 

creyentes que si jamás se hubiese permitido la entrada al pecado. Cristo ha sido 

exaltado; satanás ha sido derrotado, y la iglesia ha sido entronizada con Cristo para que 

comparta su gloria. 

Esto como decíamos anteriormente produce espanto en los demonios (1 Co 15:24; Col 

2:15) y admiración y gozo en los ángeles (1 Ti 3:16; 1 P 1:12). 

 

VV..1111)) ccoonnffoorrmmee  aall  pprrooppóóssiittoo  eetteerrnnoo  qquuee  hhiizzoo  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss  nnuueessttrroo  SSeeññoorr::  Todo lo 

que Dios hace tiene un propósito. Pero aquí dice que esta sabiduría, conocimiento o 

revelación de su gracia a los principados y potestades ha sido conforme al propósito. 

Indica un propósito específico. Algo previamente definido, estudiado, planificado.  

 CCoonnffoorrmmee:: palabra gr katá que indica preposición abajo en lugar o tiempo. 

También podría traducirse como a la manera de o según el… 

 PPrrooppóóssiittoo:: pródsesis: presentar, propuesta, intención. Deseo o designio. 

 

Según McArthur: El propósito supremo de la Iglesia es glorificar a Dios, y esto 

incluye el despliegue de su sabiduría.  

El ser humano fue creado para la Gloria de Dios. El ser humano fue redimido 

posteriormente para la gloria de Dios y Dios despliega toda su sabiduría, todo su 

conocimiento, toda su revelación para que los principados y potestades lo vean y vean 

que Dios es glorificado en su Iglesia, por su Iglesia. Como dice Ef 1:12 y 14. 

Es el mismo propósito por el cual todo sucede en el creyente según Ro 8:28. Es el 

mismo propósito por el cual Dios prepara obras de antemano para que andemos en ellas 

(Ef 2:10), obras que al verlas los incrédulos, cumplen ese propósito… que glorifiquen a 

vuestro Padre que está en los cielos (Mt 5:16). 

¿Para qué Dios muestra su revelación, conocimiento o sabiduría a los principados por 

medio de la Iglesia? Para la Gloria de Dios. 

 EEnn  qquuiiéénn  tteenneemmooss  sseegguurriiddaadd  yy  aacccceessoo  ccoonn  ccoonnffiiaannzzaa  ppoorr  mmeeddiioo  ddee  llaa  ffee  eenn  ééll:: 

seguridad se traduce de la palabra parresía: habla denotando primeramente 
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libertad de expresión, franqueza de expresión, se utiliza también sin ninguna 

necesaria relación con el habla. Denota confianza. 

La NVI lo traduce asi: En él, mediante la fe, disfrutamos de libertad y confianza para 

acercarnos a Dios.   

Arroja más luz el comentario de McDonald:  Como resultado de la obra de Cristo y de 

nuestra unión con Él, tenemos ahora el indecible privilegio de entrar en todo momento 

en la presencia de Dios, en la plena confianza de ser oídos, y sin temor alguno de 

recibir reproches (Sgo 1:5). 

Siguiendo con la frase y acceso con confianza por medio de la fe en él… Según 

McDonald, Nuestro acceso es nuestra libertad de hablar con Dios en oración. Nuestra 

confianza es la certidumbre de una bienvenida audiencia y de una sabia y amante 

respuesta.  

Según la traducción griega del texto, lo que viene a decirnos es que por medio de la fe 

en Cristo o en la obra de Cristo, no sólo tenemos acceso con confianza (como también 

indica He 4:16), sino que además tenemos libertad para expresarnos delante de Él, de 

expresarle nuestra alabanza, nuestras cargas, preocupaciones, quejas, etc. 

 PPoorr  lloo  ccuuaall  ppiiddoo  qquuee  nnoo  ddeessmmaayyééiiss:: la palabra aquí para desmayar es ekkakéo y 

se traduce como desmayar, debilitar, descorazonarse, cansar. 

 AA  ccaauussaa  ddee  mmiiss  ttrriibbuullaacciioonneess:: Pablo usa la palbra dslípsis para referirse a su 

estrechez, a su aflicción, a su angustia o persecución. 

 PPoorr  vvoossoottrrooss,,  llaass  ccuuaalleess  ssoonn  vvuueessttrraa  GGlloorriiaa:: la palabra dóxa se traduce como 

gloria, glorificar, honra y honroso. 

 

Teniendo en cuenta que Pablo ha sido escogido como un instrumento por Dios para 

revelar este conocimiento a los gentiles, para dar a conocer este misterio de su gracia, 

para Pablo las tribulaciones que pueda sufrir por esta causa, más que un peso o una 

carga eran un motivo de gozo. 

 

El poder anunciar este misterio, esta abundante gracia, este conocimiento del plan de 

Dios le trajo a los gentiles salvación, a Dios mucha gloria y a Pablo sufrimiento. 

Como hemos dicho, los gentiles serían salvados. La Iglesia edificada, las potestades 

glorificarían a Dios por esta gracia revelada a la iglesia, Dios sería glorificado ¿Valía la 

pena sufrir tribulación por esto? Claro que sí, es lo que creía Pablo. 

El mensaje de Pablo a los gentiles era que en lugar de sentirse desmayados o 

descorazonados por la tribulación de Pablo, debían sentirse honrados de que Dios haya 

movido cielo y tierra para salvarles y mostrarles su gracia. 
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EEffeessiiooss  33::1144--1166  PPoorr  eessttaa  ccaauussaa  ddoobblloo  mmiiss  rrooddiillllaass  aannttee  eell  PPaaddrree  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  

JJeessuuccrriissttoo,,  1155    ddee  qquuiieenn  ttoommaa  nnoommbbrree  ttooddaa  ffaammiilliiaa  eenn  llooss  cciieellooss  yy  eenn  llaa  ttiieerrrraa,,  1166    ppaarraa  

qquuee  ooss  ddéé,,  ccoonnffoorrmmee  aa  llaass  rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  gglloorriiaa,,  eell  sseerr  ffoorrttaalleecciiddooss  ccoonn  ppooddeerr  eenn  eell  

hhoommbbrree  iinntteerriioorr  ppoorr  ssuu  EEssppíírriittuu;;    

 

 PPoorr  eessttaa  ccaauussaa:: del gr járin que viene a decir: ―a cuenta de…‖  O como lo diría 

la NVI ―Por esta razón‖. La NTV lo traduce así: ―Cuando pienso en todo 
esto…,‖ 

Está haciendo referencia al contexto anterior, a esa multiforme sabiduría de Dios 

manifestada a través de la Iglesia o de lo que Dios ha hecho con la Iglesia. Y en este 

hilo, Pablo está pensando en todo ese misterio revelado, en esa gracia revelada a judíos 

y gentiles que va mucho más allá de la salvación. 

 DDoobblloo  mmiiss  rrooddiillllaass:: Está haciendo referencia a la acción de inclinarse para orar. 

Así lo traduce la NTV: Caigo de rodillas y elevo una oración ante el Padre. 

Es comprensible el hecho de que el misterio de Cristo, la gracia revelada hiciera que las 

rodillas de Pablo se doblaran para orar. Si ver la revelación de la gracia de Dios NO 

hace que nuestras rodillas se doblen en actitud de oración, agradecimiento, humillación, 

entonces es que no hemos entendido nada. 

Esta podría ser la prueba de que verdaderamente hemos entendido el misterio, el plan de 

Dios, su gracia. Deberíamos caer ante Él en actitud de rendición, de agradecimiento, de 

humillación reconociendo que nada hemos hecho para recibir tal gracia y decidiendo 

vivir una vida entregada a Él. 

Pero no es la primera vez que Pablo  toma esta actitud de oración ante tal revelación de 

la gracia y el misterio. Anteriormente también se dirigió a los Efesios en el cap 1:16-17 

Pablo ora en la misma dirección que ahora, por un entendimiento de esa revelación. 

Y como decíamos, tal revelación hace que Pablo se incline, se arrodille (como lo haría 

Isaías ante la revelación del Trono de Dios), pero no es por él por quién ora sino por 

nosotros, los creyentes. 

 AAnnttee  eell  PPaaddrree  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo:: Tal como nos enseñaba Jesús (Mt 

6:9), Pablo ora al Padre, no al hijo, no al Espíritu Santo. Entiende bien la 

economía de Dios,  el papel que juega cada uno en la Divinidad. 

Se dirige a Dios como Padre y esto es otro aspecto de esa gracia. La palabra padre  que 

usa Pablo es una figura común utilizada para referirse a un padre de familia (patér). 

Lo menciona como el Padre de nuestro Señor Jesucristo. Y utiliza la palabra kúrios al 

referirse a Cristo para hablar de supremacía o supremo en autoridad. Palabra que 

también hace mención a Señor, sobernado, ungido, amo, Cristo, Dios o dueño. 

 

Por eso Cristo es Divino, por eso la Divinidad es Trina, porque comparte los atributos 

divinos, morales, la misma naturaleza aunque diferentes funciones. 

El Padre es Dios, pero es Padre. Jesucristo es Dios, pero es Hijo, pero también Señor, 

amo, soberano, etc. 

 

Ante ese Dios y Padre, Pablo dobla sus rodillas por tal grandiosa revelación de su 

gracia. Tal como Dios se manifestó a Moisés en el Monte Sinaí diciéndole:  
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Éxodo 20:2-5 Yo soy Jehová tu Dios, que te saqué de la tierra de Egipto, de casa de 

servidumbre.  

3  No tendrás dioses ajenos delante de mí. 4  No te harás imagen, ni ninguna semejanza 

de lo que esté arriba en el cielo, ni abajo en la tierra, ni en las aguas debajo de la 

tierra. 5  No te inclinarás a ellas, ni las honrarás; 

La misma declaración que hijo Jesús a Satanás en el desierto: Mt 4:10 Vete, Satanás, 

porque escrito está: Al Señor tu Dios adorarás, y a él sólo servirás.  

 

 DDee  qquuiieenn  ttoommaa  nnoommbbrree  ttooddaa  ffaammiilliiaa:: Está usando la palabra gr onomázo para 

referirse a nombrar, asignar una apelación, pronunciar, mencionar, llamar o 

invocar. 

 

En otras palabras… el Nombre de Jesucristo es el Nombre que toma, apela, invoca toda 

familia. Esto concuerda con Hch 4:12 Y en ningún otro hay salvación; porque no hay 

otro nombre bajo el cielo, dado a los hombres, en que podamos ser salvos.  

Aunque esto no lo está diciendo en referencia a Cristo sino al Padre. Es de Dios Padre 

de quien tomamos nombre aunque la frase anterior sea correcta. Esto lo confirma Is 

43:1 al decir: te puse nombre, mío eres tú. Esto habla de identidad. Es en Dios en quien 

hallamos Identidad, en Dios Padre. Pero a su vez, sólo podemos llamarle Padre cuando 

somos hijos, adoptados, y para ello es imprescindible creer y aceptar a Cristo, así que es 

en el Padre en quien tomamos identidad en base al sacrificio de Cristo. 

Y en cuanto a familia, está usando la palabra patría refiriéndose a descendencia 

paternal. Es una palabra que sólo aparece tres veces en el NT en Lc 2:4 para refererirse 

a la familia de David; Hch 3:25 para mencionar la promesa de Abraham de bendecir a 

todas las familias y aquí en Ef 3:15. 

Según el Dicc Vine aquí en Ef 3:15 da referencia a todos aquellos que están 

espiritualmente relacionados con Dios el Padre, siendo él el autor de su relación 

espiritual con él como hijos suyos, quedando unidos entre sí en una comunión familiar.  

En los cielos y en la tierra: Esto según McDonald puede significar varias cosas: 

1. Que todos los redimidos en el cielo y en la tierra lo contemplan a Él como Cabeza de 

familia. 

2. Que todos los seres creados, angélicos y humanos, le deben su existencia no sólo 

como individuos, sino también como familias. Las familias en el cielo incluyen los 

varios grados de criaturas angélicas. Las familias en la tierra son las diferentes razas que 

surgen de Noé y que se dividen ahora entre las varias naciones. 

3. Toda la paternidad en el universo deriva su nombre de Él. La Paternidad de Dios es el 

original e ideal. Es el prototipo de toda relación paterna. Phillips traduce así el 

versículo: «De quien toda paternidad, terrenal o celestial, deriva su nombre». 

 

En la tradición hebrea el hecho de que Dios ponga nombres a sus criaturas no es 

solamente para darles una ―etiqueta‖ para reconocerlas, sino para determinar lo que son. 

 

Jamieson por otro lado dice que la idea de que los santos ángeles están unidos en 

familias o confraternidades espirituales no se insinúa en otro lugar de las Escrituras. 
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Hch 2:36  dice: ―Sepa pues ciertísimamente toda la casa de Israel…‖ en el gr se omite 

el artículo definido como aquí y sin embargo la tradución es toda la casa de Israel, y 

esto enseña que en el gr del Nuevo Testamento es justificable la traducción ―toda 

familia‖, o la familia entera, lo que concuerda con la idea de las Escrituras de que los 

ángeles y los hombres, los santos militantes y los que están con Dios, son una familia 

santa unida bajo el Padre, en Cristo, el mediador entre el cielo y la tierra tal como dice 

Filp 2:10 para que en el nombre de Jesús se doble toda rodilla de los que están en los 

cielos, y en la tierra, y debajo de la tierra. 

 

Ap 19:10 llama a los ángeles nuestros hermanos y Job 38:7 los menciona como hijos 

de Dios por creación como lo somos nosotros por adopción. 

 VV..  1166))  PPaarraa  qquuee  ooss  ddéé:: y aquí encontramos un propósito. Este propósito está 

relacionado con la oración de Pablo. Pablo motivado o impulsado por la 

revelación del misterio de Dios está orando con un proposito específico, para 

que Dios nos de… es más bien una intercession de amor, un deseo de Pablo de 

que esa revelación de su gracia cause un efecto en nosotros y no quedemos 

pasivos. 

 

John Newton decía: A un rey acudes tú; Grandes peticiones puedes hacer, Pues Su 

gracia y poder tales son Que nunca demasiado has de pedir. 

 CCoonnffoorrmmee  aa  llaass  rriiqquueezzaass  ddee  ssuu  GGlloorriiaa:: Como apuntan los comentaristas 

Jamieson, Fausset y Brown Dios nos da con una abundancia que va en 

consonancia con las riquezas de Su Gloria; no según la estrechez de nuestros 

corazones. 
 

No es lo mismo que alguien de sus riquezas que el hecho de dar conforme a sus 

riquezas. La palabra conforme del gr katá es una palabra que denota frecuentemente 

distribución o intensidad. Otra traducción sería a la manera de las riquezas de su gloria 

o según las riquezas de su gloria.  

 RRiiqquueezzaass se traduce del gr ploútos y habla de llenura, de dinero, posesiones o 

abundancia. 

 

Así que Pablo dobla sus rodillas ante tal revelación de la gracia de Dios pero no porque 

esté admirado (que lo está) sino que dobla sus rodillas por nosotros, por una intercesión 

amorosa por nosotros. Pablo no puede quedarse estático ante tal revelación del misterio 

de Cristo, desea que todos puedan entenderlo, conocerlo, experimentarlo. Pablo apela al 

Dios y Padre no solo de Jesucristo, sino de todos cuantos han sido creados por Él y hace 

una doble apelación a sus abundantes riquezas para que conforme a ellas se nos de, se 

nos otorgue algo. 

 

Hace referencia a Filipenses 4:19 cuando Pablo dice que nuestro Dios pues suplirá 

conforme a sus riquezas en Gloria.  

 

  EEll  sseerr  ffoorrttaalleecciiddooss  ccoonn  ppooddeerr  eenn  eell  hhoommbbrree  iinntteerriioorr  ppoorr  ssuu  EEssppíírriittuu::  

- FFoorrttaalleecciiddooss:: usa la palabra krataióo que habla de autorizar, fortalecer, 

aumentar en vigor, esforzar. 
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- CCoonn  ppooddeerr:: Pero esta no es una Fortaleza natural o humana de la que está 

hablando. Pablo pide una Fortaleza con poder, con dúnamis, con poder 

milagroso. Una fuerza o vigor con eficacia, impetuosa, milagrosa. Una fuerza 

que capacita. 

Lo que Pablo está pidiendo es que el mismo poder que vino sobre los apóstoles el día de 

Pentecostés, provea a los creyentes de esa fuerza o vigor. No está pidiendo ese poder 

para que sean testigos, o para que hagan toda clase de señales. En esta ocasión, Pablo 

apela a ese dúnamis para que sean capaces o estén capacitados de manera sobrenatural 

para algo. 

- EEnn  eell  hhoommbbrree  iinntteerriioorr:: Está refiriéndose a lo que dice Ro 7:22 Porque según el 

hombre interior, me deleito en la ley de Dios. Según McDonald habla de la parte 

espiritual de nuestra naturaleza. Ese hombre interior que necesita renovarse cada 

día a pesar de que el exterior se desgaste (2 Co 4:16).  

Por otro lado, Neh 8:10 dice que el Gozo del Señor es nuestra Fortaleza. A menudo 

buscamos fortalecernos en los demás, en lo físico, en lo emocional, pero la fuente de 

nuestra Fortaleza está en Dios nuestro Padre, en su Poder. 

- PPoorr  ssuu  EEssppíírriittuu:: Y es que el dúnamis no puede venir de otra fuente que no sea 

el Espíritu Santo. Él es la fuente de ese poder, de nuestra fuerza, de nuestro 

vigor, de nuestra capacidad no solo para hablar en su Nombre o de su Nombre, 

no solo para hacer señales y prodigios, sino para ser capaces de entender ese 

gran y maravilloso misterio, esa gracia. 

Es lo que Pablo recalcaba en Ef 1:16-17 y es lo que Pablo menciona en Ef 4:23 

hablando de esa renovación en el espíritu de nuestra mente o como lo diría la NTV 

dejen que el Espíritu les renueve los pensamientos y las actitudes.  

Es lo que viene diciendo Zac 4:6 no con fuerzas, no con ejército, más con su Santo 

Espíritu.  

 

En estos textos vemos también reflejada la TTrriinniiddaadd:: Dios y Padre de nuestro Señor 

Jesucristo quien otorga su Fortaleza con poder por su Espíritu. 

 

Así que concluimos esta porción resumiendo que Pablo ante tal revelación del misterio 

de Cristo, de la gracia de Dios a gentiles y judíos, inclina sus rodillas para orar por 

nosotros con el propósito de pedirle al Padre Celestial que nos de una Fortaleza o un 

vigor sobrenatural que nos capacitará para algo que veremos más adelante 

(comprender, entender el amor de Cristo, esa gracia). Pablo apela a la abundante 

riqueza de Su Gloria para que recibamos una abundante capacidad de conocimiento o 

comprensión que no se puede percibir o recibir de manera natural o con el 

conocimiento natural sino con el espiritual. Y reconoce que esta capacidad no puede 

venir de otra manera sino por el Espíritu Santo. 

 

 

 PPaarraa  qquuee  hhaabbiittee  CCrriissttoo:: está hablando según la palabra gr katoikéo  de alojarse 

permanentemente, de residir, morar.  

El ser fortalecidos, el ser vigorizados de manera sobrenatural por el Espíritu Santo tiene 

un importante propósito. Pablo ora para que según el poder del Pentecostés y según las 

abundantes riquezas de su Gloria, seamos fotalecidos, seamos capacitados en nuestro 

espíritu con el propósito de que Cristo, resida, more o se aloje de una manera 

permanente en nosotros. 
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 PPoorr  llaa  ffee:: por la pístis, por la persuasion, por la credibilidad. Por la confianza 

puesta en la fidelidad de Dios. 

 

Y es que no hay otra manera en la que Cristo pueda morar permanentemente en 

nosotros si no es por la fe, por la confianza que ponemos en la fidelidad de Dios. 

Muchas veces ponemos nuestra Mirada en nosotros, en nuestras obras, en nuestros 

esfuerzos. Es nuestra falta de fe o confianza que nos hace creer que Cristo está muy 

lejos de nosotros o incluso se haya ido. 
 

En vuestros corazones: usando la palabra kardía Pablo habla de corazón y de una 

manera figurativa, pensamientos o sentimientos. Está hablando de esa morada 

permanente de Cristo en nosotros. El corazón, en su sentido moral en el AT, incluye las 

emociones, la razón, y la voluntad. 

Es el centro de todo nuestro ser. Cristo no puede ni quiere solamente habitar en nuestra 

mente de vez en cuando o cuando le necesitamos. No quiere estar en nuestros 

sentimientos o sólo cuando le sintamos. Cristo viene a morar en el corazón, en el centro 

del ser. El viene a tomar control de todo nuestro ser, espíritu, alma y cuerpo. Él ocupa 

todos nuestros pensamientos, emociones, voluntad, etc. 

Lo que el apóstol Pablo está queriendo decir es que es necesaria que de las abundantes 

riquezas de Dios se nos provea de esa fortaleza espiritual que viene acompañada de 

poder, de capacidad y esto es importante porque el no entender, el no comprender el 

misterio de Cristo, su gracia, su riqueza, su misericordia, hace que muchas veces 

sintamos a Cristo lejos de nosotros. 

Pero esa fortaleza espiritual, esa renovación contínua, esa convicción y comprensión de 

la gracia de Dios hará que Cristo no sólo habite, sino que se cimente en nuestros 

corazones. 

 AA  ffiinn  ddee  qquuee,,  aarrrraaiiggaaddooss  yy  cciimmeennttaaddooss  eenn  aammoorr:: Pablo continúa añadiendo 

propósito, causa, razón a lo que pretende comunicar. Es como una cadena de 

consecuencias y de propósitos: 

- Pide una fortaleza espiritual que viene del Espíritu y que viene con poder 

sobrenatural, y esto con el fin de: 

- Que ese poder nos capacite de manera sobrenatural (para entender su amor como 

veremos más adelante). Y esta capacidad de entender su amor y su gracia tiene 

el propósito de: 

- Cristo habite de manera permanente en nosotros, sin fluctuar, sin titubeos. Está 

hablando más bien de una actitud por nuestra parte. No es que Cristo venga y se 

vaya de manera ligera, sino más bien del tipo de fe o de confianza que tenemos 

nosotros en Dios y en su gracia que nos hace a veces creer que Cristo está en 

nosotros y otras veces sentimos que Cristo debe estar bien lejos por nuestra 

condición pecaminosa. Y este habitar en nuestro corazón tiene a su vez el 

propósito de: 
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- Quedemos arraigados, cimentados en amor lo cual habla de varias cosas… 

 AArrrraaiiggaaddooss:: usando la palabra gr rizoo Pablo habla de echar raíz en el amor de 

Dios, no en el nuestro, no en nuestras obras, nuestras largas o cortas oraciones 

o en cualquier otra cosa que podamos hacer. También Col 2:7 habla de estar 

arraigados en Cristo. Habla de estar firmemente plantados, establecidos. 

 CCiimmeennttaaddooss:: usa la palabra gr themelioo para hablar de echar cimientos, echar 

un fundamento como en Lc 6:48; Mt 7:25. Es la misma palabra usada en He 

1:10 y 1 P 5:10 

 EEnn  aammoorr:: agape. Se usa en plural en plural en Jud 1:12 significando fiestas de 

amor. Habla de afecto, de benevolencia, de un festín de amor. 

 

  

SSeeááiiss  pplleennaammeennttee  ccaappaacceess  ddee  ccoommpprreennddeerr  ccoonn  ttooddooss  llooss  ssaannttooss:: Y aquí llegamos al 

punto culminante del texto. Esta es la meta de esta conversación de Pablo. Todo lo 

anterior descrito tiene como propósito lo que aquí vemos reflejado: Ser plenamente 

capaces de comprender… 

 

- PPlleennaammeennttee: exiskúo: nos habla de tener fuerza completa, ser enteramente 

competente. 

- CCoommpprreennddeerr:: katalambáno: habla de tomar anhelantemente, de apoderarse, de 

poseer, alcanzar o asir. 

  CCuuááll  sseeaa  llaa  aanncchhuurraa,,  llaa  lloonnggiittuudd,,  llaa  pprrooffuunnddiiddaadd  yy  llaa  aallttuurraa,,  yy  ddee  ccoonnoocceerr  eell  

aammoorr  ddee  CCrriissttoo,,  qquuee  eexxcceeddee  aa  ttooddoo  ccoonnoocciimmiieennttoo::  

Según Pablo, el propósito de su Oración por nosotros, el propósito de su apelación a la 

abundante riqueza de Dios, el propósito de que él apele al poder del pentecostés y al 

Espíritu Santo, el propósito de que seamos fortalecidos, capacitados en nuestro espíritu, 

el propósito de que creamos en la fidelidad de Dios y de que Cristo mora 

permanentemente en nosotros, el propósito de que echemos raíces y hagamos cimientos 

en el amor de Dios es para esto: que seamos enteramente competentes en nuestra 

capacidad de comprender, de anhelar, de tomar y poseer el conocimiento del amor de 

Cristo en su anchura, en su longitud, en su profundidad, en su altura aunque este 
exceda a nuestro conocimiento. 

 LLaa  aanncchhuurraa:: plátos: sólo aparece tres veces en el NT. Una en Ap 20:9 para 

hablar de la anchura de la tierra y otra en Ap 21:16 para describir la anchura de 
la Santa Jerusalén.  

La longitud: mékos: solo aparece dos veces en el NT. Aquí y en Ap 21:16 para describir 

la longitude de la Santa Jerusalén. 

 LLaa  pprrooffuunnddiiddaadd:: bádsos: palabra utilizada en Lc 5:4 para hablar de mar 

adentro. Utilizada en Ro 8:39 para describir lo que no puede separarnos del 

amor de Cristo. Palabra utilizada en Ro 11:33 para describir la profundidad de 

las riquezas de la sabiduría y la ciencia de Dios. Palabra usada por Pablo en 1 Co 

2:10 para hablar de como el Espíritu escudriña aún lo profundo de Dios. 

 

Así que según Pablo la profundidad del amor de Cristo es comparado con un mar 

profundo, con la profundidad de las riquezas de Dios en sabiduria y ciencia y 

comparado con la misma profundidad de Dios. 

 LLaa  aallttuurraa:: júpsos: habla de elevación, de altitude, de exaltación. Esta altura del 
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amor de Cristo es comparado con la altura desde donde Zacarías y Elisabeth 

recibieron la bendición de Dios (Lc 1:78). Es comparado con el lugar desde 

donde vendría el Espíritu Santo con poder según Lc 24:49). Es comparado con 

ese lugar alto donde Jesús subió para llevar cautiva la cautividad (Ef 4:8) y por 

supuesto es comparada con la altura de la Santa Jerusalén en Ap 21:16. 

 

Como no puede ser de otra manera, Pablo ora por nosotros, intercede por nuestra 

capacidad otorgada por el Espíritu con poder. Una capacidad que viene directamente 

desde las abundantes riquezas de Dios con el propósito de que podamos no solo 

comprender de una manera plena, sino como sigue el verso:  

 

 YY  ddee  ccoonnoocceerr:: lo cual según el gr ginósko está hablando de conocer 

absolutamente, de reconocer, de saber y sentir. Habla de tener, de entender, de 

llegar a tener tal conocimiento, de cerciorarse. 

 

 EEll  aammoorr  ddee  CCrriissttoo  qquuee  eexxcceeddee  aa  ttooddoo  ccoonnoocciimmiieennttoo:: el agape, el festín de amor 

que proviene de Cristo o que Cristo ha demostrado por nosotros. Un amor que 

según el gr juperbálo excede a todo gnosis, conocimiento, ciencia o sabiduría. 

Es lanzado más allá de la marca usual. Sobrepasa, superabunda. 

Es la misma palabra para describir la supereminente grandeza del poder de Dios. 

 

 PPaarraa  qquuee  sseeaaiiss  lllleennooss  ddee  ttooddaa  llaa  pplleenniittuudd  ddee  DDiiooss:: El propósito continua, se 

alarga, se añade. No solo el propósito es ser fortalecidos, capacitados, que habite 

Cristo, que echemos raíces o hagamos fundamento en el amor de Dios, no solo 

el propósito es que de una manera plena seamos capaces de comprender, de 

tomar, de apoderarnos de ese amor que es comparado a un mar profundo o a la 

altura desde donde habita Cristo, sino que el propósito se extiende a que seamos 

llenos de toda la plenitud de Dios. 

 

Utiliza el verbo gr pleróo para hablar de hacer algo repleto, de rellenar, de suplir, 

atestar. 

 DDee  ttooddaa  llaa  pplleenniittuudd  ddee  DDiiooss:: Es una palabra de la familia de la anterior pléroma 

y nos habla de rellenar, terminar, abundancia, cumplimiento o incluso 

restauración. 

 

Comprender o conocer el amor de Cristo es solo posible con el poder sobrenatural que 

viene del Espíritu Santo, el mismo poder que vino sobre los apóstoles en el día de 

Pentecostés. Y el Espíritu Santo quiere hacernos comprender, conocer y sentir ese amor 

con el propósito de que seamos llenos hasta los topes de abstolutamente (gr pás) toda la 

plenitud, la abundancia de Dios la cual trae cumplimiento y restauración a nuestras 

vidas.  

Está hablando de la misma plenitud que habitó en Cristo según Col 1:19; 2:9. Está 

hablando de una plenitud a la que tenemos que llegar según Ef 4:13. Está hablando de 

una plenitud comparada con el cumplimiento de los tiempos según Gal 4:4 y  Ef 1:10. 

Es una plenitud comparada con la plena restauración del pueblo judío en Ro 11:12. Es 

la misma plenitud de la cual todos tomamos según Juan 1:16 y la misma plenitud que 

conforma su Iglesia según Ef 1:23. 
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EEffeessiiooss  33::2200--2211    YY  aa  AAqquueell  qquuee  eess  ppooddeerroossoo  ppaarraa  hhaacceerr  ttooddaass  llaass  ccoossaass  mmuucchhoo  mmááss  

aabbuunnddaanntteemmeennttee  ddee  lloo  qquuee  ppeeddiimmooss  oo  eenntteennddeemmooss,,  sseeggúúnn  eell  ppooddeerr  qquuee  aaccttúúaa  eenn  

nnoossoottrrooss,,  2211    aa  ééll  sseeaa  gglloorriiaa  eenn  llaa  iigglleessiiaa  eenn  CCrriissttoo  JJeessúúss  ppoorr  ttooddaass  llaass  eeddaaddeess,,  ppoorr  llooss  

ssiiggllooss  ddee  llooss  ssiiggllooss..  AAmméénn..    

 

 YY  AAqquueell  qquuee  eess  ppooddeerroossoo:: Esta frase va en relación a la oración de Pablo por los 

creyentes. Después de haber pedido a Dios que: 

- Seamos fortalecidos con poder en el hombre interior por su Espíritu. 

- Que Cristo habite por la fe en nuestros corazones 

- Que seamos arraigados y cimentados en amor 

- Que seamos plenamente capaces de comprender y conocer el amor de Cristo 

- Y que seamos llenos de toda la plenitud de Dios… 

Pablo ahora apela al poder de Dios, a la naturaleza poderosa e ilimitada de Dios ya que 

de otra manera, esta petición sería imposible de conceder. 

 

Es lo que vendría a decir McDondald: La oración acaba con una doxología estimulante 

para el alma. Las anteriores peticiones han sido vastas, atrevidas y aparentemente 

imposibles. Pero Dios es poderoso para hacer más en relación con esto de lo que 

pedimos o pensamos. 

De hecho, la naturaleza poderosa de Dios es traducida del gr dúnamai que significa 

―ser capaz o posible, tener poder, poderoso.‖ 

 

De alguna manera Pablo está diciendo que comprender o conocer el amor de Cristo a tal 

profundidad es imposible para nosotros seres limitados, entre otras cosas porque ese 

amor sobrepasa todo entendimiento.  Así que apela a la naturaleza poderosa de Dios la 

cual es capaz de hacernos comprender y conocer tal amor. Nosotros no podemos, pero 

Dios es capaz, Dios lo hace posible. 

 

McArthur: Al cumplirse las condiciones de los vv. 16-19, el poder de Dios que obra en 

y a través de los creyentes es ilimitado y mucho más allá de su capacidad de 

comprensión. 

Esto es interesante porque así como la entrada a la gracia, al favor de Dios es a través de 

la fe y esta misma fe es dada por Dios según Ef 2:8, también el amor de Cristo es 

imposible de comprender y conocer pero Dios con su poder nos capacita para poder 

comprenderlo o conocerlo, Dios lo hace posible en nosotros. 

Esto nos habla de un Dios que quiere ser conocido, encontrado, disfrutado, 

experimentado. Nos dice: <<Sin fe no puedes acceder a mi favor, pero yo te doy la fe 

necesaria para que accedas; Por ti mismo es imposible que puedas comprender mi 

amor, pero con mi poder te capacito.>> 

Esto nos hace una vez más fijar nuestros ojos en la gracia, en Dios, en Él y no en 

nosotros. Para comprender su amor, para conocerlo, para recibirlo, para experimentarlo, 

para que habite Cristo por la fe en nuestros corazones, es necesario poner la mirada en 

Aquel que es poderoso y no en nuestra incapacidad, no en nuestra naturaleza, en 

nuestras obras. 

  PPaarraa  hhaacceerr  ttooddaass  llaass  ccoossaass  mmuucchhoo  mmááss  aabbuunnddaanntteemmeennttee  ddee  lloo  qquuee  ppeeddiimmooss  oo  
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eenntteennddeemmooss::  

PPaarraa  hhaacceerr:: Dios es el que hace todas las cosas. Él es el Hacedor. El es Poderoso para 

hacer. Para hacer que entendamos su amor, su gracia, se requiere de su poder. Para 

hacer que disfrutemos de su amor, se requiere de su poder.  

MMuucchhoo  mmááss:: Está utilizando una misma palabra en griego para definir esta frase: Jupér:  

que habla de estar sobre, encima, más allá. Con el acusativo superior a… más que… En 

otros textos se jupér se traduce como sobrepasar, gran insistencia. 

 

Superabundantemente: del griego perissós cuyo significado es sobremanera, aún más. 

 

Así que Dios, según Pablo, Es capaz, poderoso, de hacer todas las cosas, por encima, 

más allá de la abundancia. Dios hace que todas las cosas sobrepasen aún más en 

sobremanera. 

 

Si en alguna ocasión hemos creído que la gracia de Dios, que lo que Dios hizo con 

nosotros era muy grande, Él en realidad hace que sobrepase, que sobreabunde, que vaya 

más allá. 

 

Por lo contrario, nuestro pensamiento continuamente nos engaña, nos hace creer que 

Dios no nos puede bendecir más porque no lo merecemos, porque no hemos hecho nada 

ni seguimos haciendo nada para merecer bendición. Esto nos recuerda al hijo pródigo: 

El hijo se sentía que no era digno de ser llamado hijo, pero la gracia del Padre hizo que 

su amor sobreabundase, fuese más allá, no solo para aceptarlo, perdonarlo, amarlo, sino 

para restituirlo. 

 

Por eso debemos poner nuestra mirada no en nosotros, sino en Aquel que es Poderosos. 

 

  DDee  lloo  qquuee  ppeeddiimmooss  oo  eenntteennddeemmooss::    

 

PPeeddiirr:: del gr aitéo  que viene a significar demandar o pedir. 

 

EEnntteennddeerr:: del gr noiéo que nos habla de ejercer la mente, observar, comprender, 

captar, prestar atención, considerar. 

 

Esto viene a confirmar lo que venimos diciendo. Dios supera, va más allá de nuestras 

expectativas. Pablo está pidiendo que podamos comprender el amor de Cristo que 

excede a todo conocimiento. Y al mismo tiempo Pablo nos expresa que Dios que es 

Poderoso, hace que ese conocimiento del amor de Cristo  vaya más allá, supere, 

sobrepase lo que él está pidiendo. No solo sea posible, comprensible, alcanzable, sino 

que Dios va un paso más allá, Dios hace que ese conocimento sobreabunde en nosotros. 

 

¡¡Dios desea ser conocido!! ¡Dios desea revelarse, que le encontremos! Debemos pedir 

que Dios nos haga entender su gracia, su amor y Dios responde revelándonos esa gracia 

y ese amor mucho más allá de lo que pedimos o deseamos entender. 

 

Lo que conocemos de Dios sea mucho o poco está basado en nuestro deseo de Él, en 

nuestra búsqueda, en nuestra insistencia. Tenemos que reconocer que hemos sido 

apáticos en esa búsqueda, que nos ha faltado el deseo, el hambre, la pasión de 

conocerle. Pues de otra manera, Dios ya se nos hubiera revelado en mayor medida. 
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  SSeeggúúnn  eell  ppooddeerr  qquuee  aaccttúúaa  eenn  nnoossoottrrooss::    

 

El término griego lo diría así: Según el dúnamis, la fuerza, la eficacia, la capacidad 

poderosa o milagrosa que energéo actúa, que obra, que opera, que hace que sea activa 

o eficiente en jemin nosotros o por medio de nosotros. 

 

Así lo traduce la NTV ―Y ahora, que toda la gloria sea para Dios, quien puede lograr 

mucho más de lo que pudiéramos pedir o incluso imaginar mediante su gran poder, que 

actúa en nosotros.‖ 

 

La NVI lo diría así ―Al que puede hacer muchísimo más que todo lo que podamos 

imaginarnos o pedir, por el poder que obra eficazmente en nosotros,‖   

   

McDondald en referencia a esto comenta: Los medios con los que Dios responde a la 

oración se dan en la expresión según el poder que actúa en nosotros. Esto se refiere al 

Espíritu Santo, que está constantemente obrando en nuestras vidas, buscando producir 

el fruto de un carácter parejo al de Cristo, reprendiéndonos por los pecados, 

conduciéndonos en oración, inspirándonos a la adoración y dirigiéndonos en el 

servicio. Cuanto más nos rindamos a Él, tanto mayor será Su efectividad en la acción 

de amoldarnos a Cristo. 

 

Jamieson también comenta lo siguiente: Contrastado con nosotros y nuestras 

necesidades. Tradúzcase: ―Que es poderoso sobre todas las cosas (porque es sobre todas 

las cosas) para hacer mucho más abundantemente sobre lo que pedimos o (aun) 

pensamos‖: el pensamiento abarca aún más que las oraciones. La palabra ―sobre‖ 

ocurre tres veces más a menudo en los escritos de Pablo que en todos los demás libros 

del Nuevo Testamento, lo cual manifiesta la cálida exuberancia del espíritu de Pablo. 

por la potencia que obra en nosotros—Más bien, ―según la potencia‖. El Espíritu que 

mora en nuestro espíritu como dice Rom 8:26.  

 

AA  ÉÉll  sseeaa  llaa  gglloorriiaa:: Esta puede y debe ser la única respuesta a tal declaración anterior. 

Este es el propósito por el cual Dios hace todas cosas. A Él sea la dóxa, la honra, la 

Gloria. 

 

Y es que ante tal demostración de su gracia, de su poder, de su amor, tal que sobrepasa 

nuestro entendimiento, nuestra comprensión, nuestra capacidad, no hay lugar aquí para 

que el hombre o la mujer pueda atribuirse ninguna Gloria. Solo a Dios sea la Gloria. Por 

eso Dios hace las cosas así, por eso como decía un comentarísta, Dios entrega lo mejor 

del cielo a lo peor de la tierra, para que a Él sea la Gloria. Por eso nos trata como no 

merecemos, para que a Él sea la Gloria. Por eso es gracia, para que a Él sea la Gloria.  

 

¿Dónde debemos dar tal Gloria a Dios y cuando? Pablo lo responde con esta oración: 

 

 EEnn  llaa  IIgglleessiiaa:: ekklesia, llamar fuera, asamblea, congregación, concurrencia.  

Esto pone en tela de juicio a aquellos que dicen no necesitar congregarse pues Dios ha 

escogido que sea en la Iglesia, en la congregación de muchos donde Él sea glorificado. 

Evidentemente no se limita aquí, sino que Dios es glorificado en todo lugar y así debe 

ser, en el hogar, en el trabajo, en la calle, en la vida privada, pero Efesio 3:21 dice que a 
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Él sea la Gloria en la Iglesia. 

 

Así como en la buena coordinación de todo el Cuerpo de Cristo (como Iglesia, como 

congregación) el edificio va creciendo, así también en este edificio, en la iglesia, en la 

congregación de los santos, Dios es glorificado por lo que hace. Cada uno de los 

creyentes reunidos cuenta, anuncia, proclama la gracia inmerecida recibida de Dios para 

Gloria de su Nombre. 

 

Como diría Erdman, y ya ahora la iglesia debiera estar dando Gloria a su Nombre ―en 

los servicios de alabanza, en las vidas puras de sus miembros, en su proclamación 

mundial del Evangelio, y en sus ministerios a la angustia y necesidad humanas‖. 

 

Jamieson dice: En la iglesia, como el campo para la manifestación de la Gloria. 

 

 EEnn  CCrriissttoo  JJeessúúss::  
Como diría George Williams ―la Gloria eternal de Dios como Dios y Padre sera hecha 

visible a través de todas las edades en la iglesia y en Cristo Jesús. ¡Asombrosa 

declaración! Cristo y la Iglesia como Un Cuerpo serán el vehículo de aquella eternal 

demostración.‖ 

George Williams, The Student‘s Commentary on the Holy Scriptures, pág. 925. 

 

En Cristo Jesús porque toda esa gracia de Dios revelada por el Espiritu Santo vino por 

medio de Cristo como dice Juan 1:17 Pues la ley por medio de Moisés fue dada, pero 

la gracia y la verdad vinieron por medio de Jesucristo. Por eso Cristo es la Cabeza, por 

eso Cristo estamos sentados en lugares celestiales, por eso con Cristo morimos y 

resucitamos. Por eso en Cristo somos justificados, santificados, aceptados, amados, 

perdonados y redimidos. 

 

  PPoorr  ttooddaass  llaass  eeddaaddeess,,  ppoorr  llooss  ssiiggllooss  ddee  llooss  ssiiggllooss::  

 

EEddaaddeess:: geneá, generación, tiempo. 

 

SSiiggllooss:: aión, habla de tiempo antiguo, de algo eterno, de algo que es para siempre. 

 

Así lo afirma Jamieson: 

 

En Cristo Jesús, como la persona en quien se concentra la gloria (Zac 6:13) a todas las 

generaciones de edades eternas, literalmente de la edad de las edades. Se concibe que la 

eternidad está compuesta de edades las cuales a su vez se componen de generaciones 

que se suceden unas a otras sin tener fin. Jamieson 
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EEffeessiiooss  44::11--33  YYoo  ppuueess,,  pprreessoo  eenn  eell  SSeeññoorr,,  ooss  rruueeggoo  qquuee  aannddééiiss  ccoommoo  eess  ddiiggnnoo  ddee  llaa  

vvooccaacciióónn  ccoonn  qquuee  ffuuiisstteeiiss  llllaammaaddooss,,  22    ccoonn  ttooddaa  hhuummiillddaadd  yy  mmaannsseedduummbbrree,,  

ssooppoorrttáánnddooooss  ccoonn  ppaacciieenncciiaa  llooss  uunnooss  aa  llooss  oottrrooss  eenn  aammoorr,,  33    ssoollíícciittooss  eenn  gguuaarrddaarr  llaa  

uunniiddaadd  ddeell  EEssppíírriittuu  eenn  eell  vvíínnccuulloo  ddee  llaa  ppaazz;;    

En el capítulo 4 llegamos a una interrupción de lo que hasta ahora estábamos viendo. 

Los capítulos 1 al 3 nos hablaban del llamamiento del cristiano, de lo que la gracia ha 

hecho en aquellos que la han recibido. Los tres capítulos restantes nos hablan de la 

necesidad de andar como es digno de ese llamamiento, de esa gracia. 

La gracia que hemos recibido, entendido, ahora demanda una conducta como es digna. 

Demanda que ya no vivamos como cuando no la habíamos conocido. El entendimiento 

de esa gracia, tiene que conllevar una serie de cambios en nuestras vidas, un fruto. 

Si hemos entendido que la gracia atribuye la santidad de Dios al creyente, si hemos 

entendido lo que significa ser aceptados, adoptados con derecho a herencia, lo que 

significa estar sentados con Cristo o ser hechos a partir del modelo de Cristo, si lo 

hemos entendido, esto demanda a partir de ahora una conducta distinta, sin excusas a 

partir de ahora. 

Los capítulos 1:1-23; 2:1-11; 3:1-21nos han hablado y hecho entender la posición en los 

lugares celestiales y ahora los siguientes capítulos nos hablarán de la iglesia local, del 

hogar, de la sociedad, de la importancia de la unidad, de la pureza, de la armonía en el 

hogar y de la importancia de perseverar, permanecer en pie en medio de las luchas que 

vendrán. 

 YYoo  ppuueess  pprreessoo  eenn  eell  SSeeññoorr:: désmios: cautivo, prisionero, como atado. 

 

Según McDonald, por segunda vez Pablo se refiere a sí mismo como preso, pero esta 

vez como preso en el Señor.  

 

Teodoreto comenta que lo que el mundo consideraba como ignominia, él lo considera 

como el más alto honor, y se gloría en sus cadenas por Cristo, más que un rey en su 

diadema. 

Según McArthur, al decir Pablo ―yo pues…‖ está marcando la transición de doctrina a 

deber, de principio a práctica, de posición a conducta, confirmando así lo que 

anteriormente decíamos. Esta es según McArthur, la metodología de Pablo como vemos 

en Ro 12:1; Gal 5:1; Filp 2:1; Col 3:5; 1 Ts 4:1 

Según Jamieson, la traducción podría ser algo como ―Os ruego, pues viendo que tal es 

vuestra vocación de gracia, yo preso en el Señor, es decir, encarcelado por la causa del 

Señor.‖ 

Así lo traduce la NVI al decir ―Por eso yo, que estoy preso por la causa del Señor.‖ 

Pablo está diciendo que por esa gracia él está preso, por haber entendido es misterio 

revelado, esa gracia otorgada, él ha estado dispuesto a ser apresado. Y es que cualquiera 

que llegue a entender la gracia recibida, estará dispuesto a ser apresado y a ser un 

testigo – mártir de Cristo. 

Por otro lado, el creyente que no responde a esa gracia, que no se compromete, que no 

es capaz de ver la necesidad, que no adora, que no sirve, realmente no ha entendido 

nada pues la gracia no deja a nadie apático. 

La NTV lo confirma al traducirlo así  
<<

Por lo tanto, yo, prisionero por servir al 
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Señor.
>>

 

Por esta razón una vez reiteramos que aquel que sólo lee las Escrituras sin un 

entendimiento, quedará sin fruto, sin cambios. Por eso Ro 12:2 nos alienta a buscar ese 

entendimiento que hará que seamos transformados.  Aquel que ha entendido la gracia a 

entendido que su vida le pertenece a Cristo, y su muerte también. Aquel que como 

Pablo llega a una comprensión del amor de Cristo, estará dispuesto a ser encarcelado, a 

ser preso por el Señor, por su obra, por esa gracia. De otra manera, la falta de 

entendimiento hará que nuestras vidas continúen igual, sin cambios, sin decisiones que 

tomar, sin riesgos, sin obras, sin fruto. 

 OOss  rruueeggoo:: parakaléo: Pablo usa esta palabra griega para hablar de llamar cerca, 

invitar, invocar por medio de una imploración o exhortacion. Es una palabra 

que también abarca la oración, el ruego, el alentar, amonestar, confortar o 

animar así como la exhortación y la exigencia. 

 

Teniendo en cuenta que hemos entendido esa gracia otorgada, yo estoy dispuesto a estar 

preso y de hecho lo estoy, pero en cuanto a vosotros, os ruego, os animo, os exijo, os 

imploro… 

Es lo único que puede hacer aquel que ha entendido la gracia, rogar por la iglesia. El 

ruego es como un intento desesperado de hacer entender, es un deseo vehemente de que 

otros vivan, reciban, vean lo que Pablo fue capaz de ver y por lo tanto, vivan de acuerdo 

a ello. 

Que andéis como es digno de la vocación con que fuisteis llamados: 

 QQuuee  aannddééiiss:: usando el verbo gr peripatéo Pablo habla de proceder, conducirse, 

caminar, ocuparse. 

 

 CCoommoo  eess  ddiiggnnoo:: axios, como es propio o de una manera apropiada. 

Esta es una frase repetida por Pablo en varias ocasiones como en Ro 16:2; Ef 4:1; Filp 

1:27; Col 1:10; 1 Tes 2:12;  e incluso el apóstol Juan menciona esta palabra para hablar 

de lo mismo en 3 Jn 1:6 

 

Como diría McDonald, como quien había sido encarcelado como resultado de su 

fidelidad y obediencia al Señor, Pablo exhorta a sus lectores a andar como es digno de 

su vocación. No manda ni dirige. Con ternura y benignidad los llama en el lenguaje de 

la gracia… y añado yo, a responder positivamente a esa gracia como él lo ha hecho. 

 

Siete veces aparece la palabra andar en Efesios: 2:2; 2:10; 4:1; 4:17; 5:2; 5:8; 5:15 y 

está hablando de una conducta. 

 DDee  llaa  vvooccaacciióónn:: de la klésis, de la invitación, del llamado que habéis recibido. 

 CCoonn  qquuee  ffuuiisstteeiiss  llllaammaaddooss:: aunque la palabra vocación tiene que ver con 

llamado, no obstante la palabra llamado aquí viene de otra palabra parecida 

kaléo que habla de llamar, de convidar, poner por nombre o sobrenombre. 

 

No podemos andar de otra manera, si en verdad hemos entendido el mensaje de los tres 

capítulos anteriores. Este entendimiento nos hará andar, vivir, conducirnos, actuar, de 

una manera propia a esa gracia recibida, a esa capacidad, a esa invitación.  
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No está hablando de una conducta autoimpuesta sino más bien de que esa misma gracia 

nos capacita para vivir de la manera adecuada. Recibimos la gracia que nos cambia y 

esa misma gracia nos lleva a vivir de la manera que se espera de nosotros.  

 

El creyente falla cuando al recibir la gracia ve la vida Cristiana como una tarea por 

realizar, una serie de mandamientos que cumplir. Ha habido una falta de entendimiento. 

No podemos andar como es digno de ese llamamamiento, de esa gracia, si 

primeramente no la hemos recibido. No se espera de alguien que no ha recibido la 

gracia que viva de acuerdo a ella, pero aquellos que no solo la han recibido, sino que la 

han entendido, se espera de ellos que vivan de acuerdo a ello, porque esa misma gracia 

los capacita para vivir así.  

 

La prueba de que ustedes han entendido la gracia otorgada, es que vivirán de acuerdo a 

ella. Volvemos a la parabola del sembrador: La que cayó en buena tierra fue quien la 

recibió, la entendió y dio fruto. Las tres semillas anteriores no dieron fruto aún 

habiendolas recibido incluso con gozo por una falta de entendimiento. 

 

Sus mandamientos no son gravosos decía Juan (1 Jn 5:3) barús: duros, pesados. Pero 

por esta misma razón, porque junto con el mandamiento se nos otorga una gracia 

capacitadora, de otra manera jamás se nos pediría algo que no pudiéramos llevar a cabo. 

 

Así que Pablo poniéndose como ejemplo, nos llama a vivir de acuerdo a esa gracia 

otorgada como una muestra de que realmente la hemos recibido y entendido. 

 

No hay nada más frustrante para un apóstol, para un maestro, un pastor que ver a 

creyentes que no viven como creyentes. Porque no es algo normal, no es lógico. 

 

VV..22))  CCoonn  ttooddaa  hhuummiillddaadd:: Teniendo en cuenta de que esa gracia ha venido a nosotros 

como por una invitación, un llamado, un regalo de Dios, Pablo nos llama a vivir esa 

gracia con tapeinofrosúne, con humildad, con modestia, con humillación de mente. 

 

En normal que Pablo apele a la humildad cuando entendemos que la gracia nos capacita 

para vivir vidas extraordinarias, vidas libres de pecados, de ataduras, de engaños 

mentales. Cuando el creyente entiende la gracia vive una vida sobrenatural, una vida 

llena de emoción de entusiasmo, de poder y por lo tanto Pablo dice, reciban esto con 

humildad.  Ante todo porque no es algo que ustedes se hayan ganado, sino que lo han 

recibido por invitación. 

 

YY  mmaannsseedduummbbrree:: praótes, gentileza. Se define como docilidad y suavidad que se 

muestra en el carácter o se manifiesta en el trato.  

Hay quienes viven vidas aparentemente extraordinarias, pero con un falta de humildad y 

de mansedumbre siendo estas dos características principales de un encuentro con Jesús 

como indica Mt 11:29 aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón. 

Alguien que realmente ha conocido a Cristo y ha recibido su gracia no puede vivir de 

otra manera sino humildemente y con mansedumbre. 

SSooppoorrttáánnddooooss  ccoonn  ppaacciieenncciiaa  llooss  uunnooss  aa  llooss  oottrrooss  eenn  aammoorr:: aquí la palabra soportar 

viene del gr anéjomai y habla de sostenerse uno mismo en contra de… habla de 

soportar, de aguantar, de padecer, sufrir y tolerar. 
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Pablo está rogando que aquellos que hemos entendido la gracia, andemos, vivamos de 

esta manera, sosteniéndonos unos a otros, aguantándonos, tolerándonos. 

No hay otra manera de ver, de vivir la gracia, sino, no es gracia, no se ha recibido nada. 

CCoonn  ppaacciieenncciiaa:: con makrodsumía, con longanimidad, soporte aguante, clemencia. 

Vuelvo a reiterar, no hay otra manera de vivir la gracia. Aquel que no anda, que no 

actúa conforme al llamamiento, que no actúa con mansedumbre, con paciencia, con 

humildad, con clemencia hacia otros, con tolerancia, sin chisme, sin juicio, sin pleitos, 

realmente no ha entendido nada y no ha recibido nada. 

 

El amor es la clave, el condimento principal de todo esto, de la gracia, de la conducta, 

del llamamiento. 

Como nos indica 1 Jn 3 hablando de las evidencias claras y contundentes de un 

verdadero nuevo nacimiento y por lo contrario de las evidencias claras de alguien que 

aún pertenece a satanás. 

 

VV..33  SSoollíícciittooss::  Pablo usa la palabra spoudázo para hablar de usar velocidad, hacer 

esfuerzo, ser pronto, ferviente, procurar con diligencia.  

 

¿En qué debemos ser rápidos, esforzados, diligentes y fervientes? En guardar la unidad 

del Espíritu… 

 

GGuuaarrddaarr: teréo: vigilar, guardar de pérdida o daño, mantener el ojo sobre. Habla de 

custodiar, de conserver, de reservar. 

 

LLaa  uunniiddaadd:: jenotés: Unidad. 

Como dice McDonald: El Espíritu Santo ha hecho de todos los creyentes uno en Cristo; 

el Cuerpo es habitado por un Espíritu. 

Si la unidad es del Espíritu, con mayor razón debemos esforzarnos, ser fervientes en 

guardarla, en mantener el ojo, en vigilar. No es algo ligero, sino que se espera de 

nosotros un acto premeditado, a conciencia. 

 

Y esto también entra dentro de andar como es digno del llamamiento recibido, de la 

gracia. 

La falta de unidad, los pleitos, las envidias, chismes, etc, son obras de la carne 

practicados por aquellos que no herederán el reino de Dios. 

 

EEnn  eell  vvíínnccuulloo  ddee  llaa  ppaazz:: súndesmos: habla de lazo conjunto, ligamento, principio 

unificador, prisión. Paz se traduce como eirene: y esta viene del verbo primario eiro, 

unir, paz. 

 

Así que resumimos la petición de Pablo, su ruego. En otras ocasiones había orado para 

que fuésemos capaces de entender esa gracia. En esta ocasión no ora, ruega para que 

vivamos de acuerdo a esa gracia, y expone: 

- Vivir como es digno 

- Con humildad 

- Con mansedumbre 

- Soportándonos 

- Con paciencia 
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- Haciendo un esfuerzo ferviente de guardar, custodiar la unidad que no es nuestra 

sino del Espíritu, producida por el Espíritu 

- Estando vinculados, enlazados por ligamentos de paz. 

Esto es gracia, esto es posible para aquel que ha recibido y entendido la gracia. Como 

decía Jesús a Nicodemo:  

De cierto, de cierto te digo, que el que no naciere de nuevo, no puede ver el reino de 

Dios. Jn 3:3 

De cierto, de cierto te digo, que el que no naciere de agua y del Espíritu, no puede 

entrar en el reino de Dios. Jn 3:5 

Algunos no pueden ver esto, otros no pueden entrar a esa gracia a este estilo de vida, 

quizás, quizás, porque realmente no han nacido de nuevo, porque no han entendido, 

porque la semilla no cayó en buena tierra, porque no hay fruto, porque las pruebas, 

persecuciones, la vanagloria, el mismo Diablo, puede mucho más. 

 

El que ha nacido de nuevo, ha recibido la gracia, ha sido sembrado en buena tierra y 

entiende, da fruto, vive, anda como es digno, como dice 1 Jn 2:6 El que dice que 
permanece en él, debe andar como él anduvo.  
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EEffeessiiooss  44::44--88  uunn  ccuueerrppoo,,  yy  uunn  EEssppíírriittuu,,  ccoommoo  ffuuiisstteeiiss  ttaammbbiiéénn  llllaammaaddooss  eenn  uunnaa  mmiissmmaa  

eessppeerraannzzaa  ddee  vvuueessttrraa  vvooccaacciióónn;;  55    uunn  SSeeññoorr,,  uunnaa  ffee,,  uunn  bbaauuttiissmmoo,,  66    uunn  DDiiooss  yy  PPaaddrree  

ddee  ttooddooss,,  eell  ccuuaall  eess  ssoobbrree  ttooddooss,,  yy  ppoorr  ttooddooss,,  yy  eenn  ttooddooss..  77    PPeerroo  aa  ccaaddaa  uunnoo  ddee  nnoossoottrrooss  

ffuuee  ddaaddaa  llaa  ggrraacciiaa  ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  mmeeddiiddaa  ddeell  ddoonn  ddee  CCrriissttoo..  88    PPoorr  lloo  ccuuaall  ddiiccee::  

SSuubbiieennddoo  aa  lloo  aallttoo,,  lllleevvóó  ccaauuttiivvaa  llaa  ccaauuttiivviiddaadd  yy  ddiioo  ddoonneess  aa  llooss  hhoommbbrreess..    

 

Siguiendo con la unidad del verso anterior Pablo pasa a enumerar algunas de las cosas 

que nos unen:  

 UUnn  ccuueerrppoo:: la palabra gr es sóma y está hablando de el cuerpo, aunque usado en 

una amplia aplicación entre ellas: esclavo, corporal. 

Como apunta McDonald: A pesar de diferencias de raza, color, nacionalidad, cultura, 

lengua y temperamento, hay sólo un cuerpo, constituido por todos los verdaderos 

creyentes desde Pentecostés hasta el Arrebatamiento. 

La Biblia Siglo XXI comenta: Nos recuerda de la importancia central del llamado a la 

unidad con siete repeticiones de las palabras ―un, una‖. El v. 4 tiene reminiscencias de 

Col. 3:15b, pero expresado de acuerdo con los temas más importantes de Efe 2:14-17. 

 

Tal como nos recordaba el cap 1:23, la Iglesia es el Cuerpo de Cristo. Y como apuntaba 

McDonald, no importa la denominación, la cultura, o las doctrinas que no están ligadas 

a la salvación, todos y cada uno de aquellos que han creído y aceptado a Jesucristo 

como Único Señor y Salvador forman parte del Cuerpo de Cristo. 

Esto amplía el significado del verso 3: Solícitos en guardar la unidad del Espíritu.  

Estos versos nos están diciendo que no solo debo ser un vigilante de la unidad entre los 

hermanos de la iglesia donde me congrego, sino que debo poner los ojos, vigilar la 

unidad del Cuerpo independientemente de la denominación que sea. Debo ser vigilante 

por guardar, velar, vigiliar la unidad con el resto de Iglesias o denominaciones que 

contienen una sana doctrina en cuanto a la salvación y a nuestro Señor Jesucristo. 

 

Así que como apuntábamos la semana pasada en relación al verso 3, lo que diría es: No 

me hable mal de mi hermano de la Iglesia ―tal‖, o cuidado con lo que dice de mi 

hermano/a de la Iglesia ―tal‖, en Cuenca, España, en cualquier país. 

 

Este es otro de los misterios de la Gracia tal y como nos recordaban los versos 2:14-17 

que Dios ha hecho de diferentes pueblos, razas, culturas, lenguas, personas 

desconocidas, algunas enemigas entre sí, ha hecho un solo pueblo para Él, un Cuerpo y 

por lo tanto lo que afecta a mi hermano/a o iglesia de tal lugar, debería afectarme a mí 

para bien o para mal. De ahí Puertas Abiertas, misioneros, etc. 

 

 UUnn  EEssppíírriittuu:: de la palabra gr pneúma que viene a hablar de corriente de aire, 

respiración, brisa, aliento. Es la palabra gr que se usa en todo el NT para 

referirse al Espíritu Santo, aunque también se use para hablar de demonios (Mt 

8:16), espíritus inmundos (Mt 10:1). Pero precisamente porque esta palabra 

abarca lo espiritual y marca la diferencia entre lo natural como ocurre en 1 Co 

2:14-15. 

Pero aquí está hablando del Espíritu Santo como la Tercera parte de la Trinidad 

morando dentro de su Cuerpo el cual es la Iglesia, cada creyente nacido de nuevo. 
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Esto fortalece aún más la importancia de la unidad y asevera cualquier acto de división, 

pleito o juicio contra el creyente. El mismo Espíritu que mora dentro de mí, mora dentro 

de mi hermano/a aún cuando ha fallado, aún cuando no me guste, aún cuando me hirió, 

etc. Además que es la unidad del Espíritu, el mismo Espíritu mora dentro del creyente. 

 CCoommoo  ffuuiisstteeiiss  ttaammbbiiéénn  llllaammaaddooss  eenn  uunnaa  mmiissmmaa  eessppeerraannzzaa  ddee  vvuueessttrraa  vvooccaacciióónn::  

elpis es la palabra gr para hablar de una misma esperanza. Esta a su vez viene de 

élpo: esperar con anhelo, expectación, confianza. 

 

La NVI lo traduce como ser llamados a una sola esperanza. 

La Biblia El Pueblo de Dios lo traduce así: así como hay una misma esperanza, a la 

que ustedes han sido llamados, de acuerdo con la vocación recibida. 

El NT edición del Nombre Verdadero lo traduce como: así como también son 

llamados a una tikvah de su llamado. 

Pero usa la palabra hebrea para esperanza que aparece en libros como Job 4:6, Rut 1:12, 
o Josué 2:18 para mencionar el cordón color grana que utilizaría Rahab.  

 

En cuanto a Tikvah: Es el nombre del padre del esposo de Huldah la profetisa según 2 

Cr 22:14 y significa esperanza. Por otro lado Hatikvah (La Esperanza) se cree que es el 

himno nacional de Israel. 

Pero Pablo usa la palabra gr elpis no la hebrea tikvah, así que siguiendo con el verso, 

somos Uno por ser hechos un solo Cuerpo, somos Uno por tener un mismo Espíritu, 

somos Uno por tener una misma esperanza, una misma expectativa, un mismo anhelo o 
confianza. 

Y esta esperanza o anhelo tiene que ver con nuestra vocación: klésis: nuestra invitación, 

nuestro llamamiento indicado en el verso 1. 

Esta esperanza tiene que ver con la esperanza indicada en Ef 1:18 la esperanza a la que 

hemos sido llamados. Tiene que ver con nuestra ciudadanía celestial, con la redención, 

con la esperanza o el anhelo de que un día Cristo volverá, nosotros estaremos para 

siempre con Él. 

 

 VV..55))  UUnn  SSeeññoorr:: kúrios, de la palabra kúros que habla de supremacía, supremo 

en autoridad, Soberano, ungido, amo, dueño, Señor. 

 

Un solo Señor como indica 1 Co 8:5-6 y el mismo Señor de todos aquellos que le 

invocan como dice 1 Co 1:2. 

Está hablando evidentemente de Cristo como así también lo llama Mt en el cap 7:21 y 

hace la diferencia entre el Señor y el Padre. 

 

 UUnnaa  ffee:: pístis: que habla de persuasión, credibilidad, convicción. También se 

usa para traducir fidelidad, fiel o gracia. Aparece 228 veces en el NT. 

 

No dice fe, sino una fe, y esto le otorga singularidad. Está hablando de una fe específica 

o una fe en algo específico. Está hablando de la fe en ese Único Señor como dice Gal 

3:26 que todos somos hijos de Dios por la fe en Cristo. 

 UUnn  bbaauuttiissmmoo:: báptisma. Está hablando del bautismo en agua ya que es la 

misma palabra usada cuando Juan bautizaba en el Jordán: Mt 3:7; 21:15. Hch 
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19:3. Es el bautismo de arrepentimiento que menciona Mr 1:4 un bautismo que 

indica el arrepentimiento o que practican aquellos que se arrepienten y ponen su 

fe en Jesús. 

 

Viene de la palabra baptize que habla de dejar abrumado, completamente mojado.  

 

Según el diccionario Vine: este bautismo consiste en el proceso de inmersión, 

submersion y emergencia (de bapto, mojar, empapar). Se usa en a) el bautismo de Juan. 

b) el bautismo cristiano. c) en los abrumadores sufrimientos y juicio a los que se 

sometió voluntariamente Jesús en la cruz (Lc 12:50). d) los sufrimientos que iban a 

experimentar sus seguidores. 

 

La forma bautismal nos la enseñó Jesús en Mt 28:19 en el Nombre del Padre, del Hijo y 

del Espíritu Santo. 

Es un bautismo racional porque como indica Mr 16:16 el que creyere y fuere bautizado 

sera salvo, lo cual indica que antes del bautismo hay que creer. Por lo tanto aquí se 

excluye el bautismo de infantes. Si así hubiera sido, Jesús mismo hubiera sido bautizado 

en su niñez, cosa que no ocurrió, sino que teniendo una edad adulta decidió obedecer 

este mandato. 

 

 VV..66)) UUnn  DDiiooss:: theos (ζέος) (A) En el politeísmo de los griegos, denotaba a un 

dios o deidad (Hch 14:11; 19:26; 28:6; 1 Co 8:5; Gal 4:8) 

 

(B) (1) De ahí, la palabra fue tomada por los judíos y retenida por los cristianos para 

denotar al Dios único y verdadero. En la LXX theos traduce, con pocas excepciones, a 

las palabras hebreas Elohim y Jehová, indicando la primera su poder y preeminencia, y 

la segunda su existencia inoriginada, inmutable, eterna y autosustentante. 

 

La traducción del Nuevo Testamento del Nombre Verdadero lo traduce con una 

palabra hebrea: אהלא cuyo significado al español es Ahla. 

 

Está hablando de Dios Padre teniendo en cuenta la continuidad del versículo: Un Dios y 

Padre de  todos: Usando la palabra gr pater, padre. Se usa en Rom 9:5 de los 

antecesores de la nación de Israel, traducido «patriarcas». También pater viene de una 

raíz que significa nutridor, protector, sustentador. 

Las traduciones hebreas usan la palabra Abba que viene a ser una palabra aramea que se 

halla en Mr 14:36, Ro 8:15 y Gal 4:6.  

 

Según  la Gemara (comentario rabínico sobre la Misná) se afirma que los esclavos 

tenían la prohibición de dirigirse al padre de familia con este título. Se aproxima a un 

nombre personal en contraste con pater, padre, vocablo hallado en el NT.  

Esto es debido al hecho de que al haber llegado abba a convertirse en la práctica de un 

nombre propio, personal, los judíos de habla helénica añadieron la palabra griega pater, 

padre, del lenguaje que usaban comúnmente.  

Abba es la palabra formada por los labios de los niños de pecho, e implica una 

confianza total. Padre expresa un entendimiento inteligente de la relación. Las dos 

palabras juntas Abba Padre expresan el amor y la confianza inteligente del hijo. 

 

Al decir PPaaddrree  ddee  ttooddooss no debemos caer en el error de muchas falsas doctrinas que 

enseñan que Dios es Padre de Todos independientemente de que crean o no o de la 
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religion que sigan. Esto es una falsa enseñanza basada en textos como Hch 10:34-35 

Entonces Pedro, abriendo la boca, dijo: En verdad comprendo que Dios no hace 

acepción de personas, 35  sino que en toda nación se agrada del que le teme y hace 

justicia.  

Dios no es Dios de Todos como algunos dicen, sino que en relación a Ro 10:12; 1 Co 

1:2 Dios es Padre de todos aquellos que invocan el nombre de Jesucristo y en relación a 

Jn 1:12 han creído y lo han aceptado como Señor. 

 

Así que para que exista una paternidad, debe haber una adopción, y para que exista esa 

adopción se debe haber recibido la gracia como vemos en Ef 1:5. Y nadie puede ir al 

Padre sino es por medio de Jesús (Jn 14:6) Porque aunque la palabra todos  usada en Ef 

2:6 sea la palabra gr Pas indicando todos absolutamente, no obstante cada palabra y 

texto debe interpretarse a la luz de toda la Escritura, no solo de una palabra o un verso. 

 

Como indica McDonald: Cada hijo de Dios reconoce a un Dios y Padre de todos los 

redimidos. 

 

EEll  ccuuaall  eess  ssoobbrree  ttooddooss:: Las tres palabras relacionadas con todos son: Sobre; por; en. 

 

SSoobbrree:: epí: es una palabra gr para denotar superimposición de tiempo, lugar, orden, etc. 

Así como relación de distribución con el genitive sobre, encima. 

Está hablando de Dios Padre que aunque es mencionado como un Padre cercano, no 

obstante está sobre todos en autoridad, orden, rango, lugar, etc. 

 

PPoorr:: diá: denota el canal de una acto; mediante. Pasar a través, atravesar, causa, 

conducto.  

 

EEnn:: en: denota posición en lugar, tiempo o estado. Por implicación: Instrumentalidad 

(como medio o constructivamente).  

 

McDonald comenta sobre esto: 

Sobre todos - Él es el Supremo Soberano del universo. 

Por todos -Actúa en medio de todo y de todos, usándolo todo para llevar a cabo Sus 

propósitos. 

En todos - Él mora en todos los creyentes, y está presente en todo lugar al mismo 

tiempo. 

 VV..77  PPeerroo  aa  ccaaddaa  uunnoo  ddee  nnoossoottrrooss:: Es curioso que el verso anterior termine con 

varias repeticiones de la palabra todos y el verso a continuación puntúe con las 

palabras Pero a cada uno de nosotros. 

Esto me habla en un principio de un Dios que es Dios de todos, pero de cada uno en 

personal. 

 

Por otro lado, este pero indica un cambio de escena. Pablo usando la palabra gr jékastos 

nos habla de cualquiera y en relación al verso anterior está hablando de cualquiera de 

los hijos de Dios independientemente de su preparación, de su fe, de su capacidad, de su 

condición social, cultura, edad, etc. A cada uno, a cualquiera de sus hijos… 
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 FFuuee  ddaaddaa  llaa  ggrraacciiaa  ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  mmeeddiiddaa  ddeell  ddoonn  ddee  CCrriissttoo:: Habiendo 

determinado que aquí no estamos ninguno exlcuidos, dice que nos fue dada: 

dídomi: nos fue repartida, ofrecida, presentada, entregada, etc.  

 LLaa  ggrraacciiaa:: járis el merecimiento, la aprobación, el donativo, el gozo, el mérito, 

etc. Está hablando de la gracia en sí, la que nos salva, la que nos posiciona, la 

recibida con Cristo. La mencionada hasta ahora. 

 CCoonnffoorrmmee:: katá: en composición retiene muchas aplicaciones y frecuentemente 

denota oposición, distribución o intensidad. 

 AA  llaa  mmeeddiiddaa:: métron: medida, metro, porción. 

NTV: No obstante, él nos ha dado a cada uno de nosotros un don especial mediante la 

generosidad de Cristo.   

NVI: Pero a cada uno de nosotros se nos ha dado gracia en la medida en que Cristo ha 
repartido los dones. 

Por esta razón McDonald argumenta: La parte que cada uno ha de llevar a cabo es 

asignada conforme a la medida del don de Cristo, esto es, como a Él bien le parece. 

 PPoorr  lloo  ccuuaall  ddiiccee::  SSuubbiieennddoo  aa  lloo  aallttoo:: McArthur comenta que Pablo hizo una 

traducción interpretativa del Sal 68:18 como una analogía entre paréntesis para 

mostrar como Cristo recibió el derecho para conferir los dones espirituales.  

El Salmo 68:1-35 es un himno de victoria compuesto por David para celebrar la 

conquista de Dios sobre la ciudad de los jebuseos conocida como Jerusalén y el ascenso 

triunfante de Dios al Monte Sión (2 Sa 6:1-23; 2 Sa 7:1-29; 1 Cr 13:1-14). 

Después de un triunfo así, el Rey llevaría  de regreso a la patria todos los despojos de 

guerra así como los prisioneros. Aquí Pablo presenta a Cristo mientras regresa de su 

batalla en la tierra para volver a la gloria de la ciudad celestial con los trofeos de su gran 

victoria en el calvario. 

Esto es completamente correcto teniendo en cuenta que la palabra subir es en gr 

anabaíno y tiene que ver con entrar, brotar, crecer, e incluso resucitar. 

 

Y la palabra alto del gr júpsos está hablando de elevación, altitude, exaltacción. 

 

LLlleevvóó  ccaauuttiivvaa  llaa  ccaauuttiivviiddaadd:: Está hablando precisamente lo que vemos en Col 2:15. A 

través de su muerte en la cruz y su resurrección, Cristo conquista a Satanás y a la muerte 

y regresa en Victoria. Está hablando de esa Victoria sobre esto, la muerte, el pecado, el 

Diablo y la oportunidad de dar una nueva esperanza a aquellos cautivos que no la 

tuvieron. 

 

DDiióó  ddoonneess  aa  llooss  hhoommbbrreess:: Usando la palabra dídomi habla de entregar, de ofrecer, de 

repartir… 

 

LLooss  ddoonneess son en gr doma y destaca el carácter concreto del don más que su naturaleza 

benéfica. (Mt 7:11; Lc 11:13; Ef 4:8 y Filp 4:17). 

 

 

A los hombres: la palabra usada anthropos (ἄλζρωπος,) se usa generalmente, de un ser 

humano, varón o hembra, sin referencia al sexo ni a la nacionalidad. Por ejemplo Mt 

4:4; Mt 12:35; Jn 2:25. 

 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

118 

 

Teniendo en cuenta esto, cada uno de los hijos de Dios, sean hijos o hijas, tienen dones 

repartidos por Cristo según Él mismo ha visto oportuno. Cada uno de los hijos/as de 

Dios tienen una función específica como parte del Cuerpo, tienen un mismo Espíritu y 

tienen un mismo Padre.  

 

Cristo murió, venció, subió y dio dones a cada unos de nosotros con el fin de que 

seamos eficaces para la edificación de su Cuerpo y para la Gloria de Dios. No poner en 

práctica los dones, talentos recibidos gratuitamente, sería tener en poco la Victoria de 

nuestro Señor y Salvador. 
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EEffeessiiooss  44::99--1122  YY  eessoo  ddee  qquuee  ssuubbiióó,,  ¿¿qquuéé  eess,,  ssiinnoo  qquuee  ttaammbbiiéénn  hhaabbííaa  ddeesscceennddiiddoo  

pprriimmeerroo  aa  llaass  ppaarrtteess  mmááss  bbaajjaass  ddee  llaa  ttiieerrrraa??  1100    EEll  qquuee  ddeesscceennddiióó,,  eess  eell  mmiissmmoo  qquuee  

ttaammbbiiéénn  ssuubbiióó  ppoorr  eenncciimmaa  ddee  ttooddooss  llooss  cciieellooss  ppaarraa  lllleennaarrlloo  ttooddoo..  1111  YY  ééll  mmiissmmoo  

ccoonnssttiittuuyyóó  aa  uunnooss,,  aappóóssttoolleess;;  aa  oottrrooss,,  pprrooffeettaass;;  aa  oottrrooss,,  eevvaannggeelliissttaass;;  aa  oottrrooss,,  ppaassttoorreess  

yy  mmaaeessttrrooss,,  1122    aa  ffiinn  ddee  ppeerrffeecccciioonnaarr  aa  llooss  ssaannttooss  ppaarraa  llaa  oobbrraa  ddeell  mmiinniisstteerriioo,,  ppaarraa  llaa  

eeddiiffiiccaacciióónn  ddeell  ccuueerrppoo  ddee  CCrriissttoo  

VV..99))  YY  eessoo  ddee  qquuee  ssuubbiióó::  subir es en gr anabaíno y tiene que ver con entrar, brotar, 

crecer. Ya dijimos que está hablando de resucitar, de ascender. 

 

¿¿qquuéé  eess,,  ssiinnoo  qquuee  ttaammbbiiéénn  hhaabbííaa  ddeesscceennddiiddoo  pprriimmeerroo  aa  llaass  ppaarrtteess  mmááss  bbaajjaass  ddee  llaa  

ttiieerrrraa??  

DDeesscceennddeerr:: Usa la palabra gr katabaino (θαηαβαίλω), para hablar de  ir abajo (kata , 

abajo; baino , ir), se utiliza para varios tipos de movimiento sobre el terreno (p.ej., 

venir, bajar). Se traduce generalmente como descender, p.ej., del Espíritu (Mat 3:16); 

de la lluvia (Mat 7:25); de Zaqueo descendiendo del árbol (Luc 19:6); del Señor, que 

descendió del cielo (Jn 6:33, Jn 6:38, Jn 6:41, etc.); del diablo (Ap 12:12); de fuego 

del cielo (Ap 20:9); de la nueva Jerusalén (Ap 21:2).  

 

AA  llaass  ppaarrtteess  mmááss  bbaajjaass  ddee  llaa  ttiieerrrraa::    

La palabra gr katoteros (θαηώηερος), grado comparativo de kato , abajo. Se usa en Ef 

4:9 para hablar del descenso de Cristo a las partes más bajas de la tierra. Según el 

diccionario VINE existen dos interpretaciones: 

1) Que donde descendió fue a la tierra, en contraste con el cielo. Hablando de su 

venida a esta tierra. 

2) Que donde descendió fue al Hades, el Seol del AT. Este pasaje no solo está 

describiendo su encarnación, sino también su muerte y resurrección y por lo 

tanto se acepta que la interpretación es que descendió al Hades como vemos en 

Sal 16:10 Porque no dejarás mi alma en el Seol, Ni permitirás que tu santo vea 

corrupción.  

Sal 63:9 Pero los que para destrucción buscaron mi alma caerán en los sitios 
bajos de la tierra.  

Hch 2:31  viéndolo antes, habló de la resurrección de Cristo, que su alma no 

fue dejada en el Hades, ni su carne vio corrupción.  

Además, como dice Westcott, es bien improbable que fuera a usarse esta frase para 

denotar la tierra. La palabra partes del gr meros habla de una parte, una porción de un 

todo, de ahí una region o regiones. 

 

Como apunta McArthur: Esta frase aquí apunta a un lugar específico, a la gran 

profundidad, por así decirlo, de la encarnación que incluyó el descenso de Cristo, entre 

su crucifixión y resurrección a un ―lugar‖ más allá de la tierra, la tumba y la muerte, 

hasta alcanzar el abismo mismo de los demonios, aquellos ―espíritus encarcelados‖. 

Lo cierto es que este pasaje concuerda con 1 Pedro 3:18-20 Porque también Cristo 

padeció una sola vez por los pecados, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios, 

siendo a la verdad muerto en la carne, pero vivificado en espíritu; 19  en el cual 

también fue y predicó a los espíritus encarcelados, 20  los que en otro tiempo 

desobedecieron, cuando una vez esperaba la paciencia de Dios en los días de Noé, 

mientras se preparaba el arca, en la cual pocas personas, es decir, ocho, fueron 

salvadas por agua.  
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Y existen muchos comentarios distintos en cuanto a lo que aquí está diciendo así que 

me referiré al comentario de la Biblia Diario Vivir: 

El significado de predicar "a los espíritus encarcelados" no es totalmente claro y los 

comentaristas lo han explicado de diversas formas. La interpretación tradicional es que 

Cristo, entre su muerte y resurrección, anunció la salvación a los seguidores fieles de 

Dios que esperaban ser salvos durante el período del Antiguo Testamento. Mateo 

afirma que, cuando Jesús murió, "se abrieron los sepulcros, y muchos cuerpos de 

santos que habían dormido, se levantaron" (Mat_27:52-53). Algunos comentaristas 

piensan que este pasaje dice que el espíritu de Cristo estuvo en Noé al predicar a los 

que eran prisioneros del pecado (pero que ahora estaban en el infierno). Otros 

sostienen que Cristo fue al Hades a proclamar su victoria y la condenación definitiva 

de los ángeles caídos que se hallaban prisioneros allí desde la época de Noé (véase 

2Pe_2:4). 

En cualquier caso, el pasaje muestra que las buenas nuevas de Cristo de salvación y 

victoria no están limitadas. Han sido predicadas en el pasado así como en el presente; 

han sido dirigidas a los muertos y a los vivos. Dios les ha dado a todos la oportunidad 

de acudir a El, pero eso no significa una segunda oportunidad para quienes rechazaron 

a Cristo estando vivos. 

 

También hay otros pasajes como Ap 1:18 que hacen referencia a este descenso y a esta 

Victoria:  

y el que vivo, y estuve muerto; mas he aquí que vivo por los siglos de los siglos, amén. Y 

tengo las llaves de la muerte y del Hades.  

 

VV..1100))    EEll  qquuee  ddeesscceennddiióó,,  eess  eell  mmiissmmoo  qquuee  ttaammbbiiéénn  ssuubbiióó  ppoorr  eenncciimmaa  ddee  ttooddooss  llooss  cciieellooss  

ppaarraa  lllleennaarrlloo  ttooddoo..  

Así que el mismo que katabaino descendió, bajó no solo a la tierra en forma corpórea, 

como hombre, encarnado, sino también al Hades, es el mismo que también subió 

anabaíno brotó, creció.  

 PPoorr  eenncciimmaa::  juperano (ὑπεράλω) es un adverbio compuesto, formado por la 

preposición juper , más que, superior a, sobre, y el adverbio ano , arriba. Se 

utiliza en pasajes como Ef 1:21; Heb 9:5 y Ef 4:10. 

 DDee  ttooddooss  llooss  cciieellooss  ppaarraa  lllleennaarrlloo  ttooddoo:: Está haciendo ref a Filp 2:9 Por lo cual 

Dios también lo exaltó hasta lo sumo… 

Habla de exaltación, de autoridad, de lugar, de posición. Nadie puede estar más alto que 

Dios y Cristo es Dios y está sentado a la diestra del Padre. 

  

 LLlleennaarrlloo  ttooddoo es la palabra gr pleroo (πιερόω), y habla de cumplir, llenar. 

Habla de que Cristo es el cumplimiento de todo, de todas las profecías, de toda 

la revelación, de todo el plan de Dios. Por eso esta misma palabra se emplea en 

Col 1:25 anuncie cumplidamente. 

PPoorr  eessttaa  rraazzóónn  ssee  mmuueessttrraa  aa  CCrriissttoo  ccoommoo  llaa  PPlleenniittuudd  oo  ccoommoo  eenn  qquuiieenn  hhaabbiittaa  ttooddaa  llaa  

pplleenniittuuddee  ddee  DDiiooss  ((CCooll  11::1199)).. 

 

VV..1111))  YY  eell  mmiissmmoo:: Está hablando de Cristo como vemos en el contexto de los versos 

anteriores. 
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 CCoonnssttiittuuyyóó:: el verbo gr dídomi es usado con una amplia extensión de 

significados. Principalmente tiene que ver con dar, pero también se usa para 

hablar de conceder, confiar, entregar, infundir, ofrecer, producir, repartir, etc. 

De hecho, otras versiones como la NTV lo traducen como Ahora bien, Cristo dio. 

También es traducido por el diccionario español como: Formar, componer, ser, 

establecer, erigir, fundar. 

Así que Cristo constituyó, erigió, estableció, fundó o formó a unos apóstoles; a otros, 

profetas; a otros evangelistas; a otros, pastores y maestros… 

Como diría McArthur: Cristo evidenció su cumplimiento perfecto de la voluntad de su 

Padre. Cristo poseía toda la autoridad y así lo afirmó en Mt 28:18. Además también 

poseía toda la Soberanía para asignar no sólo los dones vistos en Ef 4:7-8, sino que 

también dio hombres bien dotados por Él mismo. 

 AAppóóssttoolleess:: apóstolos: Delegado. Específicamente embajador del evangelio. 

Comisionado de Cristo. Enviado o mensajero.  
 

Esta palabra aparece 80 veces en el NT. La vasta mayoría en los Evangelios y en el libro 

de Hechos para referirse a los apóstoles escogidos por Jesús. Pero también es la palabra 

que Pablo usa para mencionar su ministerio apostólico.  

Filipenses 2:5 usa esta misma palabra para hablar de Epafrodito sin ser este un apóstol o 

por lo menos no reconocido como tal. La traducción lo ha puesto como mensajero pero 

la palabra griega es la misma apóstolos para hablar del ministerio apostólico. 

Según McArthur, el término ―apóstol‖ también se emplea en sentido más general para 

designar a otros hombres en la iglesia primitiva, como Bernabé (Hch_14:4), Silas, 

Timoteo (1Ts_2:6) y otros (Rom_16:7; Flp_2:25). Estos se denominan ―apóstoles de 

las iglesias‖ (2Co_8:23) y no ―apóstoles de Jesucristo‖ como los primeros trece. 

Ninguno de los apóstoles se perpetuó en su oficio ni fue reemplazado al morir. 

Hay diferentes opiniones en cuanto al ministerio apostólico. Unos argumentan que fue 

un ministerio exclusivo de los 13 apóstoles del Nuevo Testamento y otros que ese 

ministerio sigue vigente. 

Mi opinión personal. Como dice McArthur, existieron estos primeros apóstoles que 

necesitaron una condiciones especiales para ser denominados apóstoles. Condiciones 

expuestas en Hch 1:21-22 Es necesario, pues, que de estos hombres que han estado 

juntos con nosotros todo el tiempo que el Señor Jesús entraba y salía entre 

nosotros, 22  comenzando desde el bautismo de Juanj hasta el día en que de entre 

nosotros fue recibido arriba uno sea hecho testigo con nosotros, de su resurrección.  

Pero por otro lado también estoy convencido que el ministerio apostólico sigue vigente 

aún cuando se ha abusado extremadamente de este don o servicio. 
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Fue Cristo mismo quién dio, constituyó estos ministerios, como veremos, para la 

edificación de los santos, para el crecimiento de la iglesia. Los santos siguen 

necesitando ser edificados, la iglesia sigue necesitando crecer. 

McArthur apuntaba que el término ―apóstol‖ también se emplea en sentido más general 

para designar a otros hombres en la iglesia primitiva, como Bernabé (Hch_14:4), Silas, 

Timoteo (1Ts_2:6) y otros (Rom_16:7; Flp_2:25). Estos se denominan ―apóstoles de 

las iglesias‖ (2Co_8:23) y no ―apóstoles de Jesucristo‖ como los primeros trece. 

En este sentido, el ministerio apostólico seguiría vigente. Hombres con dones o 

llamamientos constituidos, dados por Jesucristo para la labor apostólica: Predicar el 

Evangelio en lugares donde no se ha predicado, establecer iglesias, levantar obreros y 

otros ministerios e ir a otros lugares a hacer lo mismo supervisando las iglesias 

establecidas para que continúen en la sana doctrina. 

Como decía un amigo pastor mío, ante un abuso, un buen uso. 

 AA  oottrrooss,,  pprrooffeettaass::  Aquí la palabra usada es profétes: que habla de uno que 

predice, por analogía, un orador inspirado. 

De la misma manera que el ministerio apostólico, el ministerio de profeta conlleva 

muchas controversias, principalmente por el mal uso que se le ha  dado. Algunos como 

McDonald o McArthur sostienen que este ministerio cesó al finalizar el NT al cerrarse 

el Canon Bíblico.  

 

En mi opinion, este ministerio sigue vigente no en el modo heretico que mucha 

cogregaciones lo practican enseñando que lo que los profetas declaran tienen el mismo 

valor que las Escrituras.  

Un profeta  habla de parte de Dios, transmite palabra de Dios, palabra que debe ser 

examinada en varias maneras, principalmente con las Escrituras pues cualquier profecía 

deber ser una confirmación de lo que ya está escrito. 

Por otro lado la profecía puede darse a través de una exposición bíblica. Un orador 

inspirado puede estar profetizando mientras predica, traer un mensaje profético a la 

congregación trayendo dirección, sabiduría, una palabra de aliento, de exhortación. 

 

Según 1 Co 14:3 la profecía tiene el propósito de edificar, exhortar y consolar. 

El argumento en el que se sostienen aquellos que no creen en el ministerio profético 

actual es que al cerrarse el Canon bíblico ya no necesitamos de estos ministerios porque 
ya tenemos la Palabra de Dios Escrita Inspirada por el Espíritu Santo. 

Esto es cierto en un sentido. Las Escrituras son la Revelación completa de Jesucristo y 

no podemos añadirle nada más. Pero como decíamos, la profecía viene como un 

mensaje específico para una necesidad específica en modo de mensaje, de palabra de 

sabiduría, de ciencia, a veces por sueños, visiones, por una exposición bíblica o por una 
palabra inspirada en el corazón. Y siempre debe ser contrastada con las Escrituras. 

El apóstol Pedro dice 2Pe 1:19  Tenemos también la palabra profética más segura, a la 

cual hacéis bien en estar atentos como a una antorcha que alumbra en lugar oscuro, 
hasta que el día esclarezca y el lucero de la mañana salga en vuestros corazones;  
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Los dones así como los ministerios tienen el propósito de edificar a los santos, a la 

Iglesia, y la Iglesia sigue necesitando ser edificada, quizás hoy más que nunca. 

 

 AA  oottrrooss  eevvaannggeelliissttaass:: uangelistes (εὐαγγειηζηής) , lit: mensajero de lo bueno. 

Denota un predicador del evangelio (Hch 21:8; Ef 4:11), que pone en claro lo 

distintivo de esta función en las Iglesias (2 Ti 4:5). 

 

Según McDonald son los que predican las buenas nuevas de la salvación. Están 

divinamente equipados para ganar a los perdidos para Cristo. Tienen una especial 

capacidad para diagnosticar la condición de un pecador, sondear la conciencia, 

responder a objeciones, alentar a decisiones para Cristo, y ayudar al convertido a 

encontrar ayuda por medio de la Palabra. Los evangelistas deberían proceder de una 

iglesia local, predicar al mundo, y luego llevar sus convertidos a una iglesia local 

donde sean alimentados y alentados. 

Es un oficio ministerial, un llamado, un don específico que Dios reparte, pero al mismo 

tiempo, todos estamos llamados a hacer obra de evngelista (2 Ti 4:5), a llevar a cabo la 

Gran Comisión (Mt 28:18-20). 

 

 AA  oottrrooss  ppaassttoorreess  yy  mmaaeessttrrooss::  poimen (ποηκήλ) , se utiliza: Se utiliza en su 

sentido más natural de uno que cuida manadas o rebaños, no meramente uno que 

los alimenta (Mt 9:36; 25:32; Mr 6:34; Lc 2:8, 15, 18, 20; Jn 10:2, 12). 

También de una manera metafórica hablando de Cristo (Mt 26:31; Mc 14:27; Jn 10:11, 
14, 16; He 13:20; 1P 2:25). 

También se usa metafóricamente, de aquellos que ejercen el pastorado en la Iglesia de 

Cristo (Ef 4:11).  

Los pastores conducen tanto como apacientan la grey (Hch 20:28). Este era el servicio 

encomendado a los ancianos (supervisors u obispos). Lo mismo que encontramos en 1 P 

5:12 apacentad la grey de Dios… cuidando de ella.  

 

Esta frase pastores y maestros se entiende mejor en el contexto de un solo ministerio o 

cargo de liderazgo en la iglesia como indica 1 Ti 5:17. Todo pastor debería ser maestro, 

aunque no todos los maestros tienen por qué ser pastores. 

El pastor-maestro debe alimentar a los santos con la Palabra de Dios y equiparlos para 

el servicio; los santos, a su vez, desempeñan la obra del ministerio. A medida que cada 

santo crece y gana a otros, el cuerpo entero crece en Cristo. 

W. Wiersbe 

 MMaaeessttrrooss:: didaskalos (δηδάζθαιος), se traduce siempre maestro  en los cuatro 

Evangelios, except en Lc 2:46 que habla de doctores.  

 

 AA  ffiinn  ddee  ppeerrffeecccciioonnaarr  aa  llooss  ssaannttooss:: katartismós habla de mobiliario completo, 

pefeccionar. 

 

La NTV lo expresa así: Ellos tienen la responsabilidad de preparar al pueblo de Dios. 

La NVI: a fin de capacitar al pueblo de Dios para la obra de servicio. 

 PPaarraa  llaa  oobbrraa  ddeell  mmiinniisstteerriioo:: de la diakonía: la ayuda, el servicio, el quehacer, 
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distribución o la ministración. 

 

Así que según Pablo, los apóstoles, profetas, evangelístas, pastores y maestros tienen la 

función de equipar, preparar, capacitor al pueblo de Dios, a la Iglesia, a los creyentes 

para que estos hagan la obra del ministerio, se ocupen en los asuntos diarios que tienen 

que ver con el ministerio, la ministración, el servicio. 

¿Cuáles son los asuntos diarios o semanales que tienen que ver con la diakonía, con el 

ministerio? Enumera algunos… 

 

Esto responde a las palabras de Pedro en la Iglesia de Jerusalén: 

Hechos 6:1-2 En aquellos días, como creciera el número de los discípulos, hubo 

murmuración de los griegos contra los hebreos, de que las viudas de aquéllos eran 

desatendidas en la distribución diaria. 2  Entonces los doce convocaron a la multitud 

de los discípulos, y dijeron: No es justo que nosotros dejemos la palabra de Dios, para 

servir a las mesas.  

La siguiente palabra del verso 3 es: Buscad… 

 

Es lo que también vemos en Romanos 12:4-8 Porque de la manera que en un cuerpo 

tenemos muchos miembros, pero no todos los miembros tienen la misma función, 5  así 

nosotros, siendo muchos, somos un cuerpo en Cristo,a y todos miembros los unos de los 

otros. 6  De manera que, teniendo diferentes dones, según la gracia que nos es dada,b 

si el de profecía, úsese conforme a la medida de la fe; 7  o si de servicio, en servir; o el 

que enseña, en la enseñanza; 8  el que exhorta, en la exhortación; el que reparte, con 

liberalidad; el que preside, con solicitud; el que hace misericordia, con alegría.  

 

 PPaarraa  llaa  eeddiiffiiccaacciióónn  ddeell  ccuueerrppoo  ddee  CCrriissttoo:: oikodomé: nos habla de arquitectura, 

de estructura, de edificar, de edificio. 

El cuerpo de Cristo es la Iglesia compuesta por cada creyente. 

Cuando cada uno cumple su función, la Iglesia se edifice, crece, se nutre. 

 

Mt 16:18 nos dice que Cristo edificará su Iglesia sobre sí mismo. El la edifica, pero usa 

los ministerios, los dones, cada creyente para que cada uno en su lugar contribuyan a la 
edificación. 
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EEffeessiiooss  44::1133--1166  hhaassttaa  qquuee  ttooddooss  lllleegguueemmooss  aa  llaa  uunniiddaadd  ddee  llaa  ffee  yy  ddeell  ccoonnoocciimmiieennttoo  ddeell  

HHiijjoo  ddee  DDiiooss,,  aa  uunn  vvaarróónn  ppeerrffeeccttoo,,  aa  llaa  mmeeddiiddaa  ddee  llaa  eessttaattuurraa  ddee  llaa  pplleenniittuudd  ddee  CCrriissttoo;;  

1144    ppaarraa  qquuee  yyaa  nnoo  sseeaammooss  nniiññooss  fflluuccttuuaanntteess,,  lllleevvaaddooss  ppoorr  ddooqquuiieerraa  ddee  ttooddoo  vviieennttoo  ddee  

ddooccttrriinnaa,,  ppoorr  eessttrraattaaggeemmaa  ddee  hhoommbbrreess  qquuee  ppaarraa  eennggaaññaarr  eemmpplleeaann  ccoonn  aassttuucciiaa  llaass  

aarrttiimmaaññaass  ddeell  eerrrroorr,,  1155    ssiinnoo  qquuee  ssiigguuiieennddoo  llaa  vveerrddaadd  eenn  aammoorr,,  ccrreezzccaammooss  eenn  ttooddoo  eenn  

aaqquueell  qquuee  eess  llaa  ccaabbeezzaa,,  eessttoo  eess,,  CCrriissttoo,,  1166    ddee  qquuiieenn  ttooddoo  eell  ccuueerrppoo,,  bbiieenn  ccoonncceerrttaaddoo  yy  

uunniiddoo  eennttrree  ssíí  ppoorr  ttooddaass  llaass  ccooyyuunnttuurraass  qquuee  ssee  aayyuuddaann  mmuuttuuaammeennttee,,  sseeggúúnn  llaa  

aaccttiivviiddaadd  pprrooppiiaa  ddee  ccaaddaa  mmiieemmbbrroo,,  rreecciibbee  ssuu  ccrreecciimmiieennttoo  ppaarraa  iirr  eeddiiffiiccáánnddoossee  eenn  

aammoorr..    

 

 HHaassttaa:: De por sí, esta palabra indica una meta, una fin, un objetivo, la 

continuidad de algo, pero ¿de qué? Es la continuidad del verso anterior, la 

perfección de los santos, su preparación, su equipación. Está hablando de hasta 

cuando los ministerios establecidos deben equipar a los creyentes, está hablando 

de hasta cuando los creyentes deben llevar a cabo la obra del ministerio con el 

fin de edificar la Iglesia… Hasta la meta, hasta el final, hasta haber llegado al 

objetivo. 

De hecho, la palabra hasta viene del verbo gr méjri o méjrís que indica ―hasta el punto 

de‖ o ―hasta cierto punto‖, como preposición de extension denotando el término.  

 

 QQuuee  ttooddooss  lllleegguueemmooss  aa  llaa  uunniiddaadd  ddee  llaa  ffee:: con el término gr katantáo Pablo 

indica que todos debemos llegar, arribar, alcanzar. Se usa para hablar de 

localidad (Hch 16:1); se usa para hablar de alcanzar un logro (Hch 26:7).  

 

Así que esa preparación, equipación de los santos con el fin de que edifiquen la Iglesia 

debe continuar hasta que todos (gr pas) todos y cada uno de los creyentes, alcancen, 

logren la unidad de la fe. ¿Has llegado ya? 

 

 ¿¿DDee  qquuéé  uunniiddaadd  eessttáá  hhaabbllaannddoo??  La palabra jenotes viene del verbo jen, neutron 

de jeis: Uno. Y se emplea en Jn 17:23 así como en Ef 4:3 

 

- Yo en ellos, y tú en mí, para que sean perfectos en unidad, para que el mundo 

conozca que tú me enviaste, y que los has amado a ellos como también a mí me 
has amado. 

- solícitos en guardar la unidad del Espíritu en el vínculo de la paz;  

La misma palabra se traduce también como unánime. 

Significado Unanimidad: Cuando una decisión es unánime, todo el mundo está 

imbuido del mismo espíritu y actuán juntos como un todo indiferenciado. 

 

Los ministerios, los pastores, profetas, apóstoles, maestros, evangelístas, tenemos que 

seguir preparando a los creyentes para que estos haciendo la obra de Dios edifiquen el 

Cuerpo de Cristo hasta llegar o alcanzar el objetivo, que es que todos y cada uno 

seamos uno en cuanto a la fe. 

  

Como lo diría la NTV: Ese proceso continuará hasta que todos alcancemos tal unidad 

en nuestra fe  
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 YY  ddeell  ccoonnoocciimmiieennttoo  ddeell  HHiijjoo  ddee  DDiiooss:: Pero no solo a una fe unánime sino 

tambíen a un Conocimiento de Jesús unánime. Está hablando de epígnosis de 

reconocimiento, de pleno discernimiento del Hijo de Dios, de Jesús. 

 

Es curioso porque en Jn 17:3 nos habla de que la verdadera vida eterna se basa en 

conocer al Único Dios Verdadero y a Jesucristo, el enviado. Pero la palabra conocer de 

este verso es ginósko: conocer, saber absolutamente, entender, llegar al conocimiento, 

cerciorarse… Tener información o conocimiento profundos y con experiencia directa 

sobre algo, y está hablando de salvación, de verdadera vida eterna.  

 

Pero el Conocer  de Ef 4:13 epignosis nos habla de reconocimiento: Distinguir o 

identificar a una persona o una cosa entre varias por una serie de características 

propias. Examinar con cuidado y atención una cosa o a una persona para conocer 

mejor su estado y formarse un juicio acerca de ella. 

 

Jn 17:3 nos habla del conocimiento que necesitamos para ser salvados o el 

conocimiento de Jesús que produce salvación, pero Ef 4:13 nos habla de un 

reconocimiento de un conocimiento progresivo, continuo. Nos habla de un pararse a 

observar, con detenimiento con la intención de conocerlo todo, cada detalle, un 

examiner con atención. 

 

Y esta es la meta del creyente, y no puede dejar de servir al Señor, de edificar a la 

Iglesia hasta que todos lleguemos a esa fe unánime y a ese conocimiento exhaustivo de 

Jesús porque en el dia del juicio las palabras que determinarán nuestra entrada o no a su 

presencia serán: Te conozco… o no te conozco. 

 

Lo que me dice esta porción de las Escrituras es que los ministerios debemos equipar a 

creyentes, y los creyentes deben edificar a otros creyentes sirviéndo al Señor, y esto 

dará como resultado que todos lleguen a una fe unánime y a un conocimiento de Jesús 

perfecto.  

 

McArthur: Esto no se refiere al conocimiento de la salvación, sino al conocimiento 

profundo de Cristo que un creyente alcanza por medio de la oración, el estudio fiel de 

su Palabra y la obediencia a sus mandamientos (cp.Flp_3:8-10; Flp_3:12; Col_1:9-10; 

Col_2:2 

 

¿De qué depende de que cada creyente llegue a esta meta?  

 

 AA  uunn  vvaarróónn  ppeerrffeeccttoo:: ¿a quién se refiere? ¿De quién está hablando aquí? ¿De 

Cristo o de nosotros?  

 

Otras versiones: Ese proceso continuará hasta que todos alcancemos tal unidad en 

nuestra fe y conocimiento del Hijo de Dios que seamos maduros en el Señor, (NTV); 

hasta que todos alcancemos la unidad propia de la fe y del conocimiento del Hijo de 
Dios; hasta que seamos personas cabales; (BLPH) 

 

 VVaarróónn:: anér: hombre, esposo, marido. Como está hablando de todos – pas, 

evidentemente está hablando de hombres y mujeres usando la palabra hombre. 

 

 PPeerrffeeccttoo:: téleios: nos habla de completo, en varias aplicaciones como trabajo, 
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crecimiento, mentalmente y carácter. Neutro, alcanzar la madurez. 

 

A la medida de la estatura de la plenitud de Cristo: Tanto la palabra medida como 

estatura por sí solas no nos dicen mucho pues significan exactamente eso: una medida 

de una estatura, pero al decir  la medida de la estatura de la plenitud de Cristo la cosa 

cambia. 

La medida que debemos tomar como referencia es ¿cuánto es la plenitud de Cristo? Esa 

es nuestra medida, a donde debemos llegar, alcanzar, lograr como meta. 

 

 PPlleenniittuudd:: pléroma, rellenar o terminación. Lo que llena como contenido, 

suplemento, copiosidad, multitud. Lo que es llenado. Habla de abundancia, 

cumplimiento, pleno, restauración, lleno. 

 

¿Cuán lleno está Cristo? Esa es nuestra meta. McArthur apunta: Dios quiere que cada 

creyente manifieste las cualidades de su Hijo, quien es Él mismo la medida de su 

madurez y perfección espiritual. Vea las notas sobre Rom_8:29; 2Co_3:18; Col_1:28-

29. 

  

- Para que fuesen hechos conforme a la imagen de su hijo… 

- Somos transformados de Gloria en Gloria en la misma imagen como por el 

Espíritu del Señor 

McDonald añade: La medida de la edad de la iglesia significa un desarrollo completo, 

el cumplimiento del plan de Dios para su crecimiento. 

Jamieson señala: La norma de la ―estatura‖ espiritual es la ―plenitud de Cristo‖, es 

decir, la que posee Cristo. 

 

¿Por qué apuntamos como Iglesia al Crecimiento? ¿Por qué tanto énfasis en Crecer, en 

el Hogar, en la comunion, en el servicio, en los dones? Porque se espera de nosotros que 

Crezcamos, seamos maduros ¿Cuál es la medida, la meta? ¡¡¡Cristo!!! Es la medida. 

¿Has llegado ya? Entonces no te detengas.  

 

 PPaarraa  qquuee  nnoo  sseeaammooss  nniiññooss  fflluuccttuuaanntteess:: La meta aquí no tiene que ver con la 

salvación como señalamos anteriormente sino con un crecimiento de madurez, 

de carácter, de similitud a Cristo. Así que el propósito de este crecimiento, de 

este conocimiento de Cristo tiene que ver con nuestra vida aquí en la tierra. 

Se espera del creyente que alcance la meta, el conocimiento de Cristo, la madurez, la 

plenitude, la llenura de Cristo con el propósito de no ser un niño fluctuante. 

 

 NNiiññooss:: népios: né es una particula que implica negación y está hablando de 

alguien sin el poder del habla. Como explica el diccionario Vine: denota un 

niño pequeño. Habla de recién nacidos (Mt 21:116); de los de mente sencilla y 

disposición confiada (Mt 11:25; Lc 10:21) en contraste con los sabios; de 

aquellos que sólo poseen un conocimiento natural (Ro 2:20); de los que son 

carnales y no han crecido como deberian en entendimiento y poder espiritual (1 

Co 3:1); de aquellos que participan de la leche siendo inexpertos en la palabra 

de justicia (He 5:13). 

  

 FFlluuccttuuaanntteess:: kludonizomai significa ser sacudido por olas (kludon , ola); 

metafóricamente, en Ef 4:14 nos habla de una condición incierta, turbada, de la 

mente, influenciada y agitada por una y otra falsa enseñanza y caracterizada por 
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aquella inmadurez que carece de la firme convicción engendrada por la verdad. 

En la Versión Septuaginta esta palabra aparece en Is 57:20 

 

Como apunta McDonald:  Cuando los dones operan según Dios los ha designado, y los 

santos están activos en servicio para el Señor, se evitan tres peligros: la inmadurez, la 

inestabilidad y la credulidad. 

 

Inmadurez. Los creyentes que nunca se involucran en un agresivo servicio para Cristo 

nunca salen de la condición de niños espirituales. Están faltos de desarrollo por falta de 

ejercicio. 

Inestabilidad. Otro peligro es la veleidad espiritual. Los cristianos inmaduros son 

vulnerables ante las grotescas novedades y modas de los engañadores profesionales. Se 

tornan en nómadas religiosos, yendo a la deriva, de una atractiva fantasía a otra. 

Credulidad. Lo más grave de todo es el peligro del engaño. Los recién nacidos son 

inexpertos en la palabra de justicia, al no estar sus sentidos ejercitados en el 

discernimiento del bien y del mal (He 5:13-14). Inevitablemente se encuentran con 

algún sectario falso que los impresionan con su celo y aparente sinceridad. Debido a que 

emplea palabras religiosas, se figuran que ha de ser un verdadero cristiano. Si hubiesen 

estudiado la Biblia por sí mismos, podrían ver a través de la engañosa manipulación de 

las palabras.  

 LLlleevvaaddooss:: periféro: llevar alrededor, transportar de aquí para allá. ¿Conoces a 

alguien así? No se congregan por lo que han escuchado de otros, no tienen 

estabilidad con el Cuerpo por lo que vieron en Internet, por lo que otros dijeron, 

porque no han llegado a esa madurez que se logra no solo mediante un 

conocimiento teórico, superficial, sino mediante una relación no solo con Cristo, 

sino con el cuerpo, con la iglesia, con un involucrarse, practicar, poner en 

práctica dones, talentos, servicios buscando como meta edificar a mi hermano/a 

y no solo llenarme el buche.  

 

 PPoorr  ddooqquuiieerraa  ddee  ttooddoo  vviieennttoo  ddee  ddooccttrriinnaa:: usando la palabra  didaskalía para 

hablar de instrucción, enseñanza Pablo habla de doquiera de todo viento. Jesús 

habla del viento como lo que es, algo que oyes, pero que no sabes de donde 

viene ni a dónde va. Y algunos podrían alegar a este texto para excusar esa 

inestabiliad, pero aquí de lo que está hablando es del la obra del Espíritu en el 

Nuevo Nacimiento ya que la palabra viento de Jn 3:8 es Penuma: espíritu. 

 

El Espíritu Santo obra como quiere en el Nuevo Nacimiento, pero aquellos que no están 

bien cimentados en Cristo, el Cuerpo, en la Palabra, serán llevados (transportados de 

aquí para allá) por cualquier enseñanza venga de donde venga. 

 

 PPoorr  eessttrraattaaggeemmaa:: kubeía cubo, dado para jugar; apostar, jugar al azar. Tiene 

que ver de una manera figurativa con artificio o fraude. 

 

 DDee  hhoommbbrreess:: ándsropos, de semblante con cara humana, sea hombre o mujer. 

  

 QQuuee  ppaarraa  eennggaaññaarr  eemmpplleeaann  ccoonn  aassttuucciiaa  llaass  aarrttiimmaaññaass  ddeell  eerrrroorr:: con 

panourgia, destreza, habilidad, trucos, mañosería. De esta manera emplean las 

artimañas: Medsodeía: denota astucia, engaño, se traduce como asechanzas del 
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Diablo (Ef 6:10). Alguien que usa las mismas tácticas que satanás no puede 

venir con muy buena intención, aunque aparente serlo. 

 

Y para ser más claros: SSee  ddeeffiinnee  ccoommoo  aarrttiimmaaññaass  ddeell  eerrrroorr::  Plané: fraude, algo 

engañoso, extravío. 

Y este es el propósito: Extraviar, engañar, llevar al error. 

 

 

 SSiinnoo  qquuee  ssiigguuiieennddoo  llaa  vveerrddaadd  eenn  aammoorr::  o como diría la NVI: Más bien, al vivir 

la verdad con amor. Siguiendo también se traduce como hablar como lo traduce 

la NTV: En cambio, hablaremos la verdad con amor. 

Según McArthur: Esto solo puede ser logrado por el creyente maduro que ha sido 

perfeccionado en buena medida en la sana doctrina. Sin madurez, la verdad puede ser 

fría y el amor no ser más que sentimentalismo. 

Muy contrariamente a la actitud anterior de aquellos que usan el engaño, la trampa, la 

astucia, la habiliad para engañar se ha de hablar la verdad, pero sumergida en amor que 
siempre te hace ponerte en el lugar del otro y siempre busca edificar. 

 CCrreezzccaammooss:: auxano, crecer o aumentar. Dar crecimiento. 

 EEnn  ttooddoo:: pás: todo, cualquiera, cada uno, toda clase o manera. 

 EEnn  aaqquueell  qquuee  eess  llaa  ccaabbeezzaa,,  eessttoo  eess,,  CCrriissttoo:: Quiere decir, hasta parecernos más y 

más a Cristo, como lo traduce la NTV. O como lo traduce la NVI hasta ser en 
todo como Aquel que es la Cabeza. 

 DDee  qquuiieenn  ttooddoo  eell  ccuueerrppoo  bbiieenn  ccoonncceerrttaaddoo:: sunarmologéo, está hablando de 

colocar, unir estrechamente, organizar compactadamente.  

 

 YY  uunniiddoo:: sumbibázo, unir, entretejer, bien ligado entre sí. 

 

 EEnnttrree  ssíí  ppoorr  ttooddaass  llaass  ccooyyuunnttuurraass:: jafe: ligamento, relacionado con japto, que 

es ajustar, unir, como aparece en Col 2:19. Es la articulación movible de un 

hueso con otro. 

 

 QQuuee  ssee  aayyuuddaann  mmuuttuuaammeennttee::  epijoregía: se contribuyen, se suministran, se 

ayudan mutuamente según la aaccttiivviiddaadd propia de cada miembro: Según la 

enérgeia, la eficiencia, la obra u operación de cada méros: miembro, parte, 

recibe su crecimiento para ir edificándose en amor. 

NTV: Él hace que todo el cuerpo encaje perfectamente. Y cada parte, al cumplir con su 

función específica, ayuda a que las demás se desarrollen, y entonces todo el cuerpo 

crece y está sano y lleno de amor.   

NVI: Por su acción todo el cuerpo crece y se edifica en amor, sostenido y ajustado por 
todos los ligamentos, según la actividad propia de cada miembro.   

 Concluimos esta parte con una reflexión: Los ministerios tienen la 

función de equipar a los creyentes. Los creyentes tienen la función de edificar a la 

Iglesia llevando a cabo la obra de Dios. Al seguir este proceso, no seremos niños 

inmaduros movidos como las olas del mar de un lado al otro o llevados o transportados 

con astucia, mentiras y engaños por aquellos que usan astucia y trucos para llevarnos al 

error, sino que por lo contrario, al hacer nuestra función, al poner nuestros dones o 

talentos al servicio de Dios, al permitir que los ministerios nos equipen para edificar a la 
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iglesia, hablaremos con amor unos a otros produciendo crecimiento y una unidad tal que 

el crecimiento continuará de una manera sana y llena de amor. 

 

La pregunta es ¿Entonces que se espera de mi? ¿Soy parte de ese crecimiento? Si no 

estoy siendo equipado, sino estoy sirviendo, involucrándome, edificando, ¿estoy 

caudando una obstrucción en el crecimiento y desarrollo del Cuerpo? ¿Estoy siendo 

consciente de que me estoy poniendo en peligro, de que estoy siendo vulnerable a 

aquellos que tratarán de engañarme? 

 

Que sabio es Dios, Él cuenta contigo y sin tí, va a ser complicado llegar a la meta. 
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EEffeessiiooss  44::1177--2211  EEssttoo,,  ppuueess,,  ddiiggoo  yy  rreeqquuiieerroo  eenn  eell  SSeeññoorr::  qquuee  yyaa  nnoo  aannddééiiss  ccoommoo  llooss  

oottrrooss  ggeennttiilleess,,  qquuee  aannddaann  eenn  llaa  vvaanniiddaadd  ddee  ssuu  mmeennttee,,  1188    tteenniieennddoo  eell  eenntteennddiimmiieennttoo  

eenntteenneebbrreecciiddoo,,  aajjeennooss  ddee  llaa  vviiddaa  ddee  DDiiooss  ppoorr  llaa  iiggnnoorraanncciiaa  qquuee  eenn  eellllooss  hhaayy,,  ppoorr  llaa  

dduurreezzaa  ddee  ssuu  ccoorraazzóónn;;  1199    llooss  ccuuaalleess,,  ddeessppuuééss  qquuee  ppeerrddiieerroonn  ttooddaa  sseennssiibbiilliiddaadd,,  ssee  

eennttrreeggaarroonn  aa  llaa  llaasscciivviiaa  ppaarraa  ccoommeetteerr  ccoonn  aavviiddeezz  ttooddaa  ccllaassee  ddee  iimmppuurreezzaa..  2200    MMaass  

vvoossoottrrooss  nnoo  hhaabbééiiss  aapprreennddiiddoo  aassíí  aa  CCrriissttoo,,  2211    ssii  eenn  vveerrddaadd  llee  hhaabbééiiss  ooííddoo,,  yy  hhaabbééiiss  

ssiiddoo  ppoorr  ééll  eennsseeññaaddooss,,  ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  vveerrddaadd  qquuee  eessttáá  eenn  JJeessúúss..  

Esta primera frase: ―esto, pues, digo y requiero en el Señor...‖  es traducido por la NTV 

como ―Con la autoridad del Señor digo lo siguiente.‖ 

 RReeqquuiieerroo:: de la palabra gr marturomai que se significa primariamente 

convocar como testigo, o dar testimonio. Se traduce con el verbo testificar en 

Gal 5:3 «otra vez testifico». Se traduce como protestar en Hch 20:26. 

Así lo traduce McDonald: Testificando en el Señor, es decir, por autoridad del Señor y 

por divina inspiración… 

 QQuuee  yyaa  nnoo  aannddééiiss:: peripatéo: es la misma palabra usada en el verso 1 con la 

que Pablo nos ruega que andemos como es digno…Es una palabra que indica 

andar todo alrededor, andar en general, vivir, moverse uno mismo, seguir, 

proceder u ocuparse. 

Así que Pablo primero nos ruega que andemos (vivamos, nos conduzcamos) como es 

digno del llamamiento recibido, y ahora nos requiere, (nos testifica, nos dice de parte 

del Señor) que ya no andemos (vivamos, procedamos…) 

 CCoommoo  llooss  oottrrooss  ggeennttiilleess:: así como, conforme a la manera o según los otros 

gentiles. Pablo está hablando a gentiles convertidos a Cristo (no judíos o 

paganos convertidos) y es por esa razón que usa la expresión: como a los otros 

gentiles y esto es porque ser gentil no es malo en sí, porque Pablo mismo dice en 

Ro 3:29 ¿Es Dios solamente de los judíos? ¿No es también Dios de los gentiles? 

Ciertamente también de los gentiles. Y en Ef 3:6 dice que los gentiles son 

coherederos y miembros del mismo cuerpo, y copartícipes de la promesa en 

Cristo Jesús por medio del Evangelio. 

Entonces, Pablo está hablando a gentiles convertidos y testificándoles, hablándoles de 

parte del Señor a que no anden, no vivan o se comporten como gentiles que no conocen 

a Cristo, que no son creyentes, que viven o actúan como paganos. 

Ahora, detengámonos en la expresión qquuee  yyaa  nnoo  aannddééiiss::  ¿Qué nos sugiere esto? 

Efectivamente, nos sugiere que en otro tiempo sí andaban así, sí vivían imitando esas 

conductas o ese estilo de vida pagano sin Dios y sin Cristo. Por esta razón Pablo les 

exhorta a ya no andar más así. 

NTV: ya no vivan como los que no conocen a Dios. 

NVI: No vivan más… 

De hecho, esta expresión ―ya no‖ se traduce del gr mekéti que significa: no más, ya no, 

no de aquí en adelante. 

  

¿Cuál era la conducta de aquellos gentiles paganos y sin Cristo para que Pablo les 

exhortara a no imitar su conducta? 

 

 QQuuee  aannddaann  eenn  llaa  vvaanniiddaadd  ddee  ssuu  mmeennttee:: Otra vez aquí la palabra andar es 

peripatéo (vivir, proceder, moverse, actuar…)  
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 EEnn  llaa  vvaanniiddaadd:: mataiótes: inutilidad, fugacidad. Habla según el dicc. Vine de la 

vaciedad en cuanto a resultados: En Ro 8:20 se emplea esta palabra para hablar 

de creación como no alcanzando los resultados para la que había sido dispuesta 

debido al pecado; Ef 4:17 habla de la mente que gobierna la manera de vivir de 

los gentiles; 2 P 2:18 habla de palabras infladas y vanas de los falsos maestros.  

Francisco Lacueva lo traduce como necedad. 

 Si a esto le sumamos ddee  ssuu  mmeennttee hablando de la noús, el intelecto, el 

entendimiento que implica pensamiento, sentimiento y voluntad, entonces lo que 

Pablo nos está diciendo a nosotros que somos gentiles es:  

Que ya no volvamos a vivir, a actuar como lo hacíamos antes, imitando a los gentiles 

que no tienen a Cristo que viven y actúan o se comportan de la misma manera que 

piensan, de una manera inútil, vacía, sin propósito, vana. 

Como dice Proverbios 23:7 Porque cual es su pensamiento en su corazón, tal es el. 

Pablo continúa describiendo la condición del gentil que vive ajeno a Cristo y además de 

describirlo como alguien que actúa conforme piensa y por lo tanto piensa y actúa sin 

propósito, sin utilidad, sin una meta eterna o espiritual, también: 

 TTeenniieennddoo  eell  eenntteennddiimmiieennttoo  eenntteenneebbrreecciiddoo:: Traducimos eenntteennddiimmiieennttoo  de la 

palabra gr diánoia que nos habla de pensamiento hondo, la facultad mental o su 

disposición. 

Según el diccionario español el entendimiento es la falcultad de la mente que permite 

aprender, entender, razonar, tomar decisiones y formarse una idea determinada de la 

realidad. Es la capacidad de pensar y obrar con buen juicio, prudencia, reflexión, 

sensatez y responsabilidad. 

Si a esto le sumamos al adjetivo eenntteenneebbrreecciiddoo  que viene de la palabra gr skotízo: 

oscurecer, entonces tenemos una facultad mental de aprendizaje oscura, una facultad 

de razonamiento oscuro, una facultad de tomar decisiones y formar una idea 

determinada de la realidad oscura. La capacidad de pensar, obrar con buen juicio, con 

prudencia, reflexión, sensatez y responsabilidad estará sustentada por la oscuridad de 

la mente, esto es del pecado. 

 

Y es así como Pablo describe a aquel que no tiene a Cristo. 

 

Además, la palabra tteenniieennddoo se traduce del verbo griego ón que viene a hablar de ser, 

ser, y en la mayoría de pasajes se traduce como cuando era, el cual es, ser o tener. Así 

que como anotábamos anteriormente, ya no se trata de un comportamiento aislado sino 

de un pensamiento continuo que lleva a una acción repetitiva formando hábitos, una 

vida, una personalidad. 

 

Viene a confirmarse las palabras de Jesús en Mt 6:23 si tu ojo es maligno, todo tu 

cuerpo estará en tinieblas… 

 Así lo traduce la NTV: Tienen la mente llena de oscuridad; vagan lejos de la 

vida que Dios ofrece, porque cerraron la mente y endurecieron el corazón hacia 

él. 

 La NVI lo traduce como: Ya no vivan más con pensamientos frívolos como los 

paganos. A causa de la ignorancia que los domina y por la dureza de su 

corazón, éstos tienen oscurecido el entendimiento y están alejados de la vida 
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que proviene de Dios. 

 

 AAjjeennooss  ddee  llaa  vviiddaa  ddee  DDiiooss:: ya hemos dicho que la NTV los describe como 

vagando lejos de la vida que Dios ofrece y la NVI como alejados de la vida que 

proviene de Dios. La RV60 lo traduce del gr apalotrióo como alejarse, ser no 

participante, extraño.  

Ef 2:12 usa esta expresión: alejados de la ciudadanía de Israel. La condición del 

incrédulo es presentada en un estado triple de alienación: a) de la ciudadanía de Israel; 

b) de la vida de Dios; c) del mismo Dios. 

Se usa este término en la version Septuaginta en Ez 14:5 para hablar de los israelitas: 

que se han apartado; y para hablar de los malvados en general en Sal 58:3. 

Así que Pablo los describe como ajenos, alejados, apartados o extraños de la vida (zoe) 

de Dios. 

Ahora, ¿qué es lo que está causando que estos gentiles, (igual que nosotros antes) 

anden, vivan, en este continuo pensamiento oscuro sin propósito, sin sentido que los 

mantiene alejados de la vida de Dios? 

 

Pablo menciona dos cosas: 1) La Ignorancia y 2) la Dureza del corazón. 

 

 PPoorr  llaa  iiggnnoorraanncciiaa  qquuee  eenn  eellllooss  hhaayy:: usando la palabra agnoia está hablando de 

carencia de conocimiento o de percepción. Es la misma ignorancia que tenian 

los judíos acerca de Cristo según Hch 3:17; es la misma ignorancia que Hch 

17:30 habla de los gentiles en cuanto a Dios incluyendo según Ef 4:18, la idea 

de ceguera voluntariosa como indica Ro 1:28 o 1 P 1:14 

 

Así lo expresa también McDonald al comentar: Estaban excluidos de la vida de Dios, 

o sea, a enorme distancia de Él. Esto se debía a su voluntariosa y profunda ignorancia y 

a la dureza de sus corazones. Ellos habían rechazado la luz de Dios en la creación y en 

la conciencia, y se habían lanzado a la idolatría. A partir de ahí se habían ido hundiendo 

más y más lejos de Dios. 

 

También McArthur concuerda en esto: En segundo lugar, los incrédulos mantienen su 

alejamiento espiritual de Dios y en consecuencia ignoran por completo su verdad (1 Co 

2:14). El resultado es su ceguera espiritual y moral voluntaria (Ro 1:21-24; 2 Ti 3:7). 

Son ciegos y su corazón tiene la misma dureza de una piedra. 

 PPoorr  llaa  dduurreezzaa  ddee  ssuu  ccoorraazzóónn:: como indica el dicc Vine, porosis denota 

endurecimiento, cubrimiento, una especie de piedra, indicando un proceso. Se 

usa metafóricamente de una percepción espiritual apagada (Mr 3:5). Un 

endurecimiento hablando del estado en el que se halla Israel (Ro 11:25).  

 

También el comentario de Jamieson apela en el mismo sentido al decir: Más bien, 

como el griego, ―a causa de la ignorancia‖, es decir, tocante a Dios. Ignorancia 

voluntaria, en primer lugar, así como a sus padres ―no les pareció bien tener a Dios en 

su noticia‖. Este es el punto de comienzo de su miseria (Hch 17:30; Ro 1:21, 23 y 28; 1 

P 1:14). por—―a causa de‖. la dureza de corazón—Así como la piel se endurece hasta 

que no es sensible al tacto, también el alma se endurece hasta ser insensible. (Mr 3:5). 

Donde hay vida espiritual (―la vida de Dios‖), allí hay sentimiento; donde no la hay, hay 

―dureza‖.  
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 LLooss  ccuuaalleess  ddeessppuuééss  qquuee  ppeerrddiieerroonn  ttooddaa  sseennssiibbiilliiddaadd:: usando la palabra apalgeo 

está hablando de dejar de sentir dolor, estar endurecido. Perder el sentido. 

La palabra algeo: dolor, de ahí la palabra castellana neuralgia que es: Dolor intenso a 

lo largo de un nervio sensitivo y sus ramificaciones, o en la zona por la que se 

distribuye ese nervio. 

Otras traducciones lo expresan como perder la vergüenza, o el sentido de la moralidad. 

La Nácar Colunga lo traduce como embrutecidos. 

 SSee  eennttrreeggaarroonn  aa  llaa  llaasscciivviiaa:: paradidomi: entregar. Significa arriesgar, exponer 

(Hch 15:26).  Pero también se traduce como rendirse, ceder, confiar, transmitir, 

encarcelar, encomendar. 

 LLaasscciivviiaa:: Asélgeia: Según el Vine: se traduce como disolución en 2 P 2:2 y 

2:17; exceso, desenfreno, indecencia o libertinaje en Jud 1:4; Se traduce como 

una nefanda conducta en 2 P 2:7 lo cual significa que resulta abominable por ir 

contra la moral y la ética. 

Denota exceso, licencia, ausencia de freno, indecencia, disolución, lascivia (Mr 7:22), 

uno de los males que proceden del corazón; uno de los males de los que se culpa a 

algunos en Corinto (2 Co 12:21); se menciona como obra de la carne en Gal 5:19; 1 P 

4:3 y Jd 1:4 habla de aquello en lo que se ha convertido la gracia de Dios por parte de 

los impíos: Libertinaje. 

En Ro 13:13 se traduce como lascivia siendo uno de los pecados contra los que se pone 

en guardia a los creyentes; Según los mss. más comúnmente aceptados, prácticas 

lascivas, disoluciones comparadas a la gente de Sodoma y Gomorra (2 P 2:18). La idea 

a destacar es la de una conducta desvergonzada. 

 

En muchos aspectos, aselgeia, es la palabra más fea de las que figuran en la lista de 

pecados que da el NT, donde se encuentra con más frecuencia en los pasajes ya citados. 

La Versión Reina Valera Antigua lo traduce oscilando entre lascivia e impudicia. 

 

Así que según Pablo, estos gentiles paganos de Éfeso se expusieron de manera 

voluntaria, se rindieron, cedieron, se encomendaron a la lascivia, al libertinaje, a la 

inmoralidad sexual, al desenfreno. 

 

¿Para qué hicieron esto? 

 

 PPaarraa  ccoommeetteerr  ccoonn  aavviiddeezz  ttooddaa  ccllaassee  ddee  iimmppuurreezzaa:: está hablando de ocuparse, de 

lucrarse, trabajar, oficiar (gr ergasía) y esto con Avidez que es la palabra gr 

Pleonexia. 

 

Es el pecado que el NT condena repetida y frecuentemente. Se encuentra en Mr 7:22; Lc 

12:15; Ro 1:29; 2 Co 9:5; Ef 4:19; 5:3; Col 3:5; 1 Ts 2:5; 2 P 2:3 y 14. Se traduce como 

avaricia en todos estos pasajes except en 2 Co 9:5 que habla de mezquindad y Ef 4:19 

de Avidez.  

 

 PPlleeoonneexxiiaa,, en el griego de todas las épocas, es una palabra desagradable y 

siempre comporta una cierta idea básica  que ninguna traducción puede sacar a 

la luz, sencillamente porque no hay palabra para ello. En el Gr clásico significa 

codicia fiera hablando del espíritu del hombre que emplea todos los medios 
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posibles para aprovecharse de su prójimo. 

 

Aunque en contextos como Mr 7:22; Ro 1:29; Ef 4:19 y 5:3 y 2 P 2:14 parece estar 

relacionado con el deseo sexual, no obstante habla del deseo de tener lo que está 

prohibído y de tomar lo que no deber ser tomado. Es dar licencia a pasiones y apetitos 

que van contra las leyes de Dios y de los hombres. 

 

John Lightfoot que vivió entre el 1602 y el 1675, fue un eclesiástico ingles erudite 

rabínico, vicerector de la Universidad de Cambridge y director del Saint Catharine’s 

College de Cambridge.  

Definió Ro 1:29 como la disposición presta siempre a sacrificar al prójimo en beneficio 

nuestro por cualquier causa, no meramente dinero. Pleonexia es el pecado del hombre 

que ha dado rienda suelta al deseo de conseguir cuanto no debe, que piensa que sus 

caprichos, apetitos y vehementes anhelos son las cosas más importantes dle mundo, que 

ve a los otros como objetos para explotar, que no tiene más dios que él y sus deseos. 

 

Y esto es la forma en la que cometen la impureza, no la impureza en sí. Ya que la 

palabra impureza es akatharsia  y denota suciedad física (Mt 23:27); suciedad moral 

(Ro 1:24; 6:19; 2 Co 12:21; Gal 5:19; Ef 4:19; 5:3; Col 3:5; 1 Ts 2:3 y sugiere que la 

sensualidad y las falsas doctrinas están frecuentemente asociadas (1 Tes 4:7). 

 

Después de describir la vida, el andar, el pensamiento y la conducta de aquellos gentiles 

paganos que no tienen a Cristo de Éfeso, Pablo lo insta a que ellos (gentiles cristianos) 

no han aprendido asi a Cristo. 

 

MMaass  vvoossoottrrooss  nnoo  hhaabbééiiss  aapprreennddiiddoo  aassíí  aa  CCrriissttoo,,  ssii  eenn  vveerrddaadd  llee  hhaabbééiiss  ooííddoo,,  yy  hhaabbééiiss  

ssiiddoo  ppoorr  ééll  eennsseeññaaddooss,,  ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  vveerrddaadd  qquuee  eessttáá  eenn  JJeessúúss..    

McArthur señala los tres verbos significativos aquí: aprender, oír y enseñar. Tres 

descripciones figurativas de la salvación y el nuevo nacimiento. 

A diferencia del comportamiento de los gentiles paganos de Éfeso: Nosotros, los 

gentiles creyentes en Cristo, nacidos de nuevo, hemos aprendido de Cristo una conducta 

distinta. 

 

Esto choca con el pensamiento español cristiano que considera a todo español cristiano 

por pertenecer a una fe católica nacional o tradicional pero al mismo tiempo están 

(como los gentiles paganos de Éfeso) ajenos de la vida de Dios, apartados de todo lo 

que tiene que ver con Dios, con un contínuo pensamiento en satisfacer sus deseos 

carnales, egoístas, sexuales y no, llevándoles a aprovechar cualquier oportunidad para 

sacar partido de su prójimo. Si realmente fuesen cristianos, habrían aprendido algo 

diferente.  

 

Si realmente somos creyentes, dice Pablo, hemos aprendido de manera distinta de Cristo 
y para aprender de Cristo, necesitamos primeramente haberle oído: 

 OOííddoo:: que viene de la palabra gr akoúo e indica entender, escuchar y obedecer. 

En otras palabras: Si no escuchamos a Cristo con la intención de entender sus 

Palabras y obedecerlas, difícilmente andaremos como Él y más 

consecuentemente como los otros gentiles de Éfeso y de España. 

 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

136 

 

 SSeegguunnddoo,,  nneecceessiittaammooss  sseerr  eennsseeññaaddooss  ppoorr  ÉÉll:: didásko: aprender, instruir. 

Dificilmente seremos instruidos o enseñados si no tenemos la actitud de oír con 
la connotación anterior.  

Muchos creyentes oyen la Palabra, pero con la connotación de querer entender y por lo 

tanto no pueden obedecer lo que no entienden. Así que esto da como resultado que no 
son enseñados por él, no han aprendido de Cristo, no han sido instruidos por Cristo. 

 

  YY  eessttee  ooíírr  yy  eessttaa  eennsseeññaannzzaa  ddeebbee  sseerr  ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  vveerrddaadd  qquuee  eessttáá  eenn  JJeessúúss..  

Como señala McDonald: El no solo enseña la verdad; Él es la verdad encarnada (Jn 

14:6).  

 

Todo esto le da mayor sentido a las palabras o al ruego de Pablo en el verso 1: que 

andéis, viváis, os comportéis como es digno del llamamiento recibido. Porque de otra 

manera ¿que diferencia habrá entre aquellos que tienen a Cristo y aquellos que no lo 

tienen? Aún más, en un contexto como el nuestro en el que como anotábamos, 

cualquiera se llama cristiano ¿que diferencia habrá entre el verdadero creyente y el 

falso? 

Unos han aprendido de Cristo habiéndole oído, entendido, obedecido y por lo tanto, 
imitado. 

Otros aún llamándose creyentes andan, viven, se conducen conforme a sus 

pensamientos los cuales están lejos, ajenos de Dios, oscuros, llenos de lascivia, 
impureza, egoismo, pensando solo en el beneficio personal a cualquier precio. 

 

¿Debería haber alguna diferencia entre el verdadero creyente y el que no lo es? Algunos 

dicen que no, creo, que no han entendido nada entonces. 
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EEffeessiiooss  44::2222--2244  EEnn  ccuuaannttoo  aa  llaa  ppaassaaddaa  mmaanneerraa  ddee  vviivviirr,,  ddeessppoojjaaooss  ddeell  vviieejjoo  hhoommbbrree,,  

qquuee  eessttáá  vviicciiaaddoo  ccoonnffoorrmmee  aa  llooss  ddeesseeooss  eennggaaññoossooss,,  2233    yy  rreennoovvaaooss  eenn  eell  eessppíírriittuu  ddee  

vvuueessttrraa  mmeennttee,,  2244    yy  vveessttííooss  ddeell  nnuueevvoo  hhoommbbrree,,  ccrreeaaddoo  sseeggúúnn  DDiiooss  eenn  llaa  jjuussttiicciiaa  yy  

ssaannttiiddaadd  ddee  llaa  vveerrddaadd..    

 

 En cuanto a la pasada manera de vivir: Evidentemente está hablando de 

nuestra vida sin Cristo, de la manera en la que vivíamos, nos conducíamos o 

andábamos sin Cristo, nuestro comportamiento, nuestras actitudes, maneras de 

pensar, hábitos, etc. 

De hecho la palabra pasada viene del gr proteron que se traduce como antes, en otro 

tiempo. En Gal 4:13 esta palabra se traduce al principio, o la primera vez en otras 

versiones. 

 MMaanneerraa:: del gr anástrofe y traducido como conducta, manera de vivir (Ef 4:22; 

1P 1:15,18; 2:12; 3:11). 

Ahora, ¿que actitud debemos tomar en cuanto a nuestra antigua, pasada o primera 

manera de vivir cuando estábamos sin Cristo? 

 DDeessppoojjaaooss  ddeell  vviieejjoo  hhoommbbrree:: Ya de por sí, la palabra despojar se define por el 

Diccionario de la Lengua Española como privar a una persona de lo que tiene, 

generalmente con violencia o jurídicamente. Quitar algo de una cosa, 

especialmente lo que la acompaña, adorna o cubre. 

 

Así que ¿deberíamos privarnos de la Antigua manera de vivir sin Cristo? ¿De los 

hábitos, pensamientos, conductas, palabras, etc., de cuando estábamos sin Cristo? 

¿Deberíamos incluso con cierta violencia o por lo menos cierta vehemencia quitar de 

nosotros esas actitudes o estilo de vida de cuando estábamos sin Jesús? 

 

Pero esta palabra, despojaos viene del gr apotithemi y se traduce como poner fuera, 

poner a un lado, denota en la voz media sacarse de encima, arrojar fuera. Se usa de 

una manera figurative para hablar de las obras de las tinieblas (Ro 13:12) usando la 

palabra desechemos. También la usa Sgo 1:21 y 1P 2:1 

 

Así que no solo no debemos andar como los otros gentiles (vv.17-21) sino que debemos 

poner fuera, a un lado sacarnos de encima, arrojar fuera, desechar con violencia la 

manera de vivir, actuar, pensar, hablar, escuchar o pensar que teníamos cuando 

estábamos sin Jesús. 

 

Y esto cobra sentido cuando Pablo aclara que de quien debemos tener esta actitud o 

sobre lo cual debemos tomar esta decision es en cuanto al viejo hombre: y está hablando 

del palaios anthropos: del ser sin referencia a sexo, hombre o mujer que es de larga 

duración, viejo. Esto podría aplicarse a otras cosas como a un viejo vestido o el vino 

viejo. Y es viejo porque ha sido superado por lo que es nuevo como indica Ro 6:6; Ef 

4:22. 

 

Palaios denota viejo, antiguo, lo que es antiguo en el sentido de más o menos 

desgastado. Lo añejo (Lc 5:39) 
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El comentario de McArthur explica que despojaos se refiere a quitar algo por 

complete, como un mendigo que decide deshacerse de sus harapos y de toda su 

vestimenta sucia. Y viejo hombre habla de la naturaleza pecaminosa que ha sido 

desgastada al máximo y es inútil porque no se ha convertido y está corrompida por el 

engaño. 

 

McDonald por su parte indica que este viejo hombre se refiere a todo lo que la persona 

era antes de su conversion, todo lo que era como hijo de Adán. Está corrompido como 

resultado de ceder a los engaños y malvados anhelos que dan promesa de placer, pero 

que son repelentes y frustantes cuando se han consumado. 

Y la razón por la que debemos despojarnos de esta vieja, desgastada e inútil manera de 

vivir es porque… 

 

 EEssttáá  vviicciiaaddaa:: usando la palabra ftheiro: destruir corrompiendo, llevando así a 

un estado peor. Se usa este significado para hablar del efecto de las malas 

companies sobre las maneras de los creyentes y por ello del efecto de asociarse 

con aquellos que niegan la verdad y mantienen falsas doctrinas (1 Co 15:33; 2 

Co 7:2). De los efectos de tratos poco honrados, de los efectos sobre las mentes 

o pensamientos de los creyentes al corromperlos de la sincera fidelidad de 

Cristo. 

 

Ftheiro habla de destruir corrompiendo, de extraviar (2 Co 11:3). 

 

Así que debemos despojarnos, quitarnos, poner a un lado la desgastada y vieja manera 

de vivir porque puede llegar a destruirnos con su corrupción. Puede llevarnos a un 

estado peor. 

 

 CCoonnffoorrmmee  aa  llooss  ddeesseeooss  eennggaaññoossooss:: Está corrompida o nos puede destruir por 

medio de su corrupción usando los deseos engañosos usando la palabra gr 

epithumia: intenso deseo de cualquier tipo especialmente lo malo. Ro 6:12 nos 

anima a no dejar que reine el pecado en nuestro cuerpo mortal, quiere decir, esos 

malos deseos que están listos para expresarse en una actividad corporal. 

 

Estos deseos aparecen en las concupiscencias de la carne (Gal 5:16), en Ef 2:3 y en 2 P 

2:18 y 1Jn 2:16 hablando de las emociones del alma, la tendencia natural hacia lo malo. 

 

Con respecto a malos deseos, en Juan 8:44 se usa de los deseos del diablo; en Rom 

13:14, de los deseos de la carne; igualmente en Gal 5:16; Tit 2:12, de los deseos 

mundanos; 1Pe 1:14, de los deseos correspondientes a la ignorancia. 

 

 La palabra eennggaaññoossooss  se traduce del verbo apate y habla de engaño, de 

engañar, seducir, aquello que da una falsa impresión por apariencia o 

afirmación o influencia. Estos deseos engañosos son comparados con las 

riquezas engañosas (Mt 13:22; Mr 4:19), con el engaño del pecado (He 3:13). En 

realidad está hablando de deseos excitados por engaños 

La NTV lo traduce con este mismo sentido: desháganse de su vieja naturaleza 

pecaminosa y de su antigua manera de vivir, que está corrompida por la sensualidad y 

el engaño. 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

139 

 

Según Jamieson el engaño (error) es personificado y los deseos o concupiscencias son 

sus servidores e instrumentos. Esto contrasta con la ―santidad de la verdad‖ que habla 

el verso 24 y con la verdad en Jesús del verso 21. La corrupción y la destrucción están 

íntimamente asociadas.  

En realidad, como anota McDonald, esto es algo que debería haber ocurrido en nosotros 

cuando aceptamos a Cristo. Nos arrepentimos de nuestros pecados y nos despojamos de 

la vieja y viciada naturaleza que con su corrupción tiende a destruirnos. Pero Pablo 

hablando a los gentiles creyentes de Éfeso les está exhortando a que se despojen (ellos 

mismos) de esa viciada, corrompida naturaleza que usa los malos y dañinos deseos o 

pensamientos para ejecutar sus planes y lo hace con engaño, con sutileza de manera que 

cuando nos demos cuenta, ya estemos perdidos. 

Con que razón Pablo aconseja y exhorta a Timoteo a que huya de las pasiones juveniles 

en lugar de enfrentarse a ellas o intentar lidiar con ello. La solución más sabia es sácala 

de ti, ponla a un lado, pero ¿cómo hacemos esto? Como indica el vveerrssoo  2233…… 

 RReennoovváánnddoonnooss  eenn  eell  eessppíírriittuu  ddee  nnuueessttrraa  mmeennttee::  La NVI lo traduce como ser 

renovados en la actitud de su mente;  y la NTV como dejen que el Espíritu les 

renueve los pensamientos y las actitudes. 

 AAnnaanneeoooo: renovar, hacer joven, algo nuevo, reciente. La renovación aquí según 

el VINE no es la de la misma mente en sus poderes naturales de la memoria, 

juicio y percepción, sino el espíritu de la mente, que bajo la energía controladora 

del Espíritu Santo residente, dirige sus tendencias y energías hacia Dios en el 

goce de la comunión con el Padre y con su Hijo Jesucristo y al cumplimiento de 
la voluntad de Dios. 

McArthur comenta que la salvación incluye la mente, que es el centro del 

pensamiento, el entendimiento y la capacidad para creer, así como de los motivos y las 

acciones (Col 3:1-2, 10). Cuando una persona se convierte en cristiana, Dios le da una 

capacidad espiritual y moral nueva que una mente separada de Cristo nunca podría 

adquirir (1 Co 2:9-16). 

Por su parte, el comentario de Wiersbe dice lo siguiente: La vida cristiana debe ser 

radicalmente diferente a la vida vieja. Pablo esperaba que los efesios experimentaran 

cambios y les hace tres admoniciones: despojarse (Ef 4:22-23); vestirse (v.24); y 

desechar (v.25). Romanos 6:1-23 nos enseña que el viejo hombre ha sido crucificado y 

sepultado y que a medida que consideramos que esto es verdad, nos ―despojamos‖ de 

ese viejo hombre. Somos parte de la nueva creación de Dios y por consiguiente 

andamos en vida nueva (Ef 4:24; 2:10 y Ro 6:4). 

Entonces ¿Cómo nos vamos despojando de la vieja naturaleza desgastada y con 

tendencia a la corrupción y a la destrucción? Me despojo, pongo a un lado, me quito ¿y 

como lo hago?  

Me renuevo, busco lo nuevo, lo que viene de Dios, me lleno de Él, de su Palabra, de fe, 

de comunión. Como Pablo nos instaba en Filp 4:8 pensar en todo lo que es verdadero, 

en todo lo honesto, en todo lo justo, en todo lo puro, en todo lo amable, en todo lo que 

es de buen nombre, en todo en lo que hay virtud, en todo lo que sea digno de alabanza, 

en esto pensad.  
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Está usando la palabra gr logízomai para habar de hacer un inventario, estimar, 

considerar, tomar en cuenta. O como lo traduce la NTV: Concéntrense en todo lo que 

es… piensen en cosas excelentes y dignas de alabanza. 

Esta es la renovación de la que habla Pablo en Ef 4:23. No podemos quitarnos por 

nosotros mismos la vieja naturaleza, los malos pensamientos, las actitudes, etc., porque 

como la mala hierba brotan solos sin necesidad de que se les alimente porque es una 

naturaleza descrita por Pablo como viciada, corrompida, con tendencia a la 

destrucción. Pero sí podemos llenar nuestra mente, con todo lo que viene de Dios, con 

todo lo descrito anteriormente en Filp 4:8 y de esa manera lo Nuevo va a ir sustituyendo 

a lo viejo, nos va a ir renovando, y la influencia de la vieja naturaleza en nosotros cada 

vez va a ser menor, eso es morir y eso es vivir. 

 

VV..2244))  YY  vveessttííooss  ddeell  nnuueevvoo  hhoommbbrree::  

 VVeessttííooss:: Pablo usa la palabra gr enduo para hablar de poner sobre uno mismo, 

ser vestidos con… Se usa metafóricamente en Lc 24:49 para hablar de investir. 

Enduo tiene que ver con entrar dentro, meterse dentro de unas ropas, vestirse o 

revestirse (Gal 3:27) de Cristo. Col 3:10 revestido del nuevo… Es como hundir en un 

vestido, que tú y el vestido seais uno, que el vestido forme parte de tí. 

 

La Biblia habla de vestirse contínuamente: De una manera literal en Mt 6:25; Mr 6:9; 

Lc 12:22; 15:22; Vestirse de las armas de la luz en Ro 13:12; del Señor en el verso 14; 

de incorrupción e inmortalidad en 1Co 15:53-54; del hombre nuevo en Ef 4:24 y Col 

3:10; de la armadura de Dios en Ef 6:11; de la coraza de justicia en Ef 6:14; de la coraza 

de fe y amor en 1 Tes 5:8; de varias cualidades cristianas en Col 3:12. 

 

 DDeell  nnuueevvoo  hhoommbbrree:: del kainos anthropos. Denota aquello que es no 

acostumbrado, desusado, no nuevo en tiempo sino en forma y cualidad. De 

diferente naturaleza de aquello con lo que se contrasta como viejo. Es nuevo en 

frescura.  

 

Como expresa Jamieson: Contrario al ―viejo hombre‖ que ha de ser ―quitado‖ (v. 

22). La palabra griega aquí (kainos) es diferente de la del v. 23, ―re-novado.‖ Vestirse 

no meramente de una naturaleza renovada, sino de una nueva, del todo diferente, una 

naturaleza cambiada.  

La Biblia Plenitud también hace un análisis interesante al destacar el contraste entre el 

viejo hombre del verso 22 y el nuevo hombre del verso 24. El anterior estilo de vida 

dominado por el espíritu de desobediencia (Ef 2:1-3) y la nueva capacidad del creyente 

para adoptar un nuevo estilo de vida, de obediencia a Dios gracias al poder del Espíritu 

Santo (Ef 2:10 y 3:16). 

Algunos apuntes de la Biblia Diario Vivir: la gente debiera poder ver una diferencia 

entre los cristianos y los que no lo son por la forma de vivir. La vida cristiana es un 

proceso. Tenemos una nueva naturaleza pero no adquirimos automáticamente todos los 

pensamientos y actitudes buenas cuando nos convertimos en nuevas personas en Cristo. 

Pero si nos mantenemos atentos a Dios, siempre estaremos cambiando. ¿Ha habido un 

cambio notable en usted en cuanto a sus pensamientos, actitudes, acciones en 

comparación con los años pasados? No andamos por impulsos ni deseos, debemos 

ubicarnos en nuestro nuevo papel, apuntar en la nueva dirección y apropiarnos de la 
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nueva línea de pensamiento que el Espíritu Santo nos da. 

 

 CCrreeaaddoo  sseeggúúnn  DDiiooss:: usando la palabra gr ktizo que era una palabra usada por los 

griegos para denotar la fundación de un lugar, de una ciudad o colonia. 

Significa en la Biblia crear, siempre del acto de Dios tanto en la creación natural 

(Mr 13:19; Ro 1:25) como en la creación espiritual (Ef 1:15; 4:24; Col 3:10). 

 

La NTV lo traduce 
<<

Pónganse la nueva naturaleza, creada para ser a la semejanza de 

Dios.
>> 

La NVI  
<<

dice ponerse el ropaje de la nueva naturaleza, creada a imagen de Dios.
>> 

Fundada a la imagen de Dios, a la semejanza de Dios tal y como Dios nos creó en un 

inicio a su imagen y semejanza (Gn 1:26). 

¿Y cómo es la imagen y semejanza de Dios? 

  EEnn  llaa  jjuussttiicciiaa  yy  ssaannttiiddaadd  ddee  llaa  vveerrddaadd::    

EEnn  llaa  jjuussttiicciiaa:: en la dikaiosúne: en la equidad de carácter o acto. Es el carácter o 

cualidad de ser recto o justo. Se usa para denotar un atributo de Dios (Ro 3:5) cuyo 

contexto muestra que la justicia de Dios significa esencialmente lo mismo que su 
fidelidad, o veracidad, aquello que es consecuente con su propia naturaleza y promesas. 

También tiene que ver con justificación. Ro 3:25-26 habla de su justicia manifestada en 

la muerte de Cristo, que es suficiente para mostrar a los hombres que Dios ni es 

indiferente ante el pecado ni lo considera  de manera ligera. Al contrario, demuestra 

aquella cualidad de santidad en Él que tiene que hallar su expresión en su condena del 
pecado. 

 

 YY  eenn  ssaannttiiddaadd:: en la josiotes. Denota aquella cualidad de la santidad que se 

manifiesta en aquellos que dan igual consideración a la gracia y a la verdad. 

Involucra una recta relación con Dios. Se utiliza en Lc 1:75; Ef 4:24 y en ambos 

pasajes está asociado con la rectitud. 

 

 

Según McArthur: Esta justicia se relaciona con la responsabilidad moral del creyente 

para con sus semejantes de reflejar en su conducta la segunda table de la ley (Ex 20:12-

17). 

Por otro lado la santidad se refiere a sus responsabilidades para con Dios y el reflejo 

fidedigno de la primera table de la ley (Ex 20:3-11). 

 

Y para finalizar, Jamieson también apunta lo siguiente: QQuuee  hhaa  ssiiddoo  ccrreeaaddoo (una vez y 

para siempre: pues este es el sentido dle tiempo aoristo griego: en Cristo (Ef 2:10) de 

modo que cada creyente no tiene que ser creado otra vez, sino vestido) y esto es 

ccoonnffoorrmmee  aa  llaa  iimmaaggeenn    ddee  DDiiooss (Gn 1:27; Col 3:10 y 1P 1:15). La imagen de Dios en la 

cual el primer Adán fue creado  originalmente, es restaurada en nosotros mucho más 

gloriosa en el Segundo Adán, la imagen del Dios invisible (2 Co 4:4; Col 1:15; He 1:3). 

Y esta imagen es eenn  jjuussttiicciiaa como el elemento del hombre renovado y eenn  ssaannttiiddaadd  ddee  

vveerrddaadd como el resultante del sincero seguimiento de la verdad de Dios. 

 

Así traduce el verso 24 la NTV: Pónganse la nueva naturaleza, creada para ser a la 
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semejanza de Dios, quien es verdaderamente justo y santo. 

Y así la NVI: y ponerse el ropaje de la nueva naturaleza, creada a imagen de Dios, en 

verdadera justicia y santidad.   

 

Resumiendo, esta es la consideración de Pablo hacia los creyentes gentiles:  

- Despojaos del viejo hombre que está viciado por deseos engañosos 

- Renovaos en vuestra manera de pensar (sentir, actuar, hablar, ver, ser)  

- Vestíos del nuevo hombre que fue creado a imagen y semejanza de Dios, justo y 

santo. 
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EEffeessiiooss  44::2255--2277  PPoorr  lloo  ccuuaall,,  ddeesseecchhaannddoo  llaa  mmeennttiirraa,,  hhaabbllaadd  vveerrddaadd  ccaaddaa  uunnoo  ccoonn  ssuu  

pprróójjiimmoo;;  ppoorrqquuee  ssoommooss  mmiieemmbbrrooss  llooss  uunnooss  ddee  llooss  oottrrooss..  2266    AAiirraaooss,,  ppeerroo  nnoo  ppeeqquuééiiss;;  

nnoo  ssee  ppoonnggaa  eell  ssooll  ssoobbrree  vvuueessttrroo  eennoojjoo,,  2277    nnii  ddeeiiss  lluuggaarr  aall  ddiiaabblloo..    

 

 PPoorr  lloo  ccuuaall, teniendo en cuenta lo anterior (que debemos despojarnos del viejo 

hombre y vestirnos del nuevo hombre creado según Dios…) debemos desechar 

la mentira.  

Aunque confiamos y esperamos en la acción del Espíritu Santo sobre nosotros 

produciendo santidad, no obstante el apóstol Pablo nos anima a tomar acción con estos 

diferentes verbos:  

Despojaos – Renovaos – Vestíos – Desechad. Según esto ¿habrá algo que nosotros 

debamos hacer? 

 DDeesseecchhaannddoo:: apotídsemi: nos habla de poner lejos, separar, alejar. 

El Espíritu Santo trabaja con nosotros. Nos indica lo que debemos hacer y espera que 

tomemos acción, que nos despojemos de aquello que Él mismo va a identificar, señalar 

en nosotros. Nos da herramientas, ropa nueva, nuevas palabras, nuevos pensamientos 

para que los sustituyamos por lo viejo, lo adulterado, lo viciado y corrompido. Y dentro 

de todo ese proceso, Pablo nos dice: ¡¡Deben desechar la mentira!! Recuerden que la 

vieja, desgastada y viciada naturaleza opera en nosotros con pensamientos engañosos, 

con mentiras, así que debemos identificar esas mentiras que intentan colarse en nuestra 

mente y desecharlas. 

 MMeennttiirraa:: pseudo: falsedad, mentira tal y como se traduce en Jn 8:44 hablando 

de satanás como el padre de mentira que miente desde el principio. 

Viene de la misma raíz que Pseudes, palabra que aparece en Ap 21:8 para decir que los 

mentirosos tendrán su parte en el lago de fuego. 

 HHaabbllaadd  vveerrddaadd  ccaaddaa  uunnoo  ccoonn  ssuu  pprróójjiimmoo:: Aquí hay una doble acción: 

desechamos la mentira, la ponemos aparte, lejos, fuera de nosotros, de nuestros 

pensamientos y palabras y hablamos verdad lo cual nos lleva a pensar con 

anterioridad en la propia verdad. 

 HHaabbllaadd:: laléo: que tiene que ver con hablar, pronunciar, pero también 

anunciar, dar a conocer, contar, decir, emitir, expresar, juzgar e incluso 

predicar. 

Y esto es algo que debemos practicar cada uno de nosotros con nuestro prójimo. Esta es 

una cita de Zacarías 8:16. 

Ahora ¿quién es nuestro prójimo? El término usado por Pablo es plesíon y habla de 

alguien cerca, un compañero, un paisano, amigo, un vecino. 

Este término tiene un area de significado mayor que el término castellano vecino. No 

había granjas dispersas por las areas agrícolas de Palestina. La gente reunida en 

poblados, se cruzaba al ir y volver de sus trabajos. Por ello, la vida doméstica estaba 
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relacionada, en cada uno de sus aspectos, por un amplio círculo de vecindad. Los 

términos para vecino tenían por ello un campo muy amplio. 

 

Pero aunque la palabra prójimo nos hable de alguien cercano como un vecino, no 

obstante por las palabras que siguen, podemos ver que Pablo está hablando de otros 

creyentes. 

 PPoorrqquuee  ssoommooss  mmiieemmbbrrooss  llooss  uunnooss  ddee  llooss  oottrrooss:: Esto no podría decirse de 

nuestro vecino a no ser que fuese también creyente. Asi que esta palabra prójimo 

interpretada en su contexto inmediato nos habla de alguien que está tan cerca de 

nosotros como lo sería nuestro vecino, pero hablando de los creyentes.  

Así lo expresa McDonald al decir que Pablo al emplear la palabra prójimo está 

pensando en particular en nuestros hermanos en la fe. Y esto queda claro, dice 

McDonald, por el motive que se da: porque somos miembros los unos de los otros tal y 

como también se indica en Rom 12:5; 1 Co 12:12-27.  

Y sigue diciendo McDonald, que es tan impensable que un cristiano mienta a otro, 

como lo sería que un nervio en el cuerpo enviase deliberadamente un falso mensaje al 

cerebro, o que el ojo engañase deliberadamente al resto del cuerpo cuando se avecina 

un peligro. 

 

 PPoorrqquuee  ssoommooss:: Pablo está usando el verbo esmén que significa ser y es un verbo 

primario personal plural e indicativo del verbo eimi: yo existo o existir. 

 MMiieemmbbrrooss  llooss  uunnooss  ddee  llooss  oottrrooss:: mélos, extremidad o parte del cuerpo, un 

miembro. 

 

Así lo traduce la NTV ―Así que dejen de decir mentiras. Digamos siempre la verdad a 

todos porque nosotros somos miembros de un mismo cuerpo.‖   

 

Somos, como parte de nuestra nueva naturaleza, miembros del mismo cuerpo. Así que 

lo natural sería hablar la verdad, edificarnos con la verdad, sin ocultar, sin exagerar, 

sin disfrazar la verdad, ¡¡pero cuidado!! Como también dice Pablo en el verso 15 de 

este mismo capítulo la verdad en amor. 

 

Así que como decíamos, ttooddoo  eessttoo  rreeqquuiieerree  uunnaa  sseerriiee  ddee  aacccciioonneess por parte nuestra. No 

podemos esperar sencillamente a que el Espíritu Santo descienda sobre nosotros, nos 

despoje de la vieja naturaleza, nos renueve y nos vista con nuevo ser que nunca va a 

pecar, nunca va a mentir, o va a pensar mal.  

Cristo ha borrado nuestros pecados, Cristo ha anulado el acta contraria que indicaba 

nuestra condenación, Cristo nos ha dado al Espíritu Santo quien nos vivifica, quien nos 

guía a toda la verdad, quien nos convence, exhorta y redargulle, pero debe haber una 

acción en nosotros de examinar cuáles son esos pensamientos engañosos que intentan 

corrompernos y destruirnos. Nos toca a nosotros despojarnos de esa manera de pensar, 

de actuar, de hablar que tiene que ver con el viejo hombre, nos toca a nosotros 

renovarnos, vestirnos, no conformarnos, sino transformarnos (Ro 12:2) por medio de 

un cambio de pensamiento, sustituir nuestros pensamientos engañosos por la Verdad de 

la Palabra de Dios. 

 NNooss  ttooccaa  aa  nnoossoottrrooss desechar la mentira, los pensamientos que vienen como 

consecuencia de nuestra caída, o del lugar que damos a Satanás o a la carne, o de 
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las cosas en las que participamos. Y nos toca a nosotros decidir hablar la 

verdad, exponerla, emitirla, darla a conocer, expresarla (siempre en amor, Ef 

4:15) por el hecho de que formo parte de mi hermano/a, y lo que a el le afecta 

me afectará a mí, mi mentira hacia él, terminará afectandome a mí. 

 

Ahora, si nosotros somos los que debemos emprender toda esta serie de acciones ¿¿qquuee  

ppiinnttaa  eell  EEssppíírrttuu  SSaannttoo  aaqquuíí?? Pues la respuesta es que si Él no estuviera en nosotros, no 

tendríamos la posiblidad de decidir, pues estaríamos muertos en delitos y pecados (Ef 

2:1). El Espíritu Santo produce libertad en nosotros para que decidamos por Cristo, por 

la Verdad, por la edificación y al andar en esa Verdad, la misma Verdad nos va 

liberando, santificando. 

¿Significa que lo que Cristo ha hecho es incomplete? De ninguna manera. La Obra de 

Cristo fue complete: Nos salvo y borró nuestros pecados, pero al estar en este cuerpo de 

carne, caemos, pecamos, nos enredamos y estamos en un proceso de crecimiento, de 

santificación en el cual el Espíritu Santo nos da la capacidad de actuar conforme a la 

libertad, a la verdad y esa serie de acciones nos van conformando a la imagen de Cristo. 

 

 VV..  2266))  AAiirraaooss,,  ppeerroo  nnoo  ppeeqquuééiiss:: La mayoría de los comentarios explican que a 

lo que se refiere es que la ira en cierta manera es buena cuando se expresa 

contra la injusticia y cuando esta ira no está cargada o motivada por celos, 

orgullos, o asuntos personales. 

Pero otros comentarios como el de la Biblia Siglo XXI dice: la traducción que 

encontramos en la mayoría de las versiones castellanas, enojaos, pero no pequéis 

pierde por completo la fuerza del original. No es un estímulo para la ira justificada 

(por cierto, toda clase de ira es condenada en Ef 4:31), es más bien una advertencia: 

“Si te enojas, ¡ten cuidado! ¡Estás a las puertas del pecado! En Occidente el enojo es 

considerado señal de maculinidad pero la tradición judía era más consciente de su 

poder divisivo, satánico y corruptor. El enojo y los pecados relacionados con él, 

mencionados en los vv. 29 y 31, son el epítome de los pecados socialmente destructivos 

y alienantes, tan característicos de la antigua creación. 

 AAiirraaooss:: orgizo. Provocar, desencadenar ira. Se usa en ocho lugares de la Biblia y 

en todos significa enojarse, airarse (Mt 5:22; 18:34; 22:7; Lc 14:21; 15:28 y Ef 

4:26). 

La NTV lo expresa diciendo  Además, «no pequen al dejar que el enojo los controle». 

No está diciendo que la ira sea pecado pues como la mayoría de comentaristas hacen 

referencia, Cristo se airó y no pecó (Mr 3:5; Mt 21:12; Jn 2:15). Pero sí que está como 

expresaba la Biblia Siglo XXI advirtiéndonos de que la ira puede llevarnos al pecado y 

en nosotros, seres humanos llevados por nuestras pasiones, muy fácilmente la ira nos 
lleve a pecar. 

 

Wiersbe también comenta que pueda haber una ira que no es pecado (Mr 3:5). Pero 

que si nos encolerizamos contra las personas, hay lugar para el pecado, pero si nos 

enojamos contra el pecado y los principios pecaminosos, podemos mantener un andar 

santo. Y sigue diciendo ¡Qué fácil es que los cristianos llamen indignación santa a sus 

arranques de cólera! La ira del hombre nunca produce la rectitud de Dios (Sgo 1:20). 
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- La Biblia Palabra de Dios para todos lo expresa así: No permitan que la ira los 

haga cometer pecados. 

- La Biblia La Palabra lo expresa como Si alguna vez se enojan, que el enojo no 

llegue hasta el punto de pecar. 

- Y el N.T., Arcas Fernández dice Aunque alguna vez tengáis que enojaros, no 

permitáis que vuestro enojo se convierta en pecado 

Así este pasaje no es una licencia para el enojo o la ira ni tampoco lo es el ejemplo de 

Cristo, pues contamos con una vieja y desgastada naturaleza que usa los deseos 

engañosos para corrompernos y destruir todo lo que somos y tocamos, no así Cristo. 

 PPeerroo  nnoo  ppeeqquuééiiss:: la palabra para pecado aquí es jamartano y está hablando de 

errar en el blanco. Así que esto le da también un carácter de advertencia más 

que de licencia: Como decía la Biblia Siglo XXI ¡¡Cuidado, si te enojas, puedes 

pecar!! Puedes errar en el blanco, hay muchas posibilidades de que ocurra. 

Esto es una referencia al Salmo 4:4 Temblad, y no pequéis; meditad en vuestro corazón 

estando en vuestra cama, y callad. 

O como lo diría la NTV: No pequen al dejar que el enojo los controle; reflexionen 

durante la noche y quédense en silencio. 

NVI: Si se enojan, no pequen; en la quietud del descanso nocturno examínense el 

corazón. 

Porque la palabra temblad es del hebreo ragáz y tiene que ver con airar, alborotar, 

conmover, enojar, furor, reñir… 

Así que si siguiendo el orden de las palabras en este Salmo (si las consideramos como 

Palabra de Dios) Si nos enojamos, no pequemos, sino más bien meditemos (hebreo 

amar: permanecer), y en nuestra cama (cuando haya pasado el enojo) callad (cesar, 

detener, enmudecer, guardar silencio, morir, sosegar, parar, esperar…) 

 

También Matthew Henry expone: Si hay una ocasión justa para expresar descontento 

por lo malo, y reprenderlo, hágase sin pecar. 

Aristóteles dijo: «Cualquiera puede encolerizarse; eso es fácil; pero encolerizarse con la 

persona precisa, en el grado adecuado, en la ocasión justa, para un propósito recto y de 

una manera recta, eso no es fácil». 

 

 NNoo  ssee  ppoonnggaa  eell  ssooll  ssoobbrree  vvuueessttrroo  eennoojjoo::  usando la palabra gr epiduo Pablo está 

diciendo elimina la ira antes de la puesta del sol, antes de que se ponga por 

completo. 

 

LLoo  pprriimmeerroo  aa  ddeessttaaccaarr  eess  qquuee  uussaa  llaa  eexxpprreessiióónn  vvuueessttrroo  eennoojjoo lo cual indica o habla de 

algo nuestro. Cuidado con decir: ¡¡Esta ira viene del Señor o es Santa!! Si el enojo es 

nuestro eso quiere decir muchas cosas: Que quizás es algo que se ha albergado en 

nuestro corazón aún cuando la otra parte ni lo sabe o es consciente. Que si el enojo es 

nuestro, muy problablemente venga contaminado por los deseos engañosos, por la 

viciada naturaleza o por motivaciones dudosas, por pensamientos que creemos justos 

pero puede que no lo sean. 

 

LLoo  sseegguunnddoo  aa  ddeessttaaccaarr es que hace una diferencia entre la ira y el enojo. Aunque son 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

147 

 

palabras similares, no son lo mismo. 

En realidad, podrían ser dos frases completamente separadas sin relación la una con la 

otra: Airaos pero sin pecar… y por otro lado dice no se ponga el sol sobre vuestro 

enojo. Podría no estar hablando de la ira anterior, si no de nuestro enojo o de cualquier 

enojo. 

 

Así lo destaca Jamieson: El ―enojo‖ es absolutamente prohibido; no así la ―ira‖, la 

cual, así como el veneno que se usa algunas veces como medicina, ha de ser usada con 

grandes precauciones. El sentido de esta sentencia no es que vuestro enojo no os sea 

imputado si lo rechazáis antes que venga la noche; sino que ―no permitáis que ningún 

enojo (es decir, como el griego, ―irritación‖ personal, o ―exasperación‖) se mezcle en 

tu ―ira‖, aun cuando ésta sea justa.‖ ―Apartadlo antes de la puesta del sol‖ (cuando 

empieza el día judío), es proverbial por apartarlo inmediatamente antes que empiece 

otro día (Deut 24:15); también antes de separaros del hermano para pasar la noche, tal 

vez para nunca encontraros otra vez en este mundo. Así opina Jona: ―No permitáis que 

la noche y el enojo contra alguien duerman con vosotros, mas id y reconciliaos con la 

otra persona, aunque sea él quien cometió la primera ofensa.‖ No permitáis que 

vuestro ―enojo‖, por la maldad de otro, llegue a tornarse en odio o desprecio o 

venganza. [Vatablo].  
 

Como apunta McDonald, todo lo que rompa la comunión con Dios o con nuestros 

hermanos debería ser inmediatamente rectificado. 

 NNii  ddeeiiss  lluuggaarr  aall  ddiiaabblloo:: dídomi: conceder, confiar, entregar, permitir… en otras 

palabras, cuando dejamos que el enojo por cualquier cosa repose en nuestros 

pensamientos y en nuestro corazón, eso le dará la oportunidad a satanás para 

obrar en nosotros, en la relación con la otra persona. Nuestro enojo será un 

permiso concedido para satanás, una entrega de autoridad. 

 LLuuggaarr:: tópos: se traduce como rumbo en Ap 18:17. De ahí los términos 

castellanos como topografía, tópico. Se usa para hablar de región o localidad. 

Campo. 

No deis lugar (ninguna región o localidad en vuestro corazón o pensamientos) al diablo. 

Otra vez Pablo hace incapié en nuestras acciones o decisiones. Nosotros nos airamos, 

nosotros nos pecamos, nosotros nos enojamos y nosotros damos lugar, cabida, campo, 

permiso, acceso al diablo. 

 

 DDiiaabblloo:: diabolos: habla de calumniador, de acusador, de un falso acusador.  

 

El diablo como dice Ap 12:10 el que acusa a los hijos de Dios dia y noche (kategoreo) 

el que habla en contra. 

 

Ya de por sí, el diablo hace su papel de acusador aún usando la mentira, cuánto más si le 

damos lugar, si le permitimos, si le concedemos un espacio en nuestros pensamientos o 

corazón para actuar. Luego oramos, lloramos y nos quejamos de que el diablo nos acusó 

cuando en realidad fuimos nosotros quien le dimos lugar. 

 

Como Adán, tenían el mandamiento del Señor (no comer del árbol prohibido) pero le 

dieron el espacio, el lugar a satanás al detenerse a contemplar lo prohibído, al conversar 
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con satanás, al creer en sus mentiras o medias verdades, al dar más importancia a las 

palabras de satanás que las de Dios. 

 

Cuando damos mayor importancia a nuestro enojo o las razones por las que nos 

enojamos que a las personas con las que nos enojamos, damos lugar a satanás. Cuando 

nos enfocamos en las personas en lugar de en los hechos, damos lugar al diablo. 

Amamos a las personas, aunque podemos estar en desacuerdo con ciertos hechos o 

actitudes. 

 

Si conseguimos separar los actos de las personas lograremos evitar el enojo o por lo 

menos el enojo que da lugar al diablo que es el enojo arraigado, encolerizado. 

Podemos enojarnos con una serpiente por su intento de mordernos, pero si entendemos 

que en su naturaleza está el defenderse mediante el mordisco, entenderemos su 

comportamiento. Con el ser humano ocurre de manera similiar: Al entender que todos 

somos pecadores, cuando alguien nos hiera, haga algo que nos haga enojar, debemos 

hacer como citaba el Salmo 4:4 (meditar y callar). Entender y considerarnos a nosotros 

mismos como personas con la misma naturaleza caída. Entender que el mismo acto de 

una persona que nos hizo enojar, puede ocurrir en nosotros hacia otros. Debemos 

separar, enojarnos con el pecado, con la acción pero no con la persona y si el acto es 

repititivo, considerar el hecho de crear una separación, pero albergar enojo durante días 

en el corazón, sin duda dará lugar, región, campo a satanás (y el ladrón viene a hurtar, 

matar y destruir). 

 CCoonncclluussiióónn:: Es nuestra responsabilidad bajo la libertad que el Espíritu Santo 

nos ha dado como dice Pablo en Gal 5:13 que hemos sido llamados a vivir en 

libertad, pero sin usar esa libertad para satisfacer los deseos de la naturaleza 
pecaminosa, sino para servirnos unos a otros. 

En otras palabras, usemos la libertad que nos da el Espíritu para tomar decisiones, para 

despojarnos de la vieja naturaleza, para renovar nuestros pensamientos 

(sustituyéndolos por la Palabra), para vestirnos del nuevo hombre creado según Dios, 

para que la ira no nos controle dando lugar al pecado, para que el enojo no se 
arraigue en el corazón dando lugar, permiso a satanás. 

 

Nosotros decidimos, actuamos, sembramos y cosechamos. Tenemos responsabilidad. 
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EEffeessiiooss  44::2288--3322  EEll  qquuee  hhuurrttaabbaa,,  nnoo  hhuurrttee  mmááss,,  ssiinnoo  ttrraabbaajjee,,  hhaacciieennddoo  ccoonn  ssuuss  mmaannooss  

lloo  qquuee  eess  bbuueennoo,,  ppaarraa  qquuee  tteennggaa  qquuéé  ccoommppaarrttiirr  ccoonn  eell  qquuee  ppaaddeeccee  nneecceessiiddaadd..  2299    

NNiinngguunnaa  ppaallaabbrraa  ccoorrrroommppiiddaa  ssaallggaa  ddee  vvuueessttrraa  bbooccaa,,  ssiinnoo  llaa  qquuee  sseeaa  bbuueennaa  ppaarraa  llaa  

nneecceessaarriiaa  eeddiiffiiccaacciióónn,,  aa  ffiinn  ddee  ddaarr  ggrraacciiaa  aa  llooss  ooyyeenntteess..  3300    YY  nnoo  ccoonnttrriissttééiiss  aall  EEssppíírriittuu  

SSaannttoo  ddee  DDiiooss,,  ccoonn  eell  ccuuaall  ffuuiisstteeiiss  sseellllaaddooss  ppaarraa  eell  ddííaa  ddee  llaa  rreeddeenncciióónn..  3311    QQuuíítteennssee  

ddee  vvoossoottrrooss  ttooddaa  aammaarrgguurraa,,  eennoojjoo,,  iirraa,,  ggrriitteerrííaa  yy  mmaalleeddiicceenncciiaa,,  yy  ttooddaa  mmaalliicciiaa..  3322    

AAnntteess  sseedd  bbeenniiggnnooss  uunnooss  ccoonn  oottrrooss,,  mmiisseerriiccoorrddiioossooss,,  ppeerrddoonnáánnddooooss  uunnooss  aa  oottrrooss,,  

ccoommoo  DDiiooss  ttaammbbiiéénn  ooss  ppeerrddoonnóó  aa  vvoossoottrrooss  eenn  CCrriissttoo..  

 

Como parte de las exhortaciones de Pablo de despojarse de la vieja, viciada y 

corrompida naturaleza, Pablo continúa diciendo… el que hurtaba, no hurte más… 

 

 HHuurrttaarr:: klepto: hurtar, relacionado con kleptes, ladrón, y de ahí el término 

castellano cleptomanía. Aparece en Mat 6:19-20; Mt 19:18; Mt 27:64; Mt 28:13; 

Mr 10:19; Lc 18:20; Jn 10:10; Rom 2:21, dos veces; Rom 13:9; Ef 4:28, dos 

veces. 

 

El que hurtaba, no hurte más. El que era cleptómano (pero ya no lo es por la libertad que 

Cristo le ha dado), ya no robe más. 

Pablo está hablando a la Iglesia, no al mundo, y por lo tanto está hablando a personas 

que son creyentes, que en un tiempo atrás no lo fueron y participaron de pecados como 

el robo, el hurto hasta el punto de ser cleptómanos. 

 

La cleptomanía (del griego κλέπτειν, "quitar", μανία, "manía") es un trastorno del 

control de impulsos que lleva al hurto compulsivo de cosas. La persona que padece 

dicho trastorno recibe el nombre de cleptómano o ladrón compulsivo y aunque no hay 

cura para esto sí hay tratamientos que ayudan. El sujeto que padece cleptomanía no 

puede evitar el impulso de obtener objetos, independientemente del valor económico de 

lo que obtiene; sufre de un deterioro laboral, familiar y personal. Es un trastorno del 

control de impulsos y se ha clasificado como una adicción psicológica. La conducta es 

precedida por una ansiedad creciente que se alivia inmediatamente después de poseer 

el objeto deseado. 

 

El comentario del NT Serafín de Ausejo dice que es admirable que la Iglesia esté 

compuesta por personas que entre ellas, han sido ladrones, acostumbrados ya desde 

antes a vivir sin trabajar. Esto es un verdadero milagro de transformación por medio de 

Cristo. Pero continúa el comentario diciendo: que es mucho más sorprendente la 

confianza con la que Pablo hace esta propuesta a aquel que fue ladrón compulsivo: no 

solo debe dejar de robar, no solo no ser carga para los demás, sino que además debe 

ganarse el sustento con sus propias manos (1 Ts 4:11-12) para producir algo con lo 

que compartir con los demás. 

 

Así que Pablo está haciendo alusión a un doble milagro o a un milagro completamente 

transformador: El que robaba (pero ya no) no sólo no robe, sino que comparta. El que 

tenía la enfermedad compulsiva de sustraer a los demás lo que no es suyo, ahora no solo 

deje de hacerlo, sino que se sustraiga de lo suyo propio para dar a los demás. Un 

completo ejemplo del poder transformador de Cristo y podría esta también ser una 

prueba de que realmente ha habido una salvación, como vemos en Lc 19:8 
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 TTrraabbaajjee:: kopiáo: sentir fatiga, trabajar duro. Es una palabra relacionada con 

kopos que significa golpe, azotamiento, trabajo pesado que resulta en fatiga (Ap 

2:3) 

 

 HHaacciieennddoo  ccoonn  ssuuss  mmaannooss:: utilizando la palabra ergázomai está hablando de 

trabajar con las manos, de laborar, obrar. 

 LLoo  qquuee  eess  bbuueennoo:: agadsós se usa para hablar de algo bueno, de cosas buenas, de 

favor. 

 

Así que Pablo está exhortando a que aquel que utilizaba sus manos para sustraer, hurtar 

o robar de manera compulsiva, ahora utilice sus manos para trabajar, producir… 

 

 PPaarraa  qquuee  tteennggaa  qquuéé  ccoommppaarrttiirr  ccoonn  eell  qquuee  ppaaddeeccee  nneecceessiiddaadd:: metadidomi: dar 

parte; impartir (meta: con). En otras ocasiones, Pablo insta a comunicar o 

repartir con… dones espirituales con los cristianos en Roma (Ro 1:11). 

También exhorta a aquellos que ministran en las cosas temporales, que lo hagan 

compartiendo, y ello de manera generosa (Ro 12:8). 

 

Padecer necesidad: Habla de tener necesidad, de una necesidad retenida o continuada. 

Incluso se traduce en otros contextos como agonizar. 

 

NVI: El que robaba, que no robe más, sino que trabaje honradamente con las manos 

para tener qué compartir con los necesitados. 

NTV: Si eres ladrón, deja de robar. En cambio, usa tus manos en un buen trabajo 

digno y luego comparte generosamente con los que tienen necesidad. 

 

Todo esto como hemos dicho, forma parte de ese andar como es digno del llamamiento 

recibido descrito en el verso 1. Todo esto forma parte de ese no andar como los otros 

gentiles del verso 17. Esto es parte de ese despojarse de la vieja y viciada naturaleza, 

renovarse en la manera de pensar y vestirse del nuevo hombre de los versos 22-24. 

 

Algunos al despojarse de la vieja naturaleza deberán dejar de mentir y comenzar a 

expresar la verdad (v.25); otros deberán de dejar la ira y el enojo como parte de sus 

antiguos hábitos pecaminosos (v.26) todas estas cosas dan lugar al diablo (27). 

 

Pero para otros la exhortación es: dejen de robar, o ya no roben más como lo hacían 

antes (como los otros gentiles, v17) sino ahora trabajen, no sólo para no robar, sino 

para compartir con el necesitado. Entonces podríamos decir como dijo Jesús ante la 

reacción de Zaqueo: Hoy ha venido la salvación a esta casa (Lc 19:9). 

 

William Barclay comenta: que este era un consejo muy necesario porque en el mundo 

antiguo el latrocinio estaba a la orden del día. En los puertos y en los baños públicos 

sobre todo porque los baños públicos eran los clubes de entonces, y el robar las 

pertenencias de los que se estaban bañando era uno de los crímenes más corrientes en 

cualquier ciudad griega. 

Lo más interesante dice Barclay, es la razón que Pablo da para ser un honrado 

trabajador. No dice ―vuélvete un honrado trabajador para que puedas  mantener tu 

casa.‖ Dice ―conviértete en un honrado trabajador para que puedas tener algo que 

darles a los que son más pobres que tú. 
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James Agate nos habla de una carta de famoso novelista Arnol Bennett a un escritor 

menos afortunado. Bennett era un hombre ambicioso y, en muchos sentidos, mundano; 

pero en esta carta a un compañero de profesión al que apenas conocía, dice: Acabo de 

mirar mi libro de cuentas, y descubro que tengo cien libras esterlinas que no necesito; 

te mando un cheque por esa cantidad.» 

 

Termina Barclay comentando: en la sociedad moderna nadie tiene demasiado para dar; 

pero haremos bien en  recordar que el ideal cristiano es el trabajar, no para amasar 

riquezas, sino para compartir con los menos afortunados. 

  

  VV..2299))  NNiinngguunnaa  ppaallaabbrraa  ccoorrrroommppiiddaa  ssaallggaa  ddee  vvuueessttrraa  bbooccaa::    

AAnnaalliizzaannddoo  llaass  ppaallaabbrraass  ggrriieeggaass,,  lloo  qquuee  sseenncciillllaammeennttee  PPaabblloo  ttrraattaa  ddee  ddeecciirr  eess  qquuee  

nniinngguunnaa  ((ggrr  mméé))  oo  nnoo  ssaallggaann  ddee  nnuueessttrraa  bbooccaa,,  nnoo  eemmiittaammooss,,  nniinngguunnaa  ppaallaabbrraa  ((llooggooss))  

ccoorrrroommppiiddaa  ((ssaapprrooss))  nniinngguunnaa  ppaallaabbrraa  ccoorrrruuppttaa,,  ppooddrriiddaa  qquuee  tteennggaa  uunnaa  ddeeffiicciieennttee  

ccaalliiddaadd  oo  sseeaa  iinnaaddeeccuuaaddaa  ppaarraa  ssuu  uussoo..  

  

--  JJaammiieessoonn  ddiiccee  qquuee  eessttoo  hhaabbllaa  ddee  ppaallaabbrraass  ―insípidas‖, sin ―la sal de la gracia‖ como 

dice Col 4:6. Palabra indigna que luego viene a ser corrupta; incluye ―habladuría boba‖ 

contraria a la ―que es buena para edificación‖. 

 

- McDonald comenta: El apóstol pasa ahora al tema del habla, y contrasta aquello que 

es indigno con lo que edifica. El habla corrompida se refiere generalmente a aquella 

conversación que es sucia y sugerente; esto incluye los chistes fuera de tono, el habla 

profana y las historias sucias. Pero aquí tiene probablemente el sentido más amplio de 

cualquier forma de conversación frívola, vacía, ociosa e indigna. Pablo trata del 

lenguaje obsceno y vil en Efe 5:4; aquí nos dice que debemos abandonar el habla no 

provechosa y poner en su lugar una conversación constructiva. 

- McArthur: La palabra que se traduce ―corrompida‖ se refiere a algo descompuesto 

que pudre lo que le rodea, como la fruta rancia o la carne putrefacta. El lenguaje sucio 

de cualquier clase nunca debería pasar por los labios de un cristiano, porque es 

incompatible con el carácter de su nueva vida en Cristo (vea Col 3:8; Stg 3:6-8; Sal 

141:3) 

 

  SSiinnoo  llaa  qquuee  sseeaa  bbuueennaa  ppaarraa  llaa  nneecceessaarriiaa  eeddiiffiiccaacciióónn:: Sino, por el contrario, en 

lugar de… expresar, emitir palabras insípidas, bobas, corrompidas que 

corrompen, expresen, hablen palabras que sean buenas:   

  

- William Barclay comenta que el cristiano debe caracterizarse por palabras que 

ayudan a sus semejantes y hace una alusión a las palabras de Elifaz Temanita 

dedicadas a Job: Tus palabras han hecho que pudieran ir con la cabeza alta muchas 

personas (Job 4:4). Tales son las palabras que todo cristiano debe decir. 

 

- Warren W. Wiersbe dice que la corrupción de labios sólo denota corrupción del 

corazón. 

BBuueennaa  ppaarraa  llaa  nneecceessaarriiaa  eeddiiffiiccaacciióónn:: oikodome nos habla del acto de construir (oikos: 

hogar y demo: construir). Expresa el efecto fortalecedor de la enseñanza (1Co 14:3, 5, 

12, 26; 2Co 10:8; 2Co 12:19; 2Co 13:10) o de otros ministerios. La idea es la de 

progreso resultante de un paciente esfuerzo.  
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  AA  ffiinn  ddee  ddaarr  ggrraacciiaa  aa  llooss  ooyyeenntteess::    

NVI: Eviten toda conversación obscena. Por el contrario, que sus palabras 

contribuyan a la necesaria edificación y sean de bendición para quienes escuchan 

NTV: No empleen un lenguaje grosero ni ofensivo. Que todo lo que digan sea bueno y 
útil, a fin de que sus palabras resulten de estímulo para quienes las oigan. 

 

 AA  ffiinn  ddee:: con el propósito de, para que… 

 DDaarr:: dídomi: con el propósito de conceder, de entregar, infundir u ofrecer 

gracia, con el propósito de permitir gracia o de producir gracia e incluso con el 

propósito de repartir gracia.  

 GGrraacciiaa:: Járis: aquello que otorga u ocasiona placer, delicia o causa una actitud 

favorable. Habla de gozo, favor, gratitud, aprobación, mérito. 

 

Así que los que estamos en Cristo, somos nuevas criaturas (2Co 5:17), no pensamos en 

las cosas de la carne (Ro 8:5), por lo contrario, hemos adoptado la mente de Cristo (1Co 

2:16) y por lo tanto pensamos en todo lo que es verdadero, honesto, justo, puro…(Filp 

4:8) y esto nos va transformando día a día (Ro 12:2) y provoca que nuestro corazón esté 

limpio y por lo tanto nuestras palabras son también limpias, edificantes (Mt 12:34). Y 

en lugar de corromper, destruir, dividir y herir a otros con nuestras palabras (que es lo 

que haríamos sin Cristo), ahora hemos recibido la libertad y el privilegio de edificar, 

construir, fortalecer e incluso otorgar, repartir, producir gracia, favor, gozo, placer a 

quienes nos escuchen. 

 

 AA  llooss  ooyyeenntteess:: akoúo. A los que oyen con la connotación de entender y 

obedecer. Por esto estas mismas palabras llenas de gracia y favor pueden 

producir en  unos gozo y placer y en otros irritación, porque oyen sin la 

capacidad de entender y mucho menos de obedecer.  

 

John Wesley decía en cuanto a esto: las palabras que el creyente debe emitir deben ser 

rentables (que produzan un beneficio) para los oyentes con el propósito de edificar, de 

dirigirlos al arrepentimiento, a la fe o a la santidad. Nuestras palabras deben ministrar 

gracia, esto es ser un medio de transmitir más gracia a sus corazones y en esto 

aprendemos lo que es corrupto y lo que no, lo que es apestoso a las narices de Dios, lo 

que no rentable o no produce beneficio, lo que no es edificante, no apto para ministrar 

gracia a los oyentes. 

 

VV..3300))  YY  nnoo  ccoonnttrriissttééiiss  aall  EEssppíírriittuu  SSaannttoo  ddee  DDiiooss::    

 

 CCoonnttrriissttaarr viene del gr lupeo y está relacionado con lupe que es dolor, tristeza o 

molestias. Denota causar dolor, o tristeza, contristar. 

 

- Según McDonald Si esto se toma en relación con el versículo anterior, significa que 

un habla carente de valor contrista al Espíritu. También podría ligarse con los versículos 

Efe 4:25-28, indicando que mentir, encolerizarse de manera injusta y robar también le 

contristan. O en un sentido más amplio aún, podría decir que deberíamos abstenernos de 

todo aquello que le contriste. 

- McArthur explica que Dios se entristece cada vez que sus hijos rehúsan cambiar los 

hábitos viejos del pecado por los hábitos justos de la vida nueva. Debería notarse que 
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esas respuestas por parte del Espíritu Santo indican que Él es una persona. 

Algunos comentaristas hacen alusión a Is 63:10. 

- La Biblia Plenitud dice que si el Espíritu Santo es contristado, el creyente será el 

primero en saberlo. Contristar significa causar heridas o angustia, exactamente el 

sentimiento que experimenta el creyente cuando el pecado o la desobediencia se alojan 

en su vida. 

Como anotaba McArthur, el Espíritu Santo es una Persona y no una fuerza activa como 

algunos suponen. Tampoco es un poder, aunque es Poderoso. Es una Persona entre otras 

cosas porque se le puede contristar, se le puede afligir, causar dolor o tristeza. 

Y quien causa ese dolor o tristeza al Espíritu Santo no es el incrédulo sino el creyente, 

aquel que tiene al Espíritu Santo morando en su corazón. Son nuestras actitudes, 

palabras y pensamientos carnales, diabólicos, pecaminosos que nada tienen que ver con 

el nuevo hombre creado según Dios  lo que produce tal tristeza al Espíritu Santo. 

Y como anotaba la Biblia Plenitud, el creyente debería ser el primero en darse cuenta 

porque la tristeza del Espíritu Santo morando dentro de nosotros debería manifestarse 

entre otras cosas en una tristeza de nuestro corazón, pero ¡¡¡ay de nosotros cuando ya no 

sintamos esa tristeza!!! Porque so hablará de insensibilidad, de dureza, de hábitos 

pecaminosos consolidados, de peligro. 

La única respuesta posible en estos casos es el arrepentimiento sincero y la toma de 

decisiones que provoquen edificación al oyente y gozo al corazón de Dios. 

 AAll  EEssppíírriittuu  SSaannttoo  ddee  DDiiooss:: Esta es otra razón por la que debemos tener cuidado 

de contristar, afligir al Espíritu Santo, porque es el E.S., de Dios, es Dios mismo, 

es la 3ª Persona de la Trinidad. 

Otra de las razones por  las que debemos evitar contritar al E.S., es porque con Él… 

  FFuuiimmooss  sseellllaaddooss  ppaarraa  eell  ddííaa  ddee  llaa  rreeddeenncciióónn::  

 SSeellllaarr  nos habla de estampar (sfragízo) con anillo o marca privada para 

seguridad o preservación tal y como hacían los antiguos reyes con su anillo. 
Implica guardar un secreto, atestiguar, señalar o entregar.  

 EEll  ddííaa  ddee  llaa  rreeddeenncciióónn:: apolútrosis nos habla de liberación, de salvación, de 

remisión o rescate tal y como vemos en Lc 21:28.  McDonald apunta que Pablo 

emplea aquí la eterna seguridad del creyente como una de las más poderosas 

razones por las que no deberíamos peca. 

 

Para los que creen que la salvación pudiera perderse, esta es una buena razón para tratar 

de no afligir constantemente al Espíritu Santo. Fuimos sellados con Él, Él nos selló, nos 

da la seguridad de salvación, nos testifica que somos hijos e hijas de Dios. De alguna 

aunque Cristo es el Abogado y será quien diga te conozco o no te conozco, nuestra 

relación con el Espíritu Santo tendrá mucho que decir aquel día. 

 

Esto nos debería llevar al respeto, al temor reverente y piadoso y al amarle más 

profundamente. 

 

VV..3311))  QQuuíítteennssee  ddee  vvoossoottrrooss  ttooddaa  aammaarrgguurraa: la palabra quitar viene del gr aíro y aunque 

tiene un amplio significado habla de que la amargura debe morir en nosotros, debe 

levar ancla (irse). 
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 TTooddaa  aammaarrgguurraa:: pikria nos habla de algo punzante (como un veneno). Se usa en 

Hch 8:23 como una condición de extremada maldad; en Ro 3:14 para hablar de 

maledicencia; en Ef 4:31 de aborrecimiento amargo y en Heb 12:15 para hablar 

de raíz de amargura  productora de frutos amargos. 

 

Quítala de ti, hazla morir, haz que eleve el ancla y se valla. 

 

 TTooddoo  eennoojjoo:: thumos indica una condición más agitada de los sentimientos, una 

explosión de ira debida a la indignación interna. Thumos puede que llegue a la 

venganza, aunque no necesariamente la incluya. Su característica es que se 

inflama súbitamente y que se apaga pronto, aunque ello no suceda en cada caso. 

 

 TTooddaa  IIrraa:: Orge: Originalmente cualquier impulso, o deseo, o disposición 

naturales; vino a significar ira, como la más intensa de todas las pasiones. 

Sugiere una condición más fija o permanente de la mente, frecuentemente con 

vistas a tomar venganza. Orge es menos súbita en su aparición. 

 TTooddaa  GGrriitteerrííaa:: krauge, palabra onomatopéyica que imita el graznido del cuervo; 

relacionada con krazo y kraugazo , gritar, clamar. Denota gritería.  

 

 MMaalleeddiicceenncciiaa:: blasfemia: se traduce maledicencia en Mr 7:22 como una de las 

cosas que salen de dentro del hombre. Habla de algo lento, estúpido del verbo 

Blapto: Dañar y Feme: Hablar. Se traduce blasfemia en 15 ocasiones pero 

maledicencia en Mr 7:22; Ef 4:31 y blasfemo en Ap 13:1. 

 YY  ttooddaa  mmaalliicciiaa:: kakia: lo opuesto a arete: excelencia. Habla de un carácter 

malicioso en general. Algo de mala calidad, denota maldad, depravación, 

malignidad (Hch 8:22; Ro 1:29; Sgo 1:21). 

 

VV..3322))  AAnntteess  sseedd  bbeenniiggnnooss  uunnooss  ccoonn  oottrrooss: Por el contrario, más bien… sed benignos:  

 SSeedd (gínomai) tiene que ver con hacer que sea, o llegar a ser. Habla de 

comportarse, de  

 BBeenniiggnnooss del gr crestos habla de aquello que es placentero, de personas 

bondadosas, benignas. De algo adecuado para su uso, capaz de ser usado, 

virtuoso, gentil, placentero. 

Unos con otros o como lo diría la NTV y la NVI amables unos con otros, bondadosos 

unos con otros. 

 

 MMiisseerriiccoorrddiioossooss:: eusplancnos: nos habla de compasión, de un corazón tierno. 

De un buen corazón.  

  

 PPeerrddoonnaannddooooss  uunnooss  aa  oottrrooss:: carizomai: gratificar, hacer aquello que le place a 

alguien. Hacer un favor o una bondad. Otorgar un favor de forma incondicional. 

Se utiliza del acto del perdón sea divino o humano. 

 

 CCoommoo  DDiiooss  ttaammbbiiéénn  ooss  ppeerrddoonnóó  aa  vvoossoottrrooss  eenn  CCrriissttoo:: Así que como parte de 

nuestra nueva naturaleza, como quienes tienen al Espíritu Santo y han sido 

sellados, debemos gratificarnos mutuamente, otorgar favor de forma 

incondicional, perdonar, ¡¡Cómo!! De la misma manera que Dios también nos 

ha favorecido, nos ha gratificado, nos ha entregado su gracia a través de Cristo.   
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Lenski aconseja: En el momento en que alguien me ofende, debo perdonarle. Entonces 

mi alma queda libre. Si mantengo aquella ofensa contra él peco contra Dios y contra mí 

mismo, y pongo en peligro mi perdón delante de Dios. Que aquel hombre se arrepienta 

y corrija su acción, me pida perdón o no, no hace diferencia alguna. Yo le he perdonado 

en el acto. Él tendrá que hacer frente a Dios con la ofensa que ha cometido; pero esto es 

asunto entre él y Dios, no cosa mía excepto en que debería ayudarlo según Mat_18:15, 

etc. Pero tanto si esto sucede como si no, y antes siquiera que esto comience, he de 

perdonarle.  

[( Efe_4:32 ) R. C. H. Lenski, The Interpretation of St. Paul‘s Epistles to the Galatians, 

to the Ephesians, and to the Philippians, pág. 588.] 

Jamieson comenta: Es Dios en Cristo, quien nos concede perdón. El acto de 

perdonarnos costó a Dios la muerte de su Hijo. No nos cuesta nada a nosotros perdonar 

a nuestros semejantes. Dios perdonó el pecado en Cristo una vez y para siempre, y esto 

viene a ser como un hecho histórico pasado. 
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EEffeessiiooss  55::11--22  SSeedd,,  ppuueess,,  iimmiittaaddoorreess  ddee  DDiiooss  ccoommoo  hhiijjooss  aammaaddooss..  22    YY  aannddaadd  eenn  aammoorr,,  

ccoommoo  ttaammbbiiéénn  CCrriissttoo  nnooss  aammóó,,  yy  ssee  eennttrreeggóó  aa  ssíí  mmiissmmoo  ppoorr  nnoossoottrrooss,,  ooffrreennddaa  yy  

ssaaccrriiffiicciioo  aa  DDiiooss  eenn  oolloorr  ffrraaggaannttee..    

El primer versículo es una continuidad de la conversación anterior, de los últimos 

versos del capítulo 4. Pablo teniendo en cuenta lo que nos está diciendo en estos últimos 

versos del capitulo 4, reanuda diciendo: sed pues, por lo tanto, teniendo en cuenta 

esto… que el pecado, la ira, el hurto, las palabras corrompidas o fuera de lugar 

contristan al Espíritu Santo, sed pues… Teniendo en cuenta que debemos quitar la 

amargura, el enojo, que debemos ser benignos, misericordiosos, practicar el perdón… 

sed pues… 

 SSeedd  ppuueess:: del verbo gínomai: hacer que sea, llegar a ser. Se traduce como 

convertir en Jn 16:20 hablando de la tristeza y el gozo. Se traduce también como 

quitar en 2ª Tes 2:7 

Haba de una acción por parte nuestra. Somos en la medida que actuamos, que decidimos 

ser, que ponemos de nuestra parte. 

 IImmiittaaddoorreess  ddee  DDiiooss:: del gr mimetes relacionado con imitador. Siempre se usa 

en un buen sentido en el NT. Se usa en exhortaciones, acompañado del verbo 

anterior ginomai, ser, venir a ser, y en tiempo continuo, excepto en He 6:12 

donde el tiempo aoristo o puntual indica un acto decisivo con resultados 

permanentes. 

Lo que se enseña es que lo que vinimos a ser en la conversión, tenemos que continuar 

siéndolo diligentemente después de ella. 

McArthur apunta que el cristiano no tiene llamado o propósito más grande que el de 

imitar a su Señor. Ese es el propósito mismo de la santificación, crecer en semejanza al 

Señor mientras le servimos en la tierra (Mt 5:48). 

Jesús mismo nos exhortó a imitarlo con otras palabras en Jn 13:15 ―ejemplo os he dado 

para que como yo he hecho, vosotros también hagáis‖. 

McDonald por su parte cree que estas primeras palabras del verso 1 son como decíamos 

una continuación del último verso del capítulo 4. Dice McDonald que Ef 4:32 es la base 

de la exhortación de Pablo. La conexión sería: Dios en Cristo os perdonó a vosotros. 

Sed, pues, imitadores de Dios… en perdonaros unos a otros. Matthew Henry apunta en 

la misma dirección así como otros comentaristas. 

La filiación trae como resultado necesariamente, la imitación, siendo vano suponer el 

título de hijo sin una semejanza al Padre. Pearson. 

Así que podriamos decir con seguridad que (entre otras cosas) en lo que Pablo nos 

exhorta a imitar a Dios es en su carácter perdonador por medio de Cristo. 

Como hijos amados: Esta es una buena razón por la que imitar a Dios. Porque somos 

sus hijos, porque Él es nuestro Padre. Cada unos de nosotros fuimos hechos a imagen y 

semejanza de Dios según Gn 1:26 

Imagen: del hebreo tsélem es una raíz que no se usa y significa hacer sombra. 

Podríamos decir que somos como una sombra de Dios. No somos Dios, pero hemos 

tomado su imagen, su sombra. Nos movemos donde Él se mueve, como Él se mueve y 

cuando Él se mueve. Y como las sombras solo aparecen cuando algo está expuesto a 
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una luz como podría ser el sol, así nuestra figura o identidad como imagen de Dios o 

sombra de Dios toma sentido cuando estamos expuestos a su presencia, cuando nos 

ponemos bajo su cobertura o su dominio. 

Semejanza: del Hebreo demút está hablando de algo parecido, concretamente un 

modelo, una forma, una apariencia de Dios. 

Estas dos definiciones que Dios nos otorgó en cuanto a nuestra identidad están 

relacionadas con Ef 5:1. Debemos ser imitadores de Dios, como hijos amados o porque 

somos hijos amados. Porque somos su imagen, su semejanza. Porque no imitar a Dios 

distorsionaría nuestra imagen de Él o su imagen en nosotros. 

Porque somos sus hijos, como todo hijo quiere, desea imitar a su padre y aún más 

cuando su padre es un super héroe, alguien digno de admirar. Cuánto más Dios. 

 PPoorrqquuee  ssoommooss  aammaaddooss:: Así como en este mismo capítulo Pablo exorta a las 

esposas a someterse a sus maridos y una de las razones es porque el esposo ama 

y debe amar a su esposa como Cristo a la Iglesia. El amor es una buena razón 

por la cual someterse a alguien. El sometimiento (en el mejor sentido de la 

palabra) nunca es costoso o difícil cuando lo que se recibe es amor genuino. 

 

De esta misma manera, debemos imitar a Dios porque somos hijos amados, como hijos 

amados. El amor recibido de nuestro Padre debería inspirarnos, movernos a desear 

imitarlo. Ese amor, como hemos dicho ha sido manifestado (entre otras cosas) por 

medio del perdón.  

Esto haría referencia también a la parabola de los dos deudores (Mt 18:23). El amor 

recibido manifestado en perdón debería haber motivado al primer deudor a comportarse 

de la misma manera con su propio deudor, a imitar al rey que lo amó y lo perdonó. 

Otras versiones: 

- NTV: Por lo tanto, imiten a Dios en todo lo que hagan porque ustedes son sus 

hijos queridos. 

- Septuaginta: Haceos, pues, imitadores de Dios, como hijos amados;  

 YY  aannddaadd  eenn  aammoorr:: Se espera de aquel que es amado que ande de la misma 

manera, en amor. 

 

Andar tiene que ver con el gr peripatéo y está hablando de andar todo alrededor, 

andar en general como prueba de capacidad. Habla de vivir, moverse uno mismo, 

caminar, proceder, ocupar o conducirse. 

Este verbo aparece 7 veces en la carta a los Efesios: (2:2, 10; 4:1,17; 5:2,8,15). 

Amor es la palabra gr agape y habla de afecto o benevolencia. De un festín de amor. 

Es el amor de Dios, el amor desinteresado, el amor recibido de Dios (Ro 5:5). El amor 

con el que nuestro Padre nos ama (Ef 5:1) 

Así que teniendo en cuenta la conducta de Dios hacia nosotros que nos amó, nos 

perdonó, nos hizo sus hijos a través de Cristo, debemos imitarlo ¿Cómo? Andando en 

amor. No se espera de nosotros que formemos el Universo, o que traigamos solución a 

todos lo problemas, pero sí que andemos en amor como una forma de imitar a Dios. 

Que andemos en aquello que hemos recibido, que imitemos la manera con la que se nos 

ha amado a nosotros. Que nos conduzcamos así, que vivamos en amor, en el amor 

recibido de Dios. 

El único que no podría hacer esto es aquel que no ha recibido tal amor, que no ha sido 

perdonado, que no ha pasado de muerte a vida, de exclavo a hijo porque no puede dar lo 

que no tiene (Hch 3:6). 
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 CCoommoo  ttaammbbiiéénn  CCrriissttoo  nnooss  aammóó:: Esta es la respuesta a la conclusión anterior. 

¿Cómo debemos amar? Como, igual a, de la misma manera que… Cristo nos 

amó. 

Nos somos Cristo, así como tampoco lo es el esposo cuando se le pide que ame a su 

esposa como Cristo a la iglesia, pero este es el modelo a seguir, a imitar. Es el ejemplo. 

Recuerde, somos imagen y semejanza de Dios, un modelo del original, una réplica del 

verdadero, una figura semejante. No somos el original, no somos Cristo, no somos Dios, 

pero hemos sido creados para ser semejantes al Modelo Perfecto. 

Esto crea una dependencia de nosotros hacia Cristo o hacia el Espíritu Santo pues en 

nuestra naturaleza caída nos sería imposible llegar a tal nivel de amor, pero en nuestra 

relación contínua con el Espíritu Santo, vamos siendo conformados a la imagen de 

Cristo (2 Co 3.18; Gal 4:19). 

Como también (kaí) que significa así, cuando, de la misma manera. 

 YY  ssee  eennttrreeggóó  aassíí  mmiissmmoo  ppoorr  nnoossoottrrooss:: paradídomi nos habla de que Cristo 

cedió, se arriesgó por nosotros. Nos habla de que Cristo se expuso por nosotros. 

Como anota McDonald: Otra forma en la que deberíamos asemejarnos al Señor es 

andando en amor. Andar en amor significa darnos por otros. Esto es lo que hizo Cristo, 

nuestro perfecto Ejemplo. ¡Asombroso! Nos amó. La prueba de Su amor es que Él se 

dio a Sí mismo por nosotros en muerte en el Calvario. 

Es lo que viene a decir Gal 2:20 

Podrían surgirnos muchas dudas cuando se trata de imitar a Dios o de amar como Cristo 

ama, pero esta frase deja fuera toda duda posible ¿Cómo debemos amar? ¿Cómo 

debemos imitar a Dio, en qué? En darnos a los demás como Cristo lo hizo, en 

exponernos por los demás, en ceder ¡¡¡Oh cuánto nos cuesta ceder cuando se trata de 

opinión!!! Ceder es entregarse, darse, exponerse por amor al otro. Lo contrario, sería 

tener una actitud más semejante al diablo que a Cristo. 

Como dice Jamieson, aquí el ofrendante y la ofrenda son la misma persona. Cristo se 

dio a sí mismo. Jn 15:13; Ro 5:8; Jn 10:15-18 

Es la misma palabra (paradídomi) que aparece en Jn 19:30 cuando dice que Jesús 

entregó el espíritu. El se entregó, se dio, se expuso de manera voluntaria. Sí, en 

obediencia al Padre, pero una obediencia voluntaria, no se haga mi voluntad, sino la 

tuya Lc 22:42. 

 AA  ssíí  mmiissmmoo:: Esta palabra viene del gr juperekperissou: Se traduce como mucho 

más abundantemente (Ef 3:20); con gran insistencia (1 Tes 3:10). 

Denota superabundantemente (juper: sobre; ek: de; perissos: abundante). 

Júper: a favor de, en pro de, en nombre de… Se traduce como en lugar tuyo en 

Filemon 1:13. Júper no tiene el sentido de sustitución, sino de actuación en favor de.  

Así lo aclara tambíen Jamieson: se entregó (a muerte, Gal 2:20) por nosotros, es decir, 

a favor de nosotros: aquí no es sustitución vicaria, aunque se da a entender 

indirectamente que se entregó ―en nuestro lugar.‖ 

Así que Cristo se entregó, se expuso, mucho más abundantemente, por nosotros. 
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 OOffrreennddaa  yy  ssaaccrriiffiicciioo  aa  DDiiooss:: Está usando dos palabras distintas: Ofrenda 

prosfora que significa traer: de ahí una ofrenda. Y Thusia que denota el acto de 

la ofrenda y luego objetivamente aquello que es ofrecido. 

Como lo traduce la NTV: se ofreció a sí mismo como sacrificio por nosotros, como 

aroma agradable a Dios. 

Cristo se ofreció como una ofrenda, trajo su propia vida como una ofrenda, como la 

ofrenda más abundante, más grande y lo hizo por nosotros. Se dio, cedió a la muerte, se 

expuso a la ira de Dios por nosostros. 

Jamieson comenta que el término ―sacrificio‖ se refiere a su muerte por nosotros 

exclusivamente. Aquí está presentado Cristo, con referencia al Salmo 40:6 y citado de 

nuevo en He 10:5. Se presenta a Cristo como el tipo de ofrenda que demandaba la ley 

fuese con sangre o sin sangre, con el proposito de traer communion o de perdonar 

pecados. Cristo se ofreció a si mísmo como la ofrenda más abundante, más excelente, 

más grande y perfecta. 

NTV: Heb 10:5  Por eso, cuando Cristo vino al mundo, le dijo a Dios: «Tú no quisiste 

sacrificios de animales ni ofrendas por el pecado. Pero me has dado un cuerpo para 

ofrecer.   

Esta es la razón por la que Cristo tuvo que hacerse hombre, nacer como hombre, porque 

tenía que ofrecerse como sacrificio, tenía que morir. 

 EEnn  oolloorr  ffrraaggaannttee:: la palabra osme significa olor del gr ozo: oler. De ahí el 

término castellano ozono. Se uliza en Jn 12:3 (olor del perfume de nardo puro).  

Euodía es la palabra para hablar de un buen aroma, una fragancia gratísima, de grato 

olor. También se traduce como olor de suavidad. 

Esto es lo que subió hasta el trono de Dios cuando Cristo se ofreció en sacrificio por 

nosotros, un olor suave, fragante, gratísimo. 

 

McArthur dice que el ofrecimiento que Cristo hizo de sí mismo por el hombre caído 

agradó y glorificó a su Padre celestial porque demostró de la manera más completa y 

perfecta la clase de amor soberano, perfecto, incondicional y divino de Dios. 

 

F. B. Meyer comenta: «Tan ilimitado en amor, tan pródigo en su precio, por aquellos 

que eran de natural tan indignos de ello, fue un espectáculo que llenó el cielo de 

fragancia y el corazón de Dios con gozo».  

Charles D. Meigs tenía un lema: 

¡Los otros, los otros, Señor! 

Este mi lema sea; 

Ayúdame para por otros vivir 

Para vivir para Ti. 

Lo que este texto de Ef 5:2 nos está queriendo decir es que cuando optamos por darnos 

a los demás, cuando estamos dispuestos a ceder, a exponernos por amor a otros, a 

entregarnos a los demás¸ eso se convierte en un olor fragante hacia Dios. Como Cristo, 

podemos llenar el Trono de Dios de un olor suave, agradable. Por esto también Pablo 
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nos anima a imitar esta conducta y no sólo aquí en la carta a los Efesios sino que 

también lo hace en Filip 2:5 
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EEffeessiiooss  55::33--55  PPeerroo  ffoorrnniiccaacciióónn  yy  ttooddaa  iinnmmuunnddiicciiaa,,  oo  aavvaarriicciiaa,,  nnii  aauunn  ssee  nnoommbbrree  eennttrree  

vvoossoottrrooss,,  ccoommoo  ccoonnvviieennee  aa  ssaannttooss;;  44    nnii  ppaallaabbrraass  ddeesshhoonneessttaass,,  nnii  nneecceeddaaddeess,,  nnii  

ttrruuhhaanneerrííaass,,  qquuee  nnoo  ccoonnvviieenneenn,,  ssiinnoo  aanntteess  bbiieenn  aacccciioonneess  ddee  ggrraacciiaass..  PPoorrqquuee  ssaabbééiiss  

eessttoo,,  qquuee  nniinnggúúnn  ffoorrnniiccaarriioo,,  oo  iinnmmuunnddoo,,  oo  aavvaarroo,,  qquuee  eess  iiddóóllaattrraa,,  ttiieennee  hheerreenncciiaa  eenn  eell  

rreeiinnoo  ddee  CCrriissttoo  yy  ddee  DDiiooss..  

El verso anterior nos hablaba de ese perfume fragante, gratísimo, que llenó el cielo 

cuando Cristo se ofreció en sacrificio. Un perfume que procedió de esa entrega en amor 

de Cristo hacia nosotros. 

El verso 3 nos habla de algo menos agradable, nos habla de la fornicación, de la 

inmundicia, de la avaricia. Y de la misma manera que el sacrificio de Cristo subió como 

perfume, como olor grato a Dios hasta llenar el cielo, también el olor del pecado sube 

ante Dios produciendo rechazo, ira, justicia, desagrado e incluso muerte, no en el cielo, 

pero sí en la tierra por causa del pecado. 

- Sucedió con Sodoma y Gomorra y el clamor del pecado subió ante Dios y vino 

como consecuencia el juicio (Gn 19:13). 

- Sucedió con el rey Ezequías donde su arrogancia, su orgullo subió hasta el Señor 

trayendo juicio (2 R 19:28; Is 37:29) 

- Sucedió con Nínive donde el pecado, la maldad subió ante Dios para traer juicio 

(Jon 1:2) 

2 Co 2:15-16 dice que somos olor grato de Cristo para Dios. Olor de vida para vida para 

algunos, pero olor de muerte para muerte para otros. 

Entonces, después de hablar de ese perfume grato, gratísimo que produjo Cristo, ahora 

Pablo menciona un pero. Cristo fue olor grato, pero… por el contrario… 

 FFoorrnniiccaacciióónn:: Porneia: relación sexual ilícita, prostitución, adulterio. 

Básicamente esto tenía que ver con la asociación de la idolatría pagana con las 

doctrinas de la fe cristiana. Muchos pasajes como Jn 8:31; Hch 15:20; 1Co 5:1; 

2Co 12:21; Gal 5:19; Col 3:5; 1Ts 4:3; Ap 2:21 y muchos más mencionan esta 

palabra. 

En la traducción se incluye también el incesto. 

Según McDonald siempre que se menciona en el mismo versículo que el adulterio, 

fornicación denota una relación ilícita entre personas solteras. Sin embargo, cuando no 

se distingue la palabra del adulterio, como sucede aquí, probablemente se refiere a 

cualquier forma de inmoralidad sexual, y así se traduce en versiones como la Junneman 

de la Septuaginta (ramería); otras versiones hablan de inmoralidad. Inmoralidad sexual 

dice la Dios Habla Hoy; tanto la Biblia La Palabra como la Biblia Martín Nieto hablan 

de lujuria. De hecho, la palabra pornografía, que literalmente es escritura sobre 

rameras, está relacionada con la palabra traducida  fornicación. 

Según Jamieson, el principio común es el anhelo de satisfacer los deseos carnales con 

objetos materiales que están fuera de Dios. 

La Biblia Plenitud comenta que la fornicación aquí  abarca todos los actos de 

inmoralidad sexual. 
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 YY  ttooddaa  iinnmmuunnddiicciiaa:: akatharsia: denota suciedad física y moral según vemos en 

Mt 23:7 ya que aparecen casos en los papiros en los que se habla de mantener 

las casas en buenas condiciones. Pero también según Ro 1:24; 6:19; 2Co 12:21; 

Gal 5:19; Ef 4:19; 5:3; Col 3:5; 1 Tes 2:3 sugieren el hecho de que la sensulidad 

y las falsas doctrinas están frecuentemente asociadas (1 Tes 4:7). 

También se traduce como impureza o concupiscencia. 

 aavvaarriicciiaa:: usando la palabra pleonexia está hablando de codicia, deseo de 

benefício. Se traduce como avidez en Ef 4:19.  Se traduce como exigencia en 

2Co 9:5, mezquindad, tacañería en otras versiones. Es un deseo de tener más, de 

ahí pleon: mas y eco: tener  y siempre en un mal sentido.  

En otros pasajes se usa para hablar de posesiones materials como en Lc 12:15; de la 

sensualidad (Ef 4:19); de idolatría en Col 3:5 

McDonald cree que  aquí se refiere al deseo sensual -al insaciable anhelo de satisfacer 

los propios apetitos sexuales fuera del vínculo del matrimonio. Como dice en Ex 20:17 

no codiciarás… la mujer de tu prójimo… 

Estas cosas, la fornicación, cualquier tipo de inmundicia o avaricia, cualquier pecado 

que tiene que ver con la inmoralidad sexual, que te lleva a desear sensualmente lo que 

no es tuyo… 

 NNii  aaúúnn  ssee  nnoommbbrree  eennttrree  vvoossoottrrooss::  Aquí como hemos dicho incluiría la 

pornografía que es un deseo desordenado y sensual de sexo fuera del 

matrimonio sea que la persona esté casada o no. El adulterio, que es otra clase de 

avaricia de la mujer u hombre que no están unidos a nosotros en matrimonio. 

No sólo que no lo practiquen, sino que ni aún se nombre entre vosotros. 

 NNii:: medé: pero no, ni siquiera; en negación continua, no:- ni aun. 

 

 AAúúnn  ssee  nnoommbbrree:: onomázo: asignar una apelación, pronunciar, mencionar, 

profesar, pero también se traduce como invocar o llamar. 

Aparece en textos como Hch 19:13; Ro 15:20; Ef 1:21; Lc 6:13-14 

McDonald añade… Estas cosas ni aun deberían nombrarse entre los cristianos. Va sin 

decir que nunca deberían ser nombrados como cometidos por creyentes. Ni siquiera se 

debería hablar de estas cosas de ninguna manera que pueda mitigar su carácter 

pecaminoso y vergonzoso. Hay siempre un gran peligro en hablar de estas cosas a la 

ligera, en excusarlas o siquiera en tratar de ellas de manera familiar y continua. 

Y hoy dia esta es una de las estrategias del enemigo para normalizar el pecado, para que 

parezca menos escandaloso, penos pecaminoso. Se habla, se practica la fornicación, la 

inmoralidad y la avaricia sexual en casi cada película, en cada serie o programa y cada 

vez más aún en los dibujos animados, ni que decir en anuncios publicitarios.  

El propósito es que parezca normal aquello que no lo es. Por eso Pablo, lejos de 

practicarlo entre creyentes, también exhorta, ni aún se nombre, ni siquiera se mencione 

si no es para denunciar ese pecado o para hablar de ello de una manera ligera o como 

decía McDonald, para mitigar su carácter pecaminoso y vergonzoso. 

Así lo comenta también William Barclay: 
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Dice que de estos pecados vergonzosos no se debe ni hablar. Los persas, según 

Heródoto, tenían la regla de "no permitir hablar de las cosas que no estaba permitido 

hacer.» El hacer chistes de algo, o el usarlo como un tema corriente de conversación es 

introducirlo en la mente y acercarlo a la práctica. Pablo advierte que algunas cosas son 

peligrosas hasta en la conversación y en los chistes. Es un hecho sombrío de la 

naturaleza humana el que muchos libros y comedias y películas se hayan hecho famosos 

simplemente porque trataban de cosas prohibidas y sucias. 

 

 CCoommoo  ccoonnvviieennee  aa  ssaannttooss:: prépo: elevarse, ser apropiado o propio. En otras 

palabras como es apropiado de santos o como corresponde a santos. 

 

Prépo también significa ser notable entre un número, ser eminente, distinguido por una 

cosa y de ahí, ser apropiado, ajustado, adecuado. 

 

 AA  ssaannttooss:: jagios: se deriva de la raíz jagnos que se encuentra en jazno: venerar. 

Fundamentalmente significa separado. Entre los griegos esto tenía que ver con 

estar dedicado a los dioses y por ello en la Escritura su sentido moral y espiritual 

era estar separado del pecado y por lo tanto consagrado a Dios. Sagrado. 

También se traduce como cosa terrible, físicamente puro y moralmente sin culpa o 

religioso. 

 

Imagínese el contraste entre el olor fragante o gratísimo que ocasionó el sacrificio de 

Cristo hasta llenar el cielo y este olor a pudredumbre que ocasiona el solo pensar o 

mencionar la fornicación, el adulterio, la pornografía, la inmoralidad y cualquier 

desorden sexual con la intención de mitigar su terrible acción. 

En otras palabras: cuando mencionamos algunos de estos pecados para bromear, para 

hacer algún chiste, o para cualquier uso que minimice su acto vergonzoso, estamos 

desvalorizando el sacrifcio de Cristo, estamos infectando el cielo con un olor putrefacto, 

estamos infectando a la iglesia y por supuesto, esto de ninguna manera agrada a Dios. 

Ni aún se pronuncie entre vosotros como se espera de aquellos que son considerados 

santos, apartados, consagrados y por lo tanto se distinguen, se elevan, se hacen 

notables por su conducta  y palabra entre otros. 

 

Y como también decía Pablo en Ro 8:9 si es que el Espíritu de Dios mora en ustedes 

 

VV..44))  NNii  ppaallaabbrraass  ddeesshhoonneessttaass:: aquí la palabra ―ni‖ no es como la anterior. Significa 

así, o de la misma manera, también… 

 PPaallaabbrraass  ddeesshhoonneessttaass:: aiscrotes: habla de bajeza, de algo indecoroso, 

vergonzoso. Habla de obscenidad, de todo lo contrario a la pureza. 

La NVI lo traduce como palabras indecentes; la NTV como cuentos obscenos. 

William McDonald también cree que esto se refiere a historias sucias, a chistes 

sugerentes con coloración sexual, y a toda forma de obscenidad e indecencia. 

 NNii  nneecceeddaaddeess:: aquí la palabra necedad viene del gr morología: de moros: necio, 

obtuso, estúpido y lego. Ya sabe, cuidado con usar esta palabra para referirse a 

ciertas personas porque estaría hablando de ellos de una manera despectiva que 

no agrada a Dios. 
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Besson lo traduce como vanas palabrerías. Trench lo describe como aquel hablar de 

necios que es a la vez necedad y pecado.  

 

 NNii  ttrruuhhaanneerrííaass:: eutrapelia: denota propiamente ingenio, agudeza, versatilidad. 

Literalmente: de fácil giro. Eu: bien y Trepo: Girar. Se empleaba en sentido 

literal para describir los movimientos rápidos de simios y de personas. 

Jamieson dice que esta palabra no se halla en otra parte del NT., y quiere decir 

estrictamente veleidad, aptitud que se cambia y se adapta, sin cuestión de principios, a 

las circunstancias del momento, y a las disposiciones veleidosas de las personas con 

quienes tratamos.  

Pericles, importante e influyente politico y orador ateniense en los momentos de la edad 

de oro de la ciudad y que nació en el 492 a.C, hablaba de los atenienses de su época 

como distinguidos por una felíz y graciosa flexibilidad. 

McDonald dice que se refiere a bromas o conversación con significados salaces 

ocultos. Hablar acerca de algo, bromear acerca de ello, hacer de ello un frecuente tema 

de conversación, significa introducirlo en tu mente y llevarte más cerca a realmente 

llevarlo a cabo. 

La NTV y la NVI  lo traducen como chistes groseros respaldando el argumento de 
McDonald. 

 QQuuee  nnoo  ccoonnvviieenneenn:: aneko: viene a denotar lo que es debido a una persona, el 

deber de uno, lo que es adecuado o conveniente. Otras versiones lo traducen 

como no es para ustedes o  está fuera de lugar. 

 SSiinnoo  aanntteess  bbiieenn  aacccciioonneess  ddee  ggrraacciiaass:: alá: otras cosas; contrariamente, si bien, 

no obstante. 

 AAcccciioonneess  ddee  ggrraacciiaass:: eujaristía: gratitude, actívamente lenguaje de gratitud a 

Dios como acto de adoración. 

 

CCoonncclluussiióónn:: Si debemos andar en amor como también Cristo nos amó, es significa que 

debemos seguir su ejemplo, sus pasos y por lo tanto debemos ofrecernos 

constantemente a Dios como un sacrificio, no de muerte literalmente, pero si de la 

muerte de nuestro yo, nuestro viejo hombre. 

Esto ocasionará que como Cristo, nuestra vida eleve un olor grato que llene el trono de 

Dios. 

 

Por lo contrario, cuando mencionamos pecados que tienen que ver con la inmoralidad 

sexual con un propósito de bromear, de hacer algún tipo de gracia o chiste estamos por 

un lado restando importancia a ese horrible pecado que no hace sino elevar un olor de 

muerte y justicia hasta el trono de Dios. 

Nuestro único pronunciamiento hacia esos pecados de fornicación, adulterio, 

pornografía,  o incluso palabras deshonestas, indecorosas o vergonzosas así como 

necedades debe ser con el ánimo de pedir perdón cuando las hayamos cometido o 

pensado o con el propósito de llamarles como son con el fin de buscar un 

arrepentimiento genuino por parte de quienes lo practican. 

Del mismo modo, la actitud truhan que busca cambiar las cosas, darles un giro para 

hacerlas parecer lo que no son, modificar palabras o frases fuera de contexto para 
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confundir, engañar o traer conflicto… también debe desaparecer de nuestro vocabulario 

o pensamiento porque según Pablo: No convienen, no tiene nada que ver con nosotros, 

no es adecuado a la vida que Dios nos ha dado. Está fuera de lugar. 

Por el contario, ya que somos santos, apartados del pecado, nuestras palabras deben 

estar repletas de eucaristía, acción de gracias a Dios, adoración. 

VV..55))  PPoorrqquuee  ssaabbééiiss  eessttoo:: usando la palabra ginosko nos dice que tomemos 

conocimiento, que reconozcamos.  

La NVI lo traduce como pueden estar seguros… 

 QQuuee  nniinnggúúnn  ffoorrnniiccaarriioo:: (pas) indicando ninguno absolutamente.  Pórnos: que a 

su vez viene del verbo pérnemi e indica vender. Así que está hablando de un 

prostituto  o de alguien que practica la inmoralidad sexual. 

McDonald comenta que no hay lugar a dudas acerca de la actitud de Dios para con las 

personas inmorales. Ninguna de ellas tiene herencia en el reino de Cristo y de Dios. Y 

añade que este veredicto está acusado en contraste con la actual actitud del mundo de 

que los ofensores sexuales son personas  enfermas que necesitan de tratamiento 

psiquiátrico. Los hombres dicen que la inmoralidad es una enfermedad; Dios la 

designa como pecado. Los hombres la condonan; Dios la condena. Los hombres dicen 

que la respuesta es el psicoanálisis; Dios dice que la respuesta es la regeneración. 

 OO  iinnmmuunnddoo (akádsartos) hablando de alguien que no ha sido limpiado, impuro. 

OO  aavvaarroo (pleonéktes) que tiene que ver con sostener, desear más con ansia de 

ganancia, alguien avaricioso o defraudador. QQuuee  eess  iiddóóllaattrraa:: (eidololátres) 

siervo de una imagen, adorador.  

Y es que la avaricia es comparada o relacionada con la idolatria pues las posesiones se 

convierten en un dios, en una dependencia enfermiza. 

 

 TTiieennee  hheerreenncciiaa  eenn  eell  rreeiinnoo  ddee  CCrriissttoo  yy  ddee  DDiiooss:: atención a dos palabras 

importantes: si es idólatra, no tiene herencia (si es, no tiene). 

 TTeenneerr:: éjo: conservar, guardar, pertenecer, reinar, retener. Esta palabra tiene 

otros significados, pero dentro del contexto de lo que Pablo nos está diciendo, 
estas son las más apropiadas. 

Si es fornicario, inmundo, avaro, idólatra de ninguna manera, en absoluto, tendrá, 

conservará su herencia en el reino de Cristo y de Dios. En absoluto pertenecerá a ese 

reino. En absoluto reinará como parte de la herencia. 

Pablo expresa lo mismo en Gal 5:19-21 hablando de las obras de  la carne con la seria 
advertencia de que los que practican tales cosas no herederán el reino de Dios. 

 

Si nuestras palabras, actos o pensamientos no hacen subir un olor grato hasta el Trono 

de Dios como lo hizo Cristo en su ofrecimiento, tampoco esperemos que subamos 

nosostros. 

Pablo como siervo de Dios espera que andemos: en amor como Cristo nos amó; en 

agradecimiento a Dios, como conviene o corresponde a quienes han sido salvados, 

santificados. 
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EEffeessiiooss  55::66--88  NNaaddiiee  ooss  eennggaaññee  ccoonn  ppaallaabbrraass  vvaannaass,,  ppoorrqquuee  ppoorr  eessttaass  ccoossaass  vviieennee  llaa  iirraa  

ddee  DDiiooss  ssoobbrree  llooss  hhiijjooss  ddee  ddeessoobbeeddiieenncciiaa..  77    NNoo  sseeááiiss,,  ppuueess,,  ppaarrttíícciippeess  ccoonn  eellllooss..  88    

PPoorrqquuee  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo  eerraaiiss  ttiinniieebbllaass,,  mmaass  aahhoorraa  ssooiiss  lluuzz  eenn  eell  SSeeññoorr;;  aannddaadd  ccoommoo  

hhiijjooss  ddee  lluuzz    

 NNaaddiiee  ooss  eennggaaññee:: Pablo está usando un término griego medéis para hablar de 

una doble negación que destaca la rotundidad con que se niega algo. 

Frecuentemente se traduce como de ningún modo o de ninguna manera. 

Así que más que una advertencia, es una prohibición. Pablo está diciéndonos, ―no se 

dejen engañar‖ poniendo la responsabilidad en nosotros y no en los falsos maestros o 

engañadores, que por supuesto tienen su culpa. 

 

También se traduce como ni siquiera un hombre o mujer (os engañe), no, cosa alguna o 

nada. 

 

William McDonald comenta que  muchos en el mundo están adoptando una actitud 

más y más indulgente y tolerante para con la inmoralidad sexual. Dicen que la 

gratificación de los apetitos corporales es necesaria y beneficiosa, y que su represión 

produce personalidades torcidas e inhibidas. Dicen que la moralidad es totalmente una 

cuestión de la cultura en la que vivimos, y que por cuanto el sexo «prematrimonial», 

«extramatrimonial» y «gay» (que la palabra de Dios condena como fornicación, 

adulterio y perversión) están aceptados en nuestra cultura, tendría que ser legalizado. 

Cosa sorprendente, algunos de los principales defensores de la aceptación de los 

pecados sexuales son personas en elevadas posiciones de la iglesia profesante. Así, los 

laicos que siempre habían pensado que la inmoralidad era inmoral están ahora siendo 

persuadidos por destacados clérigos que esta actitud está pasada de moda. Los 

cristianos no deberían ser extraviados por esta doblez. 

McArthur: Ningún cristiano será libre por completo de pecado en la vida presente, 

pero es un engaño muy peligroso que los cristianos ofrezcan seguridad de salvación a 

una persona que profesa ser creyente y cuya vida se caracteriza por el pecado 

persistente sin mostrar vergüenza por ese pecado ni hambre por las cosas puras y 

santas de Dios. 

Así que continuando con los versos anteriores (3-5) donde se nos exhorta a llevar una 

vida lejos de la inmundicia y de la fornicación y donde se nos advierte que tales 

personas no tendrán herencia en el reino de Cristo y de Dios, Pablo continua 

exhortando: Nadie os engañe, ni siquiera uno, de ningún modo se dejen engañar. 

 

Como dice McDonald, por aquellos que quieren normalizar o aprobar lo que Dios 

condena y por aquellos que como dice McArthur que ofrecen seguridad de salvación a 

quienes demuestran no haber nacido de nuevo. 

 

 OOss  eennggaaññee:: apatao: se usa de aquellos que engañan con palabras vanas 

empequeñeciendo el verdadero carácter de los pecados mencionados. Se usa en 

dos lugares más de la Biblia: En 1 Ti 2:14 para mencionar que no fue el hombre 

quien fue engañado sino la mujer; en Sgo 1:26 para mostrar el engaño de aquel 

que se cree religioso pero no puede refrenar su lengua, tal religion es vana. 

 

Es fácil ser engañado, entre otras cosas, porque 1 Timoteo 4:1 dice que en los postreros 

tiempos muchos apostatarán de la fe escuchando a espíritus engañadores. Así que el 
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engaño doctrinal es satanico y tiene el propósito de apartar de la fe. Sin duda estamos en 

esos tiempos. Pablo lo vuelve a decir a Timoteo en 2 Ti 2:13 y a Tito en 1:10. 

 

 CCoonn  ppaallaabbrraass  vvaannaass:: kenos: palabras vacías con especial referencia a la calidad. 

Expresa la vaciedad de cualquier cosa. 

Se emplea en Col 2:8 para hablar de engaño (huecas sutilezas); en Sgo 2:20 para hablar 

de personas que profesan fe pero sin ir acompañada de obras (hombre vano). 

 

La NTV lo traduce muy directamente: No se dejen engañar por los que tratan de 

justificar esos pecados. 

Pablo advierte severamente que los que practican la fornicación, la inmundica o la 

avaricia no heredarán el reino de Dios y algunos podrían intentar suavizar estas palabras 

justificando algún pecado relacionado, y por esto Pablo sigue diciendo: No se dejen 

engañar… por los que tratan de justificar esos pecados. 

 

William Barclay comenta que en el mundo antiguo hubo una línea de pensamiento 

llamada el gnosticismo, que partía de la base de que solo el espíritu es bueno, y la 

materia es siempre mala.  

Sólo había que valorar el espíritu, y que la material no es sino despreciable. El espíritu 

era lo único que importaba; el cuerpo no tenía ninguna importancia. Así que algunos 

de los gnósticos defendían que no importaba lo que uno hiciera con su cuerpo. No 

influía para nada seguir sus caprichos. Los pecados corporales y sexuales no tenían 

ninguna importancia, porque eran cosas del cuerpo y no del espíritu. 

 

  PPoorrqquuee  ppoorr  eessttaass  ccoossaass  vviieennee  llaa  iirraa  ddee  DDiiooss::    

VViieennee:: ercomai: Se traduce como caer. También se traduce como acercar, llegar, 

sobrevenir. 

De hecho, la NTV lo traduce como ―porque el enojo de Dios caerá sobre todos los que 

lo desobedecen‖. 

 

Según McDonald, la actitud del Señor acerca de pecados como la fornicación y el 

adulterio se aprecia en Números 25:1-9 cuando 24.000 israelitas murieron porque 

pecaron con las mujeres de Moab. También la homosexualidad provocó el juicio de 

Dios cuando Sodoma y Gomorra fueron destruidas por una lluvia de azufre y fuego del 

cielo (Gn 19:24,28). 

 

Romanos 1:18 en adelante es otra advertencia de la ira de Dios que se revela desde el 

cielo contra toda impiedad e injusticia. Y los pecados que a continuación enumera 

tienen relación con los nombrados en Efesios 5. 

Podríamos estar engañados, velados por aquellos que conociendo la verdad nos hicieron 

errar en el camino, pero la ira de Dios vendría no por el engaño de quienes nos 

engañaron, sino por el pecado que nosotros cometemos al ser engañados.  

Ellos recibirán juicio por el engaño, pero nosotros seríamos testigos de la ira de Dios 

por nuestros propios pecados. Por esta razón, como decíamos antes, Pablo exhorta: No 

se dejen engañar. 

El ejemplo más práctico lo encontramos en Adán y Eva. Eva fue engañada por la 

serpiente, pero Adán y Eva no fueron juzgados por el engaño de la serpiente, sino por el 

pecado que ellos cometieron. 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

168 

 

 

La inmoralidad, la fornicación, la avaricia, la inmundicia provoca, hace que la ira de 

Dios venga, caiga, sobrevenga sobre quienes lo practican. 

 

 LLaa  iirraa  ddee  DDiiooss:: orge: originalmente cualquier impulso o deseo o disposición 

naturales. También se traduce como airar, castigar, castigo, enojo. 

 

McDonald comenta que la ira de Dios no solo se exhibe en actos sobrenaturales de 

castigo, sino que quienes practican estos pecados sexuales experimentan su juicio de 

otras formas. 

Por ejemplo Romanos 1:24 dice ―por lo cual Dios los entregó…‖ La NTV lo traduce 

como Entonces Dios los abandonó.  Y está usando una palabra que en gr es 

paradídomi y significa dar, encarcelar, exponer, poner, arriesgar. 

Lo que trata de dicer es que Dios los déjà, los expone a las consecuencias de su propio 

pecado. Por eso McDonald continua diciendo que hay efectos físicos como la 

enfermedad venereal y el SIDA, desórdenes mentales, nerviosos y emocionales que 

surgen de un sentimiento de culpa. Hay cambijos  en la personalidad, los afeminados a 

menudo se vuelven más y más de esta forma (Ro 1.27).  Dios los deja, los exhibe, los 

expone al juicio de sus propios actos y consecuencias y el propio pecado se encarga de 

emitir juicio. 

Ro 1:27; He 13:4 y Ap 21:8 son otro ejemplo del juicio de Dios sobre quienes practican 

tales pecados. 

 

 SSoobbrree:: epí: propiamente significa superimposición de tiempo, lugar, orden, etc. 

Sobre, encima, descansando sobre, hacia.  

 

 LLooss  hhiijjooss  ddee  ddeessoobbeeddiieenncciiaa:: al hablar de desobediencia está usando la palabra gr 

apeitheia que habla de alguien de condición impersuadible. Denota obstinación, 

rechazo obstinado de la voluntad de Dios.  

Este tipo de desobediencia aparece 7 veces en la Biblia: Ro 11:30 y 32 hablando de 

la desobediencia de Israel la cual nos abrió la puerta a los gentiles; Ef 2:2 aclarando que 

los hijos de desobediencia son personas que siguen la corriente del mundo, que están 

bajo la influencia de satanás; Ef 5:6; Col 3:6 citando las mismas palabras que en Ef 5:6; 

He 4:6 y 11 hablando de aquellos que no entraron al resposo por la desobediencia;  

 

VV..77))  NNoo  sseeááiiss  ppuueess  ppaarrttíícciippeess  ccoonn  eellllooss::    

 

NNoo  sseeááiiss:: gínomai: venir a ser, hacer que sea. Está sugiriendo que al participar de estos 

pecados, podemos llegar a ser o que podemos evitar ser como ellos no participando de 

esos pecados. Indica una responsabilidad directa hacia nosotros sobre lo que somos y 

sus consecuencias. 

La NTV avala esto traduciéndolo como: No participen en las cosas que hace esa gente. 

O como lo traduce la NVI: Así que no se hagan cómplices de ellos.  

Nosotros decidimos ser engañados o no. Nosotros tenemos la responsabilidad de no 

dejar que nos engañen, tenemos la responsabilidad de participar o no, de hacernos 

cómplices o no. Como decía el verso 5 ―porque sabéis esto…‖ indicando que ya 

tenemos conocimiento, ya no estamos a oscuras para que estas cosas nos sorprendan, 
para que seamos engañados. 
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Como en el ejemplo de Adán y Eva, uno acusó a la serpiente, otro a la mujer, pero ellos 

tenían el conocimiento de lo que estaba bien y mal, de lo que era prohibido y lo que no 

por lo tanto se dejaron engañar, consintieron en el engaño, participaron en el pecado de 

satanás. 

 

 PPaarrttíícciippeess  ccoonn  eellllooss:: Usa la palabra summetocos indicando una participación 

junta o conjunta.  

Nos anima a tomar en consideración advertencias como la del Salmo 1:1 cuando habla 

de no andar en consejo de malos, no estar en camino de pecadores y no sentarse en 

silla de escarnecedores. Fíjense en los verbos: andar, estar, sentarse.  

La NVI traduce estos verbos como no seguir el consejo de los malvados, no detenerse 

en la senda de los pecadores y no cultivar la amistad con blasfemos. 

 

Todas estas cosas pueden llevarnos a una participación de sus pecados. 

 

 VV..88))  PPoorrqquuee  eenn  oottrroo  ttiieemmppoo  eerraaiiss  ttiinniieebbllaass:: La razón por la que no debemos 

participar con los pecados de otros es porque en otro tiempo éramos tinieblas. 

En otro tiempo, antes, ¿antes de que? Evidentemente antes de conocer a Cristo. 

Como dice 2 Co 5:17 el que está en Cristo nueva criatura es… pero cuando no 

estábamos con Cristo éramos tinieblas. 

 EErraaiiss  ttiinniieebbllaass:: Jamieson: en otro tiempo erais tinieblas—―alguna vez‖. El 

énfasis cae sobre el verbo ―erais‖. No debéis tener compañerismo con el pecado, 

el cual es tinieblas, porque vuestro estado de oscuridad ha pasado. 

 

 EErraaiiss:: No dice estábais en tinieblas sino más bien erais tinieblas. La palabra 

erais se traduce el verbo gr jén y habla de estar, estabas estábamos, éramos, 

fuimos.  

 TTiinniieebbllaass se traduce como skótos, sombra, oscuridad. 

 

Formábamos parte de esa oscuridad, de ese pecado, de esas tinieblas. Pero eso era antes 

de recibir a Cristo y por lo tanto, estando en Cristo somos nuevas criaturas que no deben 

participar de pecados ajenos que provocan la ira de Dios. 

 

 MMaass  aahhoorraa  ssooiiss  lluuzz  eenn  eell  SSeeññoorr:: a diferencia del estado anterior éramos, el 

estado actual es ahora, del gr nún que indica tiempo presente o inmediato. 

 

Indica un cambio del pasado al presente, de un estado de ser tinieblas a ser luz como nos 

recuerda 1ª Pedro 2:9 llamados de tinieblas a la luz admirable. 

 

 SSooiiss  lluuzz:: fós: habla de brillar, hacer manifiesto específicamente por rayos. Se 

traduce como fuego, luz o resplandor.  

 

Así como las obras de la carne o tinieblas son manifiestas según Gal 5:19 hablando de 

algo que no se puede esconder, que es patente, de la misma manera, ser luz nos 

convierte en algo manifiesto. Ser luz se tienen que notar en nosotros si verdaderamente 

lo somos. 

 

 EEnn  eell  SSeeññoorr:: Pero esa luz no es una luz propia, sino que viene como 

consecuencia de estar en el Señor, de estar en Cristo. Así como la luna no brilla 

naturalmente sino que brilla como consecuencia del reflejo del sol, nosotros 
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brillamos, resplandecemos por estar en Cristo. 

 

Y esta es la razón por la que Pablo nos exhorta y advierte a no ser participes en las obras 

de inmundicia, fornicación, etc., porque: 

- V.5) Conocemos las consecuencias de estos pecados 

- V.5 Porque estariamos exentos de recibir la herencia 

- V.6) Porque el ser engañados no nos eximiría de culpa o porque tenemos la 

capacidad para no dejarnos ser engañados 

- V.6) Porque la ira de Dios viene sobre quienes practican tales pecados 

- V.7)Porque no debemos se participes de tales pecados 

- V.8) Porque esa era nuestra condición anterior 

- V.8) Porque nuestra condición actual es Luz en Cristo y por medio de Cristo y 

en el momento en el que nos alejemos de Cristo volveremos a ser tinieblas. 

 

Así que Pablo concluyentemente dice andad como hijos de luz. En contraste con los 

hijos de desobediencia que son tinieblas, nosotros que somos hijos de luz debemos 

andar en luz. 

 

Se espera de alguien que es luz que ande como tal, si es que realmente lo es, si ha 

cambiado de tinieblas a la luz admirable.  

 AAnnddaarr:: peripatéo: ocupar, encaminar, hacer, ir, andar, caminar, camino, 

conducir, proceder. 

 

Aquí no hay excusas como Adán y Eva se excusaron ante Dios de su pecado. La mujer 

que me diste, la serpiente me engañó. La pregunta de Dios fue directa y sin lugar a 

confusion: ¿Has comido del árbol de que yo te mandé no comieses? 

Se esperaba una respuesta igual de directa pero en lugar de ello hubo excusas, un intento 

de esquivar la culpa inculpando a otros.  

Pablo deja claro varias cosas importantes aquí:  

- Que no estamos sin conocimiento (v.5) 

- Que podemos evitar ser engañados (v.6) 

- Que podemos evitar ser tinieblas sino participamos voluntariamente en pecados 

ajenos (v.7) 

- Que nuestra identidad de tiniebas era anterior, antes de estar sin Cristo, que ha 

habido un cambio de naturaleza, de muerte a vida, de tinieblas a luz, de 

condenación a justificación y salvación. 

- Que antes éramos dominados por el espíritu del príncipe de este mundo y ahora 

por el Espíritu de Dios. 

- Que ahora, en el presente inmediato somos (como parte de nuestra naturaleza) 

luz en el Señor. 

Con razón la ira de Dios se revela, cae o viene, porque serían pecados voluntarios bajo 

un conocimiento previo de las consecuencias (Ro 1:21) 

 

Pero ahora se nos exhorta a andar como se espera de alguien que es luz, hijo de luz, se 

espera que andemos en luz. 
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EEffeessiiooss  55::99--1122  ((ppoorrqquuee  eell  ffrruuttoo  ddeell  EEssppíírriittuu  eess  eenn  ttooddaa  bboonnddaadd,,  jjuussttiicciiaa  yy  

vveerrddaadd)),,  1100  ccoommpprroobbaannddoo  lloo  qquuee  eess  aaggrraaddaabbllee  aall  SSeeññoorr..  1111    YY  nnoo  ppaarrttiicciippééiiss  eenn  llaass  

oobbrraass  iinnffrruuccttuuoossaass  ddee  llaass  ttiinniieebbllaass,,  ssiinnoo  mmááss  bbiieenn  rreepprreennddeeddllaass;;  1122    ppoorrqquuee  

vveerrggoonnzzoossoo  eess  aauunn  hhaabbllaarr  ddee  lloo  qquuee  eellllooss  hhaacceenn  eenn  sseeccrreettoo..    

El apóstol Pablo, después de exhortarnos a no andar ni participar de aquellos pecados 

que provocan la ira de Dios y después de recordarnos que somos hijos de luz y por lo 

tanto debemos andar como tal, ahora nos recuerda las razones por las que un hijo de Luz 

debe andar como hijo de Luz.  

Este paréntesis nos muestra el fruto de aquellos que verdaderamente son hijos de luz, de 

aquellos que no participan en las obras de la carne. 

 PPoorrqquuee  eell  ffrruuttoo  ddeell  EEssppíírriittuu  eess:: karpós: la palabra fruto aquí también significa 

descendencia, resultado beneficioso. 

 

Así que lo que Pablo está diciendo es que se espera de nosotros que andemos en Luz por 

varias razones: 1) Porque somos hijos de Luz; 2) Porque ser hijos de Luz debería 

provocar en nosotros o dar como resultado un fruto, un beneficio. De lo contrario, si ese 

fruto no existiera, sino el resultado de nuestro andar no es beneficioso, podría ser por 

dos razones que realmente son una: Que no tenemos al Espíritu Santo y que no somos 

hijos de Luz. La otra razón sería que aún siendo hijos de Luz y teniendo al Espíritu 

Santo, estamos andando en la carne, en pecado y provocando la ira de Dios sobre 

nosotros. 

La NTV confirma la relación que hay entre ser hijo de Luz y este fruto del Espíritu al 

traducir este texto así: ―Pues esa luz que está dentro de ustedes produce sólo cosas 

buenas‖. 

También la NVI lo relaciona directamente al traducirlo de la siguiente manera: ―(el 
fruto de la luz consiste en toda bondad, justicia y verdad)‖   

EEssppíírriittuu:: pneúma es la palabra usada para describir al Espíritu Santo. Pero también se 

traduce como corriente de aire, respiración, soplo o brisa. Aliento. 

No es raro que la Biblia en ocasiones relaciones al Espíritu Santo con viento como en 

Ezequiel 37 y en Hechos 2.  

 

EEss  eenn  ttooddaa  bboonnddaadd:: agathosune: Significa aquella cualidad moral que se describe 

mediante el adjetivo agathos. Se usa en el NT de personas regeneradas (Ro 15:14; Gal 

5:22; Ef 5:9; 2 Tes 1:11). 

Trench, siguiendo a Jerónimo, indica que agathosune incluye cualidades firmes que 

llevan a hacer el bien a otros por medios pocos suaves. Por ejemplo ilustra el acto de 

Cristo de purificar el templo (Mt 21:12-13) y también la denuncia de los escribas y 

fariseos (Mt 23:13-29). 

 

McDonald dice que la bondad aquí es un término inclusivo denotando todas las 

excelencias morales. 

Según Jamieson La verdadera lección de los manuscritos más antiguos, es: ―El fruto de 

la luz‖, en contraste con ―las obras infructuosas de las tinieblas del v. 11.‖ Este 

versículo es parenético. Andad como hijos de luz, es decir, en toda buena obra y en toda 
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buena conversación, ―porque el fruto de la luz es en toda bondad [opuesta a ―malicia‖ 

del  cap. 4:31. 

 

 JJuussttiicciiaa:: usando la palabra dikaiosune Pablo habla de carácter o cualidad de 

ser recto o justo. Se usa para denotar un atributo de Dios (Ro 3:5).  

Esta justicia también según Jamieson, está en oposición con la avaricia del verso 3. 

McDonald dice que La justicia denota integridad en todos los tratos con Dios y los 

hombres. Lo contrario a lo que haría la avaricia. 

 VVeerrddaadd:: Se traduce como aletheia y está hablando de la realidad que se 

encuentra en la base de la apariencia; la esencia manifiesta y veraz de algo. 

Barclay dice que la luz produce buen fruto. Y ese fruto se basa en la Benevolencia o 

Bondad, en la integridad o justicia y en la verdad. Según Barclay, la bondad es una 

cierta generosidad de espíritu. Los griegos definían la integridad como dar a las 

personas y a Dios lo que es debido. 

La Verdad no es en el pensamiento del Nuevo Testamento meramente algo intelectual 

que se capta con la mente, es más bien una verdad moral; no solo algo que se conoce, 

sino algo que se hace. La Luz que Cristo trae nos hace ciudadanos útiles de este mundo. 

Nos hace hombres y mujeres que no faltan nunca a su deber humano o divino. Nos 

hacer Fuertes para hacer lo que sabemos que es verdadero. 

Como dice Barclay, andar en la luz produce buen fruto, un fruto beneficioso para el 

creyente y para todo aquel que con quien el creyente se relaciona. 

VV..1100))  CCoommpprroobbaannddoo: okimazo: significa someter a prueba, probar, examinar con el fin 

de decider. También se traduce como distinguir.  

 LLoo  qquuee  eess  aaggrraaddaabbllee  aall  SSeeññoorr:: euarestos: se traduce agradable en todos los 

textos en que aparece, excepto en Col 3:20 y Tit 2:9 que se traduce como 

agradar. 

Así que Pablo dice que andar en la Luz produce fruto beneficioso y eso nos ayuda a 

comprobar, a someter a prueba o distinguir lo que agrada al Señor. 

La NTV lo traduce como Averigüen bien lo que agrada al Señor. Esto al mismo tiempo, 

nos hará andar en esa Luz que da frutos beneficiosos.  

Como comenta McDonald: Los que andan en la luz no sólo producen la clase de fruto 

relacionada en el versículo anterior, sino también encuentran qué es lo agradable al 

Señor. Ponen a prueba cada pensamiento, palabra y acción. ¿Qué piensa el Señor de 

esto? ¿Cómo aparece en Su presencia? 

Andar en la Luz como hijos de Luz produce frutos benefíciosos, nos hace saber o 

comprobar lo que a Dios le agrada y produce que aquellos que está en tinieblas tengan 

una oportunidad de ver que sus obras son malas. 

McArthur dice que el punto es que a medida que los creyentes andan en la luz de la 

verdad, el conocimiento de la voluntad del Señor se hace cada vez más claro. Hace 

referencia a Ro 12:1-2 donde Pablo dice lo mismo al afirmar que solo después de 

presentarnos a nosotros mismos como sacrificios vivos a Dios podremos conocer su 

voluntad buena, agradable y perfecta. Esto también se relaciona con la seguridad de la 
salvación como se ve en 2 P 1:5-11. 

Jamieson dice que Esta es la función de la ―luz‖, de la cual los creyentes somos ―los 
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Tinieblas 

-Se alimenta de obras malas 

- No produce fruto y menos 

beneficioso 

-Por lo tanto son obras malas 

sin ningún tipo de fruto 

beneficioso 

hijos‖, la de manifestar lo que es cada cosa, sea hermosa o sea fea.  

 

VV..1111))  YY  nnoo  ppaarrttiicciippééiiss:: sunkoinoneo: no tengáis comunión con… Lo que expresa es el 

compartir con otros lo que uno posee a fin de subvenir a sus necesidades. 

 

 EEnn  llaass  oobbrraass  iinnffrruuccttuuoossaass:: Aquí vemos un claro contraste entre el fruto 

beneficioso de andar en la Luz con la obras infructuosas. Hace referencia a 

Gálatas 5:16 y 19 cuando habla de Fruto como referencia al Espíritu y de obra 

como referencia a la carne. 

OObbrraa, traducido del verbo ergon denota trabajo, empleo, tarea u obra. Algo que hay 

que hacer, sin embargo el fruto no es algo que se fabrica sino el resultado de la acción 
en sí. 

Infructuosa del gr ákarpos está hablando de algo estéril, vacío, sin fruto.  

DDee  llaass  ttiinniieebbllaass:: skótos, nos habla de sombra, oscuridad. 

 

Vemos el claro constraste:  

 

 

 

 
 

Pablo nos insta a que aquellos que somos hijos de Luz y 

andamos en la Luz no participemos, o como dice McDonald no tengamos hacia aquellos 

que están en Tinieblas, en oscuridad ninguna actitud que pudiera indicar tolerancia o 

indulgencia (a menos que haya un verdadero arrepentimiento). 

Me gusta el comentario que hace Jamieson de esto: Los pecados son obras completas 

en sí mismas, y por lo tanto son llamados ―obras‖ y no ―frutos‖ (Gal 5:19, 22). Su único 

fruto es aquello que no es fruto en un sentido verdadero (Deut 32:32), es decir, ―la 

muerte‖ (Ro 6:21; Gal 6:8). Las plantas no pueden llevar fruto si no están en contacto 

con la luz. El pecado se engendra en las ―tinieblas‖, y su padre es el príncipe de las 

tinieblas (cap. 6:12). 

 

 SSiinnoo  mmááss  bbiieenn  rreepprreennddeeddllaass:: usando la palabra elenco habla de convencer, 

dejar convicto, redargüir, reprender. También se traduce poner en evidencia. El 

sentido es denunciar más que reprender. 

 

Algunas versiones como la RVR lo traduce como acusar, significando literalmente 

como redargüidos, reprendidos. 

La NTV lo traduce como ―No participen en las obras inútiles de la maldad y la 

oscuridad; al contrario, sáquenlas a la luz.‖   

Y la NVI habla de denunciar. 

 

Así que aquel que es hijo de Luz no solo debe andar en la Luz sino que deber producir 

que aquellos que andan en tinieblas se sientan reprendidos, acusados, puestos en 

evidencia, convencidos. 

Luz 

-Produce frutos beneficiosos 

-Ayuda a comprobar lo que 

agrada a Dios 

-Ayuda a otros a ver sus 

oscuridad 
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A muchos de nosotros no nos gusta producir ese efecto, no nos gusta caer mal a la 

gente. Buscamos la aceptacion de la gente no el rechazo. Pero es lo que la luz produce. 

Por eso dice Juan 3:20 Porque todo aquel que hace lo malo, aborrece la luz y no viene 

a la luz, para que sus obras no sean reprendidas. 

Por otro lado deberíamos temer a Dios de que siendo Luz, no solo no estemos 

produciendo este efecto en los que andan en tinieblas sino que en muchas ocasiones 

participamos de las obras que ellos hacen, Y decimos que debemos temer a Dios por lo 

que dice Ro 1:18 Porque la ira de Dios se revela desde el cielo contra toda impiedad e 

injusticia de los hombres que detienen con injusticia la verdad. 

Detener la verdad, detener o impedir que otros vean, conozcan la verdad produce la ira 

de Dios.  

 

Nuestra vida en luz en ocasiones es una ofensa para los que andan en tinieblas porque 

les hace ver su pecado, su inmundicia, la basura de sus pensamientos y actitudes. 

Nuestras vidas aún sin hablar produce que la gente se sienta denunciada, acusada, 

convicta. 

 

De ahí que aquellos que de una manera deliberada practican la homosexualidad, la 

fornicación, la inmoralidad se sientan tan ofendidos contra los creyentes aún cuando 

estos no estén denunciando los pecados publicamente. Nuestras vidas les gritan que lo 

que están haciendo es malo, depravado y que es condenable por Dios. 

 

Hay un refrán que dice: el que calla otorga. Y Pablo nos está diciendo, no solo no 

participes, sino denuncia, reprende. Esto es un contraste con aquellos que dicen que no 

se debe predicar o hablar sobre el pecado ni incomodar al incrédulo. 

 

2 Ti 3:12 afirma que todo aquel que quiera vivir piadosamente (en luz) sufrirá 

persecución.  

 

VV..1122))  PPoorrqquuee  vveerrggoonnzzoossoo  eess:: aisjrós: es rastrero, bajo, venal. Habla de una persona que 

actúa de forma despreciable o innoble para conseguir sus propósitos, a costa muchas 

veces de la propia humillación. 

  

  AAúúnn  hhaabbllaarr  ddee  lloo  qquuee  eellllooss  hhaacceenn  eenn  sseeccrreettoo::  

 HHaabbllaarr:: Légo: colocar, relatar, explicar, llamar, afirmar, referir o repetir. 

La NVI lo traduce como ―porque da vergüenza aun mencionar lo que los 
desobedientes hacen en secreto.‖ 

 DDee  llooss  qquuee  eellllooss  hhaacceenn:: usando la palabra gínomai está hablando de un 

comportamiento, de una acción continuada. 

 EEnn  sseeccrreettoo: krufe: secretamente, oculto. 

McDonald dice que los viles pecados que las personas cometen en secreto son tan 

bajos que es vergonzoso aunel mencionarlos, por no hablar de cometerlos. Las formas 

innaturales de pecado que ha inventado el hombre son tan malas que incluso 

describirlas contaminaría las mentes de los que escuchasen. De modo que se enseña al 

cristiano a que ni siquiera hable de ellas. 

McArthur en la misma línea que McDonald, dice que  algunos pecados son tan viles y 
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perniciosos que los creyentes deben abstenerse de cualquier contacto directo con ellos 

y ni siquiera mencionarlos, mucho menos discutirlos si no es para contrarrestarlos y 

atacarlos. El simple hecho de hablar de tales cosas puede traer corrupción moral y 

espiritual. La proclamación positiva de la verdad en la luz de la Palabra basta para 

exponer y reprender toda maldad (Pr 6:23; 2Ti 3:16), sin necesidad de entrar en 

detalles sórdidos. 

Jamieson dice que el verdadero sentido es ―Porque las cosas hechas en secreto por 

ellos, es vergüenza aun hablar de ellas‖.  

Y sigue diciendo que la expresión ―hablar de‖ significa ―hablar sin reprobar‖, en 

contraste con ―anes aun reprobarlas‖. Así que hablar de estas cosas sin denunciarlas 

es una vergüenza.  

 

Barclay marca tres puntos en estos versículos: 

I. La Luz produce buen fruto 

II. La Luz nos permite distinguir entre lo que es del agrado de Dios y lo que no. 

III. La Luz expone lo que es malo 

Una buena manera de saber si estamos andando en Luz es: ¿Estoy produciendo fruto 

beneficioso? ¿Estoy distinguiendo, comprobando entre lo que es agradable a Dios y lo 

que no? ¿Estoy viviendo de manera que exponga el pecado de otros o me es fácil 

mimetizarme entre los demás, pasar desapercibido? 

Finalmente recordar que esta denuncia del pecado, a veces con palabras y a veces sin 

ellas, siempre debe estar precedida de nuestra acción descrita en el verso 2 (andar en 

amor RV60; Vivir una vida llena de amor NTV. 
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EEffeessiiooss  55::1133--1166  MMaass  ttooddaass  llaass  ccoossaass,,  ccuuaannddoo  ssoonn  ppuueessttaass  eenn  eevviiddeenncciiaa  ppoorr  llaa  lluuzz,,  ssoonn  

hheecchhaass  mmaanniiffiieessttaass;;  ppoorrqquuee  llaa  lluuzz  eess  lloo  qquuee  mmaanniiffiieessttaa  ttooddoo..  1144    PPoorr  lloo  ccuuaall  ddiiccee::  

DDeessppiiéérrttaattee,,  ttúú  qquuee  dduueerrmmeess,,  yy  lleevváánnttaattee  ddee  llooss  mmuueerrttooss  yy  ttee  aalluummbbrraarráá  CCrriissttoo..  1155    

MMiirraadd,,  ppuueess,,  ccoonn  ddiilliiggeenncciiaa  ccóómmoo  aannddééiiss,,  nnoo  ccoommoo  nneecciiooss  ssiinnoo  ccoommoo  ssaabbiiooss,,  1166    

aapprroovveecchhaannddoo  bbiieenn  eell  ttiieemmppoo,,  ppoorrqquuee  llooss  ddííaass  ssoonn  mmaallooss..    

En los versos anteriores veíamos según Barclay tres puntos en cuanto a la luz: 

IV. La Luz produce buen fruto 

V. La Luz nos permite distinguir entre lo que es del agrado de Dios y lo que no. 

VI. La Luz expone lo que es malo 

Una buena manera de saber si estamos andando en Luz es: ¿Estoy produciendo fruto 

beneficioso? ¿Estoy distinguiendo, comprobando entre lo que es agradable a Dios y lo 

que no? ¿Estoy viviendo de manera que exponga el pecado de otros o me es fácil 

mimetizarme entre los demás, pasar desapercibido? 

EEll  vveerrssoo  1133)) continúa declarando: Más todas las cosas, cuando son puestas en 

evidencia por la luz, son hechas manifiestas. Examinemos esto: 

 MMááss  ttooddaass  llaass  ccoossaass:: La NVI lo traduce como ―Pero todo lo que la luz pone al 

descubierto se hace visible…‖ y la NTV como ―No obstante, sus malas 
intenciones se descubrirán cuando la luz las ilumine…‖ 

Así que este ―más todas las cosas‖ comienza con la palabra ““mmááss”” que se traduce del 

griego dé: bien, verdaderamente.  

 TTooddaass:: del verbo griego pás, viene a decir todo, cualquiera, cada uno, toda 
clase.  

 CCuuaannddoo  ssoonn  ppuueessttaass  eenn  eevviiddeenncciiaa:: está usando el verbo gr elenjo y viene a 

hablar de refutar, amonestar, acusar, convencer, convicto, redargüir o 
reprender. 

 LLuuzz:: tiene que ver con fós: fuego, luz, resplandor. Brillar o hacer manifiesto 

algo. 

 

Así que teniendo en cuenta toda la traducción del griego, lo que vendría Pablo a 

decirnos en cuanto a la luz es: Verdaderamente todo en absoluto queda refutado, 

convicto, redargüido, cuando se expone a la luz. No hay nada que quede oculto ante la 

luz. De hecho, como vemos, poner en evidencia ante la luz tiene que ver con 

convicción, reprensión, acusación o amonestación así que está haciendo referencia al 

verso 12 cuando dice porque vergonzoso es aun hablar de lo que ellos hacen en 

tinieblas. 

Pablo nos está diciendo que ante la exposición de la luz, toda tiniebla queda expuesta, 
manifiesta y produce amonestación, convicción, acusación. 

Esta es otra razón por la cual los que andan en tinieblas no aceptan a los hijos de Dios, 

porque la vida de un verdadero hijo/a de Dios que es Luz hace que las tinieblas, los 

pecados de aquellos que no tienen a Cristo queden en evidencia produciendo en ellos 

acusación, convicción. 

 

Así como Cristo es la Luz del mundo y por donde andaba los demonios gritaban 

recordando su condenación, guardias venían diciendo nunca nadie habló así, y los 

publicanos se sentían por una parte acusados y por otra parte atraídos por Él. De la 
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misma manera la Luz de Cristo hacía que los fariséos (religiosos) quedaran expuestos 

ante su propia hipocresía. 

 

Esto en cuanto a la luz que somos por medio de Cristo ante el mundo que nos rodea, 

pero otro punto sería cuando nosotros nos acercamos a la Luz Admirable de Cristo. Allí 

nuestras manchas más escondidas son expuestas como le ocurrió a Isaías en el cap 6 de 
su libro. 

 SSoonn  hheecchhaass  mmaanniiffiieessttaass:: usando el término griego faneróo Pablo viene a decir 

que ante la exposicion de la Luz, esas tinieblas, esas cosas ocultas se hacen 

aparentes, se ponen en evidencia, se presentan, aparecen, se dan a conocer, se 

descubren. 

  

Con cuanta razón el apóstol Juan declare porque todo aquel que hace lo malo, aborrece 

la luz y no viene a la luz para que sus obras no sean reprendidas (Jn 3:20). Y también 

en el v.21 dice más el que practica la verdad viene a la luz, para que sea manifiesto que 
sus obras son hechas en Dios. 

 

Por otro lado el Evangelista Lucas también escribió en Hch 26:18 para que abras sus 
ojos, para que se conviertan de las tinieblas a la luz, y de la potestad de Satanás a Dios. 

 

Si somos luz no habrá temor en nosotros, pues lo único que ser hará manifiesto es que 

nuestras obras son hechas en Dios y para Dios. Si ocultamos cosas que no debemos, no 

solo nuestra luz se verá opaca, sin capacidad de brillar, sino que entraremos en un 

camino peligroso que nos puede llevar incluso a aborrecer la luz por miedo a que 
nuestros pecados sean descubiertos. 

 

Si ocultamos pecados, si evitamos que nuestros pecados se hagan manifiestos, como 

hemos dicho, no solo peligramos nosotros sino que evitaremos cumplir el propósito que 

Hch 26:18 nos indicaba, ser usados para abrir los ojos, para que la gente se convierta 

de las tinieblas a la luz, de satanás a Dios. 

Como nos indicaba Efesios 5:8 si somos luz en el Señor, andemos como hijos de Luz. 

Evitemos el desastre, el perder el propósito, el llegar a aborrecer la propia Luz 

(Recuerden, nadie puede amar a dos señores, porque amará a uno y aborrecerá a otro). 

Expongámonos a la Luz de Cristo en nuestra relación personal e íntima con Él para que 

nuestros pecados sean expuestos y quedemos convictos y así limpios tras una confesión 
verdadera (1 Jn 1:9) y recuperemos así el propósito de ser Luz para otros. 

 

 PPoorrqquuee  llaa  lluuzz  eess  lloo  qquuee  lloo  mmaanniiffiieessttaa  ttooddoo:: Esta es una repetición de lo anterior. 

Al hablar de Luz, Pablo usa una vez la palabra evidencia y dos veces la palabra 
manifiesta, así como la palabra ―todo‖. 

Tanto en la NTV como en la NVI esta frase forma parte del versículo 14 y no del verso 

13 como en la RV60 y lo traducen como: porque la luz es lo que hace que todo sea 
visible (NVI); porque la luz hace todo visible (NTV).  

 

VV..1144))  PPoorr  lloo  ccuuaall  ddiiccee:: Teniendo en cuenta lo anterior, teniendo en cuenta que la luz 

expone todo y todo lo saca al descubierto... dice… Es como si dijera que el hecho de 
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que la luz hace que todo sea visible es la razón que… ―debas despertárte, tú que 

duermes, y levantarte de los muertos, y te alumbrará Cristo. 

 

 DDeessppiiéérrttaattee:: egéiro: la idea es hacer acopio de las facultades de uno. Tiene que 
ver con levantarse, resucitar, enderezar.  

 TTúú  qquuee  dduueerrmmeess:: kadseúdo: tiene que ver con acostarse para descansar, 

quedarse dormido. 

 YY  lleevváánnttaattee  ddee  llooss  mmuueerrttooss:: anístemi: levantarse, pararse, resucitar. De ahí la 
palabra nekrós: cadaver, morir.  

Como indica el comentarista Jamieson: la lección de los manuscritos más antiguos es, 

―¡Arriba!‖ frase usada para impulsar a los hombres a la actividad.  

 

Varios comentaristas coinciden en que las palabras son una paráfrasis de Is 60:1-2 y no 
una cita exacta. 

Según Jamieson la palabra Cristo demuestra que la profecía es citada y contemplada a 

la luz del cumplimiento evangelico. Así como Israel es llamado a despertar de su estado 

previo de tinieblas y muerte como indica Is 59:10; 60:2, porque ha venido su Luz; así la 

Iglesia y cada individuo son llamados a despertarse. Los creyentes son llamados a 

despertarse del sueño; los incredulous a levantarse de entre los muertos (Mt 25:5; Ro 
13:11; 1 Ti 5:6). n cap. 2:1) 

  

 YY  ttee  aalluummbbrraarráá  CCrriissttoo:: epifaúo: iluminar, alumbrar.  

Jamieson continúa comentando que la luz verdadera‖, ―el sol de justicia‖, 

capacitándote para ser luz, por el hecho de haber sido tú ―hecho manifiesto‖ por la luz, 

v. 13; entonces, siendo así ―alumbrado‖, cap. 1:18, podrás, ―reprobando‖, alumbrar a 

otros.  

 

Mattew Henrry: Según el ejemplo de los profetas y apóstoles debemos llamar a los 

que están durmiendo y muertos en pecado para que se despierten y se levantan para que 

Cristo les dé luz. 

Según McArthur Estas palabras pudieron haber sido parte de un himno de Pascua en la 

iglesia primitiva que se usaba como invitación a los no creyentes. Expresan el evangelio 

encapsulado. Comparamos con  las invitaciones en Is 55:1-3; 55:6-7 y Sgo 4:6-10 

VV..1155))  MMiirraadd:: blépo: que tiene que ver con guardar, mirar, ver.  

 PPuueess  ccoonn  ddiilliiggeenncciiaa:: la palabra gr es akribos y significa con precisión, con 

exactitud. Se usa en Mt 2:8; Lc 1:3 y Ef 5:15 como diligencia y en Hch 18:25 

como diligentemente. 

Otras versiones usan esta palabra para hablar de esmero o cuidadosamente. 

  

 CCoommoo  aannddééiiss:: peripatéo: andar todo alrededor, caminar, conducirse, proceder, 

ocuparse, vivir. 

Así que Pablo lo que realmente no está recomendando es que miremos, guardemos con 

mucha precision, con mucha exactitude la manera en la que nos conducimos.  

 NNoo  ccoommoo  nneecciiooss:: la palabra necios del gr ásofos significa sencillamente no 

sabios. McArthur comenta sobre esto que en un sentido bíblico, un necio no se 
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llama así por alguna limitación intelectual, sino debido a la incredulidad y las 

obras abominables que esta actitud traen como consecuencia (Sal 14:1; Ro 

1:22). El necio vive separado de Dios y en contra de la ley de Dios (Pr 1:7; 

1:22; 14:9), por eso no puede comprender la verdad (1 Co 2:14) ni su condición 

verdadera (Ro 1:21-22). Es indiscutible que los creyentes deben evitar esa 

actitud y nunca comportarse como necios (Lc 24:25; Gal 3:1-3). 

 SSiinnoo  ccoommoo  ssaabbiiooss:: McDonald comenta que como se ha mencionado antes, 

andar es una de las palabras clave de la Espístola: Se menciona siete veces para 

describir todo el circuito de las actividades de la vida individual. Anar como 

sabios es vivir a la luz de nuestra posición como hijos de Dios.  

 AApprroovveecchhaannddoo  bbiieenn  eell  ttiieemmppoo::  exagorázo y kairós: A lo que Pablo nos anima 

es a pagar un rescate, comprar, redimir la ocasión, el tiempo apropiado o fijo, 

la oportunidad. Hay oportunidades que sólo presentan en pocas ocasiones, 

aprovéchenlas. 

La NVI lo traduce como aprovechando al máximo cada momento oportuno. Y la NTV 
como Saquen el mayor provecho de cada oportunidad en estos días malos. 

Y la razón por la que Pablo nos anima a aprovechar cada oportunidad especial es 

ppoorrqquuee  llooss  ddííaass  ssoonn  mmaallooss  usando la palabra gr poneros que está relacionada con 

ponos, trabajo, esfuerzo doloroso. Denota un mal que causa labores, dolor o tristeza, un 

mal maligno. 

McDonald dice que cada día trae puertas abiertas, oportunidades con su inmenso 

potencial. Así que redimir el tiempo sería vivir vidas marcadas por la santidad, por las 

acciones de misericordia y palabras de ayuda. Cada noche, al terminar el día deberíamos 

preguntarnos ¿he aprovechado bien el dia de hoy? ¿Qué es lo que hecho hoy que 

verdaderamente haya valido la pena? ¿Hemos tenido la oportunidad de realizar alguna 

buena acción, de predicar a alguien, de pasar tiempo con quienes amamos? Esto es 

redimir el tiempo y vivir como sabios. 

Y como sigue diciendo McDonald, el carácter de malos que tienen los días en los que 

vivimos es lo que realmente le da una especial urgencia a esto.  

Teniendo en cuenta el contexto, los días en los que vivimos, días de pecado, de 

apostasía, de libertinaje y corrupción, son una oportunidad para vivir como sabios, son 

una oportunidad para andar en luz, para mostrar la luz que hemos recibido. Los días son 

malos, dolorosos, así que aprovechemos la oportunidad y vivamos como sabios. 

Jamieson también comenta que los días de la vida en general están expuestos de tal 

modo al mal, que se hace necesario que aprovechemos hasta lo sumo las oportunidades 

favorables, mientras duren. (Gn 47:9; Sal 49:5; Ec 11:2; 1Jn 12:35).  

Además, dice Jamieson, hay muchos días malos (persecución, enfermedad, etc.), 

cuando el cristiano es dejado en silencio, por lo tanto necesita tanto más aprovecharse 

de las oportunidades favorables que se le presentan (Amos 5:13), a lo cual tal vez se 

refiere Pablo.  
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EEffeessiiooss  55::1177--2211  PPoorr  ttaannttoo,,  nnoo  sseeááiiss  iinnsseennssaattooss,,  ssiinnoo  eenntteennddiiddooss  ddee  ccuuááll  sseeaa  llaa  

vvoolluunnttaadd  ddeell  SSeeññoorr..  1188    NNoo  ooss  eemmbbrriiaagguuééiiss  ccoonn  vviinnoo,,  eenn  lloo  ccuuaall  hhaayy  ddiissoolluucciióónn;;  aanntteess  

bbiieenn  sseedd  lllleennooss  ddeell  EEssppíírriittuu,,  1199    hhaabbllaannddoo  eennttrree  vvoossoottrrooss  ccoonn  ssaallmmooss,,  ccoonn  hhiimmnnooss  yy  

ccáánnttiiccooss  eessppiirriittuuaalleess,,  ccaannttaannddoo  yy  aallaabbaannddoo  aall  SSeeññoorr  eenn  vvuueessttrrooss  ccoorraazzoonneess;;  2200    ddaannddoo  

ssiieemmpprree  ggrraacciiaass  ppoorr  ttooddoo  aall  DDiiooss  yy  PPaaddrree,,  eenn  eell  nnoommbbrree  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo..  

SSoommeettééooss  uunnooss  aa  oottrrooss  eenn  eell  tteemmoorr  ddee  DDiiooss..  

 

El versículo anterior nos hablaba de aprovechar bien el tiempo, de redimirlo, pagar un 

rescate, aprovechas las oportunidades de cada día, porque los días son malos y por lo 

tantos, en medio de días malos, cada oportunidad debe ser aprovechada. 

El verso 17 comienza con un ““ppoorr  ttaannttoo””… Teniendo en cuenta esto, que los días son 

malos, que hay oportunidades que debemos aprovechar… 

 NNoo  sseeááiiss  iinnsseennssaattooss:: como lo diría la NTV: no actúen sin pensar. Áfron: como 

partícula negativa. Propiamente, sin sentido. Estúpido. Ignorante. Egoísta. 

Imprudente. Alguien indocto, loco, necio. 

 NNoo  sseeááiiss:: Gínomai: hacer que sea. Llegar a ser. Habla de comportarse, de 

constituir, de continuar, de convertirse, entre otras muchas definiciones. 

Así que básicamente lo que Pablo trata de decirnos es: Teniendo en cuenta que los días 

son malos, dañinos, aprovechen cada oportunidad que se les presenta como de parte de 

Dios y no se conviertan en gente que actúa sin pensar. No se comporten como gente 

necia, loca, que no piensa las cosas, que son imprudentes o ignorantes. 

No somos ignorantes del tiempo en el que vivimos. No somos ignorantes de las 

oportunidades que Dios nos está dando, por lo tanto, no vivamos o no nos comportemos 

como si fuésemos ignorantes. 

 SSiinnoo  eenntteennddiiddooss:: alá suníemi: contrariamente, no obstante, si bien, juiciosos, 

como personas que comprenden, que entienden, que actúan devotamente. 

 DDee  ccuuááll  sseeaa  llaa  vvoolluunnttaadd  ddeell  SSeeññoorr:: Dsélema: de cuál sea la determinación, la 

elección, la alternativa, el propósito del Señor. Lo que le agrada a Él.  

 

Serafín de Ausejo: En la tradición judía y después en el Evangelio, domina la idea de 

que los últimos tiempos, en su calidad de dolores de parto de un nuevo mundo, traen 

consigo dolores, necesidades y angustias de toda clase. El maligno es el que con la 

última proclama de su ya decadente soberanía hace que estos días sean «malos». Este 

mal, que tan amargas consecuencias puede traer, significa para el hombre impugnación, 

tentación y peligro. Ver a todo trance la cruz en este mal, ver en esto, que lleva a la 

aniquilación, el camino para la vida, no puede realizarse sin la ayuda de la sabiduría. El 

Apóstol exhorta instantemente. De aquí la repetición: «no os volváis insensatos». ¡Sólo 

la voluntad de Dios! Conocerla es lo contrario de la insensatez. La voluntad de Dios es 

decisiva para todo lo que hay que hacer, permitir o padecer. ¿A dónde irá el cristiano 

por este conocimiento de la voluntad de Dios y por la disponibilidad para cumplirla, y 

cómo podrá afianzarse en ella?  

 

William McDonald: Esto es crucial. Debido a la abundancia de mal y a la brevedad del 
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tiempo, podríamos sentirnos tentados a pasar nuestros días en una frenética y 

enfebrecida actividad de nuestra propia elección. Pero esto no sería nada más que un 

desperdicio de energía. Lo importante es encontrar la voluntad de Dios para cada día, y 

llevarla a cabo. Esta es la única forma de ser eficientes y eficaces. Es demasiado posible 

llevar a cabo una obra cristiana según nuestras propias ideas y con nuestras propias 

fuerzas, y estar totalmente fuera de la voluntad del Señor. El camino de la sabiduría es 

discernir la voluntad de Dios para nuestras vidas individuales, y luego obedecerla hasta 

el fin. 

McArthur: Conocer y entender la voluntad de Dios a través de su Palabra es sabiduría 

espiritual. Por ejemplo, la voluntad revelada de Dios para nosotros es que las personas 

se salven (1Ti 2:3-4) y sean llenas del Espíritu (Ef 5:18), santificadas (1Ts 4:3), sumisas 

(1P 2:13-15), sufridas (1P 2:20) y agradecidas (1Ts 5:18). Jesús es el ejemplo supremo 

para todos (Jn 4:4; 5:19; 5:30; 1P 4:1-2). 

 NNoo  ooss  eemmbbrriiaagguuééiiss  ccoonn  vviinnoo:: medsúsko: intoxicar. Viene de la palabra gr 

medsúo que habla de beber hasta la intoxicación, emborracharse. 

 CCoonn  vviinnoo:: del gr oínos: vino, lagar. Del Hebreo yáyin que significa esfervescer, 

vino fermentando. Banquete, bebedor, embriaguez, libación. 

La NTV lo traduce como no se emborrachen con vino. 

El apóstol Pablo no está prohibiendo el uso del vino, esto no cabría en una cultura como 

la judía donde se habla de vides, de lagares, donde la las celebraciones son parte de la 

cultura. Jn 2:1-12 nos habla de las Bodas de Caná donde Jesús convirtió el agua en vino 

habiéndose acabado este. Cualquiera de nosotros hubiera expresado: si se acabó el vino 

entonces ya es suficiente. Pero Jesús convirtió seis tinajas de agua en vino. 

No estamos haciendo una apología del vino, ni mucho menos, sino entendiendo lo que 

Pablo trataba de decir teniendo en cuenta la cultura. 

Lo que Pablo sí dice y exhorta es: No, de ninguna manera, en absoluto, se 

emborrachen, se embriaguen, lleguen a la intoxicación por causa del vino fermentado, 

con alcohol. 

 

McDonald hace el siguiente comentario: En la cultura americana, un mandamiento 

parece casi chocante e innecesario, porque la norma entre muchos cristianos es la 

abstinencia total. Pero debemos recordar que la Biblia fue escrita para los creyentes en 

todas las culturas, y en muchos países el vino sigue siendo una bebida de mesa común. 

Las Escrituras no condenan el uso del vino, pero si su abuso. El uso del vino como 

medicina está recomendado (Pr 31:6; 1Ti 5:23). El Señor Jesús hizo vino para su uso 

como bebida en la boda de Caná de Galilea (Jn 2:1-12). Pero el uso del vino se 

transforma en abuso bajo las siguientes circunstancias, y debe entonces rechazarse: 

1. Cuando lleva a excesos (Pro 23:29-35). 

2. Cuando forma un hábito dominante (1Co 6:12 b). 

3. Cuando ofende la conciencia débil de otro hermano (Rom 14:13; 1Co 8:9). 
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4. Cuando daña al testimonio cristiano en la comunidad y por ello no es para la gloria de 

Dios (1Co 10:31). 

5. Cuando el cristiano tiene alguna duda en su mente acerca de ello (Rom 14:23). 

McArthur añade: Aunque en las Escrituras siempre se condena todo tipo de 

embriaguez (vea las notas sobre Pro 23:35; Pro 31:4-5; Is 5:11-12; Is 28:7-8; 1Co 5:11; 

1P 4:3), el contexto indica que Pablo hace alusión específica a las orgías embriagadoras 

que se asociaban con muchas ceremonias religiosas paganas de la época. Al parecer, en 

ellas se inducía algún tipo de comunión extática con supuestas deidades. Pablo se refiere 

en otro texto a este tipo de participación pecaminosa en ―la copa de los demonios‖. 

Así que bajo ningún contexto o cultura, la embriaguez, la intoxicación con el vino o 

cualquier otra bebida está justificada sino más bien condenada. De hecho 1 Co 6:10 dice 

claramente que los borrachos (médsusos) no heredarán el reino de los cielos. 

 

 EEnn  lloo  ccuuaall  hhaayy  ddiissoolluucciióónn::  

EEnn  lloo  ccuuaall  hhaayy:: estí: tiene que ver con obtener, significar, existir.  

DDiissoolluucciióónn:: asotía: una partícula negativa; libertinaje. 

 

La NTV lo traduce como eso les arruinará la vida; la NVI como eso lleva al 

desenfreno. 

 

La disolución, en otros contextos bíblicos siempre va acompañada de la rebeldía o el 

desenfreno (Tito 1:6; 1P 4:4) 

Jamieson lo traduce como prodigalidad indigna, ruinosa, atrevida. 

 

Así que básicamente lo que Pablo dice es que en la embriaguez tóxica, no sólo hay, 

existe, obtenemos condenación (1Co 6:10), sino también desenfreno, libertinaje. 

 

 AAnntteess  bbiieenn:: alá: contrariamente, si bien, no obstante… 

 SSeeaann  lllleennooss  ddeell  EEssppíírriittuu:: pleróo: hacer repleto, atiborrar, tiene que ver con 

rellenar, suplir, terminar, atestar, completar.  

 DDeell  EEssppíírriittuu:: pneúma: de la corriente de aire, del soplo, del aliento, del viento, 

del Espíritu Santo. 

 

McDonald: La alternativa que Pablo recomienda a embriagarse con vino es ser llenos 

del Espíritu. Esta relación puede también sorprendernos al principio, pero cuando 

comparamos y contrastamos ambos estados, vemos por qué el apóstol los yuxtapone de 

esta manera. 

- Primero, hay varias similitudes: 

1. En ambas condiciones, la persona está bajo un poder externo a él. En un caso es el 

poder de la bebida embriagadora (a veces llamada «bebida espiritosa»; en el otro caso se 

trata del poder del Espíritu. 

2. En ambas condiciones, la persona es vehemente. En el Día de Pentecostés, el fervor 

producido por el Espíritu fue confundido por el producido por el vino nuevo (Hch 

2:13). 

3. En ambas condiciones, queda afectada la andadura de la persona -su andar físico en el 
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caso de la embriaguez, y su conducta moral en el segundo caso. 

- Pero hay dos formas en que las dos condiciones presentan acusados contrastes: 

1. En el caso de la embriaguez, hay libertinaje y disolución. La llenura del Espíritu 

nunca produce esas cosas. 

2. En el caso de la embriaguez, hay una pérdida de dominio propio. Pero el dominio 

propio es fruto del Espíritu (Gál 5:23). Un creyente que esté lleno del Espíritu nunca 

es transportado fuera de sí mismo donde no pueda ya controlar sus acciones; el espíritu 

de los profetas está siempre sujeto al profeta (1Co 14:32). 

En ciertas ocasiones en la Biblia, la llenura del Espíritu parece ser presentada como un 

don soberano de Dios. Por ejemplo, Juan el Bautista fue lleno del Espíritu Santo desde 

el vientre de su madre (Luc_1:15). En tal caso, la persona lo recibe sin ninguna 

condición previa a cumplir. No es algo por lo que obra u ora. El Señor se lo da como le 

place. Aquí en Ef 5:18 el creyente recibe el mandato de ser lleno del Espíritu. Esto 

involucra una acción por su parte. Ha de cumplir ciertas condiciones. No es algo 

automático, sino resultado de la obediencia. 

Por esta razón, la llenura del Espíritu debería distinguirse de ciertos otros de sus 

ministerios. No es lo mismo que ninguna de las siguientes funciones: 

1. No es lo mismo que el bautismo del Espíritu Santo. Los discípulos fueron bautizados 

en el día de Pentecostés (Hch 2), pero fueron llenos en otras ocasiones (Hch 4:31). El 

bautismos se describe como una investidura según Lc 24:49, algo que viene del 

exterior, pero la llenura es algo interior que proviene del Espíritu que ya se tiene. 

2. No es la habitación. Por este ministerio el Consolador toma su residencia en el 

cuerpo del cristiano y le da fuerzas para la santidad, la adoración y el servicio (1 Co 

6:19). 

3. La unción. El Espíritu mismo es la unción, que enseña al hijo de Dios las cosas del 

Señor (1Jn 2:27). 

4. Las arras y el sello. Ya hemos visto que el Espíritu Santo como las arras garantiza la 

herencia para el santo, y que como sello garantiza al santo para la herencia (Ef 1:13-14). 

Pero la llenura es diferente. No se trata de una experiencia única. Más bien, se trata de 

un proceso continuo. La traducción literal del mandamiento es «Sed siendo llenos con el 

Espíritu». La llenura de hoy no servirá para mañana. Y desde luego es un estado muy 

deseable. De hecho, es la condición ideal del creyente sobre la tierra. Significa que el 

Espíritu Santo tiene Su camino relativamente sin ser contristado en la vida del cristiano, 

y que por ello el creyente está cumpliendo su papel en el plan de Dios para este tiempo. 

 HHaabbllaannddoo  eennttrree  vvoossoottrrooss:: laléo: hablar, pronunciar palabras, dar a conocer, 

emitir, expresar, predicar. 

De aquí surgió el canto antifonal del cual escribió Plinio a Trajano: ―Ellos suelen en un 

día fijo reunirse antes del alba; para evitar la persecución, y recitar un himno entre sí 

por turnos, a Cristo, como si fuera Dios‖. 

 CCoonn  ssaallmmooss:: psalmós: Se está refiriendo a los cánticos escritos como salmos. 

De hecho, esta palabra siempre sale en el NT como referencia al libro de los 

Salmos. 

1Co 14:26  ¿Qué hay, pues, hermanos? Cuando os reunís, cada uno de vosotros tiene 
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salmo, tiene doctrina, tiene lengua, tiene revelación, tiene interpretación. Hágase todo 

para edificación.  

La Biblia Plenitud: Literatura bíblica escrita en forma de canciones 

 CCoonn  hhiimmnnooss:: júmnos: aparece sólo dos veces en el NT, en Ef 5:19 y Col 3:16 

diciendo prácticamente lo mismo. 

La Biblia Plenitud lo describe como ―Palabras humanamente inspiradas que se 

cantan.‖ 

Para McDonald, los Himnos son cánticos no inspirados que dan adoración y alabanza 

directamente a Dios. 

McArthur dice que puede tratarse de canciones de alabanza que se distinguían de los 

salmos porque se enfocaban más que todo en el Señor Jesucristo. 

 YY  ccáánnttiiccooss  eessppiirriittuuaalleess::  odé pneumatikós: denota una composición religiosa y 

todavía más específicamente un cántico hebreo.  

Pero este cántico hebreo es espiritual, pneumatikós, no carnal, que procede de alguien 

espiritual, regenerado, que tiene un fin espiritual, sobrenatural. 

La Biblia Plenitud lo define como una expresión lírica por el Espíritu Santo en 

nuestro propio lenguaje o en lenguas tal y como indica 1Co 14:15¿Qué, pues? Oraré 

con el espíritu, pero oraré también con el entendimiento; cantaré con el espíritu, pero 

cantaré también con el entendimiento. 

 

McArthur dice que es probable que fueran expresiones personales de testimonio que 

exaltaban las verdades de la gracia y la salvación en Cristo. 

Y McDonald que son todas aquellas otras composiciones líricas que tratan de temas 

espirituales, aunque no se dirijan directamente a Dios. 

Pero desde un punto de vista bíblico (1Co 14:15) y experimental, dentro de la 

experiencia de cada uno, tiene mayor sentido el comentario de la Biblia Plenitud. 

Muchos hemos experimentado esos cánticos espirituales, esas melodías o palabras 

cantadas en nuestro propio idioma o en lenguas que en un momento especial el Espíritu 

nos inspira y en ocasiones guiando así a toda la congregación presente. 

Enlazando esto con la exhortación de ser llenos del Espíritu del verso 18, lo que Pablo 

está diciendo es que somos llenos del Espíritu en la medida que hablamos entre 

nosotros con Salmos (con la misma Palabra de Dios), con experiencias vividas, con 

himnos o exaltaciones de Jesucristo y con esos cánticos espirituales que el Espíritu nos 

lleva a expresar. 

Todo esto produce que seamos llenos del Espíritu. Todo esto alimenta al hombre 

interior, lo fortalece como dice Pablo en Ef 3:16 

 

Muchos hemos sido testigos como este tipo de conversación contínua produce hambre 

de Dios, de su Palabra, de su Espíritu, incluso llevando a un avivamiento personal o 

colectivo. 

Pro 18:20 nos dice que del fruto de la boca de los hombres se llenará su vientre; se 

saciará del producto de sus labios. Son palabras similares a las de Santiago en Sgo 3 

cuando habla de la lengua. 

 

La llenura del Espíritu no es algo místico que se obtiene como resultado de un buen 

culto o servicio, sino el resultado de una conducta contínua, de un hablar como 
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conviene, de una vida espiritual practicando las disciplinas espirituales. La llenura del 

Espíritu es el Fruto de darle lugar al Espíritu y hacer morir las obras de la carne 

(hacerlas morir de hambre). 

 

 CCaannttaannddoo  yy  aallaabbaannddoo  aall  SSeeññoorr  eenn  vvuueessttrrooss  ccoorraazzoonneess:: ádo: cantar y psállo: 

alabanza, alabar. EEnn  vvuueessttrrooss::  jumón: concerniente a vosotros, vuestro estado, 

experimentabais. CCoorraazzoonneess:: Kardía: corazón. Figurativamente pensamientos o 

sentimientos (mente). 

 

Según McDonald esta es una segunda evidencia de la llenura del Espíritu, el cantar con 

gozo y alabanza a Dios. Una vida llena del Espíritu es una fuente que borbotea gozo 

(Hch 13:52). Zacarías es una ilustración de ello; cuando fue lleno con el Espíritu Santo, 

cantó con todo su corazón al Señor (Lc 1:67-79). 

 

McArthur expresa que no solo en expresión pública, sino también en privado. El Señor 

mismo es tanto la fuente como el objeto del corazón lleno de cántico y alabanza del 

creyente. Esa clase de expresión musical agrada al Señor y puede verse en el relato de la 

dedicación del templo, ocasión en la que el cántico de alabanza honró tanto al Señor que 

su gloria descendió (2Cr 5:12; 5:14). 

La primera parte tiene que ver con cómo nos expresamos entre nosotros, y la segunda 

parte tiene que ver con cómo nos expresamos con el Señor en privado, en el corazón, 

cuando no hay nadie. Muchos sólo cantan en la Iglesia, sólo hablan la Palabra o citan 

versos cuando están en público, pero pocos lo hacen en el día a día, en lo privado, en el 

trabajo, en la calle, al levantarse y acostarse, y esto es porque de la abundancia del 

corazón  habla la boca. 

 

Dando siempre gracias por todo al Dios y Padre, en el nombre de nuestro Señor 
Jesucristo:  

Dando siempre: pántote: cada cuando, todas las veces, siempre. 

Gracias: eujaristéo: ser agradecido, expresar gratitud, agradecimiento. 

Por todo: pás: incluído todas las formas de declinación; todo, cualquiera, cada uno, el 

todo, toda clase o manera, toda cosa. 

 AAll  DDiiooss  yy  PPaaddrree  eenn  eell  NNoommbbrree  ddee  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo:: La razón por la que 

debemos dar gracias, es porque esta es la voluntad de Dios según 1Ts 5:18. 

Como dice McArthur, nuestra gratitud a Dios se enfoca en quién es Él y lo que 

ha hecho a través de su Hijo, quien es nuestro Salvador y Señor. 

 

Hay cosas que nos gustan, que cambiaríamos si pudiéramos, que no entendemos, pero 

estamos enfocándonos en Él, en su obra en nosotros, en que es nuestro Padre, lo cual 

significa que hemos sido hechos hijos y en que Jesucristo no sólo es nuestro Salvador, 

sino nuestro Señor. 

Al ir al Dios y Padre en el Nombre de Jesucristo, estamos recordando que por nuestros 

méritos no podríamos tener un Padre espiritual, que por nuestras obras, no podríamos 

acercarnos a Dios, que si no fuese por Jesucristo, no tendríamos nada que agradecer. 

Estamos reconociendo que Cristo es el Camino, la Puerta, el Acceso al Padre, que fue 

su Sacrificio lo que nos proveyó tener salvación. 

 

 SSoommeetteeooss  uunnooss  aa  oottrrooss  eenn  eell  tteemmoorr  ddee  DDiiooss:: jopotásso: subordinar, 

reflexivamente obedecer, estar bajo, sometido, sujeto, sumiso. 
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Qué poco nos gusta someternos a otros, pero esto no sólo es el resultado de estar lleno 

del Espíritu, sino que también es necesario para esa contínua llenura espiritual. 

 

 EEnn  eell  tteemmoorr  ddee  DDiiooss:: fóbos: ser puesto en temor, alarma, susto, respeto.  

 

La NTV lo traduce como Es más, sométanse unos a otros por reverencia a Cristo. 

 

Concluimos con que la llenura del Espíritu es un mandato, una exhortación, algo que 

debemos llevar a cabo, buscar y la manera en la que somos llenos del Espíritu es:  

1. En la manera en cómo nos expresamos entre nosotros: con la Palabra, con 

Salmos, con himnos, alabanzas, cánticos espirituales. 

2. En la manera en cómo nos expresamos con el Señor en privado, en cada 

momento. Si hay alabanza en nuestro corazón, cánticos. 

3. Siendo agradecidos en todo y por todo, en todo momento. 

4. Sometiéndonos unos a otros, sirviéndonos, estando sumisos unos a otros como 

un modo de respeto, de reverencia a Cristo. 

5. Todo esto por supuesto, con el añadido de evitar aquellas cosas que nos alejan 

de esta comunión espiritual como es la embriaguez, pero podría ser otra cosa, 

como las obras de la carne citadas en Ga 5:19 que son contrarias al Espíritu. 
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EEffeessiiooss  55::2222--2244  LLaass  ccaassaaddaass  eessttéénn  ssuujjeettaass  aa  ssuuss  pprrooppiiooss  mmaarriiddooss,,  ccoommoo  aall  SSeeññoorr;;  2233    

ppoorrqquuee  eell  mmaarriiddoo  eess  ccaabbeezzaa  ddee  llaa  mmuujjeerr,,  aassíí  ccoommoo  CCrriissttoo  eess  ccaabbeezzaa  ddee  llaa  iigglleessiiaa,,  llaa  

ccuuaall  eess  ssuu  ccuueerrppoo,,  yy  ééll  eess  ssuu  SSaallvvaaddoorr..  2244    AAssíí  qquuee,,  ccoommoo  llaa  iigglleessiiaa  eessttáá  ssuujjeettaa  aa  CCrriissttoo,,  

aassíí  ttaammbbiiéénn  llaass  ccaassaaddaass  lloo  eessttéénn  aa  ssuuss  mmaarriiddooss  eenn  ttooddoo..    

El versículo anterior exhortaba a someternos unos a otros como medio por el cual estar 

llenos del Espíritu. La llenura del Espíritu Santo te llevará a vivir en sumisión a otros, a 

las autoridades civiles, a las autoridades espirituales y a considerar a los demás como 

superiores a ti (Filp 2:3). 

El verso 22 continúa con el marco de la sumisión, pero esta vez dentro del vínculo del 

Hogar y específicamente habla a las casadas. 

 LLaass  ccaassaaddaass:: guné: esposas, mujer. 

Lo primero a destacar es que habla a mujeres casadas, lo cual indica que sí existe el 

matrimonio legalmente establecido. No habla de mujeres juntadas, de parejas de hecho, 

ni nada parecido, habla de mujeres que se han unido a su esposo en un acto espiritual, 

oficial y legal delante de Dios y de los hombres. 

 

 EEssttéénn  ssuujjeettaass:: jupotásso: Subordinar, reflexivamente obedecer; bajo, sometido, 

sujeto, sumiso. 

Otras versiones como la NTV aclaran más el enlace que hay este mandato hacia la 

mujer con la exhortación del versículo 21: Es más, sométanse unos a otros por 

reverencia a Cristo. 22 Para las esposas, eso significa: sométase cada una a su marido 

como al Señor, 

La NVI también usa la palabra someterse. 

La sujeción o la sumisión tiene un carácter negativo en la sociedad actual por el abuso 

que se le ha dado a este concepto. Pero también tiene que ver con la influencia extrema 

feminista y la aniquilación de todos los valores bíblicos. Pero ante un abuso, un buen 

uso, sobre todo un buen uso bíblico, que es de lo que se trata. Veremos más delante de 

que tipo de sujeción habla. 

 

 AA  ssuuss  pprrooppiiooss  mmaarriiddooss:: ídios: pertinente a uno mismo; propio de uno; privado o 

separado; suyo. Ánér: Hombre, esposo, marido o varón. 

Aquí la palabra marido también denota un casamiento, una boda, una ceremonia legal. 

Además habla de su propio marido, como vemos en el término gr, de alguien 

específico, alguien que se ha unido a su mujer no sólo físicamente, sino espiritual y 

legalmente. 

 

 CCoommoo  aall  SSeeññoorr:: jós: probablemente adverbio de comparación: que de manera; 

de esa manera; en el caso.  

Esta es la referencia correcta. Las diferentes culturas, las experiencias buenas y malas, 

las corrientes antibíblicas, etc., podrían llevarnos a una mala interpretación de la 

sujeción bíblica de la mujer a su esposo. Pero la manera, el modelo para la sujeción 

hacia el marido es como si se sujetaran al Señor, o de la misma manera que se sujetan 

al Señor. 

Esto tiene sentido teniendo en cuenta que la Biblia enseña y exhorta a someternos a las 

autoridades (Ro 13:1); también a nuestros pastores (He 13:17) como autoridades puestas 

por Dios. El matrimonio es una institución de Dios y el hombre fue constituido por Dios 

como cabeza del Hogar y es por eso que se espera de la esposa que se sujete a su 
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marido. 

Si la autoridad que el marido tiene en el hogar le fue delegada por el Señor, someterse al 

marido es como someterse al Señor. 

Barclay: Consideremos brevemente la situación en que Pablo escribió este pasaje. 

Los judíos tenían una opinión baja de las mujeres. En la oración de la mañana se incluía 

una frase en la que el varón judío daba gracias a Dios por no haberle hecho «gentil, 

esclavo o mujer.» Para la ley judía una mujer no era una persona, sino una cosa. No 

tenía ningunos derechos legales; era posesión absoluta de su marido, que podía hacer 

con ella lo que quisiera. 

Los judíos tenían en teoría el ideal más alto del matrimonio. Los rabinos tenían algunos 

dichos como estos. «Un judío debe entregar su vida antes que cometer idolatría, 

asesinato o adulterio.» "El mismo altar vierte lágrimas cuando un hombre se divorcia de 

la mujer de su juventud.» Pero en los días de Pablo el divorcio se había generalizado 

trágicamente. 

DDooss  hheecchhooss  ppoonnííaann  llaass  ccoossaass  ppeeoorr  eenn  llaa  lleeyy  jjuuddííaa..  El primero, que la mujer no 

tenía posibilidad legal de divorciarse, excepto si su marido contraía la lepra, o era 

apóstata, o se dedicaba a un negocio repugnante, como el de curtidor, que conllevaba el 

recoger y usar excremento de perro. Hablando en general, el marido, bajo la ley judía, 

podía divorciarse de su mujer por cualquier razón, pero la esposa no podía divorciarse 

de su marido por ninguna razón. Segundo, el procedimiento del divorcio era 

desastrosamente fácil. La ley de Moisés decía que el hombre que quisiera divorciarse de 

su mujer no tenía que hacer más que entregarle una notificación escrita que dijera: «Que 

esto sea la nota de divorcio y la carta de despedida y el documento de liberación para 

que puedas casarte con quien quieras.» Todo lo que el marido tenía que hacer era 

entregarle en mano a su mujer en presencia de dos testigos esa nota de divorcio, y el 

divorcio quedaba consumado. La otra única condición era que tenía que devolver la dote 

de su mujer. 

 

LLaass  ccoossaass  eessttaabbaann  ttooddaavvííaa  ppeeoorr  eenn  RRoommaa;; la degeneración era trágica. En los días de 

Pablo la vida romana de familia estaba deshecha. Séneca escribe que las mujeres se 

casaban para divorciarse y se divorciaban para casarse. Séneca dice que las mujeres 

fechaban los años por los nombres de sus maridos. 

Marcial, Juvenal, Jerónimo hablan de mujeres que tuvieron diez maridos, ocho en cinco 

años o mujeres que se habían casado con su vigésimo tercer marido siendo ella la 

vigésima primera esposa de él. 

Ese era el trasfondo cuando Pablo escribía. En este precioso pasaje no estaba 

exponiendo ideas que todo el mundo aceptara. Estaba llamando a las personas a una 

nueva pureza y a una relación nueva en su vida matrimonial. No se puede exagerar el 

efecto purificador del Cristianismo en el hogar en el mundo antiguo, ni los beneficios 

que trajo a las mujeres. 

LLaa  ssiittuuaacciióónn  eerraa  ttooddaavvííaa  mmuucchhoo  ppeeoorr  eenn  eell  mmuunnddoo  ggrriieeggoo..  La prostitución era una 

parte esencial de la vida griega. Demóstenes había establecido lo que era una norma de 

vida aceptada por todos: ―Tenemos cortesanas para el placer, concubinas para la 

cohabitación diaria, y esposas para tener hijos legítimos y una guardiana en los 

asuntos de nuestro hogar.‖  

No tomaba parte en la vida pública; no salía nunca sola a la calle; no aparecía en 

banquetes o en ocasiones sociales; tenía sus habitaciones privadas a las que no tenía 

acceso nada más que su marido. Y todo esto, como decía Jenofonte, ―para que viera lo 

menos posible, oyera lo menos posible y preguntara lo menos posible.‖  

Una mujer griega respetable estaba educada de tal manera que resultaban, imposibles la 
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compañía y la conversación en el matrimonio con ella. Sócrates decía:  

Vero fue el colega imperial del gran Marco Aurelio. Su mujer le echaba en cara el que 

se relacionara con otras mujeres, y la respuesta de él era que ella tenía que darse cuenta 

de que la posición de esposa tenía que ver con el honor, no con el placer. Los griegos 

esperaban que la esposa gobernara el hogar y se cuidara de los hijos legítimos, pero 

ellos se buscaban el placer y la compañía en otro sitio.  

Lo que ponía las cosas todavía peor era que no había en Grecia un procedimiento legal 

de divorcio. Como decía alguien, el divorcio era cuestión de capricho. La única 

seguridad que tenía la esposa era que había que devolver la dote. La vida de hogar y de 

familia estaba a punto de extinguirse, y la fidelidad ya no existía.   

- McDonald: El sometimiento nunca implica inferioridad. El Señor Jesús se somete a 

Dios Padre, pero no es inferior en absoluto a Él. Tampoco es la mujer inferior al 

hombre. En muchas maneras puede serle superior: en devoción, en simpatía, en 

diligencia, y en heroica persistencia. Pero a las casadas se les manda que estén 

sometidas a sus propios maridos, como al Señor. Al someterse a la autoridad de su 

marido, una mujer se somete a la autoridad del Señor. Esto, por sí mismo, debería quitar 

toda actitud de resistencia o rebeldía. 

- Comentario Biblia Plenitud: ¿Cómo debo conducirme con mi marido? Fíjate en la 

desposada escogida, la Iglesia, en su relación con Cristo; respétalo, reconoce que él está 

llamado a ser la «cabeza» de la familia, responde positivamente a su liderazgo, 

escúchale, encómialo, mantente unida en propósito y en voluntad con él; sé una ayuda 

verdadera (Gn 2:18). 

 

- Biblia Ryrie: Las casadas deben someterse en la casa al liderato de sus maridos (vv. 

Efe_5:22; Efe_5:24), han de respetar a sus maridos (v. Efe_5:33); han de amar a sus 

maridos (Tit_2:4), y vivir con ellos hasta la muerte (Rom_7:2-3). 

 

- La Biblia de las Américas: Este mandamiento es una aplicación específica del 

principio general expresado en el vers. 21. En un sentido, el amor del esposo por la 

esposa es también una forma de sumisión cristiana (cp. Gá 5:13, 14). Por tanto, la 

sumisión de la esposa al esposo no la degrada o la hace inferior, pues ambos deben 

someterse a Cristo y a su vez la una al otro. 

 

- McArthur: El mandato no tiene excepciones y se aplica a toda esposa cristiana sin 

consideración a sus propias capacidades, educación, conocimiento de las Escrituras, 

madurez espiritual o cualquier otra cualidad que pueda compararse a las de su esposo. 

La sumisión no es para que el esposo la demande, sino que la esposa debe ofrecerla de 

forma voluntaria y amorosa.  

 

- Matthew Henry: El deber de las esposas es la sumisión en el Señor a sus maridos, lo 

cual comprende honrarlos y obedecerles por un principio de amor a ello. 

 

 Porque: Jóti: pues, dado que, ya que. Como conjugación demostrativa. Es 

como si dijera: la razón por la que la esposa debe someterse al marido como al 

Señor es que… 

 

 EEll  mmaarriiddoo  eess  ccaabbeezzaa  ddee  llaa  mmuujjeerr:: Ya nos hemos definido lo que significa 

marido y mujer así que aquí nos centraremos en la palabra cabeza: kefalé: habla 

de cabeza del ángulo o cabecera.  
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Y como comenta la Biblia Diario Vivir, algunos distorsionan las enseñanzas de Pablo 

relacionadas con la sumisión dando poder sin limítes a los esposos, pero el hecho de 

que una enseñanza no sea popular no es una razón para descartarla. No obstante este 

liderazago del esposo como cabeza está relacionado directamente con Cristo y como 

sigue argumentando la Biblia Diario Vivir, el verdadero liderazgo espiritual es servicio. 

Un esposo sabio que honra a Cristo no sacará ventaja de su papel, y una esposa sabia 

que honra a Cristo no procurará menospreciar el liderazgo de su esposo. Si esto se 

toma en cuenta, se evitará la desunión y la fricción en el matrimonio. 

 

Por esta razón, esta parte del versículo (el marido es cabeza de la mujer), no puede 

interpretarse sin la siguiente frase que le sigue…  

 

 AAssíí  ccoommoo  CCrriissttoo  eess  ccaabbeezzaa  ddee  llaa  IIgglleessiiaa:: Pablo utiliza una comparación: Así 

como: Kaí: así, de la misma manera, en verdad y la palabra jós: en el caso, de 

esa manera. 

 

Esto no deja márgen al esposo para una mala interpretación de su autoridad, mucho 

menos una autoridad abusiva, sino como hemos dicho, servicial, entregada y amorosa. 

Ningún comentarísta se atreve a interpretar la autoridad del esposo como cabeza fuera 

de la comparación con Cristo como cabeza del hogar. 

- McArthur: el marido es cabeza… Cristo es cabeza. La esposa llena del Espíritu 

reconoce que el papel de su esposo que consiste en proveer liderazgo no solo es 

ordenado por Dios, sino que es un reflejo de la autoridad de Cristo mismo sobre la 

iglesia como su Cabeza, y del amor con que Él ejerce ese liderazgo 

- McDonald: Todos sabemos que hay en la actualidad una enorme reacción contra esta 

enseñanza. Se acusa a Pablo de ser un soltero lleno de prejuicios, un machista y 

aborrecedor de las mujeres. O bien se dice que sus puntos de vista reflejan las 

costumbres sociales de su tiempo, pero que ya no son aplicables. Estas declaraciones, 

naturalmente, son un ataque frontal a la inspiración de las Escrituras. Aquí no tenemos 

meramente las palabras de Pablo; son las palabras de Dios. Rehusarlas es rehusar al 

Señor e invitar dificultades y calamidades. 

Aunque comienza hablando del rol de la mujer hacia el esposo, hace un paréntesis para 

referirse a la autoridad delegada sobre el esposo poniendo como el ejemplo a seguir, a 

Cristo. Cristo es el modelo de autoridad que el esposo deber imitar hacia su esposa y 

hogar. Esto es un privilegio como una gran responsabilidad. 

 

 LLaa  ccuuaall  eess  ssuu  ccuueerrppoo:: soma: como un todo completo. Esclavo, corporal, cuerpo.  

AAquí habla de la Iglesia, de la asamblea Cristiana, de cada uno de los creyentes nacidos 

de nuevo que representan al Señor y a la Iglesia. No habla de cuerpo como morada del 

Espíritu sino como una representación de Jesús hacia el mundo. Somos sus pies, sus 

manos. La gente verá a Jesús en la medida que nos vea a nosotros, para bien o mal. 

Nosotros como cuerpo de Cristo, nos movemos, andamos y actuamos como Cristo lo 

hacia. De hecho, debemos seguir haciendo las obras de Jesús, porque somos su cuerpo, 

y no un cuerpo independiente, sino con una Cabeza, con una Autoridad que es Cristo, 

con alguien que nos indica, nos dirige, al cual nos sometemos. 

 

 YY  ééll  eess  ssuu  SSaallvvaaddoorr:: soter: salvador, liberador, preservador. De ahí la palabra 

soteriología: estudio de la salvación. 
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Esta doctrina o término teólogico está incluida en la palabra pez en griego (ichthys) y 

cada letra era la inicial de una de las principales doctrinas de Cristo: Iēsous Christos 

THeou Yios Sōtēr: Jesucristo, Hijo de Dios, Salvador. 

No solo es Señor, Cabeza, Autoridad, sino que es nuestro Salvador, nuestro libertador 

preservador.  

 

McArthur: Así como el Señor liberó a su iglesia de los peligros del pecado, la muerte y 

el infierno, el esposo hace provisión, protege, preserva y ama a su esposa, mientras la 

dirige por medio de su sumisión a una vida bendecida. Tit_1:4; Tit_2:13; Tit_3:6. 

 

 AAssíí  qquuee  ccoommoo  llaa  IIgglleessiiaa  eessttáá  ssuujjeettaa  aa  CCrriissttoo:: jósper: justo como, exactamente 

como, lo mismo que, según… la iglesia está sujeta a Cristo: jupotásso: 

Subordinar, reflexivamente obedecer; bajo, sometido, sujeto, sumiso. Utiliza la 

misma palabra para describir la sujeción de la esposa a su marido. 

Así como, de la misma manera que la Iglesia está subordinada, sumisa a Cristo, como 

un ejemplo, como un modelo a tener en cuenta… 

 

 AAssíí  ttaammbbiiéénn  llaass  ccaassaaddaass  lloo  eessttéénn  aa  ssuuss  mmaarriiddooss  eenn  ttooddoo::  kaí: de la misma 

manera… las casadas lo estén (sujetas) a sus maridos en ttooddoo (pas) incluído 

todas las formas de declinación. Todo, cualquiera, cada uno, toda clase, toda 

manera. 

 

Como apunta McDonald: Nada podría exaltar más el papel de la esposa que compararla 

con el papel de la iglesia como esposa de Cristo. El sometimiento de la iglesia es la 

pauta que debe seguir la esposa. Ella debe estar sometida a su marido en todo -es decir, 

en todo aquello que sea conforme a la voluntad de Dios-. No se puede esperar de la 

mujer que obedezca al marido si él la quiere obligar a comprometer su lealtad para con 

el Señor Jesús. Pero en todas las relaciones normales de la vida, ella debe obedecer a su 

marido, incluso si su marido no es creyente. 

Jamieson añade: Es decir, en todo lo que pertenece a la autoridad legítima del esposo. 

―En el Señor‖ (Col_3:18) significa todo lo que no sea contrario a Dios.  

 

La NTV lo traduce: Así como la iglesia se somete a Cristo, de igual manera la esposa 

debe someterse en todo a su marido.   

La NVI: Así como la iglesia se somete a Cristo, también las esposas deben someterse a 
sus esposos en todo.   

La referencia es la relación que existe entre la Iglesia y Cristo. 

  

Como expresa el comentario de la Nueva Biblia de Jerusalén: estos versos establecen 

un paralelo entre el matrimonio y la unión de Cristo con la Iglesia. Los dos términos de 

comparación se aclaran mutuamente: a Cristo se le puede llamar esposo de la Iglesia, 

porque es su cabeza y la ama como a su propio cuerpo, como sucede entre marido y 

mujer. Esto ofrece un modelo ideal para el matrimonio humano.  

 

Conclusiones:  

1. Dios instituye la familia, el matrimonio y este debe realizarse de una manera 

espiritual (pues es Dios quien lo instituyó) y legal (pues Dios nos manda 
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someternos a las autoridades).  

2. Las mujeres espiritual y legalmente casadas, deben sujetarse (estar sometidas) a 

sus propios maridos (no a otros maridos, sino a los suyos). Esto implica una 

sujeción dentro del ámbito familiar, del hogar.  

3. Esta sujeción está determinada en la manera que ellas se sujetarían a Cristo, 

porque lo hacen como para él, como a él, y porque están aceptando algo 

instituido por Él. Esto significa que no es una sujeción en temor o miedo, ni por 

la fuerza o por violencia, sino una sujeción voluntaria, en amor, respeto y 

lealtad. 

4. La razón de esa sujeción es porque Dios instituyó que el marido sea la cabeza, la 

principal (no única) autoridad. Pero esta autoridad también es comparativa con 

la de Cristo hacia la Iglesia. Un liderazgo basado en la entrega, en el servicio, el 

amor, el cuidado, la protección, provisión, dirección, etc. Un liderazgo de 

confianza, de cercanía. 

5. Es un mandamiento bíblico, por lo cual no depende de culturas, de modas, de 

ideologías.  No tiene que ver con machísmo, con feminismo, con más o menos 

capacidades y mucho menos diferencias de valor como persona o derechos. Es 

una cuestión de orden que el fundador, creador del matrimonio establece para un 

matrimonio funcional, espiritual, exitoso. Y por lo tanto el pasar por alto estas 

directrices acarrea consecuencias como las que estamos viendo en nuestra 

sociedad donde impera el orgullo, la violencia, el hacerse valer, o notar. El 

egoísmo, el autoritarismo, etc., pecados que comienzan con una violación de los 

valores que Dios mismo instituyó y terminan en un libertinaje que rompe la idea 

de lo que es un matrimonio conforme a la imagen de Dios, de Cristo y su Iglesia. 
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EEffeessiiooss  55::2255--2277  MMaarriiddooss,,  aammaadd  aa  vvuueessttrraass  mmuujjeerreess,,  aassíí  ccoommoo  CCrriissttoo  aammóó  aa  llaa  iigglleessiiaa,,  yy  

ssee  eennttrreeggóó  aa  ssíí  mmiissmmoo  ppoorr  eellllaa,,  2266    ppaarraa  ssaannttiiffiiccaarrllaa,,  hhaabbiiéénnddoollaa  ppuurriiffiiccaaddoo  eenn  eell  

llaavvaammiieennttoo  ddeell  aagguuaa  ppoorr  llaa  ppaallaabbrraa,,  2277    aa  ffiinn  ddee  pprreesseennttáárrsseellaa  aa  ssíí  mmiissmmoo,,  uunnaa  iigglleessiiaa  

gglloorriioossaa,,  qquuee  nnoo  ttuuvviieessee  mmaanncchhaa  nnii  aarrrruuggaa  nnii  ccoossaa  sseemmeejjaannttee,,  ssiinnoo  qquuee  ffuueessee  ssaannttaa  yy  

ssiinn  mmaanncchhaa..  

 

Después del mandamiento hacia las esposas referente a la sumisión a sus maridos como 

si de Cristo se tratara, ahora Pablo se dirige a los maridos… (puede ver el estudio de los 

versos anteriores). 

 MMaarriiddooss:: de la palabra gr aner, significa específicamente varón, no 

empleándose nunca del sexo femenino. Aner se traduce varón en pasajes como 

Mr 6:20; Lc 1:27; 8:41; 9:30; 9:32; 19:2; 23:50. Aner denota en general, 

hombre, varón adulto en constraste con anthropos, que denota genéricamente un 

ser humano, varón o hembra.  

 AAmmaadd  aa  vvuueessttrraass  mmuujjeerreess:: el mandamiento para la esposa era ―estén sujetas a 

sus maridos, como al Señor‖. El mandamiento para el marido es ―amad a 

vuestras mujeres‖. La palabra amad viene del gr agapao: amar mucho, 

amado/a. 

Hay que diferenciar del amor fileo o eros: 

- Fileo: Es el amor fraterno, incluyendo amistad y afecto. Es querer, apoyar, 

soportar a alguien. Es lo que uno siente hacia una persona por amistad, 

similitudes, gustos. Amor de familia, hermanos, hijos. Un ejemplo de la Biblia 

está en el apóstol Pablo y el amor que tenía hacia los hermanos en la fe… 

«Fuimos como una madre con sus hijos…» 1 Tes. 2,7 

«Timoteo, que es mi hijo amado y fiel en el Señor» 1Cor. 4:1 

«Más bien te ruego por amor…» Filemón 1:9 

Es el tipo de amor que debemos desarrollar con todos nuestros semejantes. En la iglesia 

se forma un vínculo de familia, similar al que tenemos en casa, por eso nos llamamos 

hermanos. 

Este amor es basado en el afecto, es un amor impulsivo y susceptible a enfriarse 

fácilmente. 

- Eros: En la mitología griega, Eros (en griego antiguo Ἔρως) es el dios 

primordial responsable de la atracción sexual, el amor y el sexo, venerado 

también como un dios de la fertilidad. 

Pero el tipo de amor que Pablo demanda a los maridos y que estos deben demostrar a 

sus mujeres es el amor agapao – ágape: Se usa en plural en Judas 1:12 significando 

«fiestas de amor o festín de amor». 

Es el mismo amor que demandó Jesús de Pedro en Jn 21:15, es un amor puro, 

entregado, sacrificial. Y es el tipo de amor con el que los maridos deben amar a sus 

mujeres. 
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 AA  vvuueessttrraass  mmuujjeerreess:: Algunos hombres parecen no entender esta parte porque 

comienzan a amar a otras mujeres además de las suyas propias. Otros al leer en 

plural a sus mujeres podrían interpretar que pueden tener más de una. Pero 

Pablo está refiriéndose a los maridos (en plural) y por lo tanto manda amar a sus 

mujeres (cada uno a la suya) y no a las mujeres de los demás. 

Esto es más que evidente, sobre todo teniendo en cuenta las palabras de Jesús en Mt 

5:27-28 cuando dijo: han oído el mandamiento que dice: no cometas adulterio. Pero yo 

digo que el que mira con pasión sexual a una mujer, ya ha cometido adulterio con ella 

en el corazón. 

La palabra mujer aquí viene del gr guné: mujer, específicamente esposa, casada. 

 

 AAssíí  ccoommoo  CCrriissttoo  aammóó  aa  llaa  iigglleessiiaa:: Este es el patrón a seguir, el modelo que los 

esposos deben tomar. La pregunta es ¿cómo amó Cristo a la Iglesia? La palabra 

amar aquí es la misma palabra ágape que utiliza anteriormente. Y como hemos 

anotando anteriormente, este tipo de amor que Pablo demanda a los maridos y 

con el que Cristo amó a la Iglesia, es un amor entregado, sacrificado, que se da 

sin esperar nada a cambio. 

 

El tipo de amor con el que Cristo amó a la Iglesia, a nosotros, lo vemos en el v. 2 de 

este mismo capítulo: como también Cristo nos amó, y se entregó a sí mismo por 

nosotros, ofrenda y sacrificio a Dios en olor fragante. McDonald anota que este amor 

tiene un triple propósito basado en el pasado, presente y futuro: 

--  PPAASSAADDOO::  

 Dice qquuee  ssee  eennttrreeggóó,,  aassíí  mmiissmmoo  ppoorr  eellllaa:: Utiliza la palabra gr jupér: sobre, 

encima, más allá, a través, con el acusativo superior a, más que… habla de gran 

insistencia, de sobrepasar. 

En el pasado, dice McDonal, demostró Su amor para con la iglesia entregándose a sí 

mismo por ella. Esto se refiere a Su muerte sacrificial en la cruz. Allí pagó el más 

grande precio para adquirir para Sí mismo una Esposa. Así como Eva fue sacada del 

costado de Adán, así, en cierto sentido, la iglesia fue creada del costado herido del 

Salvador. 

Nos habla de un amor: 

- qquuee  ssee  eennttrreeggaa:: lo cual según el término gr quiere decir rendirse, ceder, confiar, 

transmitir, dar, encarcelar, encomendar, enseñar, exponer, maduro. ¿Cómo debe amar 

el marido a su mujer? Rindiéndose a ella, cediendo, confiando en ella y dándole un 

amor que a ella le haga estar confiada, transmitiéndole ese tipo de amor, dándose a ella, 

encarcelándose (en el sentido de que su amor no le pertenece a ninguna otra mujer sino 

que está cautivo por ella). El tipo de amor del marido hacia la esposa es un amor que le 
hace exponerse, ser transparente, sincero. Es un amor maduro. 

--  QQuuee  eess  ccoonnssiiddeerraaddoo  ccoommoo  uunnaa  ooffrreennddaa  yy  ccoommoo  uunn  ssaaccrriiffiicciioo::  lo cual nos habla de un 

costo, nos habla de gratitud, de muerte (al egoísmo, al rencor, a los celos, al yo, etc.) 

--  QQuuee  pprroodduuccee  uunn  oolloorr  ffrraaggaannttee::  del gr euodía: buen aroma, fragancia, olor gratísimo, 

grato olor. Está hablando del amor de Cristo hacia la Iglesia, pero es el modelo de 

Cristo para los maridos. 

El amor del marido hacia su esposa llena el hogar de ese olor, llena la familia, la 
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relación, y por supuesto es un olor que sube hasta el trono de Dios como algo agradable. 

 

Esta es la descripción del amor de Cristo hacia la Iglesia citada en el v. 2 y en el verso 

25. 

 

La NTV hace una relación directa del versículo 25 con el verso 21: Es más, sométanse 

unos a otros por reverencia a Cristo…    Para los maridos, eso significa: ame cada uno 

a su esposa tal como Cristo amó a la iglesia. Él entregó su vida por ella.  

McArthur por su lado expresa: Aunque la autoridad del esposo ya ha quedado 

establecida (vv. Efe_5:22-24), la atención se centra en la responsabilidad suprema que 

los esposos tienen para con sus esposas, y que consiste en amarlas con el mismo amor 

sin reservas, sin egoísmo y sacrificado que Cristo tiene por su Iglesia. Cristo dio todo 

lo que tenía, incluida su propia vida, por el bien de su Iglesia. Esa es la clase de amor 

sacrificado que un esposo debe tener por su esposa. Col 3:19 

 

--  PPRREESSEENNTTEE::  

 PPaarraa  ssaannttiiffiiccaarrllaa:: jagiázo: de la palabra jágios: hacer santo, purificar, 

consagrar, santificar. 

 HHaabbiiéénnddoollaa  ppuurriiffiiccaaddoo:: kadsarízo: limpiar (literalmente o figurativamente):- 

hacer (limpio), limpiar, limpio, desaparecer, purificar. 

 EEnn  eell  llaavvaammiieennttoo  ddeell  aagguuaa  ppoorr  llaa  PPaallaabbrraa:: Aquí encontramos dos partes. La 

primera en la que todos los comentaristas están de acuerdo es que hace alusión a 

las costumbres nupciales del Oriente antiguo. Se bañaba y arreglaba 

cuidadosamente a la novia, antes de presentarla a su esposo. Tit 3.5; 1 P 3.21. 

Según McDonald,  en el tiempo presente, Su amor por la iglesia se muestra en Su obra 

de santificación: Santificar significa poner aparte. Posicionalmente, la iglesia está ya 

santificada; prácticamente, está siendo santificada de día en día. Va a través de un 

proceso de preparación moral y espiritual, similar al curso de belleza de un año que 

Ester tomó antes de ser presentada ante el Rey Asuero (Est_2:12-16). El proceso de 

santificación es llevado a cabo por el lavamiento del agua por la palabra. 

La aplicación a la Iglesia es discutida por diferentes comentaristas. Unos como 

Jamieson dice que se refiere al agua del bautismo. Que Pablo habla del bautismo según 

su alto ideal y designio, como si la gracia interior acompañase al rito exterior. 

 

Pero otros comentaristas expresan que en términos sencillos, lo que significa es que 

las vidas de los creyentes son purificadas, limpiadas al oír las Palabras de Cristo y 

obedecerlas.  

Jn 15:3 dice Vosotros estáis ya limpios por la palabra que os he hablado. También 

Jesús oró al Padre diciendo: Santifícalos en tu verdad, tu palabra es verdad (Jn 17:17). 

Así que tiene más sentido para mí pensar que ese lavamiento tiene que ver con el haber 

recibido esa Palabra Viva pues el bautismo es un símbolo de lo que ya ocurrió 

anteriormente. 

De hecho, la NTV lo traduce como ―a fin de hacerla santa y limpia al lavarla mediante 

la purificación de la palabra de Dios‖. 

También la NVI lo traduce como ―para hacerla santa. Él la purificó, lavándola con 

agua mediante la palabra‖. 

 

Además, la PPaallaabbrraa es descrita aquí no como logos sino como jréma: que viene a 
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significar declaración. Denota aquello que es hablado, lo que es expresado de palabra 

o por escrito. Según el Diccionario Vine el significado de jrema , en su distinción de 

logos , queda ejemplificado en la instrucción a tomar «la espada del Espíritu, que es la 

palabra de Dios» (Efe_6:17); aquí la referencia no es a la Biblia entera como tal, sino 

al pasaje individual de las Escrituras que el Espíritu trae a nuestra memoria para su 

utilización en tiempo de necesidad, siendo el prerrequisito de ello la lectura habitual y 

memorización de las Escrituras. 

 

- FUTURO: 

 

 AA  ffiinn  ddee  pprreesseennttáárrsseellaa  aa  ssíí  mmiissmmoo:: A fin de… de la palabra gr jína: denota un 

propósito, un resultado, un para qué o un porqué. 

 

 PPrreesseennttáárrsseellaa  aa  ssíí  mmiissmmoo:: parístemi: estar junto a. Exhibir, proferir, 

recomendar. Tiene que ver con dar, comparecer, probar, someter. Estar a mano o 
listo. 

 UUnnaa  iigglleessiiaa  gglloorriioossaa:: endoxos: significa: (a) tenido en honor (en , en; doxa , 

honor), de elevada reputación (1Co_4:10). En gloria,espléndido, 

(figurativamente) noble:- glorioso, honorable, precioso. 

 

 QQuuee  nnoo  ttuuvviieessee  mmaanncchhaa:: spílos: mancha o defecto, (figurativamente) defecto, 

desgracia. Se usa metafóricamente: (a) de una imperfección moral (Efe_5:27 : 

«mancha»); (b) de personas lascivas y dadas al desenfreno (2Pe_2:13). 

 NNii  aarrrruuggaa:: jrutís: doblez (como atrayendo para unir. Arruga (específicamente 

en la cara). Del verbo desusado ruo, que significa ajuntar.  

 

 NNii  ccoossaa  sseemmeejjaannttee,,  ssiinnoo  qquuee  ffuueessee  ssaannttaa  yy  ssiinn  mmaanncchhaa:: Otras versiones lo 

traducen como: (NVI) para presentársela a sí mismo como una iglesia radiante, 

sin mancha ni arruga ni ninguna otra imperfección, sino santa e intachable. 

(NTV) Lo llevó a cabo para presentársela a sí mismo como una iglesia 

gloriosa, sin mancha ni arruga ni ningún otro defecto. Será, en cambio, santa e 

intachable. 

 

Según Jamieson, los manuscritos y autoridades más antiguos leen: ―Para presentar él 

mismo a sí una iglesia gloriosa‖, es decir, como una novia (2Co_11:2). 

McDonald nos recuerda que en el pasado, el amor de Dios se manifestó  en nuestra 

redención. En el presente, se ve en nuestra santificación. Y en el futuro se exhibirá en 

nuestra glorificación. Entonces llegará a la culminación de su hermosura y perfección 

espiritual. 

A.T. Pierson exclamó: Pensemos en esto -cuando la mirada de la Omnisciencia nos 

contemple al final-. No encontrará nada que para Su inmaculada santidad pudiese 

resultar como un grano o mancha en un rostro humano. ¡Qué maravilloso! [( Efe_5:27 

) Pierson, «The Work of Christ» pág. 138.] 

F.W. Grant coincidiendo con esto dijo: Ninguna señal de vejez sobre nosotros, ningún 

defecto; nada le será apropiado entonces sino la flor y eternidad de una juventud 

perdurable, la lozanía de afectos que jamás se cansarán, que no pueden conocer 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

197 

 

deterioro alguno. La Iglesia será santa y sin mancha entonces. Después de todo lo que 

hemos conocido de la historia de ella, sería extraño leer esto, si no supiéramos cuán 

gloriosamente Dios mantiene su triunfo sobre el pecado y el mal.        [( Efe_5:27 ) 

Grant, «Ephesians», VI:350.] 

McArthur, aplicándolo a los esposos y esposas dice: Para que los esposos amen a sus 

esposas como Cristo ama a la Iglesia, es necesario tener un amor purificador. Puesto 

que el amor divino procura limpiar por completo al ser amado de toda forma de pecado 

y maldad, un esposo cristiano no debería pensar en una sola cosa pecaminosa en la 

vida de su esposa que desagrade a Dios. Su deseo más grande para ella debería ser que 

llegue a ser conformada a Cristo de manera perfecta, así que su intención y objetivo 

permanente es encaminarla hacia la pureza. 
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EEffeessiiooss  55::2288--3333  AAssíí  ttaammbbiiéénn  llooss  mmaarriiddooss  ddeebbeenn  aammaarr  aa  ssuuss  mmuujjeerreess  ccoommoo  aa  ssuuss  

mmiissmmooss  ccuueerrppooss..  EEll  qquuee  aammaa  aa  ssuu  mmuujjeerr,,  aa  ssíí  mmiissmmoo  ssee  aammaa..  2299    PPoorrqquuee  nnaaddiiee  

aabboorrrreecciióó  jjaammááss  aa  ssuu  pprrooppiiaa  ccaarrnnee,,  ssiinnoo  qquuee  llaa  ssuusstteennttaa  yy  llaa  ccuuiiddaa,,  ccoommoo  ttaammbbiiéénn  

CCrriissttoo  aa  llaa  iigglleessiiaa,,  3300    ppoorrqquuee  ssoommooss  mmiieemmbbrrooss  ddee  ssuu  ccuueerrppoo,,  ddee  ssuu  ccaarrnnee  yy  ddee  ssuuss  

hhuueessooss..  PPoorr  eessttoo  ddeejjaarráá  eell  hhoommbbrree  aa  ssuu  ppaaddrree  yy  aa  ssuu  mmaaddrree,,  yy  ssee  uunniirráá  aa  ssuu  mmuujjeerr,,  yy  

llooss  ddooss  sseerráánn  uunnaa  ssoollaa  ccaarrnnee..  3322    GGrraannddee  eess  eessttee  mmiisstteerriioo;;  mmaass  yyoo  ddiiggoo  eessttoo  rreessppeeccttoo  

ddee  CCrriissttoo  yy  ddee  llaa  iigglleessiiaa..  3333    PPoorr  lloo  ddeemmááss,,  ccaaddaa  uunnoo  ddee  vvoossoottrrooss  aammee  ttaammbbiiéénn  aa  ssuu  

mmuujjeerr  ccoommoo  aa  ssíí  mmiissmmoo;;  yy  llaa  mmuujjeerr  rreessppeettee  aa  ssuu  mmaarriiddoo..    

  VV..2288))  AAssíí  ttaammbbiiéénn  llooss  mmaarriiddooss  ddeebbeenn  aammaarr  aa  ssuuss  mmuujjeerreess  ccoommoo  aa  ssuuss  

mmiissmmooss  ccuueerrppooss::    

Otras versiones: De la misma manera; Así mismo… los anér: los esposos, los 

hombres, varones… ofeílo: deben, mediante la idea de acumular, estar bajo obligación; 

deuda, necesario… agapao: amar mucho, tener un festín de amor… a sus guné: a sus 

mujeres, a la mujer con quien se ha casado, a sus esposas. 

 CCóómmoo:: jós: adverbio de comparación: de esa manera… a sus mismos cuerpos: 

sóma: corporal o cuerpo. También se traduce como esclavo. 

 

Este versículo es una continuación de la exhortación hacia los maridos del verso 25. 

Añadido a lo anterior, a la exhortación hacia los maridos de amar a sus mujeres  como 

Cristo ama a la Iglesia, ahora Pablo les exhorta en la misma línea: que de la misma 

manera, los hombres, varones que están casados con una mujer, con su propia esposa, 

deben, como si de una obligación o una deuda se tratara, amar mucho, como con un 

festín de amor, a sus esposas, casadas, de la misma manera que aman a sus propios 

cuerpos físicos. 

 

Esta exhortación tiene una similitud al 2º más importante Mandamiento que 

encontramos en Mt 19:19 ―Amarás a tu prójimo como a ti mismo‖.  

Según W. McDonald: En griego, la palabra «propio(s)» aparece seis veces en los vv. 

Efe 5:22-33. Este empleo enfático de la palabra «propio(s)» nos recuerda que la 

voluntad de Dios para Su pueblo es la monogamia. Aunque Él permitió la poligamia en 

el AT, jamás la aprobó. 

Como en los textos anteriores indicábamos, Pablo hace una analogía del Matrimonio 

usando la Pauta de cómo Cristo ama a la Iglesia. Siguiendo esta pauta, el Cuerpo de 

Cristo es la propia Iglesia, somos su Cuerpo, así que es sencillamente normal que Cristo 

ame a la Iglesia entregándose incluso por ella, santificándola, presentándola como una 

Iglesia gloriosa ya que somos su Cuerpo.  

 

De esta manera, Pablo usa esta Pauta para referirse al deber del marido hacia la mujer. 

El hombre debe (como si de una deuda u obligación se tratara) amar a su esposa como 

ama a su propio cuerpo, porque en realidad son uno. Gn 2:24 Por tanto dejará el 

hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y serán una sola carne (Ef 

5:31). El hombre no será una sola carne, sino ambos serán una sola carne. Del hebreo 

basar: cuerpo, persona, ser viviente. 

 

¿Cómo el hombre no va a amar a su mujer como a su propio cuerpo si ella forma parte 

de él? De ahí la siguiente parte del versículo 28…  
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  EEll  qquuee  aammaa  aa  ssuu  mmuujjeerr,,  aassíí  mmiissmmoo  ssee  aammaa..  

 

No vamos a definir cada palabra porque son las mismas que las anteriores. Es una 

reiteración de lo anterior. El esposo debe amar a su esposa como ama a su propio cuerpo 

y haciendo esto, demuestra amarse así mismo.  

Esto indica el nivel de intimidad y de unidad que existe en el matrimonio. Es imposible 

amarse así mismo y no amar a su mujer y por el contrario, es imposible amar a su mujer 

y no amarse así mismo, entre otras cosas, porque los dos son uno. 

Así lo traduce la NTV: Pues un hombre que ama a su esposa en realidad demuestra 

que se ama a sí mismo.   

McArthur: Esta es una de las descripciones más profundas y gráficas de la unidad que 

debería caracterizar al matrimonio cristiano. Un marido cristiano debe cuidar de su 

esposa con la misma devoción natural con la que se cuida a sí mismo, y mucho más 

todavía porque su amor sacrificado le lleva a ponerla en primer lugar, antes que él 

mismo. Comparar con Filip 2:1-4. Al fin de cuentas, un esposo que ama a su esposa de 

esta manera atrae gran bendición para sí de parte de ella y del Señor.  

1 P 3:7 aclara que esta falta de amor, de tacto, de trato amoroso, estorba nuestras 

oraciones. Por lo contrario, en la misma línea de lo que comenta McArthur, cuando 

tratamos con amor a nuestras esposas, nuestras oraciones no encuentran estorbo. 

  VV..2299  PPoorrqquuee  nnaaddiiee  aabboorrrreecciióó  jjaammááss  aa  ssuu  pprrooppiiaa  ccaarrnnee::    

 

El verso 29 comienza con un ―porqué‖ que viene del gr gár y es una partícula primaria, 

propiamente asignando una razón, que se usa en discusión, en argumentación, en 

explicación o intensificación. También se traduce como acontecer y consistir. 

Es la razón, la argumentación, la explicación de que porqué el marido debe amar a su 

esposa como a su propio cuerpo o porque cuando el ama a su esposa, se ama así mismo. 

 

 NNaaddiiee:: del gr oudeís: ni siquiera uno, nadie, ninguno o nada. 

 

 AAbboorrrreecciióó:: miséo: detestar, perseguir, amar menos. Aborrecer o aborrecible. 

 JJaammááss:: poté: en algún momento, si acaso, en otro tiempo, al fin.  

 AA  ssuu  pprrooppiiaa  ccaarrnnee:: sárx: y aunque la palabra sárx se utiliza para referirse a la 

naturaleza humana, a lo carnal o a la naturaleza carnal, también se traduce como 

cuerpo.  

 

Concretando, lo que Pablo nos está diciendo es que la argumentación para que el 

hombre ame a su esposa como a su propio cuerpo y que amando a su esposa se está 

amando así mismo es, además de que son uno, una sola carne, también es porque nadie 

en ningún momento, ha detestado, amado menos, aborrecido a su propio ser, a su 

propio cuerpo. 

Hoy día nos costaría entender esto teniendo en cuenta que habiéndose agravado el 

pecado podríamos encontrar muchas personas que sí terminan aborreciéndose, auto 

hiriéndose así mismos e incluso hasta cometer el suicidio, por no hablar de los 

sadomasoquistas. Pero esto sería considerado una alteración psicológica, así que la idea 

es que nadie, en su sano juicio, aborrecería jamás a su propio cuerpo o ser. 

 

De otra manera, no sólo estaríamos fallando en amar a nuestra esposa, sino que además 

nuestras oraciones (1P 3:7) serían estorbadas, y también dejaríamos de cumplir el 2º 
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más importante mandamiento: Amar a nuestro prójimo como a nosotros mismos, 

porque si no nos amamos a nosotros mismos ¿cómo va a ser el amor que tendremos 

hacia nuestro prójimo? Y si no amamos a nuestra esposa, que somos uno con ella, 

¿cómo vamos a amar a quien no conocemos? 

 

 SSiinnoo  qquuee  llaa  ssuusstteennttaa:: ektréfo: criar a madurez.  

 YY  llaa  ccuuiiddaa:: dsálpo: (calentar, empollar), promover, fomentar, ternura, cuidar. 

 CCoommoo  ttaammbbiiéénn  CCrriissttoo  aa  llaa  iigglleessiiaa:: La NTV lo traduciría de la siguiente manera: 

Nadie odia su propio cuerpo, sino que lo alimenta y lo cuida tal como Cristo lo 

hace por la iglesia.  

 

W. McDonald comenta: El hombre nace con el instinto de cuidar de su propio cuerpo. 

Lo alimenta, viste y baña; lo protege de incomodidades, dolor y daño. Su supervivencia 

depende de este cuidado. Este solícito interés es una pálida sombra del cuidado que el 

Señor tiene por la iglesia. 

 

Estas son las acciones que uno debe tener hacia su esposa, como lo haría con su propio 

cuerpo. El marido, sustenta a su mujer, la alimenta no sólo físicamente, sino emocional 

y espiritualmente hasta alcanzar la madurez, el crecimiento en todos los ámbitos. El 

marido, cuida a su mujer, con ternura, como la gallina empollaría a sus huevos o a sus 

polluelos. 

Y la pauta a seguir es la misma, como Cristo lo haría, como Cristo lo hace, con la 

Iglesia. El principio es el mismo que anteriormente. Cristo y la Iglesia son uno, un solo 

Cuerpo así como el esposo y la esposa son uno. 

 

VV..3300))  PPoorrqquuee  ssoommooss  mmiieemmbbrrooss  ddee  ssuu  ccuueerrppoo:: jóti: pues, dado que, ya que… 

 SSoommooss  mmiieemmbbrrooss:: mélos: extremidad o parte del cuerpo. 

 DDee  ssuu  ccuueerrppoo:: soma: es el cuerpo como un todo.  

 DDee  ssuu  ccaarrnnee:: sarx: se traduce cuerpo en 2Co 7:5; Gal 4:13-14; Col 2:5 Pero esta 

palabra tiene un campo mucho más amplio en el NT.  

 

Se utiliza para referirse a la sustancia del cuerpo (1Co 15:39); al cuerpo humano (2Co 

10:3); a la humanidad santa del Señor Jesús, en la totalidad de todo lo que es esencial a 

lo humano, esto es, espíritu, alma y cuerpo (Jn 1:14; 1Ti 3:16); la persona completa (Jn 

6:51-57); el elemento más débil de la naturaleza humana (Mt 26:41). También se usa 

para hablar de la naturaleza pecaminosa, pero esto no es aplicable a Cristo. 

 

La iglesia, cada uno de los creyentes nacidos de nuevo, somos miembros, parte del 

Cuerpo de Cristo. Somos un Cuerpo con Cristo, con su humanidad santa, con su persona 

completa. Y Cristo, al ser tentado en todo, más sin pecado (He 4:15), también se 

identificó con nosotros en nuestras debilidades. Cristo y la Iglesia son uno. ¡¡¡Guau!!! 

 

 YY  ddee  ssuuss  hhuueessooss::  McDonald: ¡Cuán asombrosa es la gracia de Dios! No sólo nos 

salva del pecado y del infierno, sino que nos incorpora a Cristo como miembros 

de du Cuerpo místico. Esto habla elocuentemente de su amor para con nosotros. 

Nos abriga como su propio Cuerpo. ¡Qué cuidado! El nos alimenta, santifica e 

instruye. Somos unidos a Él en una vida común. Todo lo que afecta a los 

miembros afecta asimismo a la Cabeza. 

 

McArthur: El Señor provee para su Iglesia porque está conectada a Él de una forma 
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íntima e inseparable. Si Él no cuidara de su Iglesia, disminuiría su propia gloria que la 

Iglesia le ofrece por medio de su alabanza y obediencia. Por eso en el matrimonio, la 

vida del esposo está unida tan íntimamente a la de su esposa que son uno solo. Si él 

cuida de ella, se cuida a sí mismo. 

Jamieson: En el profundo sueño de Adán, fue cuando Eva fue tomada de su costado 

abierto. Esto es emblema de la muerte de Cristo que originó el nacimiento de la Esposa, 

la Iglesia (Jn 12:24; 19:34-35), a que se refieren los vv. 25-27, que dan a entender la 

expiación por su sangre. Así como Adán dio a Eva un nombre nuevo, en hebreo Isha, 

―Varona‖, por haber sido formada de su propia costilla, nombre que se deriva de Ish, 

―varón‖, para significar que de él fue tomada. Así Cristo (Ap 2:17; 3:12, nos dará un 

nombre nuevo. 

 También en Gn 2:21 y 2:23-24, aparece primero el término huesos: ―hueso de mis 

huesos, y carne de mi carne‖ porque la referencia allí es a la estructura natural. Pero 

Pablo aquí se refiere a la carne de Cristo. 

V.31) Por esto dejará el hombre a su padre y a su madre: 

 DDeejjaarr:: kataleípo: dejar abajo, detrás. Dejar atrás, abandonar (más bien el hogar 

del padre y la madre).  

La idea es que el hombre (y la mujer), abandonan el hogar de sus padres, la dependencia 

que tenía de ellos para crear un Hogar donde hombre y mujer dependan ahora el uno del 

otro. 

 EEll  hhoommbbrree:: anthropos: aquí no es la misma palabra que para referirse al marido 

o esposo (anér) lo cual indicaba una figura masculina. La palabra anthropos 

indica un ser humano, varón o hembra, sin referencia al sexo ni a la 

nacionalidad. 

Así que perfectamente podríamos leer: Por esto abandonará, dejará atrás el hombre y 

la mujer a su padre y a su madre… 

 

 PPaaddrree:: pater: de una raíz que significa nutridor, protector, sustentador. Del latín 

pater, en castellano padre. Méter: madre 

 

 YY  ssee  uunniirráá  aa  ssuu  mmuujjeerr:: proskolao: pegarse a, pegar, colar, adherir, permanecer.  

 YY  llooss  ddooss  sseerráánn  uunnaa  ssoollaa  ccaarrnnee:: La NTV lo traduce como y los dos se 

convierten en uno solo. La NVI lo traduce como los dos llegarán a ser un solo 

cuerpo. 

Como anota McArthur: quí la expresión ―se unirá‖ es una palabra que se emplea para 

expresar la fusión de dos sustancias con pegamento o cemento, lo cual indica el carácter 

permanente de la unión. 

VV..3322))  GGrraannddee  eess  eessttee  mmiisstteerriioo:: megas: grande, de gran tamaño físico. Se traduce 

enorme  en Ap 16:21.  

MMiisstteerriioo:: Musterion: En el NT denota no lo que es misterioso, como sucede con el 

término castellano, sino aquello que, estando más allá de la posibilidad de ser conocido 

por medios naturales, solo puede llegarse a saber por revelación divina, y se hace saber 

de una manera y en un tiempo señalados por Dios, y Solo a aquellos que están 

iluminados por su Espíritu. En su sentido ordinario, un misterio significa conocimiento 

retenido; su significado bíblico es verdad revelada.  

 MMaass  yyoo  ddiiggoo  eessttoo  rreessppeeccttoo  ddee  CCrriissttoo  yy  ddee  llaa  iigglleessiiaa::  Pablo se refiere como un 
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misterio, como una verdad que necesita ser revelada al hecho de que Cristo y la 

Iglesia sean uno. De una manera similar también se refiere al matrimonio que 

aunque también es un misterio el hecho de que ambos puedan llegar a ser uno 

(no físicamente), el verdadero misterio radica en la unidad entre Cristo y la 
Iglesia. 

Como anota McDonald, Pablo no está hablando de un misterio grande como algo muy 

misterioso, sino que las implicaciones de esta verdad son inmensas. El maravilloso 

propósito que estaba escondido (de ahí el misterio) en Dios en edades pasadas, pero que 

ahora ha sido revelado. El propósito de llamar de entre las naciones a un pueblo para 

que sea el Cuerpo y Esposa de su glorioso Hijo. La relación matrimonial encuentra así 

su perfecto antitipo en la relación entre Cristo y la iglesia. 

También Jamieson anota: Esta verdad profunda, que no pudiera ser descubierta por el 

poder humano, pero que ahora ha sido revelada, es decir, la unión espiritual de Cristo y 

la iglesia representada por la unión matrimonial, es un gran misterio de profunda 

importancia. 

 

Un espíritu con el Señor: 

Ama el glorificado Jesús 

A Su cuerpo la iglesia, su Esposa es, 

Y por ella Su sangre derramó. 

Mary Bowley Peters 

 

VV..3333))  PPoorr  lloo  ddeemmááss,,  ccaaddaa  uunnoo  ddee  vvoossoottrrooss  aammee  ttaammbbiiéénn  aa  ssuu  mmuujjeerr  ccoommoo  aa  ssíí  mmiissmmoo;;  yy  

llaa  mmuujjeerr  rreessppeettee  aa  ssuu  mmaarriiddoo..    

O como lo diría Jamieson: Para no seguir más con el sentido místico del matrimonio, 

―también vosotros, cada uno de por sí ame a su propia esposa como a sí mismo‖. 

Este texto es una recapitulación de los papeles principales del marido y la mujer cada 

uno para con el otro:  

PPaarraa  eell  mmaarriiddoo:: ame a su mujer como a sí mismo. Ya hemos hablado de esto 

anteriormente. Habla de amar mucho, de festín de amor. Habla de unidad, de amarla a 

ella porque forma parte de ti. 

PPaarraa  llaa  mmuujjeerr:: respete a su marido: aquí aparece una nueva palabra: fobéo: atemorizar, 

alarmarse, quedar asombrado; reverenciar; respetar.  

Es una palabra que se utiliza en diferentes contextos, de ahí su amplio significado, pero 

en el contexto del matrimonio, por supuesto que de lo que habla es de respeto, de 

admiración, nunca de miedo.  

Dentro de las 5 principales necesidades del hombre y de la mujer están el afecto, el 

amor demostrado como necesidad de la mujer y el respeto, la admiración como 

necesidad del hombre. Dios sabe lo que se hace. 

 

La Biblia Siglo XXI: Si Pablo ve al matrimonio como una ilustración de la unión de la 

nueva creación, debe tenerse en cuenta que también interpreta al matrimonio a la luz de 

esa unión Cristo-iglesia; y, por lo tanto, transforma el concepto de la relación del 

matrimonio, y le da al mundo el más alto ideal de matrimonio que éste haya conocido. 

Barclay:  

- Debe ser un amor sacrificial. 

- Debe ser un amor purificador. 

- Debe ser un amor que cuida.  

- Es un amor inquebrantable. 
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Dice McDonald: Detengámonos ahora, y pensemos un momento! ¿Qué sucedería si 

estas instrucciones fuesen ampliamente obedecidas por los cristianos en la actualidad? 

La respuesta es evidente: no habría pendencias, separaciones ni divorcios. Nuestros 

hogares serían más como premoniciones del cielo que lo que son a menudo. 
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EEffeessiiooss  66::11--44  HHiijjooss,,  oobbeeddeecceedd  eenn  eell  SSeeññoorr  aa  vvuueessttrrooss  ppaaddrreess,,  ppoorrqquuee  eessttoo  eess  jjuussttoo..  22    

HHoonnrraa  aa  ttuu  ppaaddrree  yy  aa  ttuu  mmaaddrree,,  qquuee  eess  eell  pprriimmeerr  mmaannddaammiieennttoo  ccoonn  pprroommeessaa;;  33    ppaarraa  

qquuee  ttee  vvaayyaa  bbiieenn,,  yy  sseeaass  ddee  llaarrggaa  vviiddaa  ssoobbrree  llaa  ttiieerrrraa..  44    YY  vvoossoottrrooss,,  ppaaddrreess,,  nnoo  

pprroovvooqquuééiiss  aa  iirraa  aa  vvuueessttrrooss  hhiijjooss,,  ssiinnoo  ccrriiaaddllooss  eenn  ddiisscciipplliinnaa  yy  aammoonneessttaacciióónn  ddeell  

SSeeññoorr..    

William Barclay: Si la fe cristiana hizo mucho por las mujeres, como ya hemos visto, 

aún hizo más por los niños. La civilización romana contemporánea de Pablo incluía 

algunos aspectos que les hacían la vida muy peligrosa a los niños. 

(i) Existía la patria potestas romana, el poder del padre. Bajo la patria potestas, un 

padre romano tenía un poder absoluto sobre su familia. Podía venderlos como esclavos, 

hacerlos trabajar en sus tierras hasta con cadenas, podía castigarlos como quisiera, e 

incluso condenarlos a muerte. Además, el poder del padre romano se extendía durante 

toda la vida mientras el padre viviera. Un hijo romano no alcanzaba nunca la mayoría de 

edad. Aunque fuera un hombre adulto, aunque fuera un magistrado de la ciudad, aunque 

el estado le hubiera coronado de bien merecidos favores, permanecía bajo el poder 

absoluto de su padre. «El gran error -escribe Becker- consistía en que el padre romano 

consideraba el poder que la naturaleza impone como debido a los mayores de guiar y 

proteger a un niño como si incluyera la libertad de este, juntamente con su vida y 

muerte, y a lo largo de toda su existencia.» Es verdad que el poder del padre rara vez se 

ejercía hasta estos límites, porque la opinión pública no lo habría permitido; pero sigue 

siendo verdad que en tiempos de Pablo un hijo era propiedad absoluta de su padre y 

estaba sometido totalmente a su poder. 

(ii) Existía la costumbre de abandonar a los bebés. Cuando nacía un niño, se le 

colocaba a los pies de su padre y, si el padre se inclinaba y le recogía, eso quería decir 

que le reconocía y quería quedárselo. Si se daba la vuelta y se marchaba, quería decir 

que se negaba a reconocerle, y el niño se podía tirar, literalmente. 

Se conserva una carta. fechada el año 1 a C. de un hombre que se llamaba Hilario a Aris 

su mujer. Había ido a Alejandría, y le escribía a su mujer acerca de cuestiones 

domésticas: 

 

Hilario a su mujer Aris: Saludos muy cordiales, también para mis queridos Bero y 

Apolonario: Sabe que continuamos hasta ahora en Alejandría. No te preocupes si me 

quedo aquí cuando todos los demás vuelvan. Te pido y te ruego que tengas cuidado del 

niño y, tan pronto como recibamos nuestra paga, te la mandaré. Si tienes suerte y lo 

que nace es un niño, que viva; si es niña, tírala. Le dijiste a Afrodisias que me dijera: 

«No te olvides de mí. " ¿Cómo me voy a olvidar de ti? Por tanto, te pido que no te 

preocupes. 

Es una carta extraña, tan llena de afecto y, sin embargo, tan despiadada para con la 

criatura que había de nacer. Un bebé romano siempre corría peligro de ser repudiado y 

abandonado. En los tiempos de Pablo ese riesgo era aún más pronunciado. Ya hemos 

visto cómo se había deteriorado el vínculo matrimonial, y que los hombres y las mujeres 

cambiaban de cónyuge con una rapidez alucinante. En tales circunstancias, un hijo era 

una desgracia. Tan pocos niños nacían que el gobierno romano llegó a promulgar una 

ley que decía que la herencia que pudiera recibir una pareja sin hijos era limitada. Los 

hijos no deseados se dejaban por lo corriente en el foro romano. Se los podía quedar el 

que los quisiera recoger y criar para venderlos después como esclavos o dedicarlos a la 

prostitución. 

(iii) La civilización antigua era despiadada con los niños enfermos o deformes. 

Séneca escribe: «Matamos a un toro acorneador; ahorcamos a un perro rabioso; le 

aplicamos el cuchillo a las reses enfermas para salvar la manada; a los niños que nacen 
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débiles o deformes los ahogamos.» Un niño que presentara síntomas de debilidad y 

malformación tenía pocas posibilidades de sobrevivir. 

Los consejos de Pablo a los padres y a los hijos se situaban en ese trasfondo. Si se nos 

preguntara alguna vez qué es lo que ha hecho el Cristianismo por el mundo no 

tendríamos más que señalar el cambio efectuado en la condición de las mujeres y de los 

niños. 

Pablo les impone a los hijos que obedezcan y respeten a sus padres. Dice que este es el 

primer mandamiento. Probablemente quiere decir que era el primer mandamiento que 

un hijo cristiano aprendía de memoria. Para Pablo, respetar no es solamente de labios 

para fuera. La verdadera manera de honrar a los padres es obedecerlos, honrarlos y no 

darles disgustos. 

 VV..11))  HHiijjooss:: teknon: niño (relacionado con tikto , engendrar, dar a luz). Se usa 

tanto en el sentido natural como en el figurado. El contraste entre huios, y 

teknon, es que teknon da prominencia al hecho del nacimiento, en tanto que 

huios destaca la dignidad y el carácter de la relación. 

En castellano se traduce siempre como hijo/s, con lo que en las versiones castellanas se 

pierde la distinción entre huios, hijo, y teknon, niño. En las versiones inglesas esta 

distinción se mantiene, con los vocablos «child», «children» para teknon, y «son», 

«sons» para huios; las versiones francesas traducen «enfant/s» y «fils», 

respectivamente; el lector hispano, para poder apreciar esta diferencia, se ve obligado a 

recurrir a una concordancia greco-española del NT. 

 

 OObbeeddeecceerr:: jupakouo: escuchar, dar oído como aparece en Hechos 12:13 y, así, 

someterse, obedecer. Escuchar, con la idea de silencio, o atención. Viene de 

Jupó: bajo; akoúo: oír. Significa responder a golpes a la puerta (Hch 12:13). 

 EEnn  eell  SSeeññoorr:: Otras versiones como la NTV, lo traduce así: hijos, obedezcan a 

sus padres porque ustedes pertenecen al Señor. 

Una referencia de este verso es Col 3:20 y nos ayuda a entender lo que Pablo está 

tratando de explicar: Hijos, obedeced a vuestros padres en todo, porque esto agrada al 

Señor 

 McDonald: En el capítulo 5:1-33 vimos que uno de los resultados de ser llenos del 

Espíritu es someterse unos a otros. Vimos, por ejemplo, que una mujer llena del 

Espíritu, se someterá a su marido. Ahora aprendemos que los hijos llenos del Espíritu se 

someterán de corazón a sus padres. El deber fundamental de todos los hijos es obedecer 

a sus padres en el Señor. Que los hijos sean cristianos o que los padres sean cristianos 

no hace diferencia alguna. La relación padre-hijo fue ordenada para toda la humanidad, 

no sólo para los creyentes. El mandamiento a obedecer … en el Señor significa primero 

de todo que los hijos deberían obedecer con la actitud de que al hacerlo así están 

obedeciendo al Señor. La obediencia de ellos debería ser como si dada a Él. Segundo, 

significa que deberían obedecer en todas las cuestiones que sean conformes a la 

voluntad de Dios.  

 McArthur: El hijo que vive en casa debe colocarse por voluntad propia bajo la 

autoridad de los padres con sumisión obediente a ellos como los agentes del Señor 

colocados sobre él, y debe obedecer a sus padres como si obedeciera al Señor mismo 

 Jamieson: Más fuerte que la expresión acerca de las esposas, de estar ―sujetas‖ o 

―sumisas.‖ La obediencia es más desrazonable e implícita; la sumisión es la sujeción 

voluntaria de un inferior en punto de orden, a uno que tiene derecho de mandarle. En el 

Señor a vuestros padres—El hecho de que tanto los padres como los hijos estén ―en el 

Señor‖, expresa el elemento en que la obediencia ha de realizarse, y el motivo por el 
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cual ha de practicarse. En Col 3:20 se dice: ―Hijos, obedeced a vuestros padres en 

todo‖. Esta cláusula, ―en el Señor‖, sugeriría la debida limitación de la obediencia 

exigida (Hch 5:29; compárese, de la otra parte, el abuso, Mar 7:11-13).  

 

 Mattew Henry: El gran deber de los hijos es obedecer a sus padres. La obediencia 

comprende la reverencia interna y los actos externos, y en toda época la prosperidad ha 

acompañado a los que se distinguen por obedecer a sus padres. 

 

 El Nuevo Comentario de San Jerónimo: Los códigos familiares, que en el NT sólo se 

encuentran en las cartas deuteropaulinas y en 1 Pe, fueron tomados y adaptados de la 

filosofía popular grecorromana por algunos autores del NT con el fin de contribuir a la 

instrucción moral de los cristianos. Dichos códigos presentan la familia cristiana como 

una unidad social ordenada jerárquicamente, y tal vez desempeñaran la función de 

responder a la acusación de que el cristianismo socavaba la estructura social al invocar 

la igualdad entre sus adeptos.  

 

 AA  vvuueessttrrooss  ppaaddrreess:: goneús: padre, madre. Ya hemos visto que el mandamiento 

de Dios hacia los hijos es: escuchar, someterse, obedecer, escuchar con la idea 

de prestar atención, y esto es, a vuestros padres, padre y madre. La misma 

obediencia, el mismo respeto ha de mostrarse hacia cualquiera de nuestros 

progenitores, sea padre o madre. Y esto es en el Señor, dentro del ámbito 

cristiano, o como a un cristiano se refiere, o como a Dios le agrada o como Él 

manda. También podríamos decir: Como se espera de un cristiano o de una 

familia cristiana. 

 

La razón por la cual el hijo debe obedecer a sus padres como a Dios le agrada, es 

porque esto es justo. 

  PPoorrqquuee  eessttoo  eess  jjuussttoo::    

 PPoorrqquuee:: gár: es una partícula primaria, propiamente asignando una razón usada 

en discusión, argumentación, explicación o intensificación.  

 EEssttoo  eess:: estí: Tercera persona singular presente indicativo: Obtener, significar, 

tener, consistir, existir. 

 JJuussttoo:: díkaios: se usó al principio de personas observantes de dike, costumbre, 

regla, derecho; especialmente en el cumplimiento de los deberes hacia los dioses 

y hombres, y de cosas que se ajustaban a derecho. En el NT, denota rectitud, un 

estado de ser recto, de conducta recta, sea que se juzgue en base de normas 

divinas, o humanas, de lo que es recto. 

 

Lo que Pablo está diciendo es: que la razón por la que los hijos (niños engendrados) 

deben obedecer a sus padres en el Señor, es por la razón, por la argumentación de que 

esto es, significa, consiste en que es justo, recto, es una conducta recta, equitativa, 

inocente o incluso santa. 

 

Lo contrario a esta actitud de obediencia hacia los padres sería desobediencia, rebeldía 

y si lo uno es recto, equitativo y santo, lo otro es considerado como torcido, 

desequilibrado, deshonesto, injusto y tendencioso, y por supuesto, pecaminoso.  

 McDonald dice que esto es un principio básico erigido en la misma estructura de la 

vida familiar que los inmaduros, impulsivos e inexpertos deben someterse a la autoridad 

de los padres, que son mayores y más sabios. 
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 VV..22))  HHoonnrraa  aa  ttuu  ppaaddrree  yy  aa  ttuu  mmaaddrree:: Esto confirma lo que decíamos antes. 

Que tanto la obediencia como la honra se deben por igual a padre y a madre, 

independientemente del papel de cada uno dentro del hogar. 

 HHoonnrraa:: timáo: tiene que ver con premiar, fijar valoración, reverenciar, 

atención. Fijar el valor, el precio. Se traduce «apreciado» y «precio puesto». 

 PPaaddrree:: pater: de una raíz que significa nutridor, protector, sustentador (lat., 

pater , castellano padre o patriarca). 

 MMaaddrree:: méter: madre. 

Aquí, Pablo a diferencia del verso anterior donde habla de los padres, sí que hace una 

distinción y usa la figura padre y madre con el propósito de confirmar que padres se 

refiere a ambos. 

Así que Pablo está dando el mandamiento a los hijos (engendrados) que deben tener 

una actitud hacia su padre y madre de reverencia, de atención, de valoración, de 

apreciación. 

 

 QQuuee  eess  eell  pprriimmeerr  mmaannddaammiieennttoo  ccoonn  pprroommeessaa:: Pablo está haciendo referencia a 

Éxodo 20:12 donde encontramos el Decálogo. Es el 5º Mandamiento. El 

Decálogo se divide en dos secciones: 1) Mandamientos hacia Dios y 2) 

Mandamientos hacia el prójimo. El mandamiento de honrar a padre y madre es 

el primer mandamiento después de los mandamientos que tienen que ver con 

Dios directamente. Es como si Dios dijera… después de tenerme en cuenta a mí, 

lo primero, ten en cuenta a tus padres, luego a tu prójimo. 

Evidentemente la contemplación y obediencia de todos y cada uno de los 

Mandamientos de Dios traen consigo la promesa de bendición como vemos en Deut 28, 

pero a lo que Pablo se refiere es que dentro del Decálogo, este es el primer 

Mandamiento que de una manera directa expresa que cumplirlo, traerá bendición, vida 

longeva, una promesa. 

Honra a tu padre y a tu madre, para que tus días se alarguen en la tierra que Jehová tu 

Dios te da. 

Me gusta lo que McArthur comenta respecto a esto: el v.1 habla de acción 

(obediencia), pero este término del v.2 (honrar) alude a la actitud porque Pablo se 

concentra en el motivo detrás de la acción. En Proverbios también se afirma este 

principio (Proverbios 1:8; 3:1; 4:1-4; 7:13; 10:1; 17:21; 19:13; 19:26; 28:25). Aunque la 

sumisión a los padres debería ser primero que todo por amor al Señor, Él en su gracia 

añadió la promesa de una bendición especial para los que obedecen este Mandato. (Deut 

5:16). 

- Jamieson añade: La ―promesa‖ no es el motivo principal para la obediencia, sino un 

motivo incidental. El motivo principal es, porque es la voluntad de Dios (Deut 5:16, 

―Honra a tu padre y a tu madre, como Jehová tu Dios te ha mandado‖); y que es 

peculiarmente así, se ve porque él la acompaña ―con una promesa‖.  

 VV..33))  PPaarraa  qquuee  ttee  vvaayyaa  bbiieenn::  
 PPaarraa:: jína: mediante la idea demostrativa: a fin de que; denota propósito o el 

resultado, para qué, por, porque. 

 QQuuee  ttee  vvaayyaa  bbiieenn:: Este es el propósito, el fin y el resultado de una actitud de 

honra hacia los padres: Te irá bien. Este es el deseo de Dios como también 

indica a través de Jeremías en el cap 29:11 porque Yo se los pensamientos que 

tengo acerca de vosotros, dice Jehová, pensamientos de paz y no de mal, para 

daros el fin que esperáis. 
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El pensamiento de Dios hacia los hijos es que les vaya bien y la forma en que esto 

ocurra es la honra hacia los padres. Más que como un Mandamiento, deberíamos verlo 

como un favor de Dios. 

  YY  sseeaass  ddee  llaarrggaa  vviiddaa  ssoobbrree  llaa  ttiieerrrraa::    

 SSeeaass:: ésomai: tiempo futuro:Será, tender, tener, vida.  

 DDee  llaarrggaa  vviiddaa:: makrocronios: es un adjetivo que denota larga duración, larga 

vida (makros: largo y cronos: tiempo). 

Ya hemos visto que este Mandamiento conlleva una promesa: Nos irá bien y tendremos 

una larga vida. Lo contrario a la honra hacia los padres conlleva una maldición que 

vemos en Pro 20:20 ―al que maldice a su padre o a su madre se le apagará su lámpara 

en oscuridad tenebrosa.‖ 

Como vemos, el Mandamiento está enfocado tanto en el padre como en la madre de la 

misma manera que la advertencia. De nada serviría honrar al padre si estamos 

deshonrando a la madre.  

 MMaallddeecciirr:: Calál: ser insignificante, liviano, ligero, veloz. Este vocablo de gran 

amplitud se encuentra tanto en hebreo antiguo como moderno, en antiguo 

acádico y (según algunos expertos) en antiguo ugarítico. El término aparece unas 

82 veces en el A.T., hebraico. Sus diversos matices surgen de la idea básica de 

ser insignificante o ligero con connotaciones un tanto negativas. 

También se traduce como abatir, amolar, blasfemar, dejar, descargar, despreciar, 

destruir, disminuir, envilecer, injuriar, tener en poco, retirar. 

Podemos hacernos entonces una idea de la condición espiritual de las generaciones 

jóvenes de hoy respecto a su actitud hacia sus padres. Jóvenes que tienen como 

insignificantes a sus padres, que abaten, que desprecian, que disminuyen la autoridad de 

sus padres, que tienen en poco, etc., están produciendo sobre sí mismos maldición, un 

acortamiento de vida que bien podría manifestarse de diversas maneras: enfermedad; 

accidente; un acto violento, etc. Aún aquellos que consiguen tener una ―larga vida,‖ 

estas están ausentes de vida abundante, de salud emocional, espiritual y por supuesto 

familiar. 

 

 SSee  llee  aappaaggaarráá:: daák: ser extinguido; expirar o secarse, enardecer, fenecer.  

La muerte prematura bien puede ser (no siempre) una consecuencia del acto de 

deshonrar a padres y madres. No es este el deseo ni la idea de Dios hacia los hijos, sino 

como hemos dicho, que te vaya bien, que seas de larga vida sobre la tierra. 

 

VV..44))  YY  vvoossoottrrooss  ppaaddrreess:: Es curioso que en esta ocasión Pablo sólo se dirige a los 

hombres, al padre utilizando la palabra gr pater. ¿Por qué será? Johann Albrecht 

Bengel, clérigo piestista luterano y erudito en lengua griega era conocido por su edición 

del NT griego y sus comentarios al respecto. El comenta respecto a esto: considerando 

por qué este mandamiento se dirige tan expresamente a los padres, las madres tienen 

una especie de paciencia divina, pero que ―los padres son más propensos a dejarse 

llevar por la ira.‖ 

 

Pero McArthur haciendo referencia de Hebreos 11:23 donde aparece la misma palabra 

pero refiriéndose a los padres como padre y madre anota que en realidad, Pablo se 

refiere a ambos, teniendo en cuenta el contexto anterior más inmediato que habla de 

ambos. 
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 NNoo  pprroovvooqquuééiiss  aa  iirraa  aa  vvuueessttrrooss  hhiijjooss::  parorgizo: provocar a celos 

(Rom_10:19). Excitar a la ira, provocar a ira. Se utiliza en Rom_10:19 : «os 

provocaré a ira». 

La NVI lo traduce como ―Y ustedes, padres, no hagan enojar a sus hijos…‖ 

La NTV como ―Padres, no hagan enojar a sus hijos con la forma en que los tratan…‖ 

La Kadosh como ―Padres, no irriten a sus hijos para que se resientan…‖ 

La Nueva Biblia Española igual que la Biblia Aramea Peshitta, la Nacar Colunga y la de 

Jerusalén usan el verbo exasperar. Esto significa provocar gran irritación o enfado. 

 

- Bengel sige diciendo que la plaga de la juventud es ―un espíritu quebrantado‖, 

desanimado por la crítica y las regañinas continuas y por la disciplina demasiado 

estricta. (Estamos hablando del año 1687 al 1752). 

- A esto responde William Barclay: Es curioso que Pablo repita esta misma disposición, 

aún más expresamente, en Col 3:21: "Padres -dice-, no provoquéis a vuestros hijos, no 

sea que se desanimen.»  

 

Así que el Mandamiento para los padres es, no provoquéis ira en vuestros hijos, no los 

hagan enojar, no los irriten o exasperen con la forma de tratarlos. 

 

- La Biblia de las Américas dice: Al ser injustos, inflexibles o severos, los padres están 

en constante peligro de provocar o amargar a sus hijos. Al crecer en un ambiente así, el 

hijo pudiera adquirir un espíritu de desaliento y rebeldía (Col 3:21). 

 

- McArthur anota: En el mundo pagano del tiempo de Pablo, e incluso en muchos 

hogares judíos, la mayoría de los padres gobernaban el hogar de cada uno de ellos con 

rigidez y autoridad dominante. Los deseos y el bienestar de la esposa y los hijos eran 

considerados muy rara vez. El apóstol aclara que la autoridad de un padre cristiano 

sobre sus hijos no da lugar a exigencias y coacciones irrazonables que podrían despertar 

enojo, desesperación y resentimiento en los hijos. 

 

- Jamieson comenta: Que esto también incluye a las madres; se especifica a los padres 

como la fuente de la autoridad doméstica. Los padres, en relación con sus hijos, son más 

propensos a la pasión que las madres, cuya falta es más bien la tolerancia excesiva.—Es 

decir, no los irritéis con mandamientos humillantes, culpándolos sin razón, o teniendo 

un temperamento inconstante.  

 

- La Biblia Diario Vivir comenta: La frustración y el enojo no deben motivarlos a 

disciplinar. En cambio, los padres deben actuar en amor, tratando a sus hijos como 

Cristo trató a las personas que amó. Esto es vital en el desarrollo de los hijos y en el 

concepto que tengan del Señor. 

 

- La Biblia Plenitud anota: Dios ha dado a los padres la responsabilidad de criar a los 

hijos; esta no es la responsabilidad de los abuelos, de las escuelas, del estado, de grupos 

juveniles, ni de los compañeros y amigos. Aun cuando cada uno de estos grupos pudiera 

ejercer influencia sobre los niños, en última instancia, el deber y la responsabilidad 

descansan sobre los padres y, particularmente, sobre el padre, a quien Dios ha designado 

«cabeza» de la familia, a fin de que la dirija. Se necesitan dos cosas para la apropiada 

enseñanza de los hijos: una actitud correcta y un fundamento correcto. Una atmósfera 

permeada con crítica destructiva, condenas, falsas expectativas, sarcasmo, intimidación 

y temor, «provocará a ira al niño». En una atmósfera semejante, no se podrá ofrecer 
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enseñanza sana alguna. 

 SSiinnóó: alá: contrariamente, si bien, no obstante. 

 CCrriiaaddllooss:: ektréfo: criar a madurez, acariciar o entrenar, sustentar.  

 EEnn  ddiisscciipplliinnaa:: paideia: denota la formación dada a un niño, incluyendo la 

instrucción; de ahí, disciplina, corrección. Esto sugiere la disciplina cristiana que 

regula el carácter. He 12:5; 12:7-8; 12:11; 2Ti 3:16 (Instrucción). 

También tiene que ver con tutoría, educación o entrenamiento. 

Esta palabra viene del término gr paideúo: entrenar a un niño; educar, enseñar, castigo, 

corregir. 

 

La palabra disciplina también viene del latín y es un derivado de discipulus. Sus 

componentes léxicos parecen ser:  

- La raíz disc: del verbo discere (aprender).  

- La raíz cip: del verbo capere (capturar, agarrar). 

Significa imponer un orden necesario para poder llevar a cabo un aprendizaje. Del 

mismo origen es discípulo que es quien se somete a la disciplina para logar capacitarse. 

 

 YY  aammoonneessttaacciióónn  ddeell  SSeeññoorr:: noudsesía: llamar la atención; reprensión suave o 

advertencia. 

Así que según Pablo, lejos de exasperar, provocar ira, irritación, e incluso desánimo 

(Col 3:21) lo que Pablo inspirado por el Espíritu Santo nos exhorta es a criarlos en 

madurez con disciplina (con el propósito de formar, instruir, enseñar, capacitar) y con 

amonestación del Señor que tiene que ver con un llamar la atención, con reprensiones 

suaves de advertencia. 

 

- La Biblia Plenitud: La alternativa positiva sería una atmósfera rica en ternura, 

entusiasmo, afecto y amor. En una atmósfera así, los padres pueden edificar las 

vidas de sus hijos sobre el precioso fundamento del conocimiento de Dios. 

(Véanse también Deut 6:6-7; Pro 22:6; Sal 127:3-5; Pro13:24). 

- McDonald dice que en el Señor significa llevada a cabo en conformidad con Su 

voluntad según está revelada en la Biblia por uno que actúa como Su 

representante. 

- Susannah Wesley, madre de diecisiete hijos, entre los que estaban John y 

Charles Wesley, escribió una vez: 

El padre que se cuida de someter la voluntariedad en su hijo, trabaja junto con Dios en 

la renovación y salvación de un alma. El padre que le concede sus caprichos, hace la 

obra del diablo, hace impráctica la religión, inalcanzable la salvación, y pone todo de su 

parte para condenar a su hijo para siempre, en cuerpo y alma.  

 

Según Barclay: Hay tres maneras de ser injustos con los hijos. 

(i) Podemos olvidar que las cosas sí cambian, y que las costumbres de una generación 

no tienen por qué ser las de la siguiente. Elinor Mordaunt cuenta que una vez impidió a 

su hijita hacer algo diciéndole: "A mí no se me permitía hacer eso cuando tenía tu 

edad.» Y la niña respondió: «Pero tienes que acordarte, Mamá, de que tú estabas 

entonces, y yo estoy ahora.»__ 

(ii) Podemos ejercer tal control que es un insulto a la educación de nuestros hijos. El 

mantener a un hijo demasiado tiempo en las andaderas equivale a decirle que no nos 

fiamos de-él, lo que equivale a decir que no tenemos confianza en la manera como le 

hemos criado. Es mejor equivocarse por exceso de confianza que por defecto de 

confianza. 
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(iii) Podemos olvidar el deber que tenemos de animarlos. El padre de Lutero era muy 

estricto, hasta el borde de la crueldad. Lutero solía decir: "Retén la vara, y echa a perder 

al niño" -eso es verdad; pero ten preparada una manzana al lado de la vara para dársela 

cuando se porte bien.»  

 

- Benjamín West nos cuenta cómo llegó a ser pintor. Cierto día su madre se 

marchó dejándole a cargo de su hermanita Sally. Durante lá ausencia de su 

madre descubrió algunos frascos de tintas de colores, y se puso a pintar el retrato 

de Sally, manchando sin querer de tinta un montón de cosas. Cuando volvió su 

madre, vio el estropicio pero no dijo nada. Al echar mano al papel vio el dibujo: 

"¡Oye! -dijo- ¡Es Sally!» Y se inclinó y le dio un beso. Después de aquello 

Benjamín West solía decir: «El beso de mi madre me hizo un pintor.» Ese 

estímulo hizo más de lo que hubiera podido lograr la regañina.  

- Anna Buchan cuenta que su abuela tenía una frase preferida hasta cuando era 

muy vieja: «Nunca desanimes a un joven.» 

Pablo comprendía que los hijos deben honrar a sus padres, y que los padres no deben 

desanimar a los hijos. 
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EEffeessiiooss  66::55--99  SSiieerrvvooss,,  oobbeeddeecceedd  aa  vvuueessttrrooss  aammooss  tteerrrreennaalleess  ccoonn  tteemmoorr  yy  tteemmbblloorr,,  ccoonn  

sseenncciilllleezz  ddee  vvuueessttrroo  ccoorraazzóónn,,  ccoommoo  aa  CCrriissttoo;;  66  nnoo  ssiirrvviieennddoo  aall  oojjoo,,  ccoommoo  llooss  qquuee  

qquuiieerreenn  aaggrraaddaarr  aa  llooss  hhoommbbrreess,,  ssiinnoo  ccoommoo  ssiieerrvvooss  ddee  CCrriissttoo,,  ddee  ccoorraazzóónn  hhaacciieennddoo  llaa  

vvoolluunnttaadd  ddee  DDiiooss;;  77    ssiirrvviieennddoo  ddee  bbuueennaa  vvoolluunnttaadd,,  ccoommoo  aall  SSeeññoorr  yy  nnoo  aa  llooss  

hhoommbbrreess,,  88    ssaabbiieennddoo  qquuee  eell  bbiieenn  qquuee  ccaaddaa  uunnoo  hhiicciieerree,,  ééssee  rreecciibbiirráá  ddeell  SSeeññoorr,,  sseeaa  

ssiieerrvvoo  oo  sseeaa  lliibbrree..  99    YY  vvoossoottrrooss,,  aammooss,,  hhaacceedd  ccoonn  eellllooss  lloo  mmiissmmoo,,  ddeejjaannddoo  llaass  

aammeennaazzaass,,  ssaabbiieennddoo  qquuee  eell  SSeeññoorr  ddee  eellllooss  yy  vvuueessttrroo  eessttáá  eenn  llooss  cciieellooss,,  yy  qquuee  ppaarraa  ééll  nnoo  

hhaayy  aacceeppcciióónn  ddee  ppeerrssoonnaass..  
 

Trasfondo histórico: Cuando Pablo escribía a los esclavos de la Iglesia Cristiana, tenía 

numerosos destinatarios. 

Se ha calculado que había 60.000.000 esclavos en el imperio romano. En los días de 

Pablo, una terrible especie de pereza se cernía sobre los ciudadanos de Roma. Roma era 

el ama del mundo, y por tanto estaba por debajo de la dignidad de un romano el trabajar. 

Casi todos los trabajos los hacían los esclavos. Hasta los médicos y los maestros, los 

amigos más íntimos de los emperadores, los secretarios que estaban a cargo de su 

correspondencia y sus finanzas, eran esclavos. 

A menudo había lazos de profundo aprecio y afecto entre amo y esclavo. Plinio escribe 

a un amigo diciéndole que estaba profundamente afectado porque algunos de sus bien 

amados esclavos habían muerto. Tiene dos consuelos, aunque no son suficientes para 

aliviar su dolor: «Siempre he estado dispuesto a manumitir (conceder la libertad) a mis 

esclavos (porque su muerte no parece totalmente intempestiva cuando han vivido lo 

suficiente para recibir la libertad); el otro consuelo es que les he permitido hacer una 

especie de testamento, que yo cumplo tan a rajatabla como si fuera legal.» Así hablaba 

un amo amable. 

Pero básicamente la vida del esclavo era hosca y terrible. Ante la ley no era una 

persona, sino una cosa. Aristóteles establece que no puede haber nunca verdadera 

amistad entre amo y esclavo, porque no tienen nada en común, «porque un esclavo es 

una herramienta viva, de la misma manera que una herramienta es un esclavo 

inanimado.»  

Marco Terencio Varrón: escribiendo sobre agricultura, divide los aperos (maquinaria 

agrícola) en tres clases: Los articulados: comprenden a los esclavos; los inarticulados: 

el ganado; los mudos: los vehículos y las herramientas. El esclavo no es mejor que una 

bestia por el hecho de poder hablar. 

Marco Porcio Catón: aconseja a uno que se va a hacer cargo de una granja que pase 

revista y se descarte de todo lo que ya no sirva. Que se deshaga también de los esclavos 

viejos dejándolos morirse de hambre en el montón de basura. Cuando algún esclavo se 

ponga enfermo, es un derroche absurdo mantenerle sus raciones normales. 

La ley era absolutamente clara: El abogado romano Gayo, en sus Instituciones, 

establece: ―Queremos advertir que se acepta universalmente el hecho de que el amo 
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tiene poder de vida y muerte sobre el esclavo.» Si el esclavo intentaba escaparse, en el 

mejor de los casos se le marcaba en la frente con un hierro candente una F de fugitivus, 

y en el peor se le mataba. 

El primer emperador Romano Augusto crucificó a un esclavo porque mató su perdiz 

amaestrada. 

Vedius Pollio: arrojó a un esclavo vivo a las feroces lampreas de su estanque porque se 

le había caído y roto una copa de cristal. 

Décimo Junio Juvenal cuenta que una matrona romana mandó matar a un esclavo 

simplemente porque se enfureció con él. A las protestas de su marido, respondió: «¿Es 

que consideras persona a un esclavo? ¿Dices que no ha hecho nada malo? Bien; pues 

lo mando porque me da la gana: mi voluntad es razón suficiente.» A las esclavas que 

estaban al servicio de sus señoras a menudo estas les arrancaban el pelo a tirones y les 

arañaban las mejillas con sus uñas. Juvenal habla de un amo "al que le encanta el 

sonido de los azotes cruelmente administrados, considerándolo más dulce que el canto 

de las sirenas,» o «que alucina al escuchar el tintineo de las cadenas,» o «que llama al 

torturador a marcar con hierro candente a los esclavos porque dice que le faltan dos 

toallas.» Es sobre ese terrible trasfondo como se ha de leer el consejo de Pablo a los 

amos y a los esclavos. 

 VV..55)) SSiieerrvvooss:: doulos  (de deo , atar), esclavo; originalmente el término más 

inferior en la escala de la servidumbre. Vino también a significar uno que se 

entrega a la voluntad de otro (p.ej., 1Co 7:23 ; Rom 6:17, Rom 6:20), y vino a 

ser el término más común y general para «siervo», 

El apóstol Pablo en casi todas sus cartas se presenta con este título por varias razones: 

(1) había sido anteriormente esclavo de Satanás, y (2) habiendo sido comprado por 

Cristo, era ahora un esclavo voluntario, ligado a su nuevo dueño. 

 OObbeeddeecceedd:: jupakoúo: oír bajo (como subordinado), escuchar con atención; 

por implicación prestar atención o conformarse a comando o autoridad:- 

escuchar, obedecer. 

Es la misma obediencia que Pablo pide a los hijos hacia sus padres en el versículo 1.  

Según McArthur: El término ―obedeced‖ se refiere a una sumisión continua al amo o 

empleador terrenal, y la única excepción tendría que ver con algún mandato que 

implique la desobediencia directa a la Palabra de Dios, como se ilustra en Hch 4:19-20. 

 AA  vvuueessttrrooss  aammooss:: kúrios: (supremacía); supremo en autoridad. Controlador, 

por implicación, Señor (como título de respeto). Señor, soberano, ungido, amo, 

Cristo, Dios, dueño. 

Un adjetivo que significa la posesión de poder (kuros) o autoridad. Aparece en cada 

uno de los libros del NT, excepto en Tito y las Epístolas de Juan. Se utiliza esta palabra 

para hablar de: Un propietario (Lc 19.39); de uno que tiene cosas a su disposición, como 

el sábado (Mt 12:8); de un amo, esto es, alguien a quien debe prestársele servicio por 
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cualquier razón (Mt 6:24); de un emperador o rey (Hch 25:26); de ídolos, en sentido 

irónico (1 Co 8:5); también era un título de respeto a un padre (Mt 21:30), a un marido 

(1P 3:6), a un amo (Mt 13:27), a un gobernante (Mt 27:63), a un ángel (Hch 10:4). 

También podía ser un título de cortesía para un extraño (Jn 12:21). 

Fue la forma más común con la que se dirigían a Jesús (Mt 8:2; 8:25).  

 TTeerrrreennaalleess:: sarx: carne. Así que estaría hablando de amos de carne, de la tierra. 

Esta anotación sería debida precisamente porque como hemos dicho 

anteriormente, tanto a ángeles como a ídolos e incluso a Jesús mismo o a Dios se 

le atribuía este título (Kurios), así que Pablo hace esta distinción para asegurarse 

de que entienden que está hablando de esos amos, de aquí, de la tierra, de carne 

y hueso. 

 CCoonn  tteemmoorr: fóbos: del primario φέβομαι fébomai  (ser puesto en temor); 

alarma, o susto:- respeto, respetuosa, temer, temor, miedo. 

 YY  tteemmbblloorr::  trómos: significa lo mismo. 

 CCoonn  sseenncciilllleezz  ddee  vvuueessttrroo  ccoorraazzóónn:: japlótes: de un solo aspecto, sinceridad (sin 

disimulo o sin buscar solo lo de uno), u (objectivamente) generosidad (donativo 

copioso):- sencillez, sincero, fidelidad, generosidad, liberabilidad. 

 CCoommoo  aa  CCrriissttoo:: jós: probablemente adverbio de comparación: de esa manera 

(usado muy variadamente como sigue):- en el caso. 

McArthur: La Biblia no habla en contra de la esclavitud como tal pero sí en contra de 

los atropellos y el maltrato (Éx 21:16; Éx 21:26-27; Lv 25:10; Deu 23:15-16).  

McArthur: No es miedo, sino respeto a su autoridad. Así un empleador no merezca 

respeto por derecho propio (vea 1Pe 2:18), de todas maneras debe dársele con 

sinceridad genuina, como si uno sirviera a Cristo mismo. Servir bien al empleador es 

servir bien a Cristo 

Según McDonald: Pablo no ha salido del contexto del Hogar sino que ahora habiendo 

hablado del matrimonio y de los hijos, esta sería la tercera y última esfera de sumisión 

en el hogar cristiano. Por un lado, porque como hemos anotado históricamente, había 

más de 60 millones de esclavos por lo que era muy común tanto en hogares cristianos 

como no cristianos. Por otro lado, Pablo no sólo habla de esclavos sino que se aplica a 

siervos o empleados de toda clase.  

Las últimas palabras de Pablo aquí son muy importantes para nosotros ya que tendemos 

a separar lo espiritual de lo natural muy fácilmente. Sin embargo, al pedir a los esclavos 

o siervos o empleados obediencia a sus amos con temor, temblor, sencillez y sobre todo, 

como a Cristo Pablo nos está diciendo algo importante que en palabras de William 

McDonald no debería haber ninguna distinción real entre lo secular y lo sagrado. 

En realidad, todo cuanto hacemos deberíamos hacerlo para Él, con el deseo de 

complacerle, honrarle y atraer a otros a Él. Servimos al Señor, cuando servimos en 

nuestro trabajo, servimos al Señor cuando servimos a nuestras autoridades 
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gubernamentales, en el hogar, en el matrimonio, en la familia de la fe, en el vecindario, 

etc. 

McDonald dice que las tareas más mezquinas y comunes en la vida son 

ennoblecedoras y son dignificadas cuando se hacen para la gloria de Dios. 

Por esa razón algunas amas de casa tienen este lema sobre su fregadero: «Aquí se 

celebra un servicio divino tres veces al día». 

La NTV lo traduce como ―Esclavos, obedezcan a sus amos terrenales con profundo 

respeto y temor. Sírvanlos con sinceridad, tal como servirían a Cristo.‖   

 VV..66))  NNoo  ssiirrvviieennddoo  aall  oojjoo:: ofdsalmodouleía: trabajo de vista, que necesita 

vigilancia (renuencia: Actitud del que está poco dispuesto a hacer lo que se le 

dice o manda.)  Una referencia de esto es Giezi en 2 Reyes 5. 

 CCoommoo  llooss  qquuee  qquuiieerreenn  aaggrraaddaarr  aa  llooss  hhoommbbrreess:: andsropáreskos: adular. De 

ahí que Pablo pida sencillez de corazón: sin máscaras, sin apariencias. 

Lo que está diciendo es que en realidad, cuando sirvan a sus amos, empleadores, no 

traten de agradarles a ellos, sino a Cristo. No lo hagan con excelencia cuando están 

siendo observados, sino también cuando nadie les ve, (Cristo siempre les está viendo). 

 SSiinnoo:: alá: contrariamente, no obstante.  

 CCoommoo  ssiieerrvvooss  ddee  CCrriissttoo::  como doulos, esclavos de Cristo. Como haciéndolo 

para Cristo. 

Cristo es el eje central de toda relación en el hogar. Las mujeres deben someterse a sus 

maridos, como si a Cristo lo hicieran; Los maridos deben amar a sus esposas, como 

Cristo a la Iglesia; los hijos deben obedecer a sus padres como si a Cristo lo hicieran; 

los padres deben criar y disciplinar a sus hijos, pero en el Señor, como Cristo lo haría; 

los siervos deben someterse, obedecer a sus amos, como a Cristo. 

¿Cómo deberíamos nosotros dirigirnos a nuestro jefe? ¿Y a nuestras autoridades civiles? 

¿Y a nuestros pastores? En realidad, ¿y a nuestro prójimo? Como a Cristo. Cristo, el eje 

central de toda relación humana. 

 DDee  ccoorraazzóónn:: psujé: denota el aliento, el hálito de vida, y por ende el alma, en 

sus varias acepciones. Se traduce «ánimos» en Hec 14:2, Hec 14:22, haciendo 

referencia al asiento del elemento sensible en el hombre, aquello mediante lo 

cual percibe, considera, siente, desea.  

Lo que Pablo está diciendo es que debemos ponerlo todo de nosotros a la hora de 

relacionarnos o tratar con las personas. ¿Cristo no lo entregó todo?  

En muchas ocasiones hacemos las cosas por obediencia, o por conciencia, o porque no 

queda más remedio, pero a regañadientes, sin ser conscientes del acto en sí, pero no hay 

sentimiento, no hay corazón en ello. Le estamos dando eso a Cristo al hacerlo con otros. 
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HHaacciieennddoo  llaa  vvoolluunnttaadd  ddee  DDiiooss:: En otras palabras, cuando servimos a los demás como a 

Cristo, de corazón, con el alma, con la mente en ello, con todo, estamos haciendo la 

voluntad de Dios. Dios se deleita de nosotros. 

El comentario de Santo Tomás de Aquino: Y a tenor del refrán: "al ojo del amo 

engorda el caballo", nada sencillo es el siervo que tiene miramiento al miramiento, no al 

beneplácito de su señor; pues tal siervo no tiene sencillez ni rectitud de intención; por 

cuyo motivo lo prohíbe diciendo: "no sirviéndolos solamente cuando tienen puesto el 

ojo sobre vosotros", a saber los amos, por la pura ganancia temporal, "como si no 

pensaseis más que en complacer a los hombres", esto es, queriendo darles gusto (Gal. 

1); "sino como siervos de Cristo" (Col 3). Y ¿cómo? "haciendo la voluntad de Dios", es 

a saber, poniendo por obra sus mandamientos (Sal 102); como Cristo: "bajé del cielo, no 

para hacer mi voluntad, sino la voluntad del que me envió", que está en que obedezca 

Yo, por Dios, a los hombres. De ¿qué manera? "de corazón". "Todo lo que hagáis 

hacedlo de buena gana, como quien sirve a Dios, y no a hombres" (Col 3). Lo mismo da 

a entender aquí diciendo: "haciéndoos cargo que servís al Señor, y no a hombres", "con 

buena voluntad", esto es, recta intención (Col 4). 

La NTV: Traten de agradarlos todo el tiempo, no sólo cuando ellos los observan. 

Como esclavos de Cristo, hagan la voluntad de Dios con todo el corazón. 

 VV..77))  SSiirrvviieennddoo  ddee  bbuueennaa  vvoolluunnttaadd::  douleúo: ser esclavo, servir, esclavitud, 

esclavizar. Y esto es de buena voluntad: eúnoia: amabilidad. 

Este sirviendo de buena voluntad es traducido por la NTV como Trabajar con 

entusiasmo. La palabra entusiasmos viene de EnTheos: en Dios.  

La palabra entusiasmo proviene del griego "En-Theos", y significa tener un Dios dentro 

de uno mismo. Para los griegos, la persona entusiasta era tomada por uno de los dioses, 

guiada por la propia fuerza y sabiduría de su entusiasmo, y recibía un don: poder 

interactuar con la naturaleza y transformarla. 

CCoommoo  aall  SSeeññoorr  yy  nnoo  aa  llooss  hhoommbbrreess:: Esta es una reiteración de lo anterior. En cada 

momento Pablo aprovecha para recordar que el eje central es la figura de Cristo, el 

servicio que hacemos para Cristo debe ser reflejado en la manera que servimos a los 

demás. En un oficio o condición como la de esclavo teniendo en cuenta el contexto 

histórico, sería fácil olvidar esto, que lo que hacían, era como para Cristo. 

 VV..88))  SSaabbiieennddoo  qquuee  eell  bbiieenn  qquuee  ccaaddaa  uunnoo  hhiicciieerree::  Esto es eído: conociendo, 

entendiendo, percibiendo que el agathos, aquello que siendo bueno en su 

carácter o constitución, es beneficioso en sus efectos. 

 ÉÉssee  rreecciibbiirráá  ddeell  SSeeññoorr::  Se está refiriendo al bien que hacemos que como un 

boomerang volverá a nosotros. Como una siembra y una cosecha. 

O como diría la NTV ―Recuerden que el Señor recompensará a cada uno de nosotros 

por el bien que hagamos‖. 
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 SSeeaa  ssiieerrvvoo  oo  lliibbrree:: eleúdseros: sin freno (para ir al placer), (como ciudadano) 

no esclavo (sea nacido libre o manumiso: esclavo que alcanza la libertad), o 

(generalmente) exento (de obligación o responsabilidad):- exento, libre. 

En otras palabras, aunque no seas un siervo, un esclavo, todo el bien que hagas, ése 

recibirás del Señor. Que alguien sea siervo o libre, no hace diferencia alguna. 

 VV..99))  YY  vvoossoottrrooss  aammooss:: kúrios: utilizando la palabra anterior, Pablo habla a los 

kúros, a los que tienen cierta supremacía en autoridad, a los que controlan, a los 

señores, dueños, hoy jefes, patrones, empleadores. 

 HHaacceedd  ccoonn  eellllooss  lloo  mmiissmmoo:: NTV: traten a sus esclavos de la misma manera. 

 DDeejjaannddoo  llaass  aammeennaazzaass:: aníemi: soltando, desatando, aflojando, desistiendo de 

amenazar.  

Como dice McArthur: Debe existir honra y respeto mutuos entre los empleadores 

cristianos y sus empleados, con base en su lealtad y sumisión común al Señor. dejando 

las amenazas. El superior que es lleno del Espíritu usa su autoridad y poder con justicia 

y gracia, por eso nunca amenaza y tampoco es abusivo o desconsiderado. 

Evidentemente Pablo está hablando a amos cristianos así como a siervos cristianos. Por 

lo tanto, en unos y en otros, debe haber esa actitud. 

 SSaabbiieennddoo  qquuee  eell  SSeeññoorr  vvuueessttrroo  yy  eell  ddee  eellllooss  eessttáá  eenn  llooss  cciieellooss: la palabra saber 

se traduce de eído: conociendo, entendiendo, percibiendo, así que está hablando 

a amos, señores, jefes, patrones que deberían saber, deberían ya haber entendido 

que… 

La NTV: recuerden que ambos tienen el mismo Amo en el cielo. Es un recordatorio, una 

llamada de atención de que por encima de ellos, hay un Señor superior al que amos y 

siervos tienen que rendir cuentas. 

También lo que Pablo afirma con esto y deja claro es que independientemente de la 

situación social, si libre o esclavo, si amo o siervo, el Señor es el Señor de todos, de 

todos quienes deciden poner su confianza en Él. No hay distinción social, no hay 

acepción de personas, no hay favoritismos para Él. 

 QQuuee  ppaarraa  ÉÉll  nnoo  hhaayy  aacceeppcciióónn  ddee  ppeerrssoonnaass:: prosopolepsía: parcialidad, 

favoritismo. Es el delito de uno que, siendo responsable de emitir un juicio, 

muestra respeto hacia la posición, rango, popularidad o circunstancias de los 

hombres, en lugar de examinar sus condiciones intrínsecas, prefiriendo los ricos 

y poderosos a aquellos que no lo son (Ro 2:11; Ef 6:9; Col 3:25; Sg 2:1). 

Contrastar, sin embargo, Lev_19:15 , donde se advierte de una tentación inversa, 

la de favorecer al pobre meramente por ser pobre, pervirtiendo los méritos 

intrínsecos del caso. 

Tenemos como referencia la historia del rico y Lázaro. Ambos murieron, ambos se 

tuvieron que presentar ante el Señor, pero uno lo olvidó mientras estaba en la tierra. 

Conclusión: Sin importar nuestra condición social, económica, religiosa o familiar, 

debemos relacionarnos con los demás como lo haríamos con Cristo, en realidad, como 
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lo hacemos con Cristo. En medio de una sociedad donde el siervo no vale más que un 

animal, Cristo da valor a lo que el hombre desvaloriza, Cristo da esperanza, legitimidad, 

equilibrio, imparcialidad. Cristo es el Señor de libres y esclavos, de amos y siervos, de 

jefes y empleados. En realidad, Cristo es Señor de creyentes e incrédulos, aunque estos 

aún no lo hayan reconocido. 

Pablo termina esto poniendo a Cristo como el eje principal de todo, el centro por el cual 

todo cobra sentido, toda relación está destinada a perdurar de una manera sana, 

agradable, equitativa y sobre todo, conforme al a voluntad de Dios. 
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EEffeessiiooss  66::1100--2200  PPoorr  lloo  ddeemmááss,,  hheerrmmaannooss  mmííooss,,  ffoorrttaalleecceeooss  eenn  eell  SSeeññoorr,,  yy  eenn  eell  ppooddeerr  

ddee  ssuu  ffuueerrzzaa..  1111  VVeessttííooss  ddee  ttooddaa  llaa  aarrmmaadduurraa  ddee  DDiiooss,,  ppaarraa  qquuee  ppooddááiiss  eessttaarr  ffiirrmmeess  

ccoonnttrraa  llaass  aasseecchhaannzzaass  ddeell  ddiiaabblloo..  1122  PPoorrqquuee  nnoo  tteenneemmooss  lluucchhaa  ccoonnttrraa  ssaannggrree  yy  ccaarrnnee,,  

ssiinnoo  ccoonnttrraa  pprriinncciippaaddooss,,  ccoonnttrraa  ppootteessttaaddeess,,  ccoonnttrraa  llooss  ggoobbeerrnnaaddoorreess  ddee  llaass  ttiinniieebbllaass  ddee  

eessttee  ssiigglloo,,  ccoonnttrraa  hhuueesstteess  eessppiirriittuuaalleess  ddee  mmaallddaadd  eenn  llaass  rreeggiioonneess  cceelleesstteess..  1133  PPoorr  ttaannttoo,,  

ttoommaadd  ttooddaa  llaa  aarrmmaadduurraa  ddee  DDiiooss,,  ppaarraa  qquuee  ppooddááiiss  rreessiissttiirr  eenn  eell  ddííaa  mmaalloo,,  yy  hhaabbiieennddoo  

aaccaabbaaddoo  ttooddoo,,  eessttaarr  ffiirrmmeess..  1144  EEssttaadd,,  ppuueess,,  ffiirrmmeess,,  cceeññiiddooss  vvuueessttrrooss  lloommooss  ccoonn  llaa  

vveerrddaadd,,  yy  vveessttiiddooss  ccoonn  llaa  ccoorraazzaa  ddee  jjuussttiicciiaa,,  1155  yy  ccaallzzaaddooss  llooss  ppiieess  ccoonn  eell  aapprreessttoo  ddeell  

eevvaannggeelliioo  ddee  llaa  ppaazz..  1166  SSoobbrree  ttooddoo,,  ttoommaadd  eell  eessccuuddoo  ddee  llaa  ffee,,  ccoonn  qquuee  ppooddááiiss  aappaaggaarr  

ttooddooss  llooss  ddaarrddooss  ddee  ffuueeggoo  ddeell  mmaalliiggnnoo..  1177  YY  ttoommaadd  eell  yyeellmmoo  ddee  llaa  ssaallvvaacciióónn,,  yy  llaa  

eessppaaddaa  ddeell  EEssppíírriittuu,,  qquuee  eess  llaa  ppaallaabbrraa  ddee  DDiiooss;;  1188  oorraannddoo  eenn  ttooddoo  ttiieemmppoo  ccoonn  ttooddaa  

oorraacciióónn  yy  ssúúpplliiccaa  eenn  eell  EEssppíírriittuu,,  yy  vveellaannddoo  eenn  eelllloo  ccoonn  ttooddaa  ppeerrsseevveerraanncciiaa  yy  ssúúpplliiccaa  

ppoorr  ttooddooss  llooss  ssaannttooss;;  1199  yy  ppoorr  mmíí,,  aa  ffiinn  ddee  qquuee  aall  aabbrriirr  mmii  bbooccaa  mmee  sseeaa  ddaaddaa  ppaallaabbrraa  

ppaarraa  ddaarr  aa  ccoonnoocceerr  ccoonn  ddeennuueeddoo  eell  mmiisstteerriioo  ddeell  eevvaannggeelliioo,,  2200  ppoorr  eell  ccuuaall  ssooyy  

eemmbbaajjaaddoorr  eenn  ccaaddeennaass;;  qquuee  ccoonn  ddeennuueeddoo  hhaabbllee  ddee  ééll,,  ccoommoo  ddeebboo  hhaabbllaarr..    

 

 VV..1100)) PPoorr  lloo  ddeemmááss::  Otras versiones como la NTV o la NVI dicen: ―Por 

último‖ o ―Una palabra final…‖ El griego loipón: lo define como algo 

restante. 

 

 FFoorrttaalleecceeooss:: endunamóo: apoderarse, dar fuerza, esforzar.  

 EEnn  eell  SSeeññoorr:: el en Kúrios: en Aquel que es Supremo, en Aquel que tiene 

autoridad, en Aquel que es Soberano, Ungido, Dios, Dueño.  Apodérense de la 

Fuerza de su Unción, de su Soberanía, de su Autoridad. 

 PPeerroo  ttaammbbiiéénn  eenn  eell  PPooddeerr  ddee  ssuu  ffuueerrzzaa::  en el krátos: en el vigor, en el imperio, 

en la potencia o proeza de su isjús: de su potencia. 

La NTV lo traduce como ―sean fuertes en el Señor y en su gran poder.‖ 

 

De alguna manera, lo que Pablo está diciendo a las Iglesias de Asia es… ―Tengo una 

última palabra para ustedes hermanos míos… si quieren entender, apropiarse, 

experimentar día a día la gracia de Jesucristo, el amor de Cristo, la unidad del Cuerpo, 

los dones del Espíritu, la llenura diaria que les llevará a someterse unos a otros, a vivir 

en armonía con sus padres, cónyuges, amos o siervos, deben fortalecerse, apoderarse 

del vigor, de la potencia que viene del Señor.‖ 

 

Estas últimas palabras están completamente ligadas al resto de la carta a los Efesios. No 

podemos estudiar esto aisladamente del resto de la carta pues es una conclusión. 

 

 VV..1111))  VVeessttííooss:: endúo: en el sentido de hundir en un vestido; investir con ropa, 

poner, revestir.  

Está hablando como si esta vestidura formara parte del ser, de nosotros, de ahí hundir en 

un vestido. 

Así lo expresa McArthur: ―Vestíos‖ transmite la idea de permanencia e indica que la 

armadura debería ser la vestimenta del cristiano durante toda su vida. 

DDee  ttooddaa  llaa  aarrmmaadduurraa  ddee  DDiiooss::  En un primer vistazo, encontramos varias cosas aquí: 

Primero: Debemos vestirnos de toda la armadura,  no sólo con parte de ella. Más 

adelante veremos lo que significa esta armadura, pero muy a menudo parece que vamos 

vestidos a medias o incluso desnudos. Pero es importante que Pablo diga, vestíos de 

toda la armadura, cada parte es importante. 
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Segundo: Dice que esa armadura no es nuestra, no tiene naturaleza humana, no está 

diseñada por hombre, sino que es la armadura de Dios. Y si es de Dios, será interesante 

ponérsela, vestirse con ella. Si es de Dios significa que es de carácter espiritual y 

sobrenatural. Si es de Dios significa que tiene un propósito, un fin, y que traerá 

bendición sobre nosotros. 

 

 AArrmmaadduurraa:: panoplia toda armadura, plena armadura (pas , todo; oplon , arma). 

Esto confirma lo que decíamos antes. Toda. Entre los griegos, la panoplia era el 

equipo completo utilizado por la infantería pesada. 

De hecho, al buscar la palabra panoplia en la web, encontramos definiciones como 

"colección de armas". Esta palabra viene del griego antiguo πανοπλία, panhoplon, 

compuesta por pan, y hóplon. Teóricamente la palabra significaría una colección de 

todas las armas. 

 

 PPaarraa:: no vamos a averiguar el significado de esta palabra en el gr porque en sí 

ya tiene mucho significado. Denota propósito, una causa, una meta, un fin. 

¿Para qué vestirse, hundirse en una armadura compuesta por todas las armas o 

todas las piezas? Para, con el fin de, con el propósito de... 

 

 QQuuee  ppooddááiiss:: dúnamai: para que seáis capaces, para que sea posible, para que 

tengáis el poder de… Esta palabra viene del término gr dúnamis que es lo que 

recibieron los discípulos en el día de Pentecostés. Así que nos está diciendo que 

al vestirnos con la armadura completa de Dios, que es sobrenatural y espiritual, 

podremos de una manera sobrenatural y milagrosa… ser capaces, de algo, ser 

capacitados para algo, hacer posible algo que por nuestras propias fuerzas sería 

imposible. 

 

 EEssttaarr  ffiirrmmeess:: ístemi: para que podáis de manera sobrenatural comparecer, 

decidir, estar estables, firmes, estar levantados, para que podáis permanecer, 

perseverar, estar en pie, sostenidos. 

 CCoonnttrraa  llaass  aasseecchhaannzzaass  ddeell  ddiiaabblloo::  medsodeía:  denota astucia, engaño, y se 

traduce como «asechanzas (del diablo)». En Efe 4:14 se traduce como 

«artimañas (de error)».  

Meta: Después y Odos: camino. Habla de artimaña, de asechanza, de artificios. 

También se traduce como trucos. 

Pero así como la armadura es de Dios y por lo tanto espiritual y sobrenatural, las 

artimañas, engaños o trucos contra los cuales estaremos firmes si estamos vestidos, son 

del diablo y por lo tanto también espirituales y en cierto modo sobrenaturales. 

 DDeell  ddiiaabblloo:: diábolos: calumniador; específicamente Satanás - calumniador, 

diablo. 

La referencia es a personas que tienen inclinación a encontrar defectos en el 

comportamiento y en las actitudes de otros, y a esparcir sus acusaciones y críticas en la 

iglesia. 

   

- El Nuevo Comentario Bíblico San Jerónimo dice: La parénesis (exhortación o 

aviso) ha recordado a los lectores que cada miembro del cuerpo todavía se ha de 

apropiar en la esfera humana ese triunfo.  (Esto confirma lo que veníamos 

diciendo antes, que esta es la conclusión del resto de la carta). 

La existencia cristiana se describe como una guerra constante contra los espíritus 

malignos de los cielos. A los cristianos se les manda ceñirse la armadura de Dios con el 
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fin de resistir las arremetidas del malo. La misma armadura con que Dios se reviste en 

el AT (Is 11,5; 59,17) ha de ser el armamento de los cristianos (6,14-17). Tal 

armamento divino es la garantía de éxito de los cristianos. 

 

- McArthur hace un extenso comentario y dice que Pablo utiliza la imagen de la 

armadura común que usaban los soldados romanos como una analogía para el 

sistema de defensa espiritual del cristiano, y afirma que es necesaria para que 

el creyente se mantenga firme en su posición mientras se encuentra bajo ataque.  

Dice que asechanzas alude a una noción de astucia, de engaño, de tretas y métodos 

artificiosos. Aquí se incluyen todos los pecados, prácticas inmorales, teologías falsas, 

así como las trampas y atractivos del mundo.  

También hablando del diablo dice: que las Escrituras se refieren a él como el 

―querubín grande‖ (Ez 28:14), el ―príncipe de los demónios‖ (Lc 11:15), ―el dios de 

este siglo‖ (2Co 4:4), y el ―príncipe de la potestad del aire‖ (Ef 2:2). La Biblia enseña 

que se opone en todo sentido a la obra de Dios (Zac 3:1), pervierte la Palabra de Dios 

siempre que puede (Mt 4:6), estorba y obstaculiza al siervo de Dios (1Ts 2:18), 

entorpece la propagación del evangelio (2Co 4:4), tiende trampas a los justos (1Ti 3:7), 

y mantiene al mundo sometido a su poder (1Jn 5:19). 

Al comentario de McArthur podríamos añadir que también satanás viene a hurtar, 

matar y destruir (Jn 10:10) y es considerado como nuestro adversario (1P 5:8). 

 

Todas estas son buenas razones para aceptar el consejo de Pablo de vestirse, no con 

parte, sino con toda la armadura, que además es de Dios, y por lo tanto espiritual y 

sobrenatural. Sin la cual nos sería imposible estar firmes, en pie, perseverando ante los 

ataques de calumnia, de mentira, de trucos del enemigo.  

Otra de las razones por la cual vestirse con esta armadura espiritual de Dios, es porque 

como veremos más adelante, nuestra lucha no es natural, sino espiritual y no podemos 

vencer o estar en pie con nuestras fuerzas, sino con las fuerzas del Señor (v.10), no 

podemos vencer a satanás y sus artimañas con nuestras propias capacidades, sino con 

las que vienen de Dios. 

 

Como decíamos anteriormente, en Is 11:5 y 59:17 Dios usó de su propia armadura 

espiritual para vencer a sus enemigos y ahora para que disfrutemos de esa misma 

victoria, nos hace participar de esa armadura que (simbólicamente) Él mismo llevó. 

 

McDonald hablando del diablo dice: Él conoce nuestro punto más débil y apunta a él. 

Si no puede inutilizarnos mediante un método, intentará otro. 

 

 VV..1122))  PPoorrqquuee:: jóti: pues, dado que, ya que… 

 

 NNoo: ou: palabra primaria de negación absoluta. Ni siquiera. 

 TTeenneemmooss:: estí: Obtener, significar, consistir, existir. 

 LLuucchhaa  ccoonnttrraa  SSaannggrree: jáima: de donde procede el prefijo castellano hemo. 

Puede usarse en sentido literal y figurativo, pero en sí se refiere a sangre como la 

vida del hombre. 

La traducción de la NVI arroja mayor luz a esto: ―Porque nuestra lucha no es contra 

seres humanos.‖ 

O como lo diría la NTV: ―Pues no luchamos contra enemigos de carne y hueso.‖ 
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La Biblia Plenitud dice al respecto: Una de las más grandes demandas de la Iglesia es 

saber distinguir entre la lucha espiritual y otras de tipo social, personal o político. De 

otra manera, creyentes individuales y grupos de creyentes son fácilmente arrastrados a 

entablar batalla contra adversarios humanos, en lugar de luchar por medio de la 

oración contra las invisibles maniobras del infierno que están detrás de la escena.  

McDonald: Esta guerra no es cosa de luchar contra impías filosofías, astutos 

sacerdotes, sectarios que niegan a Cristo ni gobernantes incrédulos. 

 

De hecho, el mismo apóstol Pablo que escribe aquí, también lo hace a los Corintios 

diciéndoles: ―Pues aunque andamos en la carne, no militamos según la carne; (2Co 

10:3).  

―Somos humanos, pero no luchamos como lo hacen los humanos.‖ (NTV). 

 

 YY  CCaarrnnee:: sárx: Esta palabra se usa mayormente para hablar de personas 

carnales, aquellos que no han nacido de nuevo, que no son pneumáticos: 

espirituales. Así que habla de lo natural, de lo humano. También se emplea para 

hablar de las debilidades, de las pasiones de la naturaleza humana. 

Esto es interesante ya que Pablo nos está diciendo que la razón por la que debemos 

vestirnos con una armadura que es espiritual porque es de Dios y que es sobrenatural, 

es porque nuestro enemigo es el diablo, un ser espiritual, porque busca a través de la 

calumnia, de la mentira, de trucos sucios atacarnos. Y Pablo nos advierte que esta 

lucha no es natural, no es carnal, no es en ninguna manera, una lucha contra seres 

humanos de carne y hueso, ni siquiera contra nuestras propias pasiones de la 

naturaleza humana, no, esta lucha es espiritual y sólo se puede vencer con armas 

espirituales, como en este caso, la armadura de Dios.  

―porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino poderosas en Dios para la 

destrucción de fortalezas…‖ (2Co 10:4). 

  

 SSiinnoo:: alá: por lo contrario, si bien, no obstante… 

 

 CCoonnttrraa  PPrriinncciippaaddooss:: arjé: Habla de alguien que está en un inicio, de un jefe en 

orden, tiempo, lugar y rango. De alguien con cierta dignidad, dominio como un 

gobernante, un magistrado, alguien con poder. La palabra podría traducirse 

como el primero, el del principio, la punta. 

Como hemos dicho, está hablando de seres espirituales, de una lucha espiritual y por lo 

tanto habla de demonios, ángeles caídos. 

El hecho de que existan principados con autoridad en orden, tiempo, lugar y rango nos 

indica que existe una jerarquía dentro del mundo de los demonios. Unos, como estos, 

que están a la cabeza. 

 

- La Biblia de las Américas apunta hacia esto: ―principados…huestes 

espirituales de maldad. Pablo menciona cuatro categorías o grupos de fuerzas 

satánicas (cp. 3:10). Es una jerarquía de cuatro grupos de fuerzas malévolas 

que el diablo tiene bajo su mando.‖ 

- También McDonald comenta: ―No tenemos suficiente conocimiento para 

distinguir entre éstos; quizá se refieren a espíritus gobernantes con varios 

grados de autoridad, como en la escala humana los presidentes, gobernadores, 

alcaldes y concejales.‖ 
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Estos mismos principados aparecen también en el libro de Daniel: Daniel 10:13 nos 

habla del Príncipe de Persia como un espíritu, un demonio que luchaba contra aquel 

varón celestial que se le presentó a Daniel. 

Durante 21 días aquel varón del cielo lucho contra el príncipe de Persia para poder 

llegar a Daniel y darle la respuesta que estaba pidiendo. Tal fue la lucha que incluso el 

Arcángel Miguel tuvo que ayudarle. 

La palabra para PPrríínncciippee aquí es: sar: del hebreo y significa jefe o cabeza de 

cualquier rango o clase. Capitán, caudillo, comandante, comisario, general, 

gobernador, grande, oficial. 

Esto confirma la existencia de una jerarquía espiritual y los que están a la cabeza son los 

Principados. 

Por el título asignado en Dn 10:13 vemos que son espíritus o demonios que ejercen 

influencia sobre toda una nación, en este caso, Persia. En Dn 10:20 también menciona al 

Príncipe de Grecia. 

La NTV lo traduce directamente como el espíritu príncipe.  

 

Así que sin ninguna duda podríamos afirmar que existe almenos un Principado sobre 

España, un espíritu de las tiniebla que está a la cabeza sobre todos los demonios que 

ejercen influencia en nuestro país. 

 

 CCoonnttrraa  PPootteessttaaddeess: exousia: aquí denota libertad de acción, derecho a actuar. 

Carente de restricciones. Habla de capacidad, competencia, libertad, dueño, 

alguien con jurisdicción, con poder. 

 

 CCoonnttrraa  llooss  GGoobbeerrnnaaddoorreess  ddee  llaass  ttiinniieebbllaass  ddee  eessttee  ssiigglloo:: kosmokrator: Aquí 

según el término griego está hablando de un gobernador de este mundo. En la 

literatura griega, en los himnos órficos, etc., y en escritos rabínicos, significa un 

gobernante de todo el mundo, un señor del mundo. En el NT se usa en Efe 6:12: 

«los gobernadores de las tinieblas». 

Besson, lo traduce como potencias universales de las tinieblas. 

La RVR77 como los dominadores de este mundo de las tinieblas. 

 

Como dice el Diccionario Vine, el texto ―No… contra carne y sangre‖ muestra que no 

se trata aquí de potentados terrenos, sino de potencias espirituales, que, bajo la voluntad 

permisiva de Dios, y como consecuencia del pecado humano, ejercen una autoridad 

satánica y, por ello, hostil, sobre el mundo en su actual condición de tinieblas 

espirituales y de alineación de Dios.  

 

Otros textos como Jn 12:31; 14:30; 16:11; 2CO 4:4 ofrecen el título de príncipe de este 

mundo o dios de este mundo a satanás. 

También otros textos como Col 1:16, 1Co 15:24; Col 2:15 nos hablan de estas 

jerarquías de principados, potestades, de tronos, de dominios. Que existen entre 

demonios y también entre ángeles (Ef 3:10). Pero aquí está hablando de una jerarquía de 

las tinieblas. 

  

 DDee  llaass  ttiinniieebbllaass:: skótos: indica sombra, oscuridad. 

 DDee  eessttee  ssiigglloo:: aion: Habla de una edad. Se traduce corriente en Ef 2:2, la 

corriente de este mundo, esto es, el ciclo o curso presente de las cosas. 
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 CCoonnttrraa  HHuueesstteess  eessppiirriittuuaalleess: Hueste se traduce como ejército de campaña o 

ejército acampado. 

Durante la Edad Media, una hueste era una palabra militar técnica que definía la 

reunión transitoria de mesnadas y gente de guerra (soldados), compuestas de infantería 

y caballería.  

Y estas huestes son espirituales, son demonios (soldados espirituales) que están a la 

orden de sus jefes, gobernadores, príncipes o potestades. 

La palabra para espiritual aquí es pneumatikós: y nos habla de algo no carnal, etéreo, 

de un espíritu, algo sobrenatural. 

Y además de ser descritas como espirituales, son también definidas como de maldad. 

 

 DDee  mmaallddaadd:: ponería: y habla de depravación, de malicia, de perversidad. Como 

anota Jamieson: Así como tres de las cláusulas describen el poder, así ésta, la 

cuarta, describe la maldad de nuestros enemigos espirituales (Mt 12:45).  

McArthur: dice que esto es una referencia posible a las abominaciones más 

depravadas, como las perversiones sexuales extremas, el ocultismo y la adoración del 

diablo. 

 Y todos estos demonios actúan en… 

 

EEnn  llaass  rreeggiioonneess  cceelleesstteess:: epouránios: sobre el cielo.  

- La RV95 se refiere a estas regiones como ―Regiones celestes: es decir, en el 

ámbito espiritual o más allá de lo terrenal.‖ 

Otros textos como Ef 2:2 hablan de satanás como el príncipe de la potestad del aire, 

usando la palabra griega aer que denota según el diccionario Vine, la atmósfera en 

cinco de los pasajes que aparece esta palabra. (Hch 22:23; 1Co 9:26; 1Co 14:9; Ap 9:2; 

16:17). 

 

Textos como 2Co 12:2 Conozco a un hombre en Cristo, que hace catorce años (si en el 

cuerpo, no lo sé; si fuera del cuerpo, no lo sé; Dios lo sabe) fue arrebatado hasta el 

tercer cielo. 

Nos dan a entender que existen distintos cielos o distintos niveles del cielo. Esta podría 

ser la razón por la que cuando Pablo habla de Cristo usa la expresión lugares 

celestiales, pero cuando habla de demonios, usa la expresión regiones celestiales. 

Algunos eruditos dicen que existen tres cielos: El cielo que somos capaces de ver que 

sería el primero; el segundo cielo serían las regiones celestes que sería donde satanás y 

sus demonios ejercen dominio; y el Tercer cielo conocido como lugares celestiales 

donde está Cristo sentado a la diestra de Dios (Ef 1:3; 1:20; 2:6; 3:10) que es donde a 

Pablo se le permitió ir. 

 

Biblia Plenitud: El cielo más alto, ante la presencia de Dios, en contraste con lo que se 

ve desde la tierra. 

McArthur: El primer cielo es la atmósfera terrestre (Gén 8:2; Deu 11:11; 1Re 8:35), el 

segundo es el espacio interplanetario e interestelar (Gén 15:5; Sal 8:3; Isa 13:10) y el 

tercero es la morada de Dios (1Re 8:30; 2Cr 30:27; Sal 123:1). 

También Ef 4:10 menciona que Jesús subió por encima de todos los cielos. 

 

La conclusión de esta primera parte es:  

- Que debemos fortalecernos en el Señor y en su poder 

- Que debemos vestirnos de toda una armadura que es de Dios, espiritual y 

sobrenatural 
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- Que el propósito de apoyarnos no en nuestras fuerzas sino en las del Señor y el 

propósito de vestirnos con una armadura que es de Dios, es para… 

- Poder estar firmes. Esto es, firmes ante los continuos ataques de satanás con 

calumnias y trucos sucios. 

- Y esta lucha es real porque nuestra lucha no es contra personas, sino contra 

demonios que están jerárquicamente organizados en 4 secciones: Príncipes, 

Potestades, Gobernantes, huestes de campaña. 

- Y estos actúan en las regiones celestes, que sería el segundo cielo, el aire, la 

atmosfera. La razón por la cual el varón que se presentó a Daniel tuvo 

dificultades de venir con la respuesta al cruzar este cielo infectado de demonios. 

 

La próxima semana descubriremos ¿Qué significado tiene la armadura de Dios? ¿De 

qué está hablando? ¿Por qué la necesitamos? Recordar que según vemos en Col 2:15 fue 

Jesús el que venció a esos principados y potestades y por lo tanto la única manera en la 

que nosotros podamos también vencer a estos demonios anteriormente mencionados es 

a través de Cristo, a través de la Verdad que es Cristo, a través de la Justicia, que es 

Cristo, a través del Evangelio que es Cristo, a través de la fe en Cristo, a través de la 

salvación en Cristo y por supuesto, a través de la Palabra de Cristo dirigida por el 

Espíritu Santo.  
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EEffeessiiooss  66::1133--1177    PPoorr  ttaannttoo,,  ttoommaadd  ttooddaa  llaa  aarrmmaadduurraa  ddee  DDiiooss,,  ppaarraa  qquuee  ppooddááiiss  

rreessiissttiirr  eenn  eell  ddííaa  mmaalloo,,  yy  hhaabbiieennddoo  aaccaabbaaddoo  ttooddoo,,  eessttaarr  ffiirrmmeess..  1144    EEssttaadd,,  ppuueess,,  

ffiirrmmeess,,  cceeññiiddooss  vvuueessttrrooss  lloommooss  ccoonn  llaa  vveerrddaadd,,  yy  vveessttiiddooss  ccoonn  llaa  ccoorraazzaa  ddee  

jjuussttiicciiaa,,  1155    yy  ccaallzzaaddooss  llooss  ppiieess  ccoonn  eell  aapprreessttoo  ddeell  eevvaannggeelliioo  ddee  llaa  ppaazz..  1166    SSoobbrree  

ttooddoo,,  ttoommaadd  eell  eessccuuddoo  ddee  llaa  ffee,,  ccoonn  qquuee  ppooddááiiss  aappaaggaarr  ttooddooss  llooss  ddaarrddooss  ddee  ffuueeggoo  ddeell  

mmaalliiggnnoo..  1177    YY  ttoommaadd  eell  yyeellmmoo  ddee  llaa  ssaallvvaacciióónn,,  yy  llaa  eessppaaddaa  ddeell  EEssppíírriittuu,,  qquuee  eess  llaa  

ppaallaabbrraa  ddee  DDiiooss;;    

 

 VV..1133))  PPoorr  ttaannttoo……  teniendo en cuenta lo anterior. Teniendo en cuenta que 

tenemos una lucha, que estamos en guerra y esta no es contra personas sino 

contra toda clase de demonios bien organizados… 

 TToommaadd: analambáno: tomar hacia arriba, recoger, llevar, recibir.  

Se traduce con el verbo recibir en Mar 16:19; Hch 1:2, Hch 1:22; 1Ti 3:16: «fue 

recibido arriba». 

Esto nos puede estar diciendo que es una armadura, como seguidamente indica, que no 

es nuestra, que no viene de nuestra fuerza, de nuestra capacidad, sino de arriba, del 

cielo. No es nuestra armadura, es la armadura de Dios y Él la comparte con nosotros. 

 

En el v.11 decía ―vestíos‖ y aquí nos dice ahora, ―tómala‖, recíbela arriba. 

 

 TTooddaa  llaa  aarrmmaadduurraa  ddee  DDiiooss:: esta frase se repite en el v.11 cuando nos manda 

―vestirnos de toda la armadura de Dios‖.  Así que sea que nos vistamos o sea 

que la tomemos, debemos tomarla al completo, toda. No existe cristianismo a 

medias, no existe tener a Cristo a medias. No podemos expresar ―tengo un poco 

de Cristo‖. O lo tenemos o no lo tenemos. O tenemos la armadura de Dios, o la 

hemos recibido, o no la hemos recibido. Dios no te va a dar un casco de 

salvación sin darte la Espada del Espíritu. Dios no te dará su Justicia sin darte el 

Cinto de la Verdad. 

 

 AArrmmaadduurraa:: panoplia: esta es la misma armadura que menciona el v.11, la 

panoplia, el equipo completo utilizado por la infantería pesada entre los griegos. 

Todas las armas. Algunos quieren usar la Espada de la Palabra, pero no han 

entendido o recibido ni la Verdad ni la Justicia de Cristo.  

  

 DDee  DDiiooss:: Como decíamos en el v.11, no es nuestra armadura, sino de Dios, no 

viene de nuestras capacidades, sino de Dios. No son armas carnales, humanas, 

limitadas, naturales, sino espirituales, poderosas en Dios (2Co 10:3). 

 

Y como dice 1Jn 5:4 todo lo que es nacido de Dios, vence al mundo. 

 

 PPaarraa  qquuee  ppooddááiiss  rreessiissttiirr:: Por lo contrario, sin la armadura de Dios no 

podríamos resistir. Si en algún momento no hemos resistido, quizás estamos 

desprovistos de esa armadura, no porque Dios no nos la haya entregado, sino 

porque no la hemos recibido de arriba. 

Lc 8:13 nos habla de aquellos cuya Palabra fueron sembradas en piedras. Oyen la 

Palabra, la reciben incluso con gozo, se emocionan en el altar, incluso asegura que 

crecen por algún tiempo ¡¡¡GUAU!!! Pero no tienen raíz y en el tiempo de la prueba se 

apartan. 
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No pudieron resistir, porque no recibieron la armadura de Dios de arriba. Creyeron, 

recibieron con gozo, crecieron un poco, pero estaban desprovistos, desnudos 

espiritualmente y no pudieron resistir. 

 

Sgo 1:12 nos habla de aquel que soporta la tentación, resiste la prueba y lo describe 

como bienaventurado. 

 

1Co 10:13 nos dice que no sufriremos ninguna tentación que no sea común al género 

humano. En otras palabras, que los mismos padecimientos que sufrimos, los sufren 

otros en otros lugares (1P 5:9). Pero nos asegura que Dios es fiel y que no permitirá que 

seamos tentados más allá de lo que podamos aguantar. De hecho, dice que al llegar la 

tentación, se nos dará una salida para que podamos resistir (NVI).  

 

No está en el deseo de Dios que suframos, que caigamos, y por esta razón nos entrega, 

nos pide que recibamos de Él, su armadura para que podamos resistir. Si no resistimos, 

si no soportamos la prueba, no será porque Dios no nos haya capacitado para ello, sino 

porque no recibimos de arriba toda la panoplia, toda la armadura, todo el equipo 

completo. 

Sin este equipo, no podrás resistir, ni la prueba, ni la tentación ni al diablo, ni al mundo. 

 

 PPaarraa  qquuee  ppooddááiiss:: dunamai: para que seáis capaces, para que tengáis poder, 

virtud, capacidad, recursos. Sin toda la armadura, todo este equipo, no seremos 

capaces, no podremos, no tendremos poder para… 

 

 RReessiissttiirr:: anthistemi: poner en contra (anti: contra; jistemi: poner en pie). Hacer 

estar en pie. Indica, enfrentarse, oponerse, resistir.  

 

Así que de tomar de arriba y vestirnos de toda la armadura de Dios la cual es espiritual y 

poderosa en Dios, depende que ante la prueba, la tentación, el ataque, permanezcamos 

en pie o derribados. Pr 24:16 siete veces cae el justo, pero vuelve a levantarse… (si está 

correctamente vestido, capacitado, apoderado de la armadura que viene del cielo, de 

Dios). 

 

 EEnn  eell  ddííaa  mmaalloo::  poneros: Tiene que ver con trabajo, con esfuerzo doloroso, con 

un mal que causa labores, dolor, tristeza. Un mal maligno. La misma palabra gr 

es utilizada en otros contextos para hablar de maldad del corazón (Mt 7:17-18); 

para hablar de espíritus malvados (Mt 12:45; Hch 19:12-13); para hablar de 

cosas malas, palabras malas, mentiras, acusaciones, etc., (Mt 5:11). 

 

Esta palabra poneros, el día malo, se traduce como pestilente en Ap 16:2 hablando de 

una úlcera provocada en tiempos de la gran tribulación.  Se traduce como malvado e 

implacable en Mt 18:32 hablando de un siervo. De hecho, poneros se utiliza como 

nombre de Satanás (Mt 13:19). 

  

Así que este día malo para el cual debemos estar vestidos de toda la armadura de Dios, 

puede venir en forma de maldad humana, de mentiras, de tentaciones, de pruebas, de 

ataques del diablo. Puede venir del mismo mal de nuestro corazón o del mundo. Pero lo 

que seguro es que este tipo de mal que vendrá contra nosotros será pestilente, maligno y 

vendrá con el fin de causar tristeza, dolor, trabajo. 
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¿¿NNooss  lliibbrraa  DDiiooss  ddee  eessttee  ddííaa  mmaalloo? Lc 22:31 nos dice que Satanás pidió (exaitéomai) 

demandó (como en pleito judicial) poder zarandear a los discípulos (como en el caso de 

Job). 

La respuesta de Jesús fue que había rogado (déomai) suplicado (como obligándose), 

que la fe de Pedro no faltase, no que no fuese zarandeado (siniazo) apaleado, aventado, 

cerneado. 

 

No, nos libra de la prueba, pero nos da la capacidad, la armadura, las armas para que 

podamos estar en pie, firmes, resistiendo, venciendo, En nosotros está el tomarlo o 

dejarlo, vestirnos o luchar desnudos, luchar con sus armas o con las nuestras. El poder, 

la capacidad, la victoria está garantizada sólo y exclusivamente si tomamos el consejo 

de Dios. ¡¡¡Que nadie piense que será fuerte en su propia fuerza, que tendrá victoria 

por sí mismo, por su fuerza de voluntad, por su capacidad propia o sabiduría!!! 

  

Sal 18:2 asegura que Dios es nuestro escudo y fuerza 

Sal 33:16 asegura que no habrá salvación en la multitud de ejército ni escapatoria en el 

valiente por la mucha fuerza. V.17) Vano para salvarse es el caballo; la grandeza de su 

fuerza a nadie podrá librar.  

 

Y habiendo acabado todo: katergázomai: habiendo trabajado (o luchado 

completamente), habiendo logrado o conseguido todo, cada una, de las pruebas, luchas, 

tentaciones… 

Esto también es una garantía, de que así como la prueba viene, se acaba, termina. Así 

como la tentación llega, la salida ya está dispuesta.  

 

 EEssttaarr  ffiirrmmeess:: jistemi, se traduce «estando presentes» en Hch 25:18; estar en pie, 

levantados (Ap 11:11); mantener o guardar (Mr 7:9); Detener (Mt 2:9); se 

traduce en otros pasajes como comparecer, confirmar (Ro 3:13); también habla 

de perseverar, quedar, sostener. 

 

Y este es el deseo de Dios. Dios sabe que en el mundo sufriremos aflicción (que 

significa estrechez, aflicción, angustia, atribular, persecución, tribulación) Jn 16:33. Y 

por lo tanto nos capacita, nos entrega su propia armadura (Is 11:5; 59:17) para que 

cuando llegue (que llegará) el día malo, maligno, perverso, sea a través de gente, de 

espíritus malignos, de nuestra propia naturaleza o del mismo diablo, podamos, seamos 

capaces, tengamos el poder, de resistir, de estar en pie, levantados, mantenidos, 

guardados. 

 

Seríamos insensatos si tratáramos de luchar (que lucharemos) con nuestras propias 

fuerzas, sin depender de Dios, de Cristo, de sus armas, de su armadura, de su capacidad.  

 

El resultado sería catastrófico, de pérdida, de muerte, de lamentación. Caeremos, 

volveremos atrás, no podremos resistir, no tendremos la fuerza, ni el poder, ni la 

capacidad de estar en pie. 

 

Por lo tanto… tomad toda la armadura de Dios para que podáis resistir en el día malo y 

cuando haya acabado todo (porque acabará) el resultado será que estéis firmes, en pie, 

habiendo permanecido, preservados, guardados, confirmados. 
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NTV: Por lo tanto, pónganse todas las piezas de la armadura de Dios para poder 

resistir al enemigo en el tiempo del mal. Así, después de la batalla, todavía seguirán de 

pie, firmes.   

NVI: para que cuando llegue el día malo puedan resistir hasta el fin con firmeza.   

Versión de la Septuaginta: Por esto, coged la armadura toda de Dios, para que 

podáis resistir en el día el malo, y de todo en todo consumados alzaros.   

 

 V.14) EEssttaadd  ppuueess  ffiirrmmeess:: jistemi: Utilizando la misma palabra anterior: 

presentes, en pie, levantados, guardados, confirmados… dice Pablo, estad pues 

como indicando que este será el resultado, que es lo que se espera de quien ha 

tomado toda la armadura de Dios. Pero también indicando la manera en la que 

estaremos firmes. Porque el verbo anterior era tomad y lo que en adelante indica 

es… ceñíos, vestíos, calzaos, etc.  

Tomar de arriba la armadura de Dios no es algo meramente psicológico, mental, sino 

que implica una acción, una toma de decisiones, un estilo de vida diario. 

 CCeeññiiddooss:: perizónnumi: fajar todo alrededor; sujetar el cinturón de uno.  

  VVuueessttrrooss  lloommooss:: osfús: las caderas 

 CCoonn  llaa  vveerrddaadd:: aletheia: Se emplea significando la realidad que se encuentra en 

la base de la apariencia; la esencia y veraz de algo. 

Ahora, esta Verdad con la cual debemos ceñirnos, ajustar nuestras caderas como si de 

un cinturón se tratara, es la misma Verdad con la cual estaba Cristo lleno, lleno de 

gracia y verdad (Jn 1:14). 

Es la misma Verdad que al conocerla nos haría libres (Jn 8:32). 

Es la misma Verdad con la cual se define Cristo en Jn 14:6 así que el Cinto de la Verdad 

no sino Cristo. Lo que Pablo está diciéndonos es que para poder estar firmes contra las 

asechanzas del diablo, cuando llegue el día malo, tenemos que estar ceñidos, ajustados 

como si se tratara de un cinturón, de Cristo, con Cristo representado en la Verdad.  

 VVeessttiiddooss  ccoonn  llaa  ccoorraazzaa  ddee  jjuussttiicciiaa:: La palabra vestidos es la misma del v.11. 

Habla de hundir en un vestido, de investir con ropa o revestir. 

 LLaa  ccoorraazzaa es thorax. Denota una coraza o coselete, consistente en dos partes y 

protegiendo al cuerpo en ambos lados, desde el cuello hasta la cintura.  

 LLaa  jjuussttiicciiaa es dikaiosune: es el carácter o cualidad de ser recto o justo. Se usa 

para denotar un atributo de Dios (p.ej., Rom 3:5), cuyo contexto muestra que «la 

justicia de Dios» significa esencialmente lo mismo que su fidelidad, o veracidad, 

aquello que es consecuente con su propia naturaleza y promesas. Rom 3:25-26 

habla de su justicia manifestada en la muerte de Cristo, que es suficiente para 

mostrar a los hombres que Dios ni es indiferente ante el pecado ni lo considera 

de manera ligera. Al contrario, demuestra aquella cualidad de santidad en él que 

tiene que hallar su expresión en su condena del pecado. 
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Así que básicamente lo que Pablo nos está diciendo es que nos vistamos de la Justicia 

de Cristo, que estemos revestidos de esa Justicia que nos hace aptos ante Dios. Cristo es 

nuestra Justicia y sin esa Justicia seríamos condenados, no aptos.  

 CCaallzzaaddooss:: jupodeo: nos habla de atar debajo. Se usa de atar las sandalias (Hch 

12:8). Sujetar bajo los pies de uno.  

 LLooss  ppiieess  ccoonn  eell  aapprreessttoo:: jetoimasía: la preparación. 

 DDeell  eevvaannggeelliioo:: euanguélion: buen mensaje. 

 DDee  llaa  ppaazz: eirene: de un verbo primario eiro, que significa Paz. 

NVI: y calzados con la disposición de proclamar el evangelio de la paz.   

NTV: Pónganse como calzado la paz que proviene de la Buena Noticia a fin de estar 

completamente preparados. 

Nuestros pies representan el Ir a llevar a cabo la gran comisión de Mt 28:18-20.  Hch 

10:36 también habla del Evangelio de la Paz; Ro 10:15 hablando de la predicación dice: 

¡Cuán hermosos son los pies de los que anuncian la paz, de los que anuncian buenas 

nuevas! 

El Evangelio, como hemos dicho es la Buena Nueva, de que Cristo es Dios hecho 

hombre que vino al mundo a salvar a los pecadores. La Paz es el resultado de la Justicia 

de Cristo, es la Paz entre Dios y los hombres por medio del sacrificio de Cristo. Por eso 

se le llama el Evangelio de la Paz, porque es lo que causa en aquellos que lo aceptan.  

Así que estar calzados con ese evangelio de paz es haber recibido el Evangelio y haber 

sido puestos en una relación de paz con Dios por medio de Cristo.  

 SSoobbrree  ttooddoo  ttoommaadd  eell  eessccuuddoo  ddee  llaa  ffee::  La palabra tomad es la misma que en el 

v. 13 y habla de tomar arriba, tomar para uno mismo o recibir.  

 EEll  eessccuuddoo:: thureos: significaba anteriormente una piedra para cerrar la entrada 

de una cueva; luego, un escudo, grande y oblongo, protegiendo todo el cuerpo 

del soldado.  

 DDee  llaa  ffee:: pistos: significa: (a) en el sentido activo, creyente, confiado; (b) en el 

sentido pasivo, fiable, fiel, de confianza. 

Es la fe en Cristo, en la Justicia de Cristo, en la Verdad de Cristo. Las palabras sobre 

todo indican la importancia de este escudo, de la fe ya que como dice He 11:6 sin fe es 

imposible agradar a Dios.  

Además, es con este escudo de la fe por el cual recibimos la capacidad de apagar todos 

los dardos de fuego del maligno.  

 PPaarraa  qquuee  ppooddááiiss:: dúnamai: para que seamos capaces, para que se nos haga 

posible, para que tengamos poder, para apagar esos dardos.  

 AAppaaggaarr:: sbénnumi: tiene que ver con extinguir. Algunos de los escudos de 

aquella época eran como hemos dicho antes no sólo lo suficiente grandes para 

proteger todo el cuerpo, sino que estaban cubiertos de tela. Entonces los escudos 
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se empapaban en agua y hacia posible que las flechas de fuego lanzadas por el 

enemigo se apagaran. 

 TTooddooss  LLooss  ddaarrddooss:: belos: Relacionado con balo, arrojar. Denota un arma 

arrojadiza como una jabalina, un dardo, una flecha. 

 DDeell  mmaalliiggnnoo:: ponerós: es la palabra que define algo dañino, malo o el mal en sí 

en efecto o influencia. 

Es la misma palabra para describir la llegada del día malo. Así que ese día malo para el 

cual debemos estar preparados, viene a consecuencia del malo, del maligno. 

VV..1177))  YY  ttoommaadd::  decomai: Esta palabra difiere de la palabra tomad anterior. Aquí habla 

de recibir mediante una recepción deliberada y bien dispuesta de aquello que es 

ofrecido. Se utiliza para hablar de tomar con la mano, asir, recoger, apoderarse.  

 EEll  yyeellmmoo:: perikefalaia: palabra compuesta por pere: alrededor y kefale: cabeza. 

Es la parte de las vestiduras o de la armadura que cubre la cabeza. 

 DDee  llaa  ssaallvvaacciióónn:: sotérion: defensor, defensa, salvación. 

Cuando hablamos de la salvación, es evidente que hablamos de la obra de Cristo, la 

salvación por medio de Cristo y esa salvación rodea nuestra cabeza, nuestros 

pensamientos ya que es el centro de la lucha del enemigo. El enemigo trata por todos los 

medios de poner en duda nuestra identidad como hijos de Dios, como salvos, cristianos. 

Y lo hace a través de la acusación (Ap 12:10), a través de la mentira (Jn 8:44), a través 

de la duda (Mt 4:3; 27:40). Una de las cosas que adoptamos en nuestra nueva naturaleza 

es la mente de Cristo (1Co 2:16). 

 YY  llaa  eessppaaddaa  ddeell  EEssppíírriittuu:: májaira: cuchillo, puñal, espada corta o daga. En 

otros pasajes como He 4:16 la Palabra de Dios es comparada con una espada de 

doble filo. Ap 1:16 hablando de Jesús dice que de su boca salía una espada 

aguda de dos filos. Lo mismo que en Ap 19:15 

 DDeell  ppnneeúúmmaa:: Está hablando evidentemente del Espíritu Santo.  Esa espada es 

del Espíritu, le pertenece al Espíritu el cual es Dios, la tercera Persona de la 

Trinidad.  

 QQuuee  eess  llaa  PPaallaabbrraa  ddee  DDiiooss:: jréma: no el logos hablando del verbo común, sino 

de una declaración individual, colectiva o específica. Habla de un asunto o tema 

específico. 

Es la Palabra que dice Pablo que fue inspirada por Dios (2Ti 3:16) pero que también 

Pedro en 2P 1:21 dice que los hombres que escribieron la Biblia hablaron siendo 

inspirados por el Espíritu Santo. 

El Espíritu Santo siempre usará la Palabra de Dios para hablarnos. Nunca nos hablará 

nada que esté en contradicción con su propia Palabra. Sea por medio de sueños, 

visiones, profecía, todo cuanto nos diga estará en acuerdo con su Palabra. 

Es necesaria una buena y correcta relación con el Espíritu Santo así como un buen y 

correcto conocimiento de las Escrituras. 
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Cristo mismo venció al tentador en el desierto por el Espíritu y por la Palabra de Dios 

(Mt 4:1-11). 

Colosenses 2:13-15 dice: Y a vosotros, estando muertos en pecados y en la 

incircuncisión de vuestra carne, os dio vida juntamente con él, perdonándoos todos los 

pecados, 14  anulando el acta de los decretos que había contra nosotros, que nos era 

contraria, quitándola de en medio y clavándola en la cruz, 15  y despojando a los 

principados y a las potestades, los exhibió públicamente, triunfando sobre ellos en la 

cruz.  

Fue Cristo quien venció a esos principados y potestades con los cuales tenemos lucha. 

Fue Cristo quien los despojó, quien los exhibió, quien triunfó sobre ellos, quien anuló el 

acta contraria. Por lo tanto la única manera de vencer a esos enemigos es vistiéndonos 

de Cristo.  Como decía el v.10 fortaleceos: apoderarse. Como decía el v. 13 Tomad: 

tomad de arriba, recibir.  

Al aceptar a Cristo en nuestra vida y hacerlo parte de todo nuestro ser, estamos 

aceptando su Verdad, su Justicia, su Evangelio, su Paz o Reconciliación, estamos 

aceptando su salvación y por supuesto su Palabra. Cuando aceptamos a Cristo recibimos 

al Espíritu Santo que es Dios y este nos confirma que somos hijos de Dios (Ro 8:16); es 

el Espíritu el que nos guía a toda la Verdad (Jn 16:13). 

Cristo es nuestra armadura, su Justicia, su Verdad, su fe, su salvación, su evangelio, su 

paz es lo que nos hará estar firmes, en pie en el día malo o contra el malo, es lo que nos 

hará vencer o apropiarnos de su propia victoria contra toda esa clase de espíritus 

demoníacos bien organizados.  

Por esta razón no se puede estar vestido a medias, o se tiene a Cristo o no se tiene. No 

podemos tener salvación si su Justicia o su Verdad. No podemos tener paz sin haber 

recibido el Evangelio, no podemos tener la Espada si no la usamos con el escudo de la 

fe y por supuesto no podemos tener al Espíritu Santo sin cualquiera de las partes de la 

armadura. Por esta razón Pablo dice en Ro 13:14 vestíos de Cristo; Por eso Pablo dice 

en Ef 4:24 que nos vistamos del nuevo hombre creado según Dios en la justicia y 

santidad de la verdad; Por eso dice Col 3:12 que nos vistamos como escogidos de Dios 

o el v.14 que nos vistamos de amor. 

Pues como dice Gal 5:4 Pues, si ustedes pretenden hacerse justos ante Dios por cumplir 

la ley, ¡han quedado separados de Cristo! Han caído de la gracia de Dios.  Está hablando 

de estar enteramente inmóvil, inútil, inválido. Separados, desligados, abolidos, 

suprimidos de Cristo y de su gracia, y por lo tanto de la única armadura que nos 

mantendrá firmes al final de todo. 
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EEffeessiiooss  66::1188--2200  oorraannddoo  eenn  ttooddoo  ttiieemmppoo  ccoonn  ttooddaa  oorraacciióónn  yy  ssúúpplliiccaa  eenn  eell  EEssppíírriittuu,,  yy  

vveellaannddoo  eenn  eelllloo  ccoonn  ttooddaa  ppeerrsseevveerraanncciiaa  yy  ssúúpplliiccaa  ppoorr  ttooddooss  llooss  ssaannttooss;;  1199  yy  ppoorr  mmíí,,  aa  

ffiinn  ddee  qquuee  aall  aabbrriirr  mmii  bbooccaa  mmee  sseeaa  ddaaddaa  ppaallaabbrraa  ppaarraa  ddaarr  aa  ccoonnoocceerr  ccoonn  ddeennuueeddoo  eell  

mmiisstteerriioo  ddeell  eevvaannggeelliioo,,  2200  ppoorr  eell  ccuuaall  ssooyy  eemmbbaajjaaddoorr  eenn  ccaaddeennaass;;  qquuee  ccoonn  ddeennuueeddoo  

hhaabbllee  ddee  ééll,,  ccoommoo  ddeebboo  hhaabbllaarr..    

Como parte de esta armadura, Pablo menciona la oración y la súplica en tres contextos: 

en todo tiempo, en el Espíritu, y con toda perseverancia. 

 OOrraannddoo:: proseucomai: orar. Se utiliza siempre de oración a Dios, y es el 

término más frecuente que se utiliza para ello, especialmente en los Sinópticos y 

en Hechos. Aparece 82 veces en el NT. En alguna ocasión como en 1Co 14:13 

se traduce como pedir. 

 EEnn  ttooddoo  ttiieemmppoo:: la palabra para todo es ―pas‖ y se refiere a todo en absoluto, 

siempre. Y la palabra tiempo se traduce del gr como ―kairós,‖ y está hablando 

de tiempo fijo o apropiado, una oportunidad y no del tiempo en general. 

El comentarista Jamieson lo traduce como ―toda estación‖; dando a entender cuando se 

presente la oportunidad y cuando haya exigencia. 

Así que en realidad Pablo no nos está queriendo decir que en cada minuto debemos 

estar orando, sino más bien, como dice Ec 3:1 Todo tiene su tiempo, y todo lo que se 

quiere debajo del cielo tiene su hora. Pues en cada una de las actividades, cada una de 

las cosas que hagamos, las hagamos con oración. Esto tiene sentido cuanto entendemos 

que todo lo que hacemos, lo hacemos como para el Señor (Col 3:23), porque si es para 

Él, será interesante preguntarle primero o buscar su dirección. 

También puede significar como apunta Jamieson, que en cada momento donde se 

requiera orar, que oremos, que aprovechemos la oportunidad o la exigencia. 

 CCoonn  ttooddaa  oorraacciióónn:: una vez más usa la palabra ―pas‖ para decir siempre o toda 

en absoluto. Pero la oración que aquí menciona no es exactamente la misma que 

la anterior. En esta ocasión Pablo nos insta a no sólo orar o pedir en cada acción 

que hagamos u oportunidad que tengamos, sino que además lo hagamos con 

toda proseuque: que habla de oración ferviente. 1Co 7:5 utiliza esta palabra para 

decir ocuparos sosegadamente en la oración; Col 4:12 la acompaña con la 

palabra encarecidamente; Sgo 5:17 hablando del profeta Elías dice que oró 

fervientemente. 

 

 YY  ssúúpplliiccaa:: deesis: en el NT se dirige siempre a Dios y se traduce principalmente 

―oración‖. En Hch 1:14 se traduce como ―ruego‖. En Filp 1:4 como 

―rogando‖. 1ª Ti 2:1 lo traduce como ―rogativas‖.  

 

Según McArthur Este versículo introduce el carácter general de la vida de oración de 

un creyente: 1) ―toda oración y súplica‖ llama la atención sobre su variedad, 2) ―en 

todo tiempo‖ se enfoca en la frecuencia necesaria (Rom 12:12; Flp 4:6; 1Ts 5:17) 
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Según Hugo Grocio, jurista, escritor y poeta del siglo XVI ―la primera clase de 

oración se usa para obtener bendiciones, la segunda, para evitar los males que 

tememos.‖ 

 

 EEnn  eell  EEssppíírriittuu:: Ya sea que oremos, que oremos fervientemente o que 

supliquemos, debemos hacerlo, no sólo en cada oportunidad que tengamos, o en 

cada acción que vayamos a realizar, sino que además debemos hacerlo en el 

Espíritu. 

La NTV lo traduce como Oren en el Espíritu en todo momento y en toda ocasión y la 

NVI como Oren en el Espíritu en todo momento, con peticiones y ruegos.  

Según McArthur, ―en el Espíritu‖ subraya el aspecto de la sumisión necesaria para 

alinearnos con la voluntad de Dios (Rom 8:26-27). 

Jamieson dice que al decir  ―en el Espíritu” —Esta frase debe unirse a ―orando‖. Es él 

en nosotros, como el Espíritu de adopción, quien ora, y nos capacita para orar (Rom 

8:15, Rom 8:26; Gal 4:6; Jud 1:20). 

La palabra ―en‖ denota posición fija en lugar, tiempo o estado. Y por implicación 

denota una instrumentalidad.  

Como anota Jamieson, es dejarse guiar por el Espíritu, es orar bajo su dirección. Es 

pedirle dirección antes de orar, pedirle revelación incluso, su guía para orar con eficacia. 

La oración en sí es poderosa, pero cuando el Espíritu intercede por nosotros o con 

nosotros la oración se volverá realmente eficaz porque nos llevará a orar conforme a la 

voluntad de Dios. 

Si no oramos en el Espíritu ¿podemos orar en la carne? ¿Bajo nuestras propias 

suposiciones? ¿Guiados por nuestros propios deseos? 

McDonald: La oración no es mencionada como parte de la armadura, pero no 

exageraremos su importancia si decimos que es la atmósfera en la que el soldado ha de 

vivir y respirar. 

No estoy de acuerdo en parte. Creo que la oración es parte vital de la armadura. Pues 

entendiendo que la armadura representa a Cristo y estamos vestido de Cristo, también 

necesitamos una constante dependencia de El por medio de la oración, además de la 

comunión que logramos orando. 

 VVeellaannddoo  eenn  eelllloo (en la oración y en la súplica en el Espíritu): velar se traduce 

del gr agrupneo: estar sin dormir (agreuo: cazar y jupnos: sueño). Se emplea 

metafóricamente de estar vigilante, velar (Mr 13:33; Lc 21:36; Ef 6:18; He 

13:17). Este término no expresa solo el hecho de estar en vela, sino la actitud 

vigilante de aquellos que están dedicados a algo.  

Tanto la NTV como la NVI lo traducen como manténganse alerta. 



Estudio de la Carta a los Efesios 
 

235 

 

 CCoonn  ttooddaa  ppeerrsseevveerraanncciiaa:: proskartéresis: persistencia. McArthur dice que esto 

recalca la actitud correcta de persistencia (Lc 11:9; 18:7-8). 

 YY  ssúúpplliiccaa  ppoorr  ttooddooss  llooss  ssaannttooss::  La NTV: Manténganse alerta y sean 

persistentes en sus oraciones por todos los creyentes en todas partes. 

Esta súplica es la misma que la anterior: ruego, rogativas. Pero esta súplica es por todos 

los santos, por todos los creyentes, los que han sido santificados, los hijos de Dios, 

nacidos de nuevo.   

Teniendo en cuenta la lucha en la que nos vemos sumergidos y que no sólo nosotros 

sino nuestros hermanos tendrán que atravesar ―el día malo‖, debemos orar, llevar un 

estilo de vida de oración en cada cosa que hagamos por nosotros mismos, suplicando ser 

guardados de la tentación, de flaquear, del pecado, guiados por el Espíritu y aún más 

cuando nos sintamos débiles debido a la lucha. Es entonces, en nuestra debilidad cuando 

el Espíritu nos hace ser fuertes, porque no dependemos de nosotros sino de Él. Pero no 

sólo por nosotros, sino que debemos entrar en intercesión suplicante por la lucha que 

nuestros hermanos en Cristo puedan estar atravesando, pues como dice 1 P 5:9 los 

mismos padecimientos los sufren nuestros hermanos por todo el mundo. 

Cuando oramos y suplicamos en el Espíritu, muy comúnmente seremos llevados a orar 

e interceder por otros. 

VV..1199))  yy  ppoorr  mmíí,,  aa  ffiinn  ddee  qquuee  aall  aabbrriirr  mmii  bbooccaa  mmee  sseeaa  ddaaddaa  ppaallaabbrraa  ppaarraa  ddaarr  aa  

ccoonnoocceerr  ccoonn  ddeennuueeddoo  eell  mmiisstteerriioo  ddeell  eevvaannggeelliioo::  

El apóstol Pablo pide que no sólo oremos por nosotros, por otros hermanos, sino 

también pide intercesión por él mismo. Esto denota dependencia del cuerpo. Esto nos 

muestra que Pablo no era un ―Llanero solitario‖.   

Es bueno y necesario depender unos de otros, pedir oración cuando sea necesario. 

También denota humildad, necesidad del Cuerpo, necesidad de Dios. 

 AAbbrriirr  mmii  bbooccaa:: Abrir nuestra boca es necesario para dar a conocer el Evangelio 

pues como Pablo mismo escribía a los Romanos ¿Y cómo creerán en aquel de 

quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber quien les predique? Ro 10:14 

Cuando Pablo dice abrir mi boca, está dando a entender, con el propósito de predicar. 

Esto nos habla de su disposición para predicar. Pablo estaba dispuesto, tenía claro su 

llamamiento, su vocación, su comisión como discípulo de Cristo.  

Cada uno de nosotros deberíamos tener esa disposición, todos y cada uno de nosotros 

deberemos abrir nuestra boca  en un momento u otro, como dice Pedro  ―sino 

santificad a Dios el Señor en vuestros corazones, y estad siempre preparados para 

presentar defensa con mansedumbre y reverencia ante todo el que os demande razón de 

la esperanza que hay en vosotros.‖ 1 P 3:15 

Nadie dudaría de la capacidad de Pablo para predicar el Evangelio acompañado de 

señales y prodigios, pero el hecho de que pida oración para poder predicar con denuedo 
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muestra su humildad y que no se apoyaba en su propia capacidad sino en los recursos 

que vienen de Dios.  

Blaikie comenta: Observemos esta idea tan ajena al sacerdocio! Lejos de que Pablo 

tuviese un depósito de gracia para todos los efesios, él necesitaba de sus oraciones, 

para poder recibir la gracia necesaria del uno y único depósito viviente. [( Efe_6:19 ) 

Blaikie, «Ephesians», XLVI:260.] 

Cada predicador, cada evangelista, maestro, etc., debería tener esta actitud de pedir 

oración por el ministerio que desarrolla con este mismo fin de Pablo: 

 MMee  sseeaa  ddaaddaa  ppaallaabbrraa:: Esto muestra una vez más de donde venían los recursos 

de Pablo. No de su propio conocimiento (que lo tenía), no de sus capacidades 

naturales (que también las tenía) sino de Dios. Entendía la importancia de que 

Dios le diera Palabra. 

Evidentemente no tenía el NT escrito o la Biblia al completo como la tenemos nosotros, 

pero sí tenía el AT además de las enseñanzas sobre la vida de Jesús que pudo oír o leer 

de los mismos apóstoles. No obstante era importante para Pablo recibir de Dios la 

Palabra, la revelación, la Palabra adecuada. 

Creemos que toda la Escritura es Palabra de Dios, es inspirada por el Espíritu Santo y es 

la revelación completa de Jesucristo. Predicar cualquier parte de las Escrituras dentro 

del contexto adecuado daría su fruto, pero también es importante escuchar a Dios y 

recibir la Palabra adecuada para el momento adecuado para las personas o iglesia 

adecuada. Pr 15:23 Y la palabra a su tiempo, ¡cuán buena es! 

Jamieson comenta: La claridad de lenguaje era tanto más necesaria, ya que el evangelio 

es un ―misterio‖ indiscernible para el mero raciocinio, y sólo es conocido por medio de 

la revelación. Pablo esperaba que le sería dada facilidad de expresión; no dependía de 

su poder natural o adquirido. El camino más corto para llegar al corazón de cualquiera 

es por vía del cielo; oremos a Dios para que nos abra el camino y abra nuestra boca, 

para que podamos aprovechar toda oportunidad. (Jer_1:7-8; Eze_3:8-9, Eze_3:11; 

2Co_4:13)   

 PPaarraa  ddaarr  aa  ccoonnoocceerr  ccoonn  ddeennuueeddoo:: No sólo es suficiente dar a conocer, sino que 

es necesario dar a conocer con denuedo. No podemos conformarnos con hacer la 

obra de evangelización, o con enseñar a nuestros niños, o a la iglesia o dar el 

discipulado, debemos hacerlo con denuedo. 

Denuedo: parresía: es una palabra gr que también se traduce en otros contextos como 

seguridad, públicamente, abiertamente, claramente, confiadamente, franqueza o 

libertad. 

Así que Pablo en una actitud de humildad reconociendo su necesidad de que los 

recursos del cielo vengan sobre él, pide a los creyentes que oren por él, para que no 

haga uso solamente de sus propios recursos, de su propia preparación o sus propios 

conocimientos, sino que sea Dios mismo el que le dé la Palabra adecuada con el 
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propósito de dar a conocer el Evangelio de una manera abierta, pública, franca con 

total seguridad, franqueza o libertad. 

En muchas ocasiones nos vemos retraídos, con dificultades para predicar, para exponer 

el mensaje del Evangelio sea en la calle o desde un púlpito. ¿No será que estamos 

confiando en nosotros mismos? ¿No será que carecemos de ese denuedo? Debemos 

pedir sin dudar oración para: 

- Recibir la Palabra que viene del cielo 

- Para que esa Palabra venga acompañada de denuedo, libertad, seguridad. 

McArthur:  Pablo no pide oración por su bienestar personal o su holgura física mientras 

estuviera en la cárcel donde escribía la carta, sino para que tuviera denuedo y fidelidad 

para continuar la proclamación del evangelio a los no salvos sin importar el costo. 

 EEll  mmiisstteerriioo  ddeell  EEvvaannggeelliioo:: mustérion: viene de un derivado de la palabra gr 

múo que significa cerrar la boca, o secreto. Mediante la idea de silencio 

impuesto por iniciación en ritos religiosos. Es a lo que apuntaba Jamieson en su 

comentario anterior. 

El misterio al que se refiere es el mismo al que Pablo se refirió anteriormente otras 

veces. Aparece concretamente en Ef 3:1-12 y específicamente en el verso 6 dice 

referente al misterio: que los gentiles son coherederos y miembros del mismo cuerpo, y 

copartícipes de la promesa en Cristo Jesús por medio del evangelio. 

No era fácil para un judío recibir el hecho de que los gentiles también podrían ser 

coherederos y miembros del mismo cuerpo y copartícipes de la promesa hecha a 

Abraham. Tampoco era fácil para un gentil recibir tal mensaje. Por eso Pablo pedía 

revelación del cielo, la Palabra adecuada acompañada de denuedo. 

VV..  2200))  PPoorr  eell  ccuuaall  ssooyy  eemmbbaajjaaddoorr  eenn  ccaaddeennaass:: Era por este misterio que Pablo se 

consideraba o había sido hecho embajador. Palabra que se deriva del gr presbeúo y 

significa ser un anciano, o el más anciano, anterior en nacimiento o edad, actuar como 

un representante. 

Pablo en 2Co 5:20 nos dice que también nosotros somos embajadores y tenemos el 

mensaje de la reconciliación. Somos representantes de Dios. Por esto dice en este 

pasaje: Como si Dios rogase por nosotros, ¡reconciliaos con Dios! 

Pero cuando pensamos en un embajador posiblemente nos viene a la mente los 

embajadores políticos de nuestro país o cualquier otro país. Hombres y mujeres que 

visten bien, comen bien, van en buenos coches y en avión de país en país representando 

a su nación y donde van son bien acogidos.  

Pero no es el tipo de embajador al que se refiere Pablo. Tampoco se acerca para nada al 

tipo de embajadores cristianos que ciertos ministerios emergentes pretenden mostrarnos.  
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Este tipo de ministerios emergentes de hoy día han tomado el ejemplo de estos 

embajadores políticos y con la premisa de que somos hijos de Dios, pretenden hacernos 

creer que merecemos disfrutar de la más alta calidad de vida posible.  

Nadie dudaría en ningún momento el ministerio de Pablo, su mensaje, su fruto, las 

señales que le acompañaban, y sin embargo su identidad de embajador era 

completamente distinta a la de estos ministerios de hoy en día. Pablo era un embajador 

en cadenas. 

Jalusis: Está hablando de una cadena o ligazón para atar el cuerpo, o cualquier parte de 

él. Se usa en Mc 5:3-4; Lc 8:29; Hch 12:6-7; 21:33; 28:20; Ef 6:20; 2Ti 1:16 y Ap 20:1 

Algunos eruditos lo interpretan como no estar desatado y otros como retener. 

Algunos podrían decir que Pablo no hablaba literalmente de cadenas, pero el contexto 

en el que escribía (desde la cárcel) era más que evidente que sí. 

No es que ser creyente nos deba si o si llevara a estar encadenados o en una prisión, 

pero lo que Pablo trata de decir es que, es el precio que él ha pagado para ser este tipo 

de embajador. O que estar encadenado, en prisión, sin libertad aparente, golpeado, 

desechado del mundo, no minimiza nuestro llamado como embajadores. 

 QQuuee  ccoonn  ddeennuueeddoo  hhaabbllee  ddee  ééll  ccoommoo  ddeebboo  ddee  hhaabbllaarr:: La palabra denuedo aquí 

es algo distinta al denuedo que pedía en oración anteriormente. 

El denuedo anterior era en gr parresía y aquí está hablando de parresiázomai: ser 

franco en palabra o confiado en espíritu y presencia. Hablar con confianza, 

denodadamente, valerosamente. 

Esto es parte de su petición para aquellos que orarían por él: que con denuedo, que con 

confianza, valentía hable como debo de hablar.  

 HHaabbllee  ddee  ééll:: Interesante. La idea, el propósito era hablar de Él, de Cristo, de su 

vida, de su mensaje, de su salvación, de su Evangelio. No de la iglesia, no de 

religión, y mucho menos del propio ministerio de Pablo, sino de Cristo. Como 

Felipe en Hch 8:5 que dice que en Samaria, predicaba a Cristo. 

 CCoommoo  ddeebboo  ddee  hhaabbllaarr:: la palabra deber viene del gr dei y se traduce también 

como necesario, obligatorio, conveniente, preciso. 

Hablar viene del gr laléo y está relacionado con pronunciar, anunciar, dar a conocer, 

contar, decir, emitir, expresar, juzgar o incluso predicar.  

Conclusión 

Pablo, hablando y enseñando sobre la lucha en la que cada cristiano se ve involucrado, 

una lucha espiritual contra toda clase de demonios bien jerarquizados, nos habla no sólo 

de las partes de la armadura la cual representa a Cristo y con la cual debemos estar 

vestidos para permanecer firmes. Sino que también nos habla como parte de esa lucha, 

de la oración.  
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- Oración primeramente por nosotros mismos acompañada de súplica. Pero sea 

que oremos o supliquemos, debemos hacerlo en el momento oportuno y guiados 

por el Espíritu Santo. 

- Parte de la victoria en esta lucha espiritual es el orar con intercesión por los 

demás cristianos y hacerlo no una vez puntualmente, sino con toda perseverancia 

y súplica. 

- Por último Pablo pide oración por él representando a cualquiera de los 

ministerios de nuestra iglesia local o misioneros que estamos apoyando con el 

propósito de: 

1. Reciban la Palabra adecuada para el momento adecuado. 

2. Reciban denuedo para que esa Palabra sea efectiva.  

3. Reciban denuedo, valentía y no duden de la identidad de embajador de 

Cristo aún cuando el precio sea estar encadenado o encarcelado. 

4. Que hablen de Cristo, que el mensaje sea Cristocéntrico. 

Como apunta la Biblia Plenitud: El objetivo de toda batalla espiritual es, en última 

instancia, el abrir todas las puertas (Col_4:3; 1Co_16:9) para que el ministerio del 

evangelio pueda ser llevado adelante. 
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EEffeessiiooss  66::2211--2244  PPaarraa  qquuee  ttaammbbiiéénn  vvoossoottrrooss  sseeppááiiss  mmiiss  aassuunnttooss,,  yy  lloo  qquuee  hhaaggoo,,  ttooddoo  ooss  

lloo  hhaarráá  ssaabbeerr  TTííqquuiiccoo,,  hheerrmmaannoo  aammaaddoo  yy  ffiieell  mmiinniissttrroo  eenn  eell  SSeeññoorr,,  2222  eell  ccuuaall  eennvviiéé  aa  

vvoossoottrrooss  ppaarraa  eessttoo  mmiissmmoo,,  ppaarraa  qquuee  sseeppááiiss  lloo  ttooccaannttee  aa  nnoossoottrrooss,,  yy  qquuee  ccoonnssuueellee  

vvuueessttrrooss  ccoorraazzoonneess..  2233    PPaazz  sseeaa  aa  llooss  hheerrmmaannooss,,  yy  aammoorr  ccoonn  ffee,,  ddee  DDiiooss  PPaaddrree  yy  ddeell  

SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo..  2244    LLaa  ggrraacciiaa  sseeaa  ccoonn  ttooddooss  llooss  qquuee  aammaann  aa  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo  

ccoonn  aammoorr  iinnaalltteerraabbllee..  AAmméénn..    

 PPaarraa  qquuee  ttaammbbiiéénn  vvoossoottrrooss  sseeppááiiss  mmiiss  aassuunnttooss,,  yy  lloo  qquuee  hhaaggoo:: Estas palabras 

finales del apóstol Pablo nos revelan algo importante: Pablo entendía la 

importancia de dar informes, de dar cuentas.  

Este ―vosotros‖ se refiere a la Iglesia no sólo de Éfeso, sino como dijimos en la 

introducción de la Epístola, era una carta circulante dirigida a las Iglesias de Asia. Está 

hablando con la Iglesia, con los creyentes, con aquellos a los que Pablo había predicado, 

discipulado o incluso levantado como obreros, diáconos, ancianos o pastores. 

 SSeeppááiiss  mmiiss  aassuunnttooss:: La NVI lo traduce como ―les contará todo, para que 

también ustedes sepan cómo me va…‖ La NTV lo traduce como ―para tenerlos 

al tanto… y de cómo me va.‖ 

El verbo para ―saber‖es eído y está hablando de informar con el propósito de que vean, 

de que conozcan. 

Pablo no tiene nada que ocultar ni aún cuando estaba en la prisión. Evidentemente está 

queriendo informar de su estado personal en esta situación tan difícil a una Iglesia que 

lo ha tenido cerca, lo ha amado y lo siguen amando. 

Las noticias de su encarcelamiento correrían deprisa y antes de que la Iglesia en Asia 

pudiera preocuparse o hacerse sus propias preguntas, Pablo decide informar para que 

sepan de primera mano lo que está ocurriendo. Así lo traduce la NVI: para que ustedes 

sepan como me va… 

 YY  lloo  qquuee  hhaaggoo:: El saber mis asuntos, como hemos dicho, tenía que ver más bien 

con su situación personal, su estado de salud, anímico, etc. Pero lo que hago 

tiene que ver con su actividad dentro de la cárcel. 

El verbo hacer aquí es prásso: practicar, desempeñar repetida o habitualmente una cosa.  

¿Qué se puede hacer en una prisión a la luz de una vela con escasos recursos? 

Seguramente Pablo estaba escribiendo cartas a otras iglesias con recomendaciones, 

consejos, exhortaciones y mucho ánimo para los creyentes. Quizás planificando algún 

viaje por si lograba salir de aquella prisión, o quizás como había hablado el Evangelio 

con otros presos o incluso los mismos guardias. 

Fuese lo que fuese, Pablo nunca perdió el sentido de Identidad, identidad como Cuerpo 

de Cristo. Pablo veía la necesidad de informar al resto del Cuerpo tanto de su estado, 

como de sus labores.  
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TTooddoo  ooss  lloo  hhaarráá  ssaabbeerr  TTííqquuiiccoo:: gnorízo: os lo hará conocer, os dará a conocer, os lo 

manifestará, os lo hará notorio. 

¿¿QQuuiiéénn  eerraa  TTííqquuiiccoo?? El nombre significa afortunado o fortuito. 

Fue un ayudante de Pablo del distrito de Asia (Col 4:7). Estaba en el grupo que regresó 

de Grecia con Pablo a través de Macedonia hasta Asia Menor, pero no se dice si 

continuó hasta Jerusalén o no (Hch 20:2-4). Pablo envió a Tíquico desde la prisión de 

Roma con cartas para Éfeso y Colosas, en las que prometía que este les daría más 

detalles en cuanto a su situación y los consolaría; la carta a los Colosenses menciona 

que Onésimo le acompañaba (Ef 6:21, 22; Col 4:7-9).  

 HHeerrmmaannoo  aammaaddoo  yy  ffiieell  mmiinniissttrroo  eenn  eell  SSeeññoorr:: La manera en la que Pablo lo 

describe o lo presenta indica la importancia que tenía para él.  

HHeerrmmaannoo  aammaaddoo:: Está usando la palabra griega adelphos que se utiliza para 

hablar de 1) hijos varones de los mismos padres; 2) descendientes varones de los 

mismos padres; 3) hijos varones de la misma madre; 4) personas de la misma 

nacionalidad; 5) cualquier hombre, un vecino; 6) personas unidas en un interés 

común; 7) personas unidas por una común vocación; 8) la humanidad; 9) los 

creyentes. 

Por supuesto para Pablo, Tíquico era más que un creyente, era creyente amado, era 

como parte de su familia, como un pariente cercano. Alguien con quien contar en los 

momentos más difíciles, tal como dice Pro 17:17 En todo tiempo ama el amigo, y es 

como un hermano en tiempo de angustia. 

Algunos habían abandonado a Pablo como Figelo y Hermógenes (2Ti 1:15) pero no 

Tíquico. 

 FFiieell  mmiinniissttrroo  eenn  eell  SSeeññoorr:: La fidelidad de Tíquico es traducida con la palabra 

pistos: digno de confianza, confiable o fidedigno. 

MMiinniissttrroo:: diákonos: hacer mandados, ayudante, mesero. Un servidor.  

Me recuerda a Esteban y a Felipe: Ellos fueron fieles, fidedignos o dignos de confianza 

en la tarea que se les asignó: Servir (como diákonos) a las viudas de los griegos. En esa 

fidelidad vista por Dios, crecieron y fueron llevados a sanar enfermedades, liberar a 

personas de demonios y transformar ciudades como vemos en los capítulos 6 al 8 de 

Hechos. 

Un diákono es alguien importante para Dios, para el apóstol Pablo y para todo pastor ya 

que son fieles siervos de Dios en lo poco y en lo mucho. 

  EEll  ccuuaall  eennvviiéé  aa  vvoossoottrrooss  ppaarraa  eessttoo  mmiissmmoo,,  ppaarraa  qquuee  sseeppááiiss  lloo  ttooccaannttee  aa  

nnoossoottrrooss,,  yy  qquuee  ccoonnssuueellee  vvuueessttrrooss  ccoorraazzoonneess..    

Este texto es muy similar a Col 4:8. Pablo está despachando a Tíquico con el propósito 

de informar a la Iglesia en Éfeso del estado de Pablo. Ahora, ¿a quién se refiere con 

nosotros? Algunos podrían pensar en Tíquico porque estaba con Pablo, pero Col 4:10 

nos da una idea de quien podría ser. 
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Colosenses 4:7 Todo lo que a mí se refiere, os lo hará saber Tíquico, amado hermano y 

fiel ministro y consiervo en el Señor, 8  el cual he enviado a vosotros para esto mismo, 

para que conozca lo que a vosotros se refiere, y conforte vuestros corazones, 9  con 

Onésimo, amado y fiel hermano, que es uno de vosotros. Todo lo que acá pasa, os lo 

harán saber. 10  Aristarco, mi compañero de prisiones, os saluda, y Marcos el sobrino 

de Bernabé, acerca del cual habéis recibido mandamientos; si fuere a vosotros, 

recibidle;  

 Muy posiblemente Pablo estaba con Aristarco definido como compañero de prisiones. 

Hch 19:29 nos dice que Aristarco era Macedonio, compañero de Pablo y también 

creyente. Hch 20:4 y 27:2 nos revela que Aristarco acompañó a Pablo en algunos de sus 

viajes. Y Filemón 1:24 nos relata que Aristarco estaba dentro de los colaboradores más 

íntimos de Pablo entre Lucas, Demas, y Marcos. 

Así que Pablo encarcelado por Cristo junto a Aristarco, envían a Tíquico a la Iglesia en 

Éfeso para que informarles del estado en el que se encuentran. 

YY  qquuee  ccoonnssuueellee  vvuueessttrrooss  ccoorraazzoonneess:: parakaléo: tiene que ver con llamar cerca, 

invitar así como confortar. 

El propósito es que a través del informe de Tíquico, la Iglesia de Éfeso se sienta cerca 

de Pablo y Aristarco. Pablo les está invitando a estar cerca de él en estos momentos y a 

que sean confortados con las buenas noticias.  

 VV..2233))  PPaazz  sseeaa  aa  llooss  hheerrmmaannooss,,  yy  aammoorr  ccoonn  ffee,,  ddee  DDiiooss  PPaaddrree  yy  ddeell  SSeeññoorr  

JJeessuuccrriissttoo.. Este verso de despedida muestra el deseo de Pablo hacia la Iglesia, 

su bendición que contiene tres componentes del Fruto del Espíritu: Paz, amor y 

fe. 

Dice MMccDDoonnaalldd::  La paz actuaría como una aguerrida guarnición en sus corazones en 

toda circunstancia de la vida. El amor los capacitaría para adorar a Dios y trabajar unos 

con otros. La fe les daría fuerza para hacer hazañas en la guerra cristiana. 

La paz, como dice McDonald era necesaria para unos momentos donde el cristianismo 

era perseguido y uno de los principales precursores del Evangelio estaba encarcelado. 

El amor sería lo que los mantendría unidos, cercanos en las pruebas y aflicciones, 

ayudándose unos a otros. 

La fe es uno de las cosas que satanás atacará más duramente. Jesús mismo cuando 

advirtió que los discípulos serían zarandeados aseguró que había rogado para que la fe 

de ellos no faltase (Lc 22:31). 

Gálatas 5:6 porque en Cristo Jesús ni la circuncisión vale algo, ni la incircuncisión, 

sino la fe que obra por el amor.  

La fe sin amor no vale nada como también Pablo advirtió a los Corintios (1Co 13).  
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 DDee  DDiiooss  PPaaddrree  yy  ddeell  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo:: Santiago 1:17 dice que toda buena 

Dádiva y todo don perfecto proviene de Dios. Y por supuesto de Jesucristo 

como también indica Ef 4:8. 

Tanto la paz, como la fe y el amor provienen de una relación correcta con Dios a través 

de Jesucristo. Este es el corazón del cristianismo. Si Pablo y Aristarco encarcelados, o si 

la Iglesia en Éfeso o Asia van a tener paz, amor y fe será a causa de mantener cercana y 

estrecha su relación con Dios por medio de Cristo. 

  VV..2244))  LLaa  ggrraacciiaa  sseeaa  ccoonn  ttooddooss  llooss  qquuee  aammaann  aa  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo  ccoonn  aammoorr  

iinnaalltteerraabbllee..  AAmméénn..    

Fíjese que diferencia de resultado entre aquellos que aman a Jesucristo y aquellos que 

no lo aman. En esta despedida Pablo les desea la gracia. Y no sólo es un deseo, sino que 

es un resultado de amor a Cristo, o visto de otra manera, el amor que tenemos a Cristo 

sería un resultado de haber experimentado esa gracia. 

Por otro lado 1Co 16:22 dice El que no amare al Señor Jesucristo, sea anatema. 

Ahora, la gracia es con todos los que aman mucho (agapao) a nuestro Señor Jesucristo. 

Pero 1Co 16:22 dice que el que no amare (con la connotación de tener afecto, ser 

amigo) al Señor Jesucristo sea anatema. 

Está hablando de personas que no sólo no aman a Cristo, sino que no tienen ningún tipo 

de simpatía hacia Él, ningún tipo de afecto.  

Así que, como decíamos, algunos podrían ver que la gracia sería un resultado de amar a 

Jesucristo y otros podrían ver que el resultado de la gracia sería que amáramos a 

Jesucristo. Esto tiene más sentido al saber que el amor no consiste en haber amado a 

Dios, sino en que Él nos amó primero (1Jn 4:19). 

Ahora, si la gracia va a dar como resultado que amemos a Jesucristo ¿Cómo debería ser 

ese amor? ¿Qué tipo de amor hacia Cristo produce la gracia en nosotros? No es un 

simple afecto como indicaba 1Co 16:22 ni tampoco el tipo de afecto que Pedro ofrecía a 

Cristo en Jn 21:15. 

LLaa  ggrraacciiaa  sseeaa  ccoonn  ttooddooss  llooss  qquuee  aammaann  aa  nnuueessttrroo  SSeeññoorr  JJeessuuccrriissttoo  ccoonn  aammoorr  

iinnaalltteerraabbllee..  AAmméénn..  

Este es el tipo de amor hacia Cristo que produce la Gracia en aquellos que la 

experimentan: un amor inalterable: afdsarsía: incorruptible, inmortal. 

Es cierto, todos decimos que en algún momento hemos perdido el primer amor. ¿Es eso 

posible? ¿Debería la Gracia producir en nosotros un amor inalterable? 

Inalterable: Que no se puede alterar o cambiar; que permanece impasible y no muestra 

alteración en su estado de ánimo. 
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Entonces, si la Biblia no miente ¿por qué razón si vemos a lo largo del tiempo como 

nuestro amor por Cristo parece menguar, alterarse en su estado de ánimo? ¿No será que 

estamos tratando de vivir en nuestras fuerzas, en nuestras capacidades, y menos en la 

gracia? 

Las últimas palabras de Pablo para la Iglesia en Asia, para nosotros es: Vive en la 

Gracia porque esta producirá en ti un amor ágape, en abundancia e inalterable por 

nuestro Señor Jesucristo. Amén. 
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